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السيسي يوجه بضرورة تكثيف الجهود الحكومية لجذب الاستثمارات لقطاع تكنولوجيا الطاقة المتجددة 
كتب : اسلام توفيق 

أكد السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي على ضرورة تكثيف الجهود الحكومية 
لجذب الاستثمارات لقطاع الطاقة المتجددة، والعمل على استدامة الإمدادات 
للشبكة القومية للكهرباء والقطاعات الصناعية والخدمية، وتكثيف العمل 
بالمشروعات الجاري تنفيذها لرفع كفاءة منظومة الطاقة. كما وجه سيادته بمُواصلة 
جهود تحسين خدمات الكهرباء للاستخدامات المختلفة في جميع المحافظات، وكذا 
العمل على تحسين قدرة الشبكة القومية على إستيعاب زيادة الاستهلاك المُتوقعة 
من خلال التحديث المُستمر لمحطات التوليد وشبكات النقل والتوزيع ومراكز 
التحكم، وتعزيز كفاءة الإستفادة من الطاقة الجديدة والمُتجددة، مشدداً سيادته 
على ضرورة السعي الجاد لتوطين الصناعات المُرتبطة بمشروعات الطاقة المُتجددة.

جاء ذلك خلال اجتماعه، بمدينة العلمين، مع الدكتور مصطفى مدبولي رئيس 
مجلس الوزراء، والمهندس محمود عصمت وزير الكهرباء والطاقة المُتجددة وصرح 
المُتحدث الرسمي باسِم رئاسة الجمهورية بأن الاجتماع تناول تطورات تنفيذ خطة 
عمل وزارة الكهرباء والطاقة المتجددة، وبشكل خاص فيما يتعلق بمزيج الطاقة 
واستخدام الطاقة المتجددة وبطاريات التخزين، وجهود رفع جودة وكفاءة الطاقة 
وترشيدها والتشغيل الاقتصادي لمحطات الكهرباء بما يحقق وفرا في الوقود، وكذا 
جهود تحسين الشبكة القومية للكهرباء عن طريق مشروعات الربط الكهربائي 
وتدعيم شبكة نقل الكهرباء لدمج قدرات جديدة، ورفع كفاءة شبكات توزيع 
الكهرباء وتخفيض الفقد. وفي هذا السياق، استعرض وزير الكهرباء الإجراءات التي 
تمت من جانب الــوزارة لتحسين الخدمات التي تقدمها، بما في ذلك التنسيق 
مع وزارة البترول لتلبية الإحتياجات من الغاز والوقود لتشغيل محطات الكهرباء، 

والمتابعة الدورية لتنفيذ برامج صيانة وتشغيل محطات الكهرباء، والعمل على 
التصدي لحالات سرقة الكهرباء وخفض الفقد في شبكة الكهرباء، وإدخال قدرات 
جديدة تبلغ حوالي 2000 ميجاوات من الطاقة المتجددة باستثمارات تبلغ حوالي 

2.3 مليار دولار. 
أضاف السفير محمد الشناوي، المُتحدث الرسمي، ان الاجتماع تناول 
كذلك جهود توطين الصناعة لمهمات الكهرباء والطاقة الجديدة والمتجددة، 
بما في ذلك التنسيق مع كبرى الشركات الأجنبية التي تعمل في مجال 
تصنيع بطاريات التخزين وتوربينات الرياح لتوطين تلك الصناعات في مصر. 
واستعرض وزير الكهرباء والطاقة المتجددة موقف تدعيم الشبكة القومية 
للكهرباء لإستيعاب قدرات الطاقة المتجددة، مشيراً في هذا الصدد الى أن 
القدرات المركبة في الوقت الحالي من الطاقة المتجددة تشمل قدرات من 

طاقة الرياح، وقدرات من الطاقة الشمسية وقدرات من المصادر المائية، 
بإجمالي قدرات تبلغ 8031 ميجاوات. وفي ذات الإطار، تم استعراض تقدير 
لقدرات الطاقة المتجددة في عام 2020 وفقاً لإستراتيجية الطاقة المتكاملة 
والمستدامة، كما تم استعراض بيان بقدرات الطاقة المتجددة )شمسي/ رياح( 

المتوقع دخولها على شبكة كهرباء مصر بحلول شهر يونيو 2028. 
وذكر المُتحدث الرسمي أن الاجتماع تناول كذلك جهود رفع كفاءة الطاقة 
في محطات التوليد، والوفر الذي تحقق نتيجة تغيير نمط التشغيل، وكذا 
تطورات الموقف التنفيذي لمشروع المحطة النووية في الضبعة، ومشروع 
الربط الكهربائي المصري السعودي بقدرة 3000 ميجاوات باستثمارات تبلغ 
حوالي 1.8 مليار دولار، والجهود المبذولة لتنفيذ مشروع الربط الكهربائي 

المصري اليوناني.

: dopay رئيس

 147% نمو الرواتب المُحولّة عبر منصتنا ونرحب 
بقواعد»المركزى« لدعم المدفوعات الرقمية 

كتب : باكينام خالد 
أكد أحمد ناصف المدير العام و الرئيس 
 ، “  DOPAY ”التنفيذي للعمليات في دوبــاي
المتخصصة فى مجال التكنولوجيا المالية وتقديم 
خدمة المدفوعات الرقمية للمرتبّات، أن منصتها 
الرقمية المتكاملة لتقديم مجموعة من الخدمات 
المتنوعة والابتكارية تشكل نقلة نوعية فى تقديم 
تسهيلات مالية للشركات تمكنهم من دفع رواتب 
الموظفين على مدار الساعة بسرعة وكفاءة في 
أي وقت حيث تعمل الشركة على تعزيز ودعم 
رقمنة المدفوعات والشمول المالي، وفقا لتوجيهات 
البنك المركزي المصري، لدعم الشمول المالي 

والمدفوعات الرقمية.
 أضاف نرحب بشدة بقرارت البنك المركزي 
الخاصة بــوضــع قــواعــد جــديــدة للترخيص 
والتسجيل لمقدمي و مشغلي خدمات ونظم 
الدفع الالكتروني لتقديم خدمات مالية آمنة 
وفعالة لجميع المستفيدين داخل مصر حيث 
يهدف إطــار العمل إلــى مواكبة التطورات 
السريعة في مجال المدفوعات الرقمية،حيث 
تضمنت القواعد كافة الأنشطة المرتبطة 
بخدمات الدفع .أضاف تم مُنح مقدمو خدمات 
الدفع ومشغلو نظم الدفع العاملين في مصر 
مهلة 12 شهرا لتوفيق أوضاعهم مع اللوائح 
الجديدة — الأمر الذي سينعكس ايجابيا على 

تحقيق قفزة نوعية كبيرة فى تطوير سوق 
المدفوعات الرقمية .

أشار ناصف أن »دوباي« حققت في النصف 
الأول من العام الجاري نموًا ملحوظاً، تمثلّ في 
زيادة عدد الشركات بنسبة %76، ونمو عدد الأفراد 
بنسبة %130، إلى جانب ارتفاع حجم الرواتب 
المُحوّلة عبر المنصة بنسبة %147. وهي مؤشرات 
تعكس نجاحًا حقيقيًا ونموًا متسارعًا ومستدامًا. 
ونهدف إلى مضاعفة هذا النمو بحلول نهاية عام 

2025، من خلال الاستثمار في تطوير مهارات 
وكفاءات فريق العمل، الذي يضم حاليًا نحو 160 
موظفًا، يعملون على تصميم وإطلاق حلول مالية 
مبتكرة سيتم الكشف عنها قريبًا.ونحن لا نتوقف 
عند إتمام عملية الحصول على المنصة  بل نواصل 
بناء علاقات طويلة الأمد مع عملائنا، حيث نخصص 
مديرين نجاح للعملاء لمرافقة الشركات ودعمها 
المستمر، لجانب فريق خدمة عملاء مستمرة طوال 

أيام الأسبوع مخصص لخدمة الموظفين .

 كتب : باكينام خالد 
وقعت شركة راية للتوزيع، التابعة راية للتجارة تحت مظلة 
راية القابضة للاستثمارات المالية، اتفاقية شراكة استراتيجية 
حصرية مع شركة NOTHING ،البريطانية المتخصصة في 
 CMF BY التكنولوجيا الاستهلاكية وعلامتها التجارية الفرعية
NOTHING بموجب الاتفاقية، تصبح راية للتوزيع الوكيل 
الرسمي الحصري ومقدم خدمات ما بعد البيع لكلا العلامتين 
التجاريتين في مصر والتي تشمل الهواتف الذكية، السماعات 
اللاسلكية، والإكسسوارات الذكية، عبر شبكة واسعة من منافذ 
البيع ومنصات التجارة الإلكترونية في مصر كما ستوفر دعمًا 
شاملاً لما بعد البيع من خلال بنيتها التحتية المتطورة لخدمات 

العملاء. 
من جهته قال باسم مجاهد، الرئيس التنفيذي لشركة راية 
للتجارة، تمثل هذه الشراكة خطوة محورية في توسّع محفظة 
التكنولوجيا الذكية لدينا، كما تعزز مكانة راية للتوزيع في السوق 
بالتعاون مع NOTHING وCMF BY NOTHING، نقدم 
للمستهلك ابتكارات عالمية عبر نموذج توزيع متميز، مدعوم 

بشبكة خدمات ما بعد البيع المتكاملة لدينا، مما يلبي احتياجات 
السوق المتنامية. 

من ناحيته، قال ريشي كيشور جوبتا، المدير الإقليمي لشركة 
NOTHING في الشرق الأوســط وإفريقيا، يشكل دخولنا 
رسميًا للسوق المصري، محطة هامة ضمن توسعنا في الشرق 
الأوسط وإفريقيا شراكتنا مع راية للتوزيع تضمن وصول منتجات 
عبر شريك موثوق يتمتع بخبرة عميقة في السوق والتزام قوي 
بالتميز إن الحضور القوي لراية للتوزيع في السوق يجعلها الخيار 
المثالي لتحقيق رؤيتنا اذ حصل هاتف PHONE 1، أول هاتف 
تقدمه NOTHING، على جائزة أفضل الابتكارات من مجلة 
TIME، تقديراً لتصميمه المبتكر في فئة الهواتف الذكية. وحتى 
الآن، حققت الشركة مبيعات تجاوزت 9 ملايين جهاز عالمياً، 
موزعة بين الهواتف الذكية والمنتجات الصوتية والأجهزة الذكية 
 CMF BYو NOTHING القابلة للارتداء، ضمن علامتي
NOTHING. كما سجلت الشركة إيــرادات تراكمية تتجاوز 
مليار دولار أمريكي، حيث يتم تطوير جميع منتجاتها بالتعاون 
مع مجتمع NOTHING، الذي يضم أكثر من 8,000 مستثمر 

خاص، مع التركيز على الاستدامة في التصنيع والتصميم.

كتب : وائل مجدي
التقى وليد جمال الــديــن، رئيس 
الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة 
السويس، بمقر الهيئة بالسخنة، وفدًا 
يضم 30 سفيراً من السفراء المصريين 
المكلفين برئاسة بعثات مصر الدبلوماسية 
والقنصلية بالخارج، في زيــارة تهدف 
إلى التعرف على الإمكانات الاستثمارية 
والتكنولوجية والفنية والمشروعات 
القائمة داخل المنطقة الاقتصادية، وتعزيز 
التعاون بين الهيئة ووزارة الخارجية 
والهجرة وشئون المصريين بالخارج في 
دعم جهود الدولة للترويج للاستثمار 
في الخارج، وتأتي هذه الزيارة ضمن 
خطة المنطقة الاقتصادية لقناة السويس 

للتواصل مع الدوائر الدبلوماسية المصرية، 
وتعريف ممثلي الــدولــة في الخارج 
بالمقومات الصناعية واللوجستية التي 

تتمتع بها. 
أكد هذا الوفد يعد سفراء للفرص 
الاستثمارية المتاحة في مصر، ونقطة 
ارتكاز في الترويج الدولي للمنطقة 
الاقتصادية كمركز صناعي ولوجستي 
إقليمي، خاصة في ظل نجاح اقتصادية 
قناة السويس خلال السنوات الأخيرة 
فــي توقيع العديد مــن العقود مع 
مستثمرين دوليين، مستفيدة من 
موقعها الاستراتيجي على خطوط التجارة 
العالمية، وحزمة الحوافز التي تقدمها 
للمستثمرين، مستعرضا إمكانيات 
المنطقة الاقتصادية التي تعُد أحد أبرز 

المشروعات القومية التي تتبناها الدولة 
المصرية لتحقيق التنمية المستدامة، 
حيث تمتد على مساحة 455 كم² وتضم 
4 مناطق صناعية تتكامل مع 6 مواني 
بحرية تطل على البحر الأحمر والبحر 
المتوسط، بما يوفر بيئة استثمارية تجمع 
بين الصناعة والخدمات اللوجستية، من 
خلال تطوير بنيتها التحتية، وتوفير مناخ 
استثماري جاذب، وضمان استقرار سلاسل 
الإمداد، مؤكدًا عمل الهيئة على توطين 
صناعات استراتيجية في مجالات الطاقة 
المتجددة، والأدوية، والصناعات الثقيلة،  
والصناعات التكميلية، بما يسهم في 
دعم الاقتصاد الوطني وتوطين الصناعة، 
وإحلال الواردات، مما يقلل من الفاتورة 

الاستيرادية.

بالشراكة مع »راية »:NOTHING وشركتها التابعة« CMF »تطل هواتفها ومنتجاتها بالسوق المصري 

رئيس اقتصادية قناة السويس:جولة تعريفية للسفراء المصريين 
بالخارج كشركاء للترويج الدولي وجذب الاسثمارات

كتب : سارة نور الدين
أكد اللواء جمال  عوض رئيس مجلس إدارة الهيئة القومية للتأمين الاجتماعي صدور القرار 
الجمهوري بزيادة المعاشات بنسبة ٪15 اعتبارا من اول يوليو القادم بما عكس اهتمام الرئيس 
السيسي على دعمه المتواصل وحرصه الدائم على تحسين مستوى معيشة أصحاب المعاشات 

وبتعزيز الحماية الاجتماعية لهم .
أوضح عوض ان الحد الاقصى للزيادة 2175 جنيهًا، ويستفيد منها نحو 11.5 مليون مواطن من 
أصحاب المعاشات والمستحقين، وتبلغ تكلفة  الزيادة 70 مليار  سنويا مضيفا أن الهيئة القومية 
للتأمين الاجتماعي ستنهي كافة الإجراءات الادارية والفنية اللازمة لصرف المعاشات بالزيادة المقررة 
اعتباراً من الثلاثاء الموافق 1 يوليو من خلال البنوك ومكاتب البريد وماكينات الـATM والمحافظ 

الإلكترونية.

كتب : مصطفى ابراهيم
وافق مجلس الوزراء، خلال اجتماعه برئاسة الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، 
على مشروع القرار المقدم من الجهاز المركزي للتنظيم والإدارة بترقية الموظفين بالجهاز الإداري 
للدولة الذين أتموا المدد البينية اللازمة للترقية إلى المستويات الوظيفية الأعلى، ومن المقرر أن 
يصدر الجهاز لاحقًا القواعد التنفيذية للقرار، ويطلق الموقع الإلكتروني للاستعلام عن الأحقية في 

الترقية من عدمه.
ـ الذين أتموا  ونص مشروع قرار الترقية، على أنه اعتباراً من مطلع يوليو 2025 يرُقى الموظفون ـ
في مستوياتهم الوظيفية حتى 30 يونيو 2025 مُدداً لا تقل عن المدد البينية المحددة قرين كل 
مستوى وظيفي ــ إلى المستويات التي تعلوها مع احتفاظهم بالأقدمية بالمستوى الوظيفي بعد 

الترقية، وبشرط ألا تتعدى ترقية الموظف مستوى وظيفيا واحداً.

كتب : وائل مجدي
عقد الدكتور هانى سويلم وزير الموارد المائية 
والرى إجتماعاً لمتابعة أعمال قطاع المياه الجوفية، 
ومجهودات رقمنة اعمال القطاع، وتسهيل إجراءات 
إصدار التراخيص الخاصة بالمياه الجوفية من خلال 
إطلاق »منظومة التراخيص الإليكترونية لتراخيص 

المياه الجوفية مؤكدا استمرار قيام أجهزة قطاع 
المياه الجوفية بمتابعة إلتزام المنتفعين بضوابط 
وإشتراطات إستخدام المياه الجوفية سواء بمحافظة 
الوادى الجديد أو غيرها من المحافظات، بهدف 
تحقيق الإدارة المثلى والاستدامة لهذا المورد المائي 

الهام والإستخدام الرشيد له .
وتم خلال الإجتماع إستعراض الإعداد لإطلاق 

»منظومة التراخيص الإليكترونية لتراخيص المياه 
الجوفية« بإدارات المياه الجوفية بالدلتا والمنيا 
وقنا والداخلة )كمرحلة أولــى(، والتي ستمُكن 
المنتفعين من التقديم على التراخيص من 
خلال منظومة اليكترونية وتقديم المستندات 
المطلوبة إليكترونياً ومتابعة نتيجة الطلب من 

خلال المنظومة.

كتب : مصطفى ابراهيم 
أكد الدكتور محمود عصمت وزير الكهرباء 
والطاقة المتجددة ان مصر تتبنى مشروعا قوميا 
لنقل التكنولوجيا الحديثة ودعم وتوطين الصناعة، 
سيما صناعة المهمات والمعدات الكهربائية 
ومشروعات الطاقات المتجددة وبطاريات تخزين 

الطاقة، موضحا ان هناك إيماناً راسخاً بأن الطاقة 
المتجددة هي احد اهم دعائم تحقيق التنمية 
المستدامة، وحماية البيئة، وضمان مستقبل أفضل 
للأجيال القادمة، وتأتي هذه الرؤية متماشية مع 
الاستراتيجية الوطنية للطاقة والذى تم اعتمادها 
تحديثا من مجلس الــوزراء وتعمل على خفض 
استهلاك الوقود التقليدي والاعتماد على الطاقات 

المتجددة فى اطار رؤية الدولة للتحول الطاقي  
أضاف، فى كلمته امام مؤتمر شنغهاي للطاقات 
المتجددة وحلول الطاقة النظيفة والتحول الطاقي 
المنعقد بالصين ، موضحا تسريع التحول الطاقي 
وتوطين الصناعة ونقل التكنولوجيا والعمل على 
توطين صناعة مهمات الكهرباء ومكونات الطاقة 

المتجددة بالتعاون مع شركاء دوليين ومحليين.

عبر المحافظ الالكترونية : التأمينات تبدأ صرف المعاشات 
بالزيادة أول يوليو مع زيادة بنسبة  15 %

الجهاز المركزي للتنظيم والإدارة : موقع الكترونى 
لمتابعة ترقية العاملين بالجهاز الإداري للدولة

سويلم : إطلاق منظومة التراخيص الإلكترونية لتراخيص المياه الجوفية  عصمت : مشروع قومي لنقل التكنولوجيا والعمل على توطين صناعة مهمات الكهرباء والشبكات الذكية

كتب: اسلام توفيق
شهد الدكتور خالد عبد الغفار، نائب رئيس مجلس 
الــوزراء ووزير الصحة والسكان، والدكتور أشرف صبحي، 
وزير الشباب والرياضة، والمهندس خالد عبد العزيز، رئيس 
مجلس أمناء التحالف الوطني للعمل الأهلي التنموي ، توقيع 
بروتوكول تعاون بين جهاز تنمية المشروعات المتوسطة 
والصغيرة ومتناهية الصغر ومنظمة العمل الدولية ومؤسسة 
أبو هشيمة الخير للإعلان عن انطلاق فاعليات الموسم الرابع 
من مسابقة STARTUP POWER الذي يضم الآلاف 
من شباب رواد الأعمال والمبتكرين لتقديم أفكار جديدة 
متميزة واختيار الأفضل منها ليتم ترجمته إلى مشروعات 
فعلية تسهم في دعم الاقتصاد الوطني. وتم توقيع بروتوكول 
التعاون ضمن فاعليات الحفل الختامي للموسم الثالث 

من مسابقة STARTUP POWER لدعم المشروعات 
الناشئة الذي تم بحضور المهندسة غادة لبيب نائب وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات وأشاد الدكتور خالد عبد 
الغفار ووزير الصحة والسكان بالتعاون المثمر بين جهاز تنمية 
المشروعات ومؤسسة أبو هشيمة الخير في مجال دعم بيئة 
ريادة الأعمال في مصر، مشيرا أن مثل هذه المسابقات في 
مجال ريادة الأعمال كمسابقة لا تعتبر مسابقة وحسب، بل 
هي تعتبر برنامج احتضان كامل لمئات من الشباب المبدع 
والمفكر. وأكد الأستاذ باسل رحمي الرئيس التنفيذي لجهاز 
تنمية المشروعات هدفنا تمكين الشباب وصغار رواد الأعمال 
باعتبارهم رأس المال البشري، من خلال تكليفات الرئيس 
السيسى المباشرة لكافة مؤسسات الدولة للعمل على نحو 
تشاركي لتوفير المزيد من أوجه الرعاية والمساندة لشباب 

مصر والاستثمار في طاقاتهم .

»تنمية المشروعات« : يطلق الموسم الرابع من » STARTUP POWER » لدعم الافكار الابتكارية

» التأمين الصحي الشامل« : بناء نظام ذكي 
لتطوير كافة مقدمي الخدمة العلاجية

كتب : محمد الخولي
أكدت مي فريد، المدير التنفيذي للهيئة العامة 
للتأمين الصحي الشامل أن: “محور نقاشنا اليوم 
ينطلق من رؤية طموحة لمستقبل الرعاية الصحية 
الشاملة؛ رؤية لا تكتفي باعتبار التغطية الصحية 
الشاملة غاية، بل تسعى إلى بناء نظام ذكي، لا يترك 
أي مقدم خدمة خلف الركب ضمن منظومة التأمين 
الصحي الشامل. ونؤمن بأن تحقيق العدالة في إتاحة 
الخدمة يبدأ من بنية تحتية متطورة، وأن التحول 
الرقمي لم يعد رفاهية، بل ضرورة حتمية لضمان 

خدمات صحية أكثر سرعة وعدالة وشفافية.”
جاء ذلك ، خلال مشاركتها فى افتتاحه ، النسخة 
الرابعة من المعرض والمؤتمر الطبي الأفريقي »صحة 
 AFRICA HEALTH EXCON « أفريقيا
ــذي عقد مؤخرا تحت رعاية السيد  2025، وال
الرئيس عبد الفتاح السيسي، بمركز مصر للمعارض 
والمؤتمرات بالتجمع الخامس، وقالت يمثل مقدمو 
الخدمات الصحية – من العيادات والصيدليات، 
ومراكز التشخيص والمستشفيات، ومراكز الخدمات 
المتخصصة، سواء في القطاع العام أو الخاص أو 
الأهلي أو الجامعي – العمود الفقري لمنظومة التأمين 
الصحي الشامل في مصر، ونعمل على دمجهم رقمياً 
عبر منظومة متقدمة للتعاقدات، ومعالجة المطالبات 
في الوقت الفعلي، وتطبيق أدوات«AI« لدعم 
متخذي القرار وتعزيز الكفاءة التشغيلية، فبذلك نبني 
نظامًا لا يحمل فقط اسم الشمول، بل يجسده واقعًا 

في الأداء المالي والصحي .
أوضحت نعتز في الهيئة بشراكاتنا الاستراتيجية، 
وعلى رأسها التعاون مع تحالف فودافون وشركة 
‘إي هيلث’ لدعم البنية الرقمية الصحية والتأمينية، 
بما يضمن عدالة الفرص لكل مقدم خدمة، أياً 
كان حجمه، كما نثُمن مساهمات شركائنا من رواد 
الابتكار المحليين والمؤسسات المالية والدولية، 
فهذه الشراكات تمثل حجر الأســاس للانتقال من 
السياسات إلى الأثر الفعليكما نظمّت الهيئة، جلسة 
حوارية رفيعة المستوى تحت عنوان: »التغطية 
الصحية الشاملة المدعومة بالذكاء الاصطناعي: توسيع 
الشمول الرقمي لمقدمي الخدمات الصحية من خلال 

الشراكات الاستراتيجية«

كتب : سارة نور الدين
ــرفــي، نائب  ــصــي ــدت هــبــة ال ــ أك
رئيس البورصة المصرية، أن الأمــن 
ــة قصوى،  ــوي السيبراني يمثل أول
مشيرة إلــى أن البورصة تتجه نحو 
 CLOUD-BASED( حلول سحابية
SOLUTIONS( لــضــمــان أعلى 
مستويات الأمان والمرونة، مع العمل في 
إطار رقابي يتيح استيعاب هذه التطورات، 
مثل إتاحة التمويل الجماعي الرقمي 
)CROWDFUNDING( والتعرف 
الإلكتروني على هوية المستثمرين 
)E-KYC( كما نولي أهمية كبيرة 
لتوظيف التكنولوجيا الحديثة في جميع 
مراحل العمل، بدءًا من التداول ووصولًا 
إلى نظم المعلومات والرقابة. وقالت: 
»نحن نعمل حالياً على تحديث شامل 

لنظام التداول، ليواكب أحدث التقنيات 
العالمية ويدعم الأصول الرقمية، والتداول 
عالي التردد، ومنتجات مالية جديدة، بما 
يتيح زيادة عمق السوق واستيعاب النمو 

المتوقع في أحجام التداول«.
أشارت البورصة تعمل بشكل متواصل 
على دمج أحدث الحلول التكنولوجية 
لتعزيز كفاءة السوق وجذب المزيد من 
المستثمرين، خاصة من الأجيال الجديدة 
  .GEN ALPHAو GEN Z مثل
موضحه نركز على تقديم حلول قائمة 
 )BIG DATA( على البيانات الضخمة
وتحليل سلوك السوق والمستثمرين 
)MARKET ANALYTICS( لرصد 
اتجاهات التداول ومشاعر المستثمرين 

بما يتيح بناء قرارات استثمارية مستنيرة.
ــة أطــلــقــت  ــبـــورصـ ــت الـ ــافـ أضـ
تطبيقات ومــنــصــات رقمية تسهل 

الوصول إلــى المعلومات الموثوقة، 
وتمكن المستثمر من فهم السوق 
عبر قنوات تعليمية تفاعلية، مثل 
تطبيقات الهواتف المحمولة المصممة 
خصيصًا لجذب فئات الشباب، ومنصة 
STOCKRIDERS الــتــي توفر 
تجربة تــداول افتراضية شاملة بداية 
من إنشاء المحفظة وحتى إدارة الـ
WATCHLIST، مما يساعد المستثمر 
على اكتساب المهارات العملية قبل 
خوض تجربة التداول الفعلي حيث أن 
الابتكار التكنولوجي أصبح ضرورة وليس 
رفاهية، إذ يتيح تقديم خدمات متكاملة 
تشمل كل مراحل التعامل مع السوق، 
بــدءًا من التسجيل الإلكتروني وحتى 
تنفيذ المدفوعات عبر حلول متقدمة 
مثل E-PAYMENT باستخدام 

البطاقات الائتمانية أو المحافظ الذكية.

كتب : وائل الجعفرى
أكد أكرم رضا، الرئيس التنفيذي لشركة “إي هيلث”، عرضًا 
متكاملًا حول البنية التحتية الرقمية لمنظومة التأمين الصحي 
الشامل باعتبارها العمود الفقري التكنولوجي في أماكن تقديم 
الخدمة الصحية. وأكد أن التوافقية بين الأنظمة تمثل حجر الزاوية 
لتمكين المشاركة الفعلية لجميع مقدمي الخدمة، وتحسين جودة 
اتخاذ القرار، ودمج أدوات الذكاء الاصطناعيكما استعرض عددًا من 
الحلول المبتكرة التي تسهم في تعزيز فعالية تقديم الخدمات، 
وترسيخ ممارسات الحوكمة المستقبلية ضمن نظام التأمين 

الصحي الشامل.
من جهته قال اللواء توفيق قنديل، المدير العام لشركة 
»كونكتا« في مصر، أهمية تبني نهج »الرقمنة أولًا« كمدخل 
لتحقيق التميز التشغيلي واتخاذ القرار الذكي. وأكد أن التكامل 
بين الرقمنة والذكاء الاصطناعي هو ما يحقق الكفاءة التشغيلية 
والسريرية داخل المنظومة الصحية، ولفت إلى أن التحول 
الرقمي ليس فقط عملية تقنية، بل هو خطوة استراتيجية تؤسس 

لنظام صحي أكثر مرونة واستجابة لاحتياجات مقدمي الخدمة 
والمواطنين على حد سواء.

من ناحيته قال الدكتور هيثم سيد، الرئيس التنفيذي للأعمال 
بشركة »ون هيلث« ومستشار الصحة في »أكسا أفريقيا«، عن 
دور التحليلات الفورية في تسهيل تقديم خدمات الرعاية الأولية 
المصممة خصيصًا لتلبية احتياجات المستفيدين وأوضح كيف 
تسهم تقنيات الأتمتة في دعم نموذج نظام صحي قابل للتوسع، 
يتمحور حول الإنسان ويرُاعي الفروق الفردية، من خلال إتاحة 
بيانات لحظية تساعد مقدمي الخدمة على اتخاذ قرارات دقيقة 
وفعالة في الوقت المناسب ويفتح آفاقاً جديدة لنظام صحي أكثر 

قدرة على الوصول والاستجابة.
كما استعرض عمار عقلان، الرئيس التنفيذي لشركة »إي زد« 
)مجموعة صيدليات العزبي(، دور الذكاء الاصطناعي في تحسين 
كفاءة إدارة المخزون الصيدلي ومعالجة المطالبات بشفافية 
وفعالية وأشار أن التحول الرقمي في قطاع الصيدليات يعُد عنصراً 
حاسمًا في الحد من المخاطر، من خلال تتبع العمليات بشكل 

لحظي وتحليل البيانات بطريقة ذكية.

الصيرفي: الابتكار التكنولوجي ضرورة لرقمنة »البورصة المصرية« 

لتطوير المنظومة الصحية : تبني نهج »الرقمنة أولًا« كمدخل 
لتحقيق التميز التشغيلي واتخاذ القرار الذكي 

كتب : محمد الخولي
أكد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، رئيس الوزراء، أن عرض 
وزير المالية على السيد الرئيس عبدالفتاح السيسي، رئيس الجمهورية، تضمن أيضاً 
الإيرادات الضريبية خلال 11 شهراً من السنة المالية الحالية والتي زادت بنسبة 
%36 مُقارنة بالفترة المماثلة من العام المالي الماضي، لافتاً أن هذه الزيادة ليست 
بسبب زيادة في نسب الضرائب ولكن بفضل تيسير الإجراءات الضريبية، مُشيراً إلى 
أن 53 ألف مُمول جديد انضموا إلى المنظومة الضريبية، كما أن الطلبات الطوعية 
لتسوية المنازعات الضريبية زادت أيضًا بصورة كبيرة للغاية لتصل إلى 120 ألف 
طلب مقدم من الشركات والممولين طواعية في ضوء ما عرضته الحكومة من آليات 

لتسوية المنازعات.
جاء ذلك ، خلال المؤتمر الصحفي الأسبوعي، وقال عندما فتحنا الباب أمام المُمول، 
بصورة طوعية، أن يراجع بنفسه الإقرارات الضريبية التي كان قد قدمها في وقت 

سابق، بدلًا من الدخول معه في منازعات، تقدّمت لنا طلبات وتعديلات للطلبات 
أدخلت للموازنة العامة للدولة أكثر من 54 مليار جنيه إيرادات ضريبية إضافية، أي 
أن الممولين قاموا بأنفسهم بتعديل الإقرارات الضريبية، وهو ما نتج عنه إضافة الـ54 
مليار جنيه المشار إليها سلفًا، وهذا كله بفضل ما تم تقديمه من حوافز وتسهيلات في 

إطار من الشفافية وبناء الثقة مع القطاع الخاص.
أشار رئيس الوزراء، خلال حديثه، إلى أحد التقارير الدولية التي أوضحت 
أن مصر قد حققت تقدمًا ملحوظاً في عام 2024، حيث أصبحت تحتل المركز 
التاسع عالميًا في جذب الاستثمارات الأجنبية المباشرة، بعد أن كانت في المرتبة 
32 في أعوام سابقة، واعتبر هذا التطور إنجازاً إيجابيًا يعكس مكانة مصر 
كواحدة من أفضل الوجهات العالمية للاستثمارات الأجنبية المباشرة. كما أكد 
عزم الدولة مواصلة تعزيز مناخ الاستثمار خلال الفترة المقبلة، من خلال تسريع 
إجراءات منح التراخيص وتقديم التسهيلات اللازمة لجميع المستثمرين، سواء 

كانوا أجانب أو محليين، بهدف تشجيع الاستثمار وزيادة وتيرته بشكل ملحوظ.

كتب : غادة حلمي
وقــعــت غــرفــة صناعة تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات “ CIT “ – راعي 
الصناعة الرقمية فــي مصر -  مذكرة 
تفاهم مع شركة »هواوي » مصر لتأسيس 
أكاديمية » هواوي » لتكنولوجيا المعلومات 
والاتــصــالات فــي غــرفــة “ CIT “ في 

خطوة لتعزيز التعاون 
الاستراتيجي وبناء 
ــدرات وتــوفــيــر  ــقـ الـ
كــوادر بشرية مؤهلة 
في مجال التكنولوجيا 
والاتـــصـــالات، وذلــك 
دعمًا لرؤية الغرفة في 

مجال التحول الرقمي.
ــن جهته أكــد  م

المهندس خالد إبراهيم رئيس مجلس إدارة 
غرفة “ CIT “ أن الأكاديمية تهدف لتوسيع 
آفاق التعاون في مجالات التدريب وتعزيز 
الابتكار وتطوير البرامج المهنية لتأهيل 
الكوادر بشركات التكنولوجيا المصرية من 
خلال توفير فرص تدريب عملية متميزة 
حيث نخطط لتدريب 1000 متدرب 
سنوياً من خلال المدربين المعتمدين من 
» هــواوي » كما تهدف المذكرة لتدريب 
مدربين “ TOT “ ليتوفر بالأكاديمية 
مدربين معتمدين من هواوي على تقديم 
التدريبات المختلفة ، نحو 20 مــدرب ، 
كذلك سيتم حصر رغبات الشركات الأعضاء 

بالغرفة على ترشيح أشخاص للحصول على 
مرحلة التأهيل لتقديم التدريب وسيتم 
تنفيذ اختبارات للمرشحين، كما سيتم فتح 
باب المشاركة من كافة الشركات الأعضاء 
لكل العاملين والعملاء لهم للحصول على 

التدريبات الخاصة ب«هواوي ».
من جهته أكد الدكتور حسن صادق، 
عضو مجلس إدارة غرفة صناعة تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات 
ورئيس محور تنمية 
القدرات بالغرفة، أن 
مذكرة التفاهم تعكس 
التزام الغرفة بترسيخ 
اقــتــصــاد قــائــم على 
المعرفة والابتكار وتأتى 
ــار جهودها  ــى إطـ ف
لتعزيز دور أعضاءها 
من شركات التكنولوجيا وتطوير قدراتها 
التكنولوجية والتنافسية والتصديرية من 
خــلال مساعدتها فــي إعـــداد جيل من 
الكفاءات التكنولوجية القادرة على التميز 
وفقا للمتغيرات في مستقبل سوق العمل 
ــى ثلاث  ــدة الاتفاقية ال حيث تصل م
سنوات، قابلة للتجديد، وستلتزم الغرفة “ 
CIT”بتعيين مديرا للأكاديمية ليكون حلقة 
ــواوي، مع ترشيح مدربين  الوصل مع ه
لحضور تدريب المدربين )TOT( واجتياز 
اختبارات الاعتماد موضحا ان التدريب 
سوف يكون أون لاين » افتراضي« من خلال 

منصة ستوفرها »هواوي

كتب : وائل مجدي
وقعّت الشركة المصرية للاتصالات مذكرة تفاهم 
مع شركة KAREXPERT المتخصصة في تكنولوجيا 
الرعاية الصحية والمدعومة بتقنيات الذكاء الاصطناعي، 
لإطلاق منظومة صحية رقمية متكاملة تدُار عبر سحابة 
نة مستضافة محليًا داخل مراكز بيانات المصرية  مؤمَّ
للاتصالات. تجمع المنظومة بين نظام إدارة معلومات 
دة،  المستشفيات، والسجلات الطبية الإلكترونية الموحَّ
وحلول دورة الإيرادات، بما يمنح المستشفيات رؤية 
ــة ويعُززّ كفاءة  دة لبياناتها السريرية والإداري موحَّ

التشغيل وفق أفضل الممارسات العالمية.
من جهته قال المهندس محمد نصر، العضو 
المنتدب والرئيس التنفيذي للمصرية للاتصالات: 
»بدأنا رحلتنا ببناء شبكة ألياف ضوئية فائقة السرعة 

تغطي أنحاء الجمهورية، ثم أنشأنا أكبر مراكز 
نة تستضيف البيانات الحساسة وفق  بيانات مؤمَّ
أعلى معايير الأمان. ومؤخراً، أطلقنا خدمات الجيل 
الخامس لتعزيز سرعة الاتصال واعتماديته، وبالتوازي 
مع هذه التطورات، عقدنا شراكات استراتيجية 
عالية القيمة مع كبرى شركات التكنولوجيا العالمية، 
ونرحّب دائمًا بالتعاون مع شركاء يشاركوننا الرؤية 

نحو تقديم حلول مبتكرة تدعم القطاعات الحيوية 
وتعزز التحول الرقمي في مصر حيث يجسّد تعاوننا 
مع KAREXPERT هذا النهج؛ إذ نوظفّ قدراتنا 
الرقمية لخدمة القطاع الصحي عبر منصة موثوقة 
وآمنة تعُزّز كفاءة المستشفيات والمنشئات الطبية 

وتحافظ على خصوصية البيانات.
سة والرئيسة  من جهتا قالت نيثي جاين، المؤسِّ
التنفيذية لشركة  KAREXPERT: “تعمل منصة 
KAREXPERT الرقمية للرعاية الصحية حاليًا في 
أكثر من 500 مستشفى ومركز طبي في أكثر من 6 
دول حول العالم، وتقدّم خدماتها لما يزيد عن 15 
مليون مريض. وضمن إطار اتفاقيتنا مع الشركة المصرية 
للاتصالات، نصبح مستعدين لرقمنة كل مستشفى 
راً وموثوقاً  ومركز طبي في مصر، بما يضمن وصولًا ميسَّ

و ذكيا لخدمات الرعاية الصحية لجميع المواطنين.”

رئيس الوزراء: نتائج ايجابية للتسهيلات الضريبية دون الحاجة لزيادة الضرائب أو فرض رسوم إضافية غرفة التكنولوجيا CIT  مع »هواوي« :تطلق أكاديمية 
لتأهيل 1000 متدرب مزوة بمهارات رقمية

KAREXPERT المصرية للاتصالات تطلق منصة صحية رقمية متكاملة بالشراكة مع
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KAREXPERT المصرية للاتصالات تطلق منصة صحية رقمية متكاملة بالشراكة مع
محمد نصر : تحالف استراتيجي مع الشركات العالمية لتقديم خدمات مرَُقْمْنة للقطاع الصحي في مصر

73 مليار دولار سوق الحوسبة في قطاع الاتصالات عالمياً

وفقا ل »يو بي إس« :

 300 مليون روبوت سيتحركون بيننا بحلول 2050 
بقيمة 5 تريليون دولار

إطلاق مبادرة “WOMEN FOR WELL” من القاهرة إلى إفريقيا والوطن العربي 

كتب : محمد الخولي
وقـّـعــت الشركة المصرية للاتصالات مذكرة 
تفاهم مع شركة KAREXPERT المتخصصة في 
تكنولوجيا الرعاية الصحية والمدعومة بتقنيات الذكاء 
الاصطناعي، لإطلاق منظومة صحية رقمية متكاملة 
نة مستضافة محليًا داخل  تُــدار عبر سحابة مؤمَّ
مراكز بيانات المصرية للاتصالات. تجمع المنظومة 
بين نظام إدارة معلومات المستشفيات، والسجلات 
دة، وحلول دورة الإيرادات،  الطبية الإلكترونية الموحَّ
دة لبياناتها  بما يمنح المستشفيات رؤيــة موحَّ
السريرية والإدارية ويعُزّز كفاءة التشغيل وفق أفضل 

الممارسات العالمية.
تتميّز المنظومة بالاندماج السلس مع الأنظمة 
القائمة داخل المنشآت الطبية، وبمسار دفع رقمي 
ع تحصيل  ــراءات الفوترة ويسُرِّ ط إج د يبُسِّ موحَّ
ــرادات مع ضمان خصوصية البيانات والامتثال  الإي
للضوابط التنظيمية. كما توفرّ الاستضافة المحلية 
نة سيادة كاملة على المعلومات الصحية،  المؤمَّ
وتمكّن البنية السحابية من إضافة تطبيقات الذكاء 

الاصطناعي وإنترنت الأشياء مستقبلًا.
ويشكّل هــذا التعاون انعكاسًا لاستثمارات 

المصرية للاتصالات الضخمة في شبكات الألياف 
نة؛ إذ تحُوِّل هذه  الضوئية ومراكز البيانات المؤمَّ
الــقــدرات إلــى حلول رقمية متطورة تعزّز قطاع 
خدمات الأفــراد القطاعات التجارية والحكومية، 
وتدفع عجلة التحول الرقمي بما يتماشى مع رؤية 

وطموحات مصر 2030.
تم توقيع مذكرة التفاهم خلال فعاليات معرض 
 AFRICA HEALTH EXCON 2025 ومؤتمر
بالقاهرة، بالتزامن مع توقيع مذكرة تفاهم مع المركز 

الدولي للعيون بالإسماعيلية، ليصبح أول جهة طبية 
تعتمد المنظومة الجديدة تمهيدًا لربطها بمنظومة 
التأمين الصحي الشامل، في خطوة تمهّد لرقمنة 

خدمات الرعاية الصحية على مستوى الجمهورية.
من جهته قال المهندس محمد نصر، العضو 
المنتدب والرئيس التنفيذي للمصرية للاتصالات: 
»بدأنا رحلتنا ببناء شبكة ألياف ضوئية فائقة السرعة 
تغطي أنحاء الجمهورية، ثم أنشأنا أكبر مراكز 
نة تستضيف البيانات الحساسة وفق  بيانات مؤمَّ

أعلى معايير الأمان. ومؤخراً، أطلقنا خدمات الجيل 
الخامس لتعزيز سرعة الاتصال واعتماديته، وبالتوازي 
مع هذه التطورات، عقدنا شراكات استراتيجية 
عالية القيمة مع كبرى شركات التكنولوجيا العالمية، 
ونرحّب دائمًا بالتعاون مع شركاء يشاركوننا الرؤية 
نحو تقديم حلول مبتكرة تدعم القطاعات الحيوية 

وتعزز التحول الرقمي في مصر.« 
أضاف: »يجسّد تعاوننا معKAREXPERT هذا 
النهج؛ إذ نوظفّ قدراتنا الرقمية لخدمة القطاع 
الصحي عبر منصة موثوقة وآمنة تـُـعــزّز كفاءة 
المستشفيات والمنشئات الطبية وتحافظ على 

خصوصية البيانات.
ــســة والرئيسة  وقــالــت نيثي جــايــن، الــمــؤسِّ
التنفيذية لشركة  KAREXPERT: »تعمل منصة 
KAREXPERT الرقمية للرعاية الصحية حاليًا في 
أكثر من 500 مستشفى ومركز طبي في أكثر من 
٦ دول حول العالم، وتقدّم خدماتها لما يزيد عن 
15 مليون مريض. وضمن إطار اتفاقيتنا مع الشركة 
المصرية للاتصالات، نصبح مستعدين لرقمنة كل 
مستشفى ومركز طبي في مصر، بما يضمن وصولًا 
راً وموثوقاً و ذكيا لخدمات الرعاية الصحية  ميسَّ

لجميع المواطنين.«

كتب : باكينام خالد 
يصل حجم سوق الحوسبة السحابية في قطاع 
الاتــصــالات عالمياً إلــى نحو 73.65 مليار دولار 
العام 2032، بمعدل نمو سنوي مُركب 19.7%، 
فيما توفر»DU TECH«، منظومة خدمات لتلبية 
احتياجات الجهات الحكومية والقطاع العام في دولة 

الإمارات.
وتتضمن منظومة »دو« معايير الامتثال الكامل 
للوائح التنظيمية، وتحقيق السيادة الكاملة على 
البيانات، إلى جانب توفير بنية تحتية سحابية مرنة 

مدعومة بإمكانات الذكاء الاصطناعي المتقدمة.
ونظمّت »دو«، ورشــة في مكتبة محمد بن 
راشد في دبي بحضورقيادات تنفيذية ومسؤولين 
في الجهات الحكومية والقطاع العام، ركزت على 

مناقشة تعزيز مسيرة التحول الرقمي في دولة 
الإمــارات. وقال جاسم العوضي. الرئيس التنفيذي 
لتكنولوجيا المعلومات والاتصالات في »دو«: »تعُد 
منظومة خدمات الحوسبة السحابية السيادية 

الخاصة ب«دو»، أداة استراتيجية لتمكين المؤسسات 
الحكومية والقطاع العام، وتحفيز الابتكار، مع ضمان 
مستويات غير مسبوقة من التحكم التشغيلي 

وحماية البيانات«.
وألقت الورشة، الضوء على الدور الحيوي الذي 
تلعبه منظومة السحابة السيادية في إتاحة حلول 
مبتكرة تلبي احتياجات الحكومات الحديثة، كما 
استعرضت أهمية تعزيز الابتكار وسرعة الاستجابة 
التشغيلية، إلى جانب الحفاظ على أمن البيانات 

بصرامة.
وشهدت الورشة التي عقدت بمشاركة شركة 
»أوراكل«، نقاشات حول أبرز الحلول والاتجاهات 
المُبتكرة لتطوير وتحديث أداء العمليات 
التشغيلية الحكومية من خلال تقنيات السحابة 

السيادية.

 كتب : وائل الجعفري
يشير تقرير جديد صادر عن بنك يو بي إس إلى أنه 
سيطرح في الأسواق العالمية قرابة 300 مليون روبوتشبيه 
بالبشر بحلول عام 2050. وقدّر تقرير سابق صادر عن 
مورغان ستانلي العدد بمليار، وسيبلغ حجم السوق حينها 
5 تريليونات دولار، أي ضعف ما تحققه أكبر 20 شركة 

لصناعة السيارات اليوم.
يقُدّر التقرير أن عدد الروبوتات الشبيهة بالبشر سيبلغ 
مليوني روبوت خلال عقد من الزمن، و300 مليون بحلول 
عام 2050، مما يسُهم في تخفيف نقص العمالة. ويشُير 

تقريرٌ من 142 صفحة صــادر عن بنك UBS، إلى أن 
إجمالي السوق المُستهدفة لهذه الروبوتاتسيصل إلى ما 
بين 30 مليار و50 مليار دولار بحلول عام 2035، ومن 
1.4 تريليون دولار إلى 1.7 تريليون دولار بحلول عام 
2050، وذلك للإنفاق على المكونات والتصنيع والبرمجيات 

والبيانات والخدمات.
  ويقول أبرز المحللين فيليس وانغ، من شركة تغُطي 
الشركات الصناعية في الصين لصالح البنك السويسري: 
“إنّ شيخوخة السكان، ونقص العمالة، وانخفاض مكاسب 
الإنتاجية في قطاعات الخدمات، كلها عوامل تعُزز استخدام 
الروبوتات. كما أن امتلاك شكل بشري يتُيح ميزة إضافية 

تتمثل في القدرة على التكيف مع الحياة اليومية”. صرح 
بنك UBS أن الأمر قد يستغرق أكثر من خمس سنوات 
حتى تصل المركبات الكهربائية إلى مرحلة “التحول” 
في عالم الروبوتات، وهو الوقت الذي ستزداد فيه أعداد 
المركبات الكهربائية من مليون وحدة إلى 10 ملايين وحدة 
خلال خمس سنوات. وكما صرحّ عالم المستقبليات روي 
أمارا، يميل الناس إلى المبالغة في تقدير الأثر قصير المدى 
للتقنيات الجديدة، بينما يقُللّون من شأن آثارها طويلة 
المدى. وقد حددنا بعض العقبات التي يجب التغلب عليها 
قبل أن تتوسع الروبوتات، وهي الذكاء الاصطناعي، وجمع 

البيانات، واللوائح التنظيمية.

كتب : خالد خالد
في خطوة استراتيجية تعُزز دور المرأة 
في الصحة والتنمية المستدامة، تم الاعلان 
عن انطلاق المبادرة الإقليمية للتوعية 
“WOMEN FOR WELL” بالشراكة بين 
المجلس العربي الإفريقي للتوعية واتحاد 
المستشفيات العربية، وذلك على هامش 
 AFRICA HEALTH EXCON فعاليات
2025، أكــبــر مؤتمر صحي فــي الــقــارة 
الإفريقية، والذي يقُام تحت رعاية فخامة 

السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي.
تهدف المبادرة إلى تمكين المرأة العربية 
والإفريقية لتكون قــادرة على قيادة حياة 
أكثر صحة ورفاهية، من خــلال تزويدها 
بالمعرفة والأدوات والدعم اللازم في ثلاثة 
محاور صحية محورية. المحور الأول يركز 
على الوقاية من الأمـــراض المزمنة، من 
خلال التوعية بعوامل الخطورة، والتشجيع 
على الفحص المبكر، ودعم أنماط الحياة 
الصحية. أما المحور الثاني فيعنى بتعزيز 
الصحة النفسية وطب نمط الحياة، عبر كسر 

الوصمة المرتبطة بالصحة النفسية، وبناء 
المرونة النفسية، ودعم الرفاهية النفسية 
للمرأة. بينما يركز المحور الثالث على دعم 
صحة الأم من خلال ضمان التثقيف الصحي 
الإنجابي، ورعاية الحمل الآمن، والمتابعة 

والدعم في جميع مراحل الأمومة.
وتعتمد المبادرة نهجًا شاملًا يفُعّل 
التغيير من خلال تعبئة الجهود المجتمعية، 
وتوسيع نطاق التأثير عبر الوسائط الرقمية، 
إلى جانب عقد شراكات استراتيجية مع 
منظمات نسائية في إفريقيا والعالم العربي، 

لضمان شمولية المبادرة وتوسيع أثرها على 
المستويين الإقليمي والمحلي.

 ”WOMEN FOR WELL“ وتأتي
كترجمة حقيقية لرؤية المجلس العربي 
الإفريقي للتوعية واتحاد المستشفيات 
العربية، في أن الصحة حق ومسؤولية، 
ورفع وعي المرأة هو تمكين للمجتمعات. 
فمعًا، ومــن خــلال هــذه الــمــبــادرة، يتم 
بــنــاء جــســور مــن التمكين والتوعية، 
ترتقي بالمرأة، وتعزز من صحة ورفاهية 

المجتمعات بأسرها

كتب : غادة حلمي 
أقــامــت دار نهضة مصر 
للنشر حــفــل تــوقــيــع كتاب 
ــدي  ــرائ ــة« ل ــداي ــب ــة ال ــرب »ض
ــال محمد أبـــو النجا  ــم الأع
ــد مـــحـــرم. الــكــتــاب  ــحــم وم
يتناول مفهوم ريــادة الاعمال 
ــارات والأســـس التي  ــس ــم وال
يعتمد عليها. يهدف الكتاب 
ــاد الــشــبــاب كيفية  ــي إرشـ إل
دخــول عالم الأعمال وتكوين 
شركاتهم ومشروعاتهم وما 
عليهم التحلي به طول الطريق 
من قدرة على تحديد الهدف 
واقتناص الفرص وتقييم رحلة 
العمل واعادة التوجيه فيها ان 

لزم الأمر. 
حــضــر الـــحـــفـــل، الـــذي 
ــدد من  أقــيــم فــي كامليزر ع
المستثمرين ورواد الأعمال 
الشباب والطلاب من مختلف 
المحافظات المصرية، وهو ما 
عكس الاهتمام المتزايد بهذا 

المجال الحيوي.
افتتحت دالــيــا إبراهيم، 
رئيس مجلس إدارة نهضة مصر 
للنشر، فعاليات الحفل بكلمة 
ــادت فيها بدور  ترحيبية، أش
رائدي الأعمال محمد أبو النجا 
ومحمد محرم وإسهاماتهما في 
مجال ريادة الأعمال في مصر؛ 
واهتمام الدار بهذا التوجه من 
  EDVENTURES خلال شركة

،احدى شركات مجموعة نهضة 
مصر، التي تدعم وتستثمر في 
الشركات الناشئة في قطاع 
تكنولوجيا التعليم. كما اشادت 
الاستاذة داليا ابراهيم بكتاب 
»ضربة البداية« الــذي يقدم 
معلومات قيمة وتجارب عملية 
حقيقية تساعد وتلهم الشباب 
لإطــلاق مشاريعهم المبتكرة؛ 
ع الدار لتقديم  الامر الذي شجَّ

الكتاب القيم للشباب. 
وطالبت  »دالياابراهيم » 
رواد الاعمال الحاضرين بالتحلي 
بالصبر والتمسك بأهدافهم 
حتى يحققوا النجاح المطلوب 

مهما واجهتهم التحديات.
أدارت الندوة الكاتبة نشوى 
الحوفي، مديرة النشر الثقافي 
بدار نهضة مصر للنشر، حيث 
سلطت الضوء في بداية حديثها 
على الأهمية المتزايدة لريادة 
الأعمال في تشكيل مستقبل 

الاقتصاد العالمي، مشيرة إلى 
أنها المحرك الأساسي للابتكار 
وخلق فرص العمل في مختلف 
أنــحــاء الــعــالــم، واستشهدت 
ــد من  ــعــدي ــال »الــحــوفــي« ب
التقارير الاقتصادية والتحليلات 
المستقبلية التي تؤكد الدور 
المحوري للمشاريع الناشئة 
في النمو الاقتصادي وتطوير 
الحلول للتحديات العالمية 

الراهنة.
خلال النقاش، كشف محمد 
أبو النجا عن بداياته الصعبة، 
ــدًا أنــه تــعــرض للكثير  ــؤك م
من التحديات، وأن الإحباط 
أحاط به من كل جانب.. لكن 
رغم ذلــك، أصــرَّ على النجاح، 
واســتــطــاع الترقي فــي عمله 
وتحقيق الإنجازات، وشدد أبو 
النجا على أهمية الاستمرار 
في التعلم واكتساب المعرفة؛ 
ــال من  ــم ــد الأع ليتمكن رائـ

مواكبة كل المستجدات في 
عالم الأعمال.

وحيث إن »ضربة البداية« 
يتناول ريادة الأعمال من منظور 
ــي مــن خــلال تشبيهه  ــداع إب
بمباراة كرة قدم .. فقد تناول 
الدكتور محمد محرم مفهوم 
»اللياقة الريادية » التي تم 
ذكرها في الكتاب؛ معرفاً إياها 
بأنها »القدرة على التكيف مع 
ــواء في  ــظــروف، س مختلف ال
أوقــات النجاح أو التحديات«، 
د على أهمية هذه  ــدَّ كما ش
القدرة لتحقيق الريادة في كل 
ما يفعله الإنسان، لا سيما رواد 
الأعمال، مشيراً إلى أهمية البدء 
بمشاريع صغيرة في البداية، 
ثم العمل على النمو والتوسع 

التدريجي.
يقدم »ضربة البداية« مزيجًا 
من الخبرة العملية والمعرفة 
الــعــلــمــيــة، حــيــث يستعرض 
الخطوات الأساسية التي يجب 
اتباعها لبدء مشروع ناجح،  من 
خــلال رحلة شيقة لاكتشاف 
عــوامــل نــجــاح المشروعات، 
ــى الأســبــاب التي  بالإضافة إل
قد تــؤدي إلى فشلها. يتضمن 
ــا كيفية وضع  ــضً الــكــتــاب أي
خطة علمية عملية لتأسيس 
المشاريع، مــع التركيز على 
تطبيق أفضل المبادئ التي 
أثبتت نجاحها فــي الحياة 

العملية.

ضربة البداية«: دليل محمد أبو النجا ومحمد 
محرم لرواد الأعمال في مصر

كتب : خالد خالد
ــوزارة  يعُلن المعهد القومي للاتصالات ، التابع ل
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات،  عن فتح باب التسجيل 
في مبادرة »شباب مصر الرقمية – الجاهز للتوظيف« منحة 

الأربعة أشهر، للخريجين خلال السنوات الخمس الأخيرة.
وتقدم المبادرة عدة تخصصات، منها الإلكترونيات والأنظمة 
المُدمجة والبنية التحتية للشبكات وعوامل التمكين والأمن 
السيبراني وآلية DEVOPS وهندسة الاتصالات وهندسة 
البرمجيات، وتهدف إلى سد الفجوة بين الدراسة الأكاديمية 
والمهارات العملية المطلوبة في سوق العمل من خلال 
شراكات وثيقة مع أكثر من 75 شركة محلية وعالمية في مجال 

الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات.
ويوفر البرنامج فرصة للتدريب العملي مع خبراء 
محترفين، إلــى جانب العمل على مشاريع حقيقية 
باستخدام أدوات احترافية، وتنمية المهارات الشخصية 
ومهارات اللغة الإنجليزية ومهارات الأعمال. ويتضمن 
البرنامج شهراً من التدريب العملي داخــل الشركات 

لاكتساب خبرة ميدانية، مع إتاحة فرص للتوظيف.
ويوفر المعهد وسائل لنقل المتدربين لمقرات التدريب 

خلال فترة البرنامج. 

القومى للاتصالات: 
فتح باب المشاركة بمبادرة شباب 

مصر الرقمية – الجاهز للتوظيف

السنة الثامنة عشر - العدد 872
الأحد 29 يونيو 2025 - 4 محرم 1447 هـ

»إريكسون« : توقع وصول اشتراكات شبكات الجيل الخامس »5G« إلى 2.9 مليار اشتراك عالميًا بنهاية 2025
 كتب : محمد الخولي

أظهرت نسخة شهر يونيو 2025 من 
تقرير التنقل الذي تصدره شركة إريكسون 
 )FWA( أن تقنية النفاذ اللاسلكي الثابت
تــواصــل جــذب اهتمام مـــزودي خدمات 
الاتصالات حول العالم، بفضل قدرتها على 
توفير خطط تعريفة مرنة قائمة على السرعة 

)5G( .ومدعومة بإمكانات الجيل الخامس
 ومن المتوقع أن تمثل FWA أكثر من 
%35 من اتصالات النطاق العريض الثابت 
الجديدة عالميًا، مع ارتفاع عدد الاشتراكات 

إلى 350 مليون بحلول عام 2030.
 FWA وتعُد شبكات الجيل الخامس 
عاملاً رئيسيًا في توسيع نطاق الاتصال، لا 
سيما في المناطق التي يصعب فيها تنفيذ 

البنية التحتية السلكية التقليدية.
 كما يتوقع التقرير أن تصل اشتراكات 
الجيل الخامس عالميًا إلى 2.9 مليار بنهاية 
عام 2025، أي نحو ثلث إجمالي اشتراكات 
الهاتف المحمول، مع استمرار النمو لتصل 

إلى 6.3 مليار اشتراك بحلول عام 2030. 
وقد استحوذت شبكات الجيل الخامس على 
%35 من حركة الاتصالات المتنقلة العالمية 
بنهاية 2024، ومن المتوقع أن ترتفع هذه 

النسبة إلى %80 بحلول نهاية العقد.
 فــي منطقة الــشــرق الأوســـط وشمال 
إفريقيا، يتُوقع أن تنمو اشتراكات الهاتف 
المحمول بمعدل سنوي قــدره %2 حتى 
عام 2030، لتصل إلى 820 مليون اشتراك. 
وتشير التوقعات إلى ارتفاع ملحوظ في 
تبني الجيل الخامس، بالتوازي مع تغيّر 
نمط تفاعل المستخدمين مع الخدمات 
الرقمية، مثل الأدوات المالية عبر الهاتف 
المحمول، والرعاية الصحية عن بعُد، والتعلمّ 

الإلكتروني.
 بحلول عام 2030، يتُوقع أن تمثل شبكة 
الجيل الرابع )4G( نسبة %37 من إجمالي 
اتصالات الهاتف المحمول، في حين تهُيمن 
شبكة الجيل الخامس بنسبة %61. وينُظر 
إلى تقنية الجيل الخامس للنفاذ اللاسلكي 
الثابت )5G FWA( على أنها ركيزة أساسية 

لتعزيز الاتصال من الجيل التالي، مكمّلة 
لحلول النطاق العريض التقليدية.

ــزودو الخدمات الاستثمار   ويواصل م
في توسيع سعة الشبكات، مع التركيز على 
كفاءة الطاقة وخفض الانبعاثات الكربونية، 
بما يتماشى مع أهداف أعمالهم وطموحات 

تحقيق صافي الانبعاثات الصفرية.

وتسلط نسخة يونيو 2025 من تقرير 
التنقل من إريكسون، الضوء على الإمكانات 
المتقدمة لشبكات الجيل الخامس المستقل 
)5G STANDALONE( والجيل الخامس 
المتقدم )5G ADVANCED( في تمكين 
مـــزودي خــدمــات الاتــصــالات مــن تحقيق 
إيرادات جديدة استنادًا إلى تقديم القيمة، 

بدلاً من حجم البيانات فقط.
ويستعرض التقرير كيف يعمل مزودو 
الخدمات على ابتكار عروض اتصال متمايزة 
تلبي احتياجات المستهلكين، والمؤسسات، 
والجهات الحكومية، مــن خــلال حــالات 
استخدام تشمل: إنتاج الفيديو والبث، أنظمة 
نقاط البيع، الفعاليات والألعاب، الوصول 
اللاسلكي الثابت )FWA(، الشبكات الخاصة 

الافتراضية، وحلول رفع إنتاجية المؤسسات.
 كما يتضمن التقرير مقالات تحليلية 

متعمقة، منها:
 دراسة حول الذكاء الاصطناعي التوليدي 
وتأثيره المستقبلي على حركة مرور بيانات 
الهاتف المحمول، مشيراً إلى أن التطبيقات 
عالية التبني ومرتفعة المتطلبات فقط ستؤثر 

على النمو العالمي لحجم البيانات.
 مقال مشترك مع شركة سوني حول سُبل 
التعاون في استخدام تقنيات متقدمة لإعادة 
تشكيل مستقبل الترفيه، من خلال التقطيع 
الديناميكي وواجهات برمجة التطبيقات ذات 
الجودة عند الطلب )QOD( لتقديم تجارب 

إعلامية سلسة عبر شبكات الهاتف المحمول.
وقال كيفن ميرفي، نائب الرئيس ورئيس 
إريكسون شمال الشرق الأوسط في أوروبا 
والشرق الأوســط وأفريقيا: “تشهد منطقة 
الشرق الأوسط وشمال إفريقيا تقدمًا لافتاً 
في مجال الاتصال الرقمي، حيث تتوقع 
نسخة يونيو 2025 من تقرير التنقل من 
إريكسون أن يبلغ عدد اشتراكات الاتصالات 
المتنقلة 820 مليون اشتراك بحلول عام 
2030، مع استحواذ الجيل الخامس على 

%61 منها.
هذا التبني السريع يفتح آفاقاً جديدة 
للمشاركة الرقمية، من الخدمات المالية عبر 
الهاتف المحمول إلى التعليم الإلكتروني 
والرعاية الصحية عن بعُد. كما تبرز تقنية 
الجيل الخامس للاتصالات اللاسلكية الثابتة 
كمكمل استراتيجي للنطاق العريض، في 
وقت يركّز فيه مزودو الخدمات على توسيع 
الشبكات بطرق أكثر كفاءة في استخدام 
ــداف الاستدامة  الطاقة، انسجامًا مع أه

وصافي الانبعاثات الصفرية”.
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أجرى الحوار:
خــالـد حســن

أعده للنشر : باكينام خالد 
قال أحمد ناصف المدير العام و الرئيس 
التنفيذي للعمليات في “ DOPAY »في حوار  

ل عالم رقمي:
 نرحب بشدة بقرارات البنك المركزي الخاصة 
بوضع قواعد جديدة للترخيص والتسجيل 
لمقدمي و مشغلي خدمات ونظم الدفع 
الالكتروني لتقديم خدمات مالية آمنة وفعالة 
لجميع المستفيدين داخل مصر حيث يهدف 
إطار العمل إلى مواكبة التطورات السريعة 
في مجال المدفوعات الرقمية،حيث تضمنت 
القواعد كافة الأنشطة المرتبطة بخدمات الدفع 
.أضاف تم مُنح مقدمو خدمات الدفع ومشغلو 
نظم الدفع العاملين في مصر مهلة 12 شهرا 
لتوفيق أوضاعهم مع اللوائح الجديدة — الأمر 
الذي سينعكس ايجابيا على تحقيق قفزة نوعية 
كبيرة فى تطوير سوق المدفوعات الرقمية وفي 
خطوة يمكن وصفها بـ تحول جذري مدروس 
لإدخال البلاد بقوة إلى عصر الاقتصاد الرقمي 
وتقليص الاعتماد على النقد، ونشر منظومة 
الدفع الالكتروني، بما يسهم في تعزيز الشفافية 

ومحاربة الفساد.
هــذه القواعد تتماشى مع استراتيجية 
ــاي«، التي تهدف إلــى توسيع نطاق  ــ »دوب

المعاملات المالية الرقمية من خلال تقديم 
تجربة سلسة وثرية للمستخدم النهائي. وتسعى 
الشركة إلى تحديث البنية التحتية ونشر ثقافة 
الدفع الإلكتروني، مما يمُكن ملايين الأفراد غير 
القادرين على التعامل مع البنوك – لأسباب 
متعددة – من الاستفادة من مزايا حلول الدفع 

الرقمي عبر منصتنا البنكية الافتراضية.
توفر »دوباي« حلولًا مالية متكاملة للشركات 
في مختلف القطاعات، فيما يتعلق بإدارة دفع 
الرواتب، بما يتيح لتلك الشركات التركيز على 
جوهر أعمالها. نحن نساعد الشركات على 
توفير الوقت والجهد وتجاوز تعقيدات أنظمة 
الرواتب التقليدية، من خلال رقمنة المدفوعات 
النقدية عبر تقديم منصة ذكية وشاملة لدفع 
الرواتب، مهما كان حجم الشركة  حيث تخدم 
المنصة كافة فئات الموظفين، مع تركيز خاص 
على العمالة المؤقتة والموسمية، التي غالبًا ما 
تتقاضى أجورها بطريقة غير منتظمة، مما يجعل 
تنظيم عمليات الدفع لها أمراً ضرورياً ،كما نقوم 
بإصدار وتوصيل كروت القبض إلى المستفيدين 

في أي مكان داخل محافظات مصر
وأشار ناصف إلى أن »دوباي« حققت في 
النصف الأول من العام الجاري نموًا ملحوظاً، 
تمثلّ في زيــادة عدد الشركات بنسبة 76%، 
ونمو عدد الأفــراد بنسبة %130، إلى جانب 
ارتفاع حجم الرواتب المُحوّلة عبر المنصة 
بنسبة %147. وهي مؤشرات تعكس نجاحًا 
حقيقياً ونموًا متسارعًا ومستدامًا. ونهدف إلى 

مضاعفة هذا النمو بحلول نهاية عام 2025، 
من خلال الاستثمار في تطوير مهارات وكفاءات 
فريق العمل، الذي يضم حاليًا نحو 160 موظفًا، 
ــلاق حلول مالية  يعملون على تصميم وإط
مبتكرة سيتم الكشف عنها قريبًا.ونحن في 

»دوباي« لا نتوقف عند إتمام عملية الحصول 
على المنصة  بل نواصل بناء علاقات طويلة 
الأمد مع عملائنا، حيث نخصص مديرين نجاح 
للعملاء لمرافقة الشركات ودعمها المستمر، إلى 
جانب فريق خدمة عملاء مستمرة طوال أيام 

الأسبوع مخصص لخدمة الموظفين والرد على 
استفساراتهم، بما يضمن تجربة سلسة وداعمة 

لكافة أطراف المنظومة طوال رحلة الاستخدام.
ــاي«  قريبا  وفي هذا الإطــار، تستعد »دوب
لإطــلاق خدمة »اقبض بــدري«، التي تمُكن 
الموظفين من الحصول على جزء من رواتبهم 
المستحقة في أي وقت من الشهر، دون الحاجة 
إلى الانتظار حتى نهاية الشهر.تأتي هذه الخطوة 
انطلاقاً من قناعتنا بأن الضغوط المالية تؤثر 
بشكل مباشر على أداء الموظف، مما ينعكس 
في النهاية على إنتاجية المؤسسة و تكلفتها 
التشغيلية. فكلما كان الموظف أكثر استقراراً 

مادياً، كلما أصبح أكثر التزامًا وفعالية في عمله.
كما تخطط الشركة لإطلاق كارت »ميزة«، 
الــذي تُــصــدره شركة »بــنــوك مصر للتقدم 
التكنولوجي« تحت رعاية البنك المركزي 
المصري، بهدف تقديم منظومة دفع إلكترونية 
موثوقة تحمل علامة تجارية وطنية للبطاقات 
.ويأتي هذا ضمن خطتنا لتعزيز الشمول المالي 
ودمج شرائح جديدة من الأفــراد والتجار في 
المنظومة المصرفية، بما يسُهم في التحول 
نحو مجتمع أقل اعتمادًا على النقد.كما نخطط 
لافتتاح أكثر من 20 نقطة توزيع على مستوى 
الجمهورية، لتسهيل تسليم بطاقات المرتبات 
للموظفين في عدد كبير من المحافظات، بما 

يضمن سهولة الوصول للخدمة وسرعة تفعيلها.
نحن في »دوباي« لا نغير فقط طريقة دفع 
المرتبّات، بل نعُد من اللاعبين الرئيسيين في دعم 

الانتقال إلى الاقتصاد الرقمي وفتح آفاق جديدة 
للتنمية الاقتصادية المستدامة. نجاحنا في السوق 
المصري يشكل نموذجًا يحُتذى به للتوسع في 
أسواق ناشئة أخرى، ويبرز القوة التحوّلية لحلول 

الرواتب الرقمية المتقدمة التي نقدمها.
وفي ختام حديثه، أكد أحمد ناصف نحن 
نؤمن بأحقية كل مواطن في الدخول ضمن 
المنظومة المالية للاستفادة من كافة الخدمات 
والتسهيلات الممكنة — وهو ما تتيحه »دوباي« 
بكل سهولة وكفاءة ونواصل العمل على تطوير 
وتحسين قدراتنا بشكل مستمر، من خلال ضخ 
استثمارات جديدة خلال السنوات الثلاث المقبلة 
لتحديث البنية التحتية الرقمية وأضــاف أن 
الشركة تؤمن بأهمية دعم منظومة التكنولوجيا 
المالية، وتعمل على تمكين الشركات الناشئة 
في هذا القطاع الحيوي، إلى جانب مشاركتها 
الفعالة في حملات التوعية المجتمعية لتشجيع 
المواطنين على تقليل الاعتماد على النقد، 
وتبني ثقافة الدفع الرقمي، لا سيما في المدن 

والمحافظات الكبرى.
وأشار إلى أن السوق المصري شهد خلال 
السنوات الأخيرة تطوراً ملحوظاً في مجال الدفع 
الإلكتروني، وأن هذا النمو اللافت يرتبط بانتشار 
حلول الدفع الرقمي في مختلف مناحي الحياة، 
وخاصة المدفوعات الحكومية، متوقعًا أن تشهد 
الفترة المقبلة قفزات إضافية مع تعميم الدفع 
غير النقدي داخل مؤسسات الأعمال بمختلف 

أحجامها.

:» أحمد ناصف المدير العام و الرئيس التنفيذي للعمليات في “ DOPAY » ل »

قواعد البنك المركزى ستحقق  نقلة نوعية
في تطوير سوق المدفوعات الرقمية

كتب : اسلام توفيق
بحث محمد جبران ، وزير العمل ، مع إيفيتسا داتشيتش نائب رئيس الوزراء وزير 
الداخلية بجمهورية صربيا، والوفد المرافق ،تفعيل سُبل التعاون في كافة الملفات ذات 
الصلة بقضايا العمل وتنقل الأيدي العاملة ، وفتح أسواق جديدة أمام الكوادر المصرية ، 
داخل سوق العمل الصربي، تماشيًا مع الاتفاقيات ومذكرات التعاون التي شهد توقيعها 
– في يوليو الماضي - فخامة السيد الرئيس عبدالفتاح السيسي، رئيس الجمهورية ، 
والرئيس الصربي ألكسندر فوتشيتش ، خاصة في مجال العمل والتوظيف.. وأوضح 
الجانبان على عُمق العلاقات بين البلدين ، حيث تعمل الحكومتان على ترجمة ذلك 
إلى مشروعات وشراكات ملموسة في مختلف القطاعات، وهو ما ظهر جليًا خلال لقاء 
دولة السيد رئيس مجلس الوزراء د. مصطفي مدبولي، في القاهرة، مع نظيره الصربي، 

جورو ماتسوت ،مطلع الشهر الجاري ..
وناقش الوزير جبران مع الوزير الصربي تفعيل التواصل المشترك ، لسرعة تنفيذ 
خطة الربط الالكتروني بين البلدين لتسهيل تنقل الأيدي العاملة ، وضمان إستدامتها 
والحفاظ على حقوقها ، والإلتزام بواجباتها ، وأشار الوزير إلى جاهزية الدولة المصرية 
إلى تلبية إحتياجات سوق العمل الصربي بالكوادر الماهرة..وشهد الاجتماع فيلم 
تسجيلي عن تطوير منظومة التدريب المهني ومدى التطور الذي تشهده مراكز 
التدريب في كل المحافظات ، واجــراءات الفحص المهني وقياس مستوى المهارة 

وتوعية العمالة بحقوقها وواجباتها قبل السفر ..
جدير بالذكر أن  الوزير جبران كان قد إلتقى مع نظيرته الصربية السيدة / ميليستا 
دجور جيفيتش ستامينكوفسكي وزيرة العمل والتوظيف والمحاربين القدماء والشؤون 
الاجتماعية لتفعيل التعاون والتنسيق في الملفات المُشتركة، وذلك خلال هذا الشهر 

،في زيارة لسيادة إلى صربيا ،وزيارة لنظيرته الصربية إلى القاهرة..

لفتح أسواق عمل جديدة أمام الكوادر المصرية الماهرة : 

جيران : تعاون مشترك لتنفيذ خطة الربط الإلكتروني 
بين مصر وصربيا..وتطوير منظومة التدريب المهني

انخفضت صفقات رأس المال الاستثماري بنسبة 32 ٪ بالربع الأول 
من 2025  وتضاعف الاستثمار في »AI«  ثلاثة أضعاف 

المحلل التكنولوجى بمؤسسة » بروكرز.كوم » للبحوث الاستثمارية

بقلم:  بول هوفمان

 SCALE AI في ضوء استثمار ميتا الضخم البالغ 14.3 مليار دولار في شركة الذكاء الاصطناعي الناشئة
في وقت سابق من هذا الشهر ، أتواصل مع أحدث ما لدينا من تقرير يسلط الضوء على أكبر جولات تمويل 

الذكاء الاصطناعي لعام 2025 حتى الآن.
لتحديد صفقات الاستثمار الرئيسية في الذكاء الاصطناعي في عام 2025 وتتبع الديناميات المتغيرة لرأس 
المال الاستثماري في هذا القطاع ،أفضل الوسطاء جمع بيانات الاستثمار والصناديق من بيتش بوك، سي بي 
إنسايتس، والعديد من المصادر الأخرى وتحليل أحدث الإفصاحات المالية من شركات رأس المال الاستثماري 
 GOOGLE الرائدة. تتوفر جميع النتائج ومجموعات البيانات المشار إليها في هذا التقرير بالكامل عبر

DRIVE عبر هذاالرابط.
أثر عدم الاستقرار الاقتصادي والجيوسياسي على تمويل المشاريع هذا العام، كما سجل الربع الأول من 
عام 2025مستوى قياسي منخفض بلغ 7551 صفقة مدعومة برأس المال الاستثماري ، بانخفاض 32٪ عن 
الربع الأول من عام 2024. ومع ذلك ، في تطور مدهش ، شهد قطاع الذكاء الاصطناعي طفرة غير مسبوقة 
في رأس المال. وفي الربع الأول من هذا العام، بلغ مجموعتم استثمار 73.1 مليار دولار في شركات الذكاء 
الاصطناعي الناشئة من قبل شركات الاستثمار ، مبلغ قياسي مرتفع وأكثر من ثلاثة أضعاف 22.9 مليار دولار 
في الربع الأول من عام 2024. في أكبر صفقة لهذا العام،OPENAI تجمع 40 مليار دولار في جولة تمويل 
بقيادة سوفت بنك في مارس. في الآونة الأخيرةميتا تستثمر ما يقرب من 14.3 مليار دولار في مقياس الذكاء 

الاصطناعي شركة ناشئة مقرها سان فرانسيسكو توفر حلولًا لتدريب نماذج اللغات الكبيرة.
فيما يلي بعض المحاور الرئيسية من تقريرنا ففي الربع الأول من عام 2025 ، تم استثمار 126.3 
مليار دولار من قبل شركات الاستثمار ،73.1 مليار دولار ذهب منها إلى الشركات الناشئة في مجال الذكاء 

الاصطناعيتمثل %57.9 من القيمة الإجمالية.
أكبر تمويل وجاءت جولة هذا العام من صندوق رؤية سوفت بنك، الذي دعم أوباناي في استثمار بقيمة 

40 مليار دولار دفع تقييمها إلى 300 مليار دولار.
في تموز/يوليه،مقياس الذكاء الاصطناعي يتلقى 14.3 مليار دولار في تمويل من ميتا، منح مارك زوكربيرج 
حصة 49٪ في شركة الذكاء الاصطناعي الناشئة. بالإضافة إلى ذلك، ينضم المؤسس المشارك والرئيس التنفيذي 
لشركة SCALE، ألكسندر وانغ، إلى ميتا لرئاسة وحدة جديدة مخصصة لتطوير الذكاء الخارق. وتقدر قيمة 

الشركة الناشئة الآن بأكثر من 29 مليار دولار، بعد 9 سنوات فقط من تأسيسها.
3.5 مليار دولار أنثروبيك وكانت جولة التمويل ثالث أكبر جولة هذا العام، مما رفع تقييم الشركة إلى 
61.5 مليار دولار. اجتذب الواقع اللانهائي 3 مليارات دولار في رابع أكبر صفقة ، مما رفع تقييمه إلى 15.5 
مليار دولار ، في حين حصلت شركة آمنة سوبر إنستيلنس على ملياري دولار في جولة زادت تقييمها إلى 32 

مليار دولار.
وعلى الصعيد العالمي، عدد رؤوس الأموال الاستثماريةانخفضت الصفقات في الربع الأول من عام 2025 
بنسبة 32٪ عن نفس الفترة من عام 2024وسجلت 7551 صفقة مدعومة برأس المال الاستثماري هذا الربع 

مقارنة بـ 11,096 صفقة العام الماضي.
المستثمرون همحذر متزايد بشأن الشركات الناشئة دون طريق واضح لتحقيق الدخلمما أدى إلى 
انخفاض في صفقات الذكاء الاصطناعي أيضًا ؛ لم يكن الانخفاض كبيراً ، مع انخفاض بنسبة 16.5٪ في 
عدد الصفقات التي تركز على الذكاء الاصطناعي. شهد الربع الأول من عام 2025 2101 صفقة فقط للذكاء 

الاصطناعي ، وهو أدنى مستوى منذ عام 2021.
في عام 2025 ، كانت أكبر جولات تمويل الذكاء الاصطناعي صفقات متأخرة للغاية ، وهو اتجاه يحركه 
المستثمرون الحذرون بشكل متزايد والتركيز المتزايد على الربحية. ويمثل هذا تحولاً عن استراتيجية الاستثمار 
العدوانية في طفرة الذكاء الاصطناعي المبكرة في عام 2021 ، والتي شهدت 10،256 صفقة ذكاء اصطناعي 

من أصل 57,386 استثماراً مسجلاً في رأس المال الاستثماري.
الولايات المتحدة وكندا تتصدران بوضوح في تمويل مشاريع الذكاء الاصطناعي في الربع الأول من عام 
2025حيث يشكل المستثمرون في أمريكا الشمالية 33.5٪ من جميع صفقات رأس المال الاستثماري ، وهو 
ما يمثل 70.2٪ من إجمالي قيمة الصفقة. وبالمقارنة، ساهمت الشركات الأوروبية بنسبة %7 من التمويل، 

والمستثمرين الآسيويين بنسبة %2.7، وشركات أمريكا اللاتينية بنسبة %0.7 فقط.
يمكن العثور على مزيد من المعلومات حول استثمارات رأس المال الاستثماري وصفقات الذكاء 
الاصطناعي الرئيسية ومنهجية بحثنا الكاملة فيالتقرير الكامل. تتوفر مجموعة البيانات الخام أيضًا على 
GOOGLE DRIVE على النحو التاليالرابط. لا تتردد في استخدام البيانات أو الرسومات ، شريطة إعطاء 

الإسناد المناسب مع رابط إلى المصدر الأصلي.

 استراتيجيتنا تستهدف اتاحة ونشر خدمات الدفع الالكترونى 
وتسريع الشمول المالى والانتقال للاقتصاد الرقمي
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كتب : وائل الجعفري
استقبل المهندس شريف الشربيني، وزير الإسكان 
والمرافق والمجتمعات العمرانية، السيد/ كانازاوا يوكيو، 
الرئيس التنفيذي لشركة »تايتان كابيتال« اليابانية، 
المتخصصة في مجال الاستثمار العقاري، والوفد المرافق 
له، لبحث سبل التعاون فى مجال التطوير العقاري، 
وتوطين التكنولوجيات الحديثة فى مصر، وعرض الفرص 
الاستثمارية المتاحة للشركات والمستثمرين اليابانيين فى 
مصر، وذلك بحضور مسئولي الوزارة، وهيئة المجتمعات 

العمرانية الجديدة.
واستهل وزير الإسكان، اللقاء، بالترحيب كانازاوا يوكيو، 
والوفد المرافق له، مؤكداً عمق ومتانة العلاقات بين 
مصر واليابان، واهتمام الدولة المصرية، ممثلة فى وزارة 
الإسكان، بتعزيز سبل التعاون المشترك مع جميع الشركات 
والمستثمرين اليابانيين، فى مجالات عمل الوزارة، وتقديم 
كل أوجه الدعم للمستثمرين والشركات اليابانية، بما يحقق 

مصلحة الطرفين.
وأكد وزير الإسكان حرص الوزارة على تعظيم الشراكة 
مع القطاع الخاص سواء المصري أو الأجنبي، معربا عن 
تطلعه للتعاون مع الشركة اليابانية، حيث أن هناك العديد 
من الفرص الاستثمارية المتاحة بين مشروعات عمرانية 
متكاملة، أو مشروعات خدمية، أو مشروعات سياحية 
وفندقية، يمكن تنفيذها بنظام الشراكة مع الشركة بالمدن 

الجديدة، لافتاً إلى أنه يتطلع أيضًا للتعاون فيما يخص 
توطين صناعة المهمات الخاصة بمشروعات المرافق 
والبنية التحتية وتحلية مياه البحر، حيث تولي الدولة 
المصرية اهتماما كبيراً لهذا الملف، بالإضافة إلى أعمال 
الصيانة للمحطات الموجودة على مستوى الجمهورية 

ومشروعات البنية التحتية والمرافق.
وفيما يخص محطات تحلية مياه البحر لدينا خطة 
استراتيجية لإنشاء عدد منها ومن الممكن أن يكون هناك 
تعاون مشترك في هذا الشأن والذي يعد فرصة واعدة 
نظراً لحجم الطلبات في المناطق المقرر إنشاء هذه 

المحطات بها.
من جانبه تقدم  كانازاوا يوكيو، بالشكر لوزير الإسكان 
على إتاحة هذه الفرصة للقاء، والتي تعكس حرص 
الحكومة المصرية على دعم المستثمرين والاستماع 
إليهم، مشيراً إلى الطفرة غير المسبوقة في مجال التنمية 
العمرانية والبنية التحتية في مصر، وهو ما لمسه عن قرب 
من خلال ما يجري على أرض الواقع من تنفيذ لمشروعات 

عملاقة، ومــدن جديدة ذكية، وشبكات طرق ومحاور 
حديثة، تعُد من بين الأفضل في المنطقة.

وأشــاد  كانازاوا يوكيو، بما تقوم به وزارة الإسكان 
والذي يعد نموذجا ملهما لتخطيط عمراني متكامل يرتكز 
على رؤية واضحة للمستقبل، ويخلق بيئة جاذبة وآمنة 
للاستثمار، وهذا ما يجعله أكثر إيماناً بالقدرة على التوسع 
وتعزيز شراكات مع الدولة المصرية في تنفيذ مشروعات 
جديدة تخدم المواطنين وتدعم الاقتصاد الوطني، لافتاً إلى 
أنه لاحظ بوضوح التحسن في مناخ الاستثمار، من حيث 
التيسيرات المقدمة والإجراءات المحفزة، إلى جانب وضوح 
الرؤية الحكومية ووجود إرادة سياسية قوية لجعل مصر 

مركزاً إقليميًا للاستثمار والتطوير العقاري.
وقال: نحن في شركة تايتان نؤمن بإمكانات السوق 
المصرية، ونعتزم ضخ استثمارات جديدة في قطاعات 
الإسكان والتنمية العمرانية، ونعمل على بناء شراكات 
استراتيجية طويلة الأجل مع الجهات الحكومية، وفي 

مقدمتها وزارة الإسكان.
وتناول اللقاء استعراض نشاط الشركة في اليابان في 
مجالات التطوير العقاري وإعادة تأهيل المباني وغيرها 
من المجالات وخططها للانتقال إلى الأسواق خارج اليابان 
وفي الختام وجه المهندس شريف الشربيني وزير الإسكان، 
فريق العمل بالوزارة بعقد اجتماعات تنسيقية وورش عمل 
مشتركة مع الشركة لعرض الفرص الاستثمارية المتاحة 

لاتخاذ خطوات إيجابية في تحقيق مزيد من التعاون.

كتب : مصطفى ابراهيم
افتتح الدكتور أشرف صبحي، وزير الشباب والرياضة، المقر 
الدائم لمكتب »فن إدارة الحياة« والتابع لــإدارة المركزية 
لشئون الوزير، بمركز الابتكار الشبابي والتعلم بالجزيرة، وذلك 
في إطار توجه الوزارة نحو تعزيز الدور التوعوي والتنموي 

للشباب، وترسيخ مفاهيم بناء الشخصية المتكاملة.
جاء الافتتاح بحضور عدد من قيادات وزارة الشباب 
والرياضة، وممثلي المؤسسات الشريكة، والشخصيات العامة 
المعنية بالتنمية المجتمعية والنفسية، الدكتور أسامة الحديدي 
مدير مركز الأزهر العالمي للفتوى الإلكترونية، القس موسي 
فتحي سكرتير اللجنة المجمعية للصحة النفسية ومكافحة 
الإدمان بالكنيسة القبطية الارثوذكسية، أحمد أبو المحاسن 
ممثل وزارة التعليم العالي والبحث العلمي حيث تفقّد وزير 
الشباب والرياضة المقر الجديد واستمع إلى شرح حول 
الخدمات والأنشطة التي يقدمها المكتب في مجالات التنمية 
الذاتية، والتوازن النفسي، والتثقيف المجتمعي، ورؤية ورسالة 
المكتب، والانشطة المستقبلية للمكتب، وفرص الاستفاده منذ 

إنشاء المكتب.
وعقب الافتتاح، شهد وزيــر الشباب والرياضة مراسم 
توقيع أربع بروتوكولات تعاون جديدة، تهدف إلى توسيع 
نطاق العمل المشترك في مجال بناء الوعي وتنمية المهارات 
الحياتية لدى النشء والشباب وشملت بروتوكولات التعاون 
مع كل من مركز الأزهر العالمي للفتوى الإلكترونية، والكنيسة 
القبطية الأرثوذكسية، ومعاهد الجزيرة العليا )للحاسب الآلي 
ونظم المعلومات الإداريــة، للهندسة والعلوم والتكنولوجيا، 
لإعلام وعلوم الاتصال، التجارة وإدارة الأعمال(، ومعهد الخدمة 

الاجتماعية بمدينة نصر.
أكد الدكتور أشــرف صبحي، وزيــر الشباب والرياضة، 

أن افتتاح المقر الدائم لمكتب »فن إدارة الحياة« بمركز 
الابتكار الشبابي والتعلم بالجزيرة يمثل خطوة نوعية ضمن 
استراتيجية الوزارة نحو بناء شخصية شبابية متكاملة قادرة 
على مواجهة تحديات العصر، مشيراً إلى أن المكتب يعُد 
منصة متخصصة تهدف إلى تنمية مهارات الشباب النفسية 
والاجتماعية والمهنية عبر مجموعة من البرامج التدريبية 

والتوعوية المتطورة.
وقال وزير الشباب والرياضة: »مكتب فن إدارة الحياة 
يجسّد رؤية الدولة المصرية لبناء الإنسان من الداخل، حيث 
نهتم بتنمية مهارات التفكير الإيجابي، التواصل الفعّال، القيادة، 
وإدارة الوقت، إلى جانب تعزيز الصحة النفسية، وكلها عناصر 

ضرورية لبناء جيل واعٍ ومؤهل للمستقبل.”
وحول البروتوكولات الأربع التي تم توقيعها، أوضح وزير 
الشباب والرياضة أن هذه الشراكات تأتي في إطار توسيع 
قاعدة التعاون بين الــوزارة والمؤسسات الدينية والتعليمية 
والمجتمعية، مشيراً إلى أن كل بروتوكول يخدم محوراً أساسياً 
في تشكيل وعي الشباب وتزويدهم بالمهارات اللازمة لحياتهم 

العملية والشخصية.

كتب : وائل مجدي
في إطار برنامج عمل وزارة الكهرباء والطاقة المتجددة 
وخطة تحسين جودة التشغيل والارتقاء بمعدلات الأداء ، 
وفى ضوء دعم وتطوير وتحديث الشبكة الموحدة وزيادة 
قدرتها على استيعاب القدرات التوليدية ، لاسيما من الطاقات 
المتجددة، واستمرارا للمتابعة المستمرة لضمان استقرار 
التيار وجودة التغذية الكهربائية على مستوى الجمهورية 
، ومواجهة ارتفاع الأحمال وزيــادة الاستهلاك خلال فصل 
الصيف، تابع الدكتور محمود عصمت وزيــر الكهرباء 
والطاقة المتجددة مجريات ربط محطة محولات جرزا 
جهد 11/66/220/ ك ف ، بمحافظة الجيزة، على الشبكة 
الكهربائية، وزيادة سعة واعادة تأهيل محطة محولات غرب 
بكر جهد 500/ 202/ 22/ ك ف بمحافظة البحر الأحمر 
وربطها على الشبكة ، وذلك في إطار الاجراءات التى تقوم 
بها الشركة المصرية لنقل الكهرباء لتأمين وتحسين جودة 
التغذية الكهربائية وضمان امن واستقرار الشبكة الموحدة 

للكهرباء 

وجه الدكتور محمود عصمت بمواصلة العمل والالتزام 
بالمخطط الزمنى لمشروع دعم الشبكة الموحدة وزيادة 
قدرتها على استيعاب الطاقات المتجددة من الطاقة الشمسية 
وطاقة الرياح، موضحا ان محطة محولات جرزا تعمل على 
توفير التغذية الكهربائية لمنطقة الإسكان الاجتماعي والمنطقة 
الصناعية وغيرها من المناطق، وكذلك مجابهة الأحمال 
المرتفعة وتعمل على استقرار وضبط الجهود فى نطاق جنوب 
الجيزة ،و يأتي زيادة سعة محطة غرب بكر واعادة تأهيل 
المحطة فى اطار خطة دعم الشبكة الموحدة فى منطقة خليج 
السويس لاستيعاب زيادة تفريغ قدرات الطاقة المتجددة فى 
المنطقة ودعم استقرار الشبكة وتعظيم العوائد من طاقة 

الرياح، فى ظل التوجه نحو التحول الطاقى والاعتماد على 
الطاقة النظيفة 

اكد الدكتور محمود عصمت ، استمرار العمل فى اطار 
الخطة المرحلية لمجابهة ارتفاع الاحمال وزيادة الاستهلاك 
خــلال فصل الصيف وتأمين الشبكة الموحدة وضمان 
استقرارها واستمرارية التغذية الكهربائية، موضحا الأهمية 
البالغة لاستقرار التغذية الكهربائية وتلبية الاحتياجات من 
الكهرباء في شتى المجالات وتحسين جودة الخدمة المقدمة 
، مشيرا إلى اهمية المتابعة الدقيقة لكافة البيانات المتعلقة 
بالتشغيل والاستهلاك والفقد والتعديات على التيار الكهربائي 
والإهتمام بصحة ودقة البيانات والقراءات ،وتكثيف الجهود 
فى المتابعة والتفتيش ، وضرورة التواجد الميدانى فى مواقع 
العمل و تكثيف مرور لجان المتابعة الميدانية من قبل 
الوزارة والشركة القابضة خلال الفترة المقبلة للوقوف على 

الواقع الفعلى وتنفيذ خطة العمل 
قال الدكتور محمود عصمت ان »الكهرباء » مستمرة فى 
اتخاذ كافة الإجــراءات اللازمة لتأمين مصادر دائمة ونظيفة 

ومنخفضة التكلفة من الطاقة.

كتب : غادة حلمي
وقعت وزارة التربية والتعليم والتعليم الفني، اليوم، مذكرة تفاهم 
مع مؤسسة السويدي إلكتريك لإدارة وتشغيل مراكز التميز )COC( في 
قطاع الطاقة المتجددة وكفاءة الطاقة؛ بتمويل من بنك التعمير الألماني 
والاتحاد الأوروبي، وذلك في إطار جهود الدولة لتعزيز التعليم الفني وربطه 
باحتياجات سوق العمل ووقع مذكرة التفاهم من جانب الوزارة الدكتور أيمن 
بهاء الدين نائبًا عن وزير التربية والتعليم والتعليم الفني، وحنان الريحاني، 
عضو مجلس إدارة مؤسسة السويدي إلكتريك، والرئيس التنفيذي لأكاديمية 
السويدي الفنية نيابة عن المهندس أحمد السويدي رئيس مجلس إدارة 

مجموعة السويدي.
وتأتي هذه الشراكة ضمن أنشطة مشروع دعم التعليم الفني في مجال 
الطاقة المتجددة وكفاءة الطاقة )TEREEE(  الممول من الحكومة المصرية، 
والحكومة الألمانية بهدف دعم التعليم الفني وتعزيز فرص العمل للشباب 

المصري في قطاع الطاقة المتجددة وكفاءة الطاقة، وبناء القدرات الفنية 
والبشرية في التعليم الفني في قطاع الطاقة المتجددة بمصر من خلال إنشاء 
ثلاثة مراكز تميز )COC(جديدة وتأهيل المدارس الثانوية الفنية القائمة، 
وهو ما يجسد التزام الدولة بتمكين القوى العاملة الفنية وتزويدها بالمهارات 

اللازمة .
من جهه أكد الدكتور أيمن بهاء الدين نائب وزير التربية والتعليم، 
في كلمته التي ألقاها نيابة عن محمد عبد اللطيف وزير التربية والتعليم 
والتعليم الفني، أن التحول العالمي نحو الطاقة النظيفة والمتجددة أصبح 
اتجاهًا لا يمكن إنكاره، حيث تسرّع دول العالم جهودها للابتعاد عن المصادر 
التقليدية، والاتجاه نحو بدائل أكثر استدامة، موضحًا أن جوهر هذا التقدم 
يكمن في التعليم الفني، فهو الأساس لإعداد قوة عاملة ماهرة قادرة على 
تشغيل وتطوير التقنيات الحديثة، ولهذا السبب، أطلقت الوزارة، بالتعاون 
مع شركائها من البنك الألماني للتنمية )KFW( والاتحاد الأوروبي، مشروع 

“التعليم الفني في مجال الطاقة المتجددة وكفاءة الطاقة”.

أضاف المشروع يهدف لإنشاء ثلاثة مراكز تميز متخصصة في مجالي 
الطاقة المتجددة وكفاءة الطاقة، موضحًا أن هذه المراكز تعد بمثابة مدارس 
فنية حديثة وعالية الجودة، مزودة بأحدث الأدوات والبرامج التدريبية التي 
تتماشى مع احتياجات سوق العمل، موضحًا أن هذا المشروع يتضمن أيضًا 

تطوير مناهج قائمة على الجدارات، وإنشاء ورش عمل ومعامل مجهزة 
بالكامل، إلى جانب تدريب شامل للمعلمين والمدربين، وتمثل مراكز التميز 
نموذجًا جديدًا للتفوق في التعليم الفني، حيث صُمم كل مركز ليكون بمثابة 
منارة في مجاله، يجمع بين المعرفة والمهارات وفرص التدريب تحت سقف 
واحد، وعلاوة على التعليم النظامي، ستوفر هذه المراكز خدمات التعلم 

المستمر والدعم المهني للمساهمة في النمو المستدام لهذا القطاع.
ومن جهته، أكد الدكتور عمرو بصيلة، رئيس الإدارة المركزية لتطوير 
التعليم الفني ومدير وحدة تشغيل وإدارة مدارس التكنولوجيا التطبيقية، أن 
توقيع أول مركز للتميز للطاقة المتجددة بالتعاون مع الشريك الاستراتيجي، 
مؤسسة السويدي إلكتريك، وبمساندة شركاء التنمية من بنك التعمير الألماني 
والاتحاد الأوروبي، يعد خطوة هامة نحو تعزيز التكامل بين تطوير التعليم 
الفني وتنمية قطاع الطاقة المتجددة، مما يفتح آفاقاً جديدة لدعم الاقتصاد 

الوطني وتوفير فرص التدريب والتوظيف للشباب المصري.
من ناحيتها أكدت كريستيان كورفز، المديرة الأولى لمحفظة المشاريع 

في بنك التنمية الألماني )KFW(، أكدت خلالها أن التعاون بين ألمانيا 
ومصر في مجال التعليم الفني والطاقة المتجددة هو نموذج يحتذى به في 
التنمية المستدامة والشراكة الاستراتيجية القائمة على الثقة المتبادلة والرؤية 
المشتركة، مؤكدة استمرار دعم بنك التنمية الألماني، لشركائه في مصر من 

أجل تعليم أكثر فعالية واستدامة.
ومن جهتها، أعربت حنان الريحاني، عضو مجلس إدارة مؤسسة السويدي 
إلكتريك ومديرة أكاديمية السويدي الفنية، عن سعادتها بالشراكة الممتدة مع 
الوزارة في دعم التعليم الفني وربطه بالصناعة، مشيرة إلى أن بداية الرحلة 
كانت عام 2011، حين تم إنشاء أول مدرسة تابعة لمؤسسة السويدي في 
مجال صناعة الكابلات والتعليم المزدوج، بهدف استراتيجي وتنموي لتوفير 
عمالة فنية مؤهلة تلبي احتياجات السوق والمصانع، مؤكدة أن استراتيجية 
المؤسسة تستهدف تعزيز ربط مراكز التميز باحتياجات سوق العمل وتحقيق 
معايير الجودة والكفاءة، بما يسهم في تمكين الشباب وتوفير فرص تدريب 

وتشغيل حقيقية.

كتب : محمد الخولي
تحت رعاية الرئيس عبد الفتاح السيسي، شارك 
الدكتور أحمد طه، رئيس الهيئة العامة للاعتماد والرقابة 

الصحية “GAHAR”، في فعاليات 
انطلاق النسخة الرابعة من معرض 
 AFRICA“ ومؤتمر صحة إفريقيا
 ،”HEALTH EXCON 2025
ــذي افتتحه الدكتور خالد  والـ
عبدالغفار، نائب رئيس مجلس 
الوزراء وزير الصحة والسكان، نيابةً 
عن دولــة رئيس مجلس الــوزراء 

الدكتور مصطفى مدبولي.
نظم المعرضَ، هيئةُ الشراء 

الموحد والإمــداد والتموين الطبي وإدارة التكنولوجيا 
الطبية، بالتعاون مع المركز الإفريقي لمكافحة الأمراض 
والوقاية منها )AFRICA CDC(، ووكالة الاتحاد الإفريقي 
للتنمية )AUDA-NEPAD(، تحت شعار “الابتكار 
والاستقلال: تسخير الذكاء الاصطناعي والتصنيع المحلي 

لتعزيز أنظمة الصحة الإفريقية”.
وأكَّــد الدكتور أحمد طه، أن االمعرض يمثل فرصةٌ 
استراتيجية لتسليط الضوء على ما حققته مصر خلال 
السنوات الأخيرة من إنجازات ملموسة في تعميق التصنيع 
المحلي للأدوية والمستلزمات الطبية، كخطوة جوهرية 

نحو تحقيق الاكتفاء الذاتي وتعزيز الأمن الصحي، إلى 
جانب الاهتمام بالتحول الرقمي، وتحديث البنية التحتية 
الذكية، وميكنة الخدمات الصحية، وتطبيق نظم معلومات 
متكاملة، مشيراً إلى أن هذه الإنجازات جعلت من مصر 
بيئةً استثماريةً جاذبةً في مجال 
الصحة الرقمية، ومحوراً إقليميًّا 
لدعم جهود التحول الذكي في 

النظم الصحية الإفريقية.
أضــاف التكنولوجيا الحديثة 
وتقنيات الذكاء الاصطناعي تلعب 
دوراً محوريًّا في تسهيل تطبيق 
معايير الجودة داخــل المنشآت 
الصحية، ومتابعة الالتزام بها بصورة 
مستدامة، فضلًا عن تعزيز قدرة 
المنشآت على الاستجابة الفعالة للمخاطر، بما يسُهِم في 
رفع مستويات سلامة المرضى، وتحسين جودة الرعاية 
الصحية. أوضح طه، أن اعتماد الهيئة العامة للاعتماد 
والرقابة الصحية من الجمعية الدولية لجودة الرعاية الصحية 
)ISQUA( يعَُدُّ من أهم دعائم تعزيز الثقة في المنظومة 
الصحية المصرية، وشهادة دولية تعكس التزامنا الكامل 
بتطبيق أعلى مستويات الجودة العالمية، بما يسُهِم في فتح 
آفاق واسعة للتعاون مع الدول الإفريقية، ونقل الخبرات 
المصرية المعترف بها دوليًّا، بما يسُهِم في تحقيق تنمية 

شاملة ومستدامة تلُبِّي احتياجات الشعوب الإفريقية .

لتوطين التكنولوجيات الحديثة :

وزير الإسكان يبحث التعاون مع الرئيس التنفيذي لشركة »تايتان كابيتال« 

وزير الشباب يوقع 4 بروتوكولات لاقامة مركز الأزهر العالمي للفتوي الإلكترونية والكنسية القبطية الأرثوذكسية وزير الكهرباء: الالتزام بالمخطط الزمنى لمشروع دعم الشبكة الموحدة وزيادة قدرتها لاستيعاب الطاقات المتجددة 

وزارة التربية والتعليم مذكرة تفاهم مع »السويدي إلكتريك« لإدارة وتشغيل 3 مراكز التميز في الطاقة المتجددة 

فى افتتاح النسخة الرابعة لمعرض الطبي الإفريقي تحت رعاية الرئيس السيسي   :

 توفير بنية تحتية رقمية متطورة وميكنة صحية شاملة جعل 
ا لدعم النظم الصحية الذكية إفريقيا مصر مركزًا إقليميًّ

 دوباي« DOPAY  » ، المتخصصة فى مجال التكنولوجيا المالية وتقديم خدمة المدفوعات الرقمية للمرتبّات، 

كشفت عن منصتها الرقمية المتكاملة لتقديم مجموعة من الخدمات المتنوعة والابتكارية والتي تشكل نقلة نوعية 

فى تقديم تسهيلات مالية للشركات تمكنهم من دفع رواتب الموظفين على مدار الساعة بسرعة وكفاءة في أي 

وقت حيث تعمل الشركة على تعزيز ودعم رقمنة المدفوعات والشمول المالي، وفقا لتوجيهات البنك المركزي 

المصري، لدعم الشمول المالي والمدفوعات الرقمية.

نستعد قريبا لإطلاق كارت »ميزة« وخدمة »اقبض بدرى«.. وافتتاح أكثر من 20 نقطة توزيع بالمحافظات لتسليم بطاقات المرتبات للمستخدمين

بتمويل من بنك التعمير 
الألماني والاتحاد الأوروبي :
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كتب : محمد الخولي
أصبح الباحثون عن وظيفة يعانون من 
استخدام الذكاء الاصطناعي في التوظيف 
واختيار المرشحين، وكذلك حال أصحاب 
العمل الذين يشتكون من الذكاء الاصطناعي 

في طلبات التوظيف
تدفق هائل لطلبات التوظيف وتحديات 
جديدة في عملية التوظيف بحسب تقرير 
في صحيفة نيويورك تايمز يظهر فيه تحول 
كبير في سوق العمل حاليًا بسبب الاستخدام 
الواسع للذكاء الاصطناعي من قِبل كلٍّ من 

الباحثين عن عمل وأصحاب العمل
تدفق هائل لطلبات التوظيف

حجم هائل من الطلبات التي تم توليدها 
بالذكاء الاصطناعي وشهد موقع لينكد ان  
– LINKEDIN – زيــادة بنسبة %45 في 
الطلبات خلال العام الماضي، حيث عالج في 
المتوسط 11,000 طلب في الدقيقة. خلف 
هذه الزيادة تكمن أدوات الذكاء الاصطناعي 

التوليدي مثل تشات جي بي تي.
يواجه مسؤولو التوظيف تدفقًا هائلًا من 
الطلبات، و على سبيل المثال، تلقت إحدى 

وظائف التقنية عن بعُد أكثر من 1,200 
طلب توظيف في غضون أيام قليلة، مما دفع 
مسؤول التوظيف إلى حذف الإعلان وقضاء 

أشهر في فرز المرشحين.

السير الذاتية الموُلَّدة بالذكاء 
الاصطناعي

يستخدم المرشحون للوظائف والباحثون 
عن عمل،  الذكاء الاصطناعي لإنشاء سير ذاتية 
سريعة تتضمن جميع الكلمات المفتاحية 
الواردة في وصف الوظيفة. حتى أن البعض 
يستخدم وكــلاء الذكاء الاصطناعي للبحث 
عن وظائف وتقديم طلبات التوظيف بشكل 
مستقل. يصُعّب ذلــك تحديد المرشحين 
المؤهلين أو المهتمين حقًا أمام مسؤولي 
التوظيف ، حيث تبدو العديد من السير 

الذاتية “متشابهة بشكل مثير للريبة”.

سباق تسلح الذكاء الاصطناعي 
وعواقبه

تبني أصحاب العمل للذكاء الاصطناعي: 
تستجيب الشركات للطفرة الهائلة في طلبات 
التوظيف بتطبيق أدوات الذكاء الاصطناعي 
الخاصة بها. وقد قلصّ روبوت الدردشة الذكي 

ــادو” من شركة “تشيبوتلي” وقت  “آفــا ك
التوظيف بنسبة %75. كما يقُدّم تطبيق “هاير 
فيو” مقابلات فيديو وألعاباً مدعومة بالذكاء 

الاصطناعي لتقييم المرشحين.
ــه الــذكــاء  ــواج ــاء الاصــطــنــاعــي ي ــذك ال
الاصطناعي: يولد هذا الاعتماد على التقنية 
ــرة مفرغة، حيث يستخدم المرشحون  دائ
الذكاء الاصطناعي للتقديم، ويستخدم أصحاب 
العمل الذكاء الاصطناعي لفرز المرشحين، مما 
يؤدي إلى حالة أشبه بمواجهة أدوات الذكاء 
الاصطناعي من الباحثين عن عمل، مع أدوات 

الذكاء الاصطناعي لدى أصحاب العمل.
 يشُكّل استخدام المتقدمين للهويات 
المزيفة مصدر قلق متزايد. يتوقع تقرير 
لشركة جارتنر أنه بحلول عام 2028، قد يكون 
حوالي واحد من كل أربعة متقدمين للوظائف 
محتالين، مما يدفع إلى توصيات باستخدام 
برامج أكثر تطوراً للتحقق من الهوية خاصة 
مع الوظائف عن بعد والتوظيف في دول 

أخرى للعمل عن بعد.
 يثير استخدام الذكاء الاصطناعي في 
التوظيف مخاوف بشأن التحيز، مما يؤدي إلى 
دعاوى قضائية وتنوع التشريعات الحكومية. 

يصنف قانون الذكاء الاصطناعي للاتحاد 
الأوروبي التوظيف على أنه “عالي المخاطر”، 

ويفرض قيودًا صارمة.

البحث عن الأصالة في المستقبل
استجابة شبكة لينكدإن لهذا السيل الهائل 
من الطلبات كانت على شكل تقديم أدوات 
للمساعدة، بما في ذلك أداة ذكاء اصطناعي 
للفرز والتواصل، وميزة تظُهر للمتقدمين 
مدى ملاءمة مؤهلاتهم للوظيفة. وقد أدت 
هذه الميزة إلى خفض طلبات “المطابقة 
المنخفضة” بنسبة %10 بين المشتركين 
المميزين. وفي حين أن استخدام المرشحين 
للذكاء الاصطناعي ليس سيئاً في حد ذاته ، بل 
يبحث العديد من أصحاب العمل عن مهارات 
الذكاء الاصطناعي، إلا أن المشكلة الحالية تنبع 
من الطلبات غير الدقيقة والمؤتمتة. يعتقد 
الخبراء أن “التبادل” سيستمر، مع تصعيد كلا 
الجانبين لاستخدام الذكاء الاصطناعي. من 
المتوقع أن يكون الحل النهائي هو العودة 
إلى الأصالة من جانب كل من الباحثين عن 
عمل ومسؤولي التوظيف، على الرغم من أن 
هذا قد يأتي بعد قدر كبير من “إهدار الوقت 

وعمليات التحقق والتدقيق ونفقات كل ذلك.

لتقديم حلول شاملة ومتكاملة للمتاجر الإلكتروني : 

 »YFS« للتكنولوجيا المالية توقع شراكة استراتيجية مع »JUST2PAY«

وسط إنهاك مسؤول التوظيف بالمؤسسات :

طفرة كبيرة فى طلبات التوظيف والبحث عن الوظائف باستخدام تطبيقات » الذكاء الاصطناعي التوليدي« 

كتب : اسلام توفيق
 ،»JUST2PAY« كشفت شركة
المصرية المتخصصة في تقديم 
حلول التكنولوجيا المالية ودمج 
خدمات الدفع الإلكتروني، عن توقيع 
 ،»YFS« شراكة استراتيجية مع شركة
المتخصصة فــي مجال خدمات 

الشحن والتوصيل. 
تأتي هــذه الخطوة في إطار 
استراتيجية »JUST2PAY« الرامية 
إلى دعم قطاع التجارة الإلكترونية 
في مصر، وتمكين الشركات الصغيرة 
والمتوسطة وأصــحــاب المتاجر 
الإلكترونية من تقديم تجربة تسوق 

متكاملة ومتميزة لعملائهم.
 »JUST2PAY« ــدم ــقـ وتـ
المتخصصة في مجال التكنولوجيا 
المالية، حلول دفع ذكية تساعد 
الشركات في دمج خدمات الدفع 
داخـــل منصاتهم الإلكترونية 
وبرمجياتهم كخدمة )SAAS(، مما 
يمُكّنهم من إدارة المعاملات المالية 
بسهولة وأمان. وتعمل الشركة على 
تطوير منظومة متكاملة تدعم رواد 
الأعمال وأصحاب المشاريع في 
مختلف القطاعات، لا سيما قطاع 
التجارة الإلكترونية الذي يشهد نمواً 

متسارعاً في السوق.
ومـــن خـــلال هـــذه الــشــراكــة، 
 »JUST2PAY« سيتمكن عملاء

من الاستفادة من خدمات الشحن 
الذكي والتوصيل الفعّال التي تقدمها 
»YFS«. ويأتي التكامل المباشر بين 
منصة »JUST2PAY« وخدمات 
»YFS« ليتيح للتجار إمكانية إدارة 
الطلبات، والدفع، والشحن من خلال 
نظام واحد متكامل يضمن الكفاءة 
والسرعة. ويساعد هــذا التكامل 
في تبسيط دورة الطلبات بدءاً من 
لحظة الشراء وحتى التسليم إلى 
باب العميل، مع توفير حلول متابعة 
لحظية للطلبات وتحسين جودة 

الخدمة المقدمة.
مــن جهته أكــد أحــمــد عبد 
المنعم، الرئيس التنفيذي لشركة 
»JUST2PAY« أن الــشــراكــة 
الــجــديــدة تمثل إضــافــة نوعية 

للمنظومة الرقمية التي تقدمها 
الشركة، حيث تسعى إلى تقديم 
حــلــول شاملة تــدعــم التجارة 
الإلكترونية وتــواكــب متطلبات 
ــاروا إلى  السوق المتغيرة. وأشـ
 »YFS« أن التكامل مع خدمات
سيمكن التجار من التركيز على 
تنمية أعــمــالــهــم دون القلق 
بشأن تفاصيل عمليات الشحن 
والتوصيل، ما يسهم في تحسين 

تجربة العملاء وزيادة رضاهم.
ــن جــانــبــهــا، أعــربــت  ــ ومـ
شــركــة »YFS« عــن اعــتــزازهــا 
بهذه الــشــراكــة، مــؤكــدة التزامها 
بتقديم خــدمــات شحن مبتكرة 
تلبي احتياجات السوق وتواكب 
تطلعات أصحاب المتاجر الإلكترونية 

والشركات الصغيرة والمتوسطة. 
وأوضحت الشركة أن التكامل مع 
منصة »JUST2PAY« يعزز من 
قدرتها على الوصول إلى شريحة 
أوســع من العملاء، ويوفر حلولاً 
عملية تساعد على رفــع كفاءة 
عمليات التوصيل وتحقيق معدلات 

رضا أعلى لدى المستهلكين.
ــذه الــشــراكــة خطوة  ــد ه ــعَ وتُ
جديدة نحو بناء منظومة تجارة 
إلكترونية متكاملة في مصر، حيث 
تجمع بين حلول الدفع الذكي من 
»JUST2PAY« وخدمات الشحن 
 .»YFS« والتوصيل المتقدمة من
ومن المتوقع أن تسهم هذه الخطوة 
في دفع عجلة التحول الرقمي في 
السوق المصري، ودعم جهود الدولة 
في تعزيز الاقتصاد الرقمي وتشجيع 
رواد الأعمال على الاستثمار في قطاع 

التجارة الإلكترونية.
وتعكس هــذه الخطوة رؤيــة 
الشركتين في تطوير بيئة أعمال 
متقدمة تواكب أحدث الاتجاهات 
العالمية، بما يضمن توفير حلول 
مبتكرة تلبي تطلعات الشركات 
والعملاء على حد سواء. كما تؤكد 
الشراكة التزام الجانبين بالعمل 
المشترك لتقديم قيمة مضافة 
حقيقية تعزز من تنافسية السوق 
المصري في مجال التجارة الإلكترونية 

والمدفوعات الرقمية.

الذهب ينخفض مع احتفاء الأسواق الحذر بـ »وقف إطلاق 
النار« في الشرق الأوسط - ولكن إلى متى؟

CAPITAL.COM محلل سوق أول في

بقلم:  دانييلا سابين هاثورن

تواجه أسعار الذهب ضغوطا متجددة حيث تحتفي الأسواق بحذر بوقف إطلاق 
النار المعلن بين إيران وإسرائيل. انخفض سعر XAU / USD إلى ما دون المتوسط 
المتحرك البسيط لمدة 20 يوما، وهو مؤشر فني رئيسي ، مما يعكس تحولا بعيدا 
عن أصول الملاذ الآمن إلى الخيارات الأكثر خطورة مثل الأسهم. كما انخفض مؤشر 
القوة النسبية )RSI( إلى ما دون 50 للمرة الأولى منذ منتصف مايو، عندما شهد 

الذهب تصحيحا أعمق إلى 3,120 دولارا.
على الرغم من التراجع، يبدو أن هذه الخطوة خاضعة للرقابة نسبيا. لا تزال 
الأساسيات طويلة الأجل الداعمة للذهب كما هي، على الرغم من أن المتداولين 
الفنيين يتطلعون الآن إلى مستوى 3,330 دولارا كمنطقة دعم رئيسية. قد يشير 

التحرك الحاسم إلى ما دون هذا الحد إلى ارتداد أعمق وتغير في معنويات السوق.
كانت استجابة السوق الأوسع نطاقا للعمل العسكري الإيراني الأخير ضعيفة 
بشكل مدهش. كان من المتوقع أن يثير الهجوم - الذي استهدف قاعدة عسكرية 
أمريكية - قلق المستثمرين ، ومع ذلك كان رد الفعل العالمي أكثر من ارتياح مبدئي 
أكثر من كونه قلقا. يشير هذا إلى أن الضربة ربما كانت رمزية إلى حد كبير وليست 

تصعيدا بطبيعته ، مما حد من تأثيره على الأسواق المالية.
وكان الرئيس الأمريكي دونالد ترامب قد أعلن أنه تم التوصل إلى وقف لإطلاق 
النار، وأطلق على الحدث اسم »حرب الاثني عشر يوما«. وأشار بيانه إلى أن الصراع 
قد انتهى فعليا، على الرغم من أن العديد من المحللين الجيوسياسيين يحذرون من 

أن هذا قد يكون تفسيرا مفرطا في التفاؤل.
يشير التفاوت في ردود الفعل إلى تغير المنظور العالمي. قد لا تزال التهديدات 
الجيوسياسية تحمل وزنا، ولكن يبدو أن المتعاملين في الأسواق يميزون بشكل 
متزايد بين المواقف الرمزية والتصعيد الحقيقي. ويبقى أن نرى ما إذا كان وقف 

إطلاق النار هذا يمثل نقطة تحول حقيقية أم مجرد توقف للأعمال العدائية.

لينكد ان : معالجة 11 ألف طلب توظيف في الدقيقة بسبب أدوات ال » AI “ مثل تشات جي بي تي
جارتنر :يشُكلّ استخدام المتقدمين للهويات 

المزيفة مصدر قلق متزايد..و%25 من 
المتقدمين للوظائف محتالين

كتب : ساره نور الدين
تعتزم شركة أمازون العملاقة في مجال التجارة الإلكترونية استثمار 40 مليار جنيه إسترليني )54,4 مليار دولار( في 

المملكة المتحدة، في التزام ضخم اعتبُر إشارة قوية من الحكومة البريطانية التي تواجه صعوبات اقتصادية.
ويرى رئيس الوزراء كير ستارمر الذي التقى الأسبوع الماضي آندي جاسي، الرئيس التنفيذي للمجموعة التي تتخذ مقرا 
في سياتل، أن هذا الاستثمار الذي يمتد لثلاث سنوات )والذي كان جزء منه معروفا في الأصل( يشكل »انتصارا كبيرا« 

ودليل »ثقة« بالمملكة المتحدة.
ويأتي هذا الالتزام في وقت مناسب لحكومة حزب العمال التي تكُافح للوفاء بوعدها بتعزيز النمو، في ظل تأرجحها 
بين التعرفات الجمركية الأميركية والتوترات الجيوسياسية والانتقادات الداخلية لسياساتها الاقتصادية في ظل اعتبار قوى 

المعارضة زيادات الضرائب والاستثمارات العامة غير واقعية.
من جانبه، تصدر المجموعة الأميركية العملاقة إعلانا جديدا مهما، بعدما استثمرت عشرات المليارات حول العالم 
لسنوات وفي فبراير الماضي، أعلن آندي جاسي طموحه لاستثمار أكثر من 100 مليار دولار على مدار العام، بشكل 
رئيسي في الحوسبة السحابية والذكاء الاصطناعي وتتزامن مليارات أمازون في المملكة المتحدة مع إطلاق الحكومة 
استراتيجية صناعية مدتها عشر سنوات، تهدف إلى جعلها »أفضل دولة للاستثمار«، بحسب وزير التجارة جوناثان رينولدز 

في تصريحات أوردها البيان.
وأكد الوزير أن »استثمار شركات دولية كبيرة مثل أمازون في المملكة المتحدة يظُهر أننا نسير على الطريق الصحيح”.

وسيُستخدم مبلغ الـ 40 مليار جنيه إسترليني لبناء أربعة مراكز توزيع في هال، ونورثامبتون )كلاهما معروف في 
الأصل(، ومنطقة إيست ميدلاندز كما سيُخصص جزء من المبلغ لتمويل إعادة تأهيل استوديوهات براي السينمائية 

التاريخية التي تم الاستحواذ عليها في يوليو 2024، لتصوير المسلسلات.
وقعّت أمازون اتفاقية في ديسمبر مع شركة »غايمز ووركشوب” GAMES WORKSHOP البريطانية المالكة 
لحقوق لعبة »وارهامر 40000« لإنتاج أفلام ومسلسلات مستوحاة من هذا العالم الخيالي المستقبلي. ويضم هذا 

المشروع الممثل هنري كافيل الذي لعب دورَي »سوبرمان« و«ذي ويتشر”.
وفي فبراير، تولتّ المجموعة أيضا زمام المبادرة الإبداعية في سلسلة أفلام جيمس بوند بعد التوصل إلى اتفاق مع 
منتجي الأفلام التاريخيين، عائلة بروكلي، الذين سيظلون شركاء في الملكية ويشمل استثمار أمازون أيضا جزءا من مبلغ 8 
مليارات جنيه إسترليني )مُخطط له على مدى خمس سنوات( الذي أعُلن في سبتمبر الماضي لبناء وتشغيل مراكز بيانات، 

وهو أمر أساسي للذكاء الاصطناعي والحوسبة السحابية.
المملكة المتحدة ليست الدولة الوحيدة المستفيدة من استراتيجية أمازون التوسعية الأخيرة: ففي الأسبوع الماضي، 
تم التعهد بمبلغ 20 مليار دولار أسترالي )13 مليار دولار أميركي( لمراكز البيانات في أستراليا، وهو أكبر استثمار 

تكنولوجي على الإطلاق في البلاد.
في يونيو، أعلنت أمازون أيضا استثمار 10 مليارات دولار في ولاية كارولاينا الشمالية و20 مليارا في ولاية بنسلفانيا، 
مجددا لمراكز البيانات والذكاء الاصطناعي وتقول المجموعة التي أسسها جيف بيزوس وتوظف حاليا 75 ألف شخص في 
المملكة المتحدة في أكثر من 100 موقع، إنها استثمرت 56 مليار جنيه إسترليني )76 مليار دولار( في المملكة المتحدة 

بين عامي 2010 و2022.

كتب : ابراهيم مصطفى
توافد المواطنون على منصة تديرها جمعية خيرية تدُعى »توبو«، في سوق شعبي في برلين، حيث 
يساعد المتطوعون الناس على إزالة نفوذ شركات التكنولوجيا الأميركية من هواتفهم، ومنذ تنصيب دونالد 

ترامب رئيساً للولايات المتحدة، أصبح هذا الطابور أطول.
تشير بيانات من شركة »سيميلار ويب« إلى أن الاهتمام بالخدمات الرقمية الأوروبية ارتفع خلال 
الأشهر الماضية، مع تزايد عمليات البحث عن مزودي بريد إلكتروني وتطبيقات مراسلة ومحركات بحث 
بديلة لتلك الأميركية، بحسب »رويترز«. مايكل فيرتس، مؤسس الجمعية قال: »في السابق، كان المهتمون 

بالخصوصية الرقمية فقط من يزوروننا، الآن يأتي إلينا من يشعر بأنه معرض سياسياً«.
هذا التحول في المزاج العام جاء بعد إشارات ترامب بالتراجع عن الدور الأمني الأميركي في أوروبا، 

وبدء حرب تجارية جديدة، ما زعزع ثقة الأوروبيين بحليفهم التقليدي.
شركة »إيكوسيا«، محرك البحث الألماني الذي يزرع الأشجار من أرباحه، قالت إن عدد زياراتها من 
الاتحاد الأوروبي ارتفع بنسبة 27 في المئة على أساس سنوي، رغم ذلك فلا تزال زياراتها البالغة 122 

مليوناً في فبراير/ شباط متواضعة مقارنة بـ10.3 مليار زيارة لمحرك غوغل.
وقد بلغ دخل إيكوسيا في أبريل 3.2 مليون يورو، أنفقت منها 770 ألفاً على زراعة 1.1 مليون شجرة.

تعهدت الحكومة الألمانية بتقليل الاعتماد على تقنيات أميركية، واعتمدت استخدام البرمجيات 
مفتوحة المصدر، فيما منعت ولاية شليسفيغ هولشتاين استخدام أي برامج تجارية مغلقة في إداراتها 
العامة. كما مولت برلين منح أوكرانيا وصولاً إلى شبكة الإنترنت عبر الأقمار الصناعية من شركة يوتلسات 

الفرنسية بدلاً من ستارلينك التابعة لإيلون ماسك.
شهدت الأشهر الماضية تصريحات حادة من مسؤولين أميركيين، فقد اتهم نائب الرئيس جي دي 
فانس الأوروبيين بـ»قمع حرية التعبير«، فيما هدد وزير الخارجية ماركو روبيو بفرض قيود على تأشيرات 

من ينظمون محتوى الأميركيين، بمن فيهم المسؤولون الأوروبيون.
وتصف شركات مثل ميتا قوانين الاتحاد الأوروبي، مثل قانون الخدمات الرقمية، بأنها رقابة، فيما تقول 

بروكسل إن هذه القوانين تهدف لحماية المستخدمين من المحتوى غير القانوني.
ورغم زيادة تنزيل تطبيقات مثل سيغنال وعودة الاهتمام بشبكات بديلة مثل ماستودون، يؤكد الخبراء 

أن هذا الوعي الذاتي الشعبي لن يغير الواقع بمفرده.
ويقول روبن بيرجون، الناشط في حقوق الإنترنت »السوق مأسورة بالكامل، لا بد من تنظيم حكومي 

لتغيير المعادلة«.

كتب : غادة حلمي 
أكد أندي جاسي ، الرئيس التنفيذي لشركة أمازون ، إن الشركة ستخفض 
قوتها العاملة في السنوات المقبلة، كما تفيد التقارير أن مايكروسوفت 
تخطط لتسريح آلاف الموظفين، تزامناً مع استثمار الشركتين مليارات 

الدولارات في جهود الذكاء الاصطناعي.
ومن المتوقع أن تعلن مايكروسوفت عن التخفيضات، التي تستهدف في 
المقام الأول فرق المبيعات لديها، في أوائل الشهر المقبل، بحسب ما ذكرته 

»بلومبرغ«، التي نقلت عن مصادر لم تسمّها.
وصرح متحدث باسم مايكروسوفت: »كما هو معتاد على مدار العام، 
تقُيّم فرق العمل أولويات العمل وتتأكد من توافقها مع الفرص المناسبة للنمو 

الاستراتيجي«.
وتأتي هذه الأنباء بعد أن قال جاسي، الرئيس التنفيذي لشركة أمازون، يوم 

الثلاثاء، إن الذكاء الاصطناعي سيؤدي إلى خفض الوظائف في شركته.
قال جاسي في مذكرة للموظفين: »مع تزايد استخدامنا للذكاء الاصطناعي 
التوليدي والوكلاء، من المتوقع أن يغُير ذلك طريقة عملنا. سنحتاج إلى 
عدد أقل من الأشخاص للقيام ببعض المهام التي تنُجز حالياً، وعدد أكبر من 

الأشخاص للقيام بأنواع أخرى من المهام«.
ومن الصعب أن نعرف بالضبط إلى أين سيؤدي هذا مع مرور الوقت، 
ولكن في السنوات القليلة المقبلة، نتوقع أن يؤدي هذا إلى تقليل إجمالي 
القوى العاملة في شركتنا مع حصولنا على مكاسب في الكفاءة من استخدام 

الذكاء الاصطناعي على نطاق واسع في جميع أنحاء الشركة«.
وقال جاسي إن »أمازون تستخدم الذكاء الاصطناعي التوليدي على نطاق 
واسع في جميع عملياتنا الداخلية« لمهام مثل إدارة المخزون والتنبؤ بالطلب 

في نظام التسليم الخاص بها.
وقال الرئيس التنفيذي للشركة، »بفضل الذكاء الاصطناعي، سنتمكن من 

التركيز بشكل أقل على العمل الروتيني وأكثر على التفكير الاستراتيجي في 
كيفية تحسين تجارب العملاء وابتكار تجارب جديدة«. وقد قوبلت هذه 

التعليقات بردود فعل عنيفة من الموظفين.
وأفادت »بلومبرغ« يوم الخميس أن بعض موظفي أمازون يواجهون أمراً 
بالانتقال إلى أماكن أقرب إلى مديريهم وفرق عملهم الأمر الذي سيتطلب 
من العديد منهم الانتقال إلى سياتل وواشنطن العاصمة ومراكز أخرى في 

الولايات المتحدة.
في غضون ذلك، أنفقت أمازون ومايكروسوفت مليارات الدولارات 
لتطوير جهودهما في مجال الذكاء الاصطناعي. وقد أعلنت أمازون 
باستمرار عن نفقات رأسمالية أعلى من نظيراتها من شركات التكنولوجيا 
الكبرى على مدار السنوات القليلة الماضية، مدفوعةً باستثماراتها في 
البنية التحتية للذكاء الاصطناعي. ومن المتوقع أن يستمر هذا التوجه 

في عام 2025.

وتوقعت أمازون إنفاق حوالي 105 مليارات دولار، وهو مبلغ أعلى 
بكثير من نظيراتها، وسيُخصص الجزء الأكبر منه لبنية الذكاء الاصطناعي 
التحتية لقطاع الحوسبة السحابية، أمازون ويب سيرفيسز. ومن المقرر أن 
تنفق مايكروسوفت 80 مليار دولار في عام 2025 لبناء مراكز بيانات الذكاء 

الاصطناعي.
وأعلنت كلٌّ من أمــازون ومايكروسوفت عن تسريحاتٍ للعمال في 
السنوات الأخيرة. وسرحّت مايكروسوفت %3 من قوتها العاملة في مايو 

الماضي، بعد تقرير أرباحٍ مُتفائل.
أما أمازون، فقد ألغت أكثر من 27,000 وظيفة بين عامي 2022 و2023، 
في الوقت الذي كان فيه جاسي يرُوّج لجهودها في مجال الذكاء الاصطناعي 
كما سرحّت الشركة 100 عاملٍ آخر في مايو في ظلّ جهود الرئيس التنفيذي 
الحثيثة لخفض وظائف الإدارة الوسطى، سعيًا منها إلى إدارة أمازون كـ»أكبر 

شركة ناشئة في العالم«.

بعيدا على التكنولوجيا الامريكية :54 مليار دولار : استثمارات أمازون استثمار في بريطانيا خلال 3 سنوات

الأوروبيون يبحثون عن »السيادة 
الرقمية« بتقنيات وطنية 

على غرار مايكروسوفت : أمازون تسرحّ الآلاف وسط طفرة في الذكاء الاصطناعي

بقيمة 50 مليون جنيه :

 “ ARIAVENTURES” تطُلق استثمارات وتستهدف 200 مليون جنيه 
لدعم الشركات الناشئة في قطاع التكنولوجيا العميقة

بقيمة 14 مليار دولار:

 أبل  تدرس شراء “ PERPLEXITY “ للذكاء الاصطناعي

كتب : باكينام خالد 
كشف “  ARIA VENTURES” ، الاستوديو المتخصص 
في بناء الشركات الناشئة، عن إطلاق استثمارات بقيمة 50 
مليون جنيه مصري لدعم الشركات الواعدة في قطاع الـ 
DEEP-TECHNOLOGY، تهدف هذه المبادرة إلى سد 
الفجوة بين الأبحاث الرائدة والتطبيقات السوقية، وتمكين 
الابتكارات التكنولوجية العميقة من النمو والازدهار وتستهدف 
ARIA VENTURES زيادة هذا التمويل ليصل إلى 200 
مليون جنيه مصري خلال السنوات الأربع القادمة، وذلك لتعزيز 

التزامها بدعم الابتكار التكنولوجي العميق في المنطقة.
تـُـعــد ARIA VENTURES اســتــوديــو مشاريع 
)VENTURE STUDIO( يركز على الابتكار في مجال الـ 
DEEP-TECHNOLOGY،ضمن قطاعات متنوعة تشمل 
 AI( الصناعة، الزراعة، الصحة، الذكاء الاصطناعي وتعلم الآلة
AND MACHINE LEARNING(، التكنولوجيا الحيوية 
 INDUSTRY( الرقمنة الصناعية ،)BIOTECHNOLOGY(
DIGITALIZATION(، إنترنت الأشياء )IOT(، تكنولوجيا 
النانو )NANOTECHNOLOGY(، الروبوتات، وغيرها من 

المجالات التي تعتمد على الابتكار العلمي والتقني العميق.
ومن جانبه أوضح الدكتور عمرو العوامري، الرئيس التنفيذي 
لشركة ARIA VENTURES “  نعمل على بناء الشركات 

الناشئة من الألف إلى الياء من خلال التحقق من الأفكار، 
وتجميع الفرق، وتوفير البنية التحتية التقنية والتجارية، ودعم 
المشاريع خلال مراحل النمو المبكرة،  كما يجمع نموذج 
الشركة بين النشر الاستراتيجي لرأس المال والمشاركة المباشرة 

لسد الفجوة بين الأبحاث الرائدة والشركات الناشئة الجاهزة 
للسوق”.

وخصصت ARIA VENTURES تمويلاً 
بقيمة 50 مليون جنيه مصري لدعم الشركات في مجال 
الـ DEEP-TECHNOLOGY خلال الفترة القادمة ما 

بين عامي 2025 و2026.
ــار التزامها بدعم الابــتــكــار، أطلقت  وفــي إط

ARIA VENTURES مــؤخــراً مسابقة 
ــي مسابقة  DEEPTECHER ، وه

تهدف إلى اكتشاف ورعاية الأبحاث 
التكنولوجية وتحويلها إلى مشاريع 

DEEP- ــدة في مجال الـــ واع
TECHNOLOGY، توفر 

المسابقة منصة للمبتكرين 
لــعــرض تكنولوجياتهم، 
والــحــصــول على الدعم 
اللازم لتحويلها إلى شركات 

ناشئة ناجحة، تشمل المسابقة 

عدة مراحل من التقييم والتوجيه، وتقدم جوائز قيمة 
 ARIA وفرصًا للتمويل للمشاريع الفائزة من خــلال

.VENTURES
 ARIA أضــاف العوامري، تؤكد هذه الخطوة التزام 
VENTURES بدعم الابتكار التكنولوجي العميق 
في المنطقة، والمساهمة في بناء اقتصاد قائم 
على المعرفة والتقنيات المتقدمة، وتعزيز مكانة 
الشركات الناشئة المصرية في المشهد العالمي 
DEEP- للتكنولوجيا العميقة المعروفة باسم

.TECHNOLOGY
 ARIA إلى جانب الدعم المادي، تقدم
ــا شاملًا  ــمً VENTURES دع
للشركات من خلال توفير مجموعة 
واســعــة مــن الــخــدمــات التقنية 
والاستشارية التي تحتاجها الشركات 
الناشئة في مراحلها المبكرة، تشمل 
هذه الخدمات بحوث التسويق، 
البحث والتطوير )R&D(، خدمات 
تطوير المنتج، والخدمات القانونية، 
وغيرها الكثير، بهدف تمكين هذه 
الشركات من تحقيق أقصى إمكاناتها 

والوصول إلى السوق بنجاح.

كتب : وائل مجدي 
تضاعف شركات التكنولوجيا الكبرى استثماراتها لتعزيز 
قدرات الذكاء الاصطناعي ودعم الطلب المتزايد على ما 
يقدمه من خدمات، للحفاظ على الريادة التنافسية في 

المشهد التكنولوجي سريع التطور.
في هذا السياق أفادت بعض التقارير بأن شركة أبل 
تخطط لدمج إمكانيات )PERPLEXITY AI( للذكاء 
الاصطناعي في متصفح سفاري، مما قد يؤدي إلى التخلي 
عن شراكتها طويلة الأمد مع غوغل التابعة لشركة ألفابت. 
ونقلاً عن أشخاص مطلعين على الأمــر، أفــادت العديد 
من التقارير بأن المسؤولين التنفيذيين في أبل أجروا 
محادثات داخلية حول إمكانية التقدم بعرض لشراء شركة 

PERPLEXITY الناشئة في مجال الذكاء الاصطناعي.
بحسب التقرير، فالمناقشات لا تزال في مراحلها الأولى، 
وقد لا تفُضي إلى أي عرض، لأن المسؤولين التنفيذيين في 
عملاق التكنولوجيا لم يناقشوا أي عرض مع إدارة شركة 

PERPLEXITY بشكل مباشر.
من جهتها نفت الشركة علمها بأي مناقشات اندماج 
واستحواذ حالية أو مستقبلية مع شركة أبل، التي لم تعلق 
على هذه التقارير. لكن يقال إن أدريان بيريكا، رئيس قسم 
عمليات الدمج والاستحواذ في شركة أبل، درس الفكرة 
مع رئيس قسم الخدمات إيدي كيو وكبار صناع القرار في 

مجال الذكاء الاصطناعي في أبل.

يذكر أن شركة ميتا حاولت شراء PERPLEXITY في 
وقت سابق من هذا العام لكن الصفقة لم تتم.

في حين لا تزال محركات البحث التقليدية مثل غوغل 
تهيمن على حصة السوق العالمية، تكتسب خيارات 
البحث المدعومة بالذكاء الاصطناعي، بما في ذلك 
PERPLEXITY أهمية متزايدة وتشهد إقبالًا متزايدًا من 

المستخدمين، وخاصة بين الأجيال الشابة.
 PERPLEXITY يعد ،CHATGPT ــرار وعلى غ
مزيجًا بين محرك بحث تقليدي ومساعد ذكاء اصطناعي، 
ويستخدم نماذج لغوية ضخمة لتصفح الويب للإجابة على 
استفسارات المستخدمين بأسلوب حواري، يشبه التفاعل 

مع مساعد خبير.
كما أنه تم تصميم PERPLEXITY مع مراعاة 

إمكانية الوصول عبر المنصات، ما يتيح للمستخدمين 
الوصول إلى ميزات البحث والمساعد المدعومة بالذكاء 

الاصطناعي على مجموعة واسعة من الأجهزة.
قد يكون الاستحواذ على PERPLEXITY بمثابة تراجع 
استراتيجي لشركة أبل إذا أجبرتها الجهات التنظيمية على إنهاء 
 ،PERPLEXITY شراكتها مع غوغل. فمع استحواذها على
يمكن لشركة أبل تسريع تطوير محرك بحثها المدعوم بالذكاء 
الاصطناعي، مما يساعدها على سد الفجوة مع منافسين مثل 
غوغل وميتا في سباق الذكاء الاصطناعي. وإذا تم التوصل 
إلى صفقة، فستكون الأكبر في تاريخ أبل، حيث تقُدر قيمة 
PERPLEXITY بحوالي 14 مليار دولار، وهو رقم كبير مقارنةً 
بأهم صفقة أبرمتها أبل حتى الآن عام 2014 عندما إشترت 

شركة BEATS مقابل 3 مليارات دولار.
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كمحطة مهمة في مسار إعداد كوادر وطنية تكنولوجية:

الاتفاقية تسعى لتلبية متطلبات شركات التكنولوجيا المحلية من الكوادر البشرية المزودة بالمهارات الرقمية
كتب : باكينام خالد 

في إطار إعداد جيل جديد من الكوادر المصرية التي تمتلك أحدث 
المهارات الرقمية وقعت غرفة صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 
“ CIT “ – راعي الصناعة الرقمية في مصر -  مذكرة تفاهم مع شركة 
»هواوي » مصر لتأسيس أكاديمية » هواوي » لتكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات في غرفة “ CIT “ في خطوة لتعزيز التعاون الاستراتيجي 
وبناء القدرات وتوفير كوادر بشرية مؤهلة في مجال التكنولوجيا 

والاتصالات، وذلك دعمًا لرؤية الغرفة في مجال التحول الرقمي.
جاء ذلك خلال زيارة وفد من شركة » هواوي » مصر لمقر غرفة 
صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات، باتحاد الصناعات المصرية 
بالقاهرة، بحضور أعضاء مجلس إدارة الغرفة حيث بحث الجانبان تفعيل 
اليات الاتفاقية المبرمة بينهما بهدف تلبية احتياجات شركات تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات المصرية من الكوادر التكنولوجية المؤهلة 
والمدربة على أحدث التقنيات والحلول التي تقدمها » هواوي » بما 
يتواكب مع رؤية مصر 2030 الداعمة للاقتصاد المعرفي والتحول الرقمي 

وتحقيق تنمية اقتصادية مستدامه.
وقع الاتفاقية المهندس خالد إبراهيم رئيس مجلس إدارة غرفة 
صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات ومن جانب هواوي المهندس 
عمرو زايد، رئيس العلاقات الحكومية للتعاون في مجال بناء القدرات 

بهواوي مصر.
من جهته أكد المهندس خالد إبراهيم رئيس مجلس إدارة غرفة 
صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات “ CIT “ أن الأكاديمية تهدف 
لتوسيع آفاق التعاون في مجالات التدريب وتعزيز الابتكار وتطوير 
البرامج المهنية لتأهيل الكوادر بشركات التكنولوجيا المصرية من 
خلال توفير فرص تدريب عملية متميزة حيث نخطط لتدريب 1000 
متدرب سنوياً من خلال المدربين المعتمدين من » هواوي » كما 
تهدف المذكرة لتدريب مدربين “ TOT “ ليتوفر بالأكاديمية مدربين 

معتمدين من هواوي على تقديم التدريبات المختلفة ، نحو 20 مدرب ، 
كذلك سيتم حصر رغبات الشركات الأعضاء بالغرفة على ترشيح أشخاص 
للحصول على مرحلة التأهيل لتقديم التدريب وسيتم تنفيذ اختبارات 
للمرشحين، كما سيتم فتح باب المشاركة من كافة الشركات الأعضاء لكل 
العاملين والعملاء لهم للحصول على التدريبات الخاصة بشركة هواوي 

وفقا لخطة التدريب والبرامج المرفقة بالاتفاقية.
أضاف تمثلّ هذه الشراكة محطة مهمة في مسار إعداد كوادر 
وطنية مصرية قادره على مواكبة التحولات التكنولوجية العالمية، بما 
يعزز مكانة مصر كمركزاً للابتكار والاقتصاد المستقبلي موضحا أن 
التدريب المهني ليس مجرد استثمار في الأفراد، بل هو استثمار مباشر 
في استدامة الاقتصاد ونموه المتواصل من خلال برامج تدريبية متقدمة 

وتوظيف أحدث التقنيات التكنولوجية.
أشار ابراهيم هذه الخطوة تترجم توجهات الغرفة نحو الاستثمار في 
العقول الشابة وبناء قاعدة ابتكارية متينة حيث تسعي مذكرة التفاهم 
لإقامة تعاون مشترك يشمل انشاء أكاديمية CITبالتعاون مع هواوى 
لنقل محتوى البرامج التدريبية عالية الجودة لهواوى بما يواكب أحدث 
المستجدات بمجالات العلوم والتكنولوجيا بما يضمن إعداد كوادر قادرة 

على مواكبة التطورات المتسارعة في هذا القطاع الحيوي.

من جهته أكد الدكتور حسن صادق، عضو مجلس إدارة غرفة صناعة 
تكنولوجيا المعلومات والاتصالات ورئيس محور تنمية القدرات بالغرفة، 
أن مذكرة التفاهم تعكس التزام الغرفة بترسيخ اقتصاد قائم على المعرفة 
والابتكار وتأتى فى إطار جهودها لتعزيز دور أعضاءها من شركات 
التكنولوجيا وتطوير قدراتها التكنولوجية والتنافسية والتصديرية من 
خلال مساعدتها في إعداد جيل من الكفاءات التكنولوجية القادرة على 

التميز وفقا للمتغيرات في مستقبل سوق العمل 
أضاف تصل مدة الاتفاقية الى ثلاث سنوات، قابلة للتجديد، وستلتزم 
الغرفة “ CIT”بتعيين مديرا للأكاديمية ليكون حلقة الوصل مع هواوي، 
مع ترشيح مدربين لحضور تدريب المدربين )TOT( واجتياز اختبارات 
الاعتماد موضحا ان التدريب سوف يكون أون لاين » افتراضي« من 

خلال منصة ستوفرها »هواوي
أوضح صادق هذه الشراكة تعد نقلة نوعية في مسيرة “ CIT “  اذ 
نؤمن بأن تمكين الكفاءات المصرية في مجالات علوم المستقبل، وعلى 
رأسها التكنولوجيا، يتطلب تعاونا جادا مع بعض شركات التكنولوجيا 
والاتصالات العالمية، على غرار شركة هواوي ، حيث ستقوم الشركة 
بترخيص الأكاديمية داخل الغرفة لمدة ثلاثة أعوام علاوة على توفير 

معمل افتراضي ومحتوى تدريبي بالإضافة للإعلان والترويج للأكاديمية.

من جهته قال ما بن رئيس قطاع تطوير الأعمال بشركه هواوي مصر، 
»تعد هذه الشراكة مع غرفة صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 
خطوة استراتيجية نحو بناء جيل جديد من الكوادر الرقمية المؤهلة في 
مصر، حيث نؤمن أن الاستثمار في التعليم والتدريب التقني هو المفتاح 
الأساسي لتحقيق التحول الرقمي المستدام. من خلال أكاديمية هواوي، 
نسعى لتوفير فرص تدريبية متقدمة تواكب أحدث التقنيات العالمية، 
مما يعزز قدرات الشباب المصري ويدعم رؤية مصر 2030 لبناء اقتصاد 

معرفي ومزدهر.”
من ناحية اخــرى أكد المهندس عمرو زايــد، رئيس العلاقات 
الحكومية لبناء القدرات – هواوي مصر، »تفخر هواوي بالشراكة 
مع غرفة صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات في مصر لإطلاق 
أكاديمية متخصصة لتأهيل الكوادر الوطنية في مجال تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات. حيث نؤمن بأن تطوير المهارات الرقمية 
هو حجر الزاوية لأي اقتصاد حديث، ومن خلال هذه المبادرة نلتزم 
بتدريب المدربين واعتمادهم بشهادات هواوي العالمية وتوفير 
محتوى تدريبي الأساسي والمتقدم من خلال منصة هواوي الرقمية 
لدعم الشركات العاملة في قطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات  
في تطوير قدراتها التكنولوجية والتنافسية والتصديرية من خلال 
مساعدتها في إعداد جيل من الكفاءات التكنولوجية القادرة على 

المنافسة في السوق المحلي والعالمي.”
الجدير بالذكر أن البرامج التدريبية للأكاديمية سوف تتضمن 
العديد من المجالات منها البيانات الضخمة “ BIG DATA “ ، تخزين 
البيانات “ STORAGE “ ، نقل البيانات “ DATACOM  “ ، الأمن 
“ SECURITY “ ، الشبكات “ ACCESS NETWORK “ ، الذكاء 
 CLOUD COMPUTING  “ الحوسبة السحابية ، “ AI “ الاصطناعي
 IOT “ انترنت الاشياء ، “ CLOUD SERVICE “ خدمات الحوسبة ، “
 “ WLAN “ الشبكات اللاسلكية ، “ TRANSMISSION  “ التراسل ، “

“ 5G « بالإضافة لتقنيات الجيل الخامس

غرفة صناعة التكنولوجيا CIT توقع مذكرة تفاهم مع »هواوي« لتأسيس أكاديمية لتأهيل 1000 متدرب
أكبر متحف أثري في العالم  يضم 5000 قطعة من 

كنز لتوت عنخ آمون يجتمعون لأول مرة

 مستشارة في استراتيجيات الاتصال والابتكار في الذكاء الاصطناعي، متخصصة في الفنادق الفاخرة وتحليل 
بيانات السياحة الدولية، ضمن مكتب الاستشارات ELITE CONSULTING ومقره باريس.

بقلم:  لطيفة زناينة

المتحف المصري الكبير: ملحمة 23 عاماً بين الحلم والحقيقة
رغم تأجيل الحكومة المصرية للاحتفالية العلامية لافتتاح المتحف المصرى ، والذى كان يفترض 
فى يوليو 2025 ، هذا التاريخ في التاريخ كتحقيق لحلم فرعوني معاصر. بعد 23 عاماً من البناء 
الملحمي المليء بالعقبات، يفتح المتحف المصري الكبير أبوابه أخيراً، كاشفاً للعالم أكبر مجمع أثري 

تم تشييده لحضارة واحدة.
جرأة الحلم: 2005-2002

بدأ كل شيء في يناير 2002، عندما وضع الرئيس حسني مبارك رمزياً حجر الأساس الأول 
لمشروع ثوري. الطموح؟ إنشاء إطار يليق بالكنوز الفرعونية، على بعد كيلومترين فقط من أهرامات 
الجيزة. أطلقت الحكومة المصرية حينها ثاني أكبر مسابقة معمارية في التاريخ: تدفقت 1557 

مشاركة من 82 دولة، شاهدة على السحر العالمي لهذا التحدي الجبار.
مكتب صغير أيرلندي، هينيغان بينغ المعماريون، هو الذي فاز بهذا الماراثون الإبداعي أمام 
عمالقة العمارة العالمية. رؤيتهم؟ مبنى مثلثي شفاف بمساحة 500 ألف متر مربع - ما يعادل 70 
ملعب كرة قدم - واجهته من الألباستر تتحاور مع الأهرامات الألفية. ثمن هذا النصر: 250 ألف دولار 

ومسؤولية تحويل حلم بقيمة 1.1 مليار دولار إلى حقيقة.
الأسس الأولى: 2011-2005

في عام 2005، بدأت الحفارات رقصتها على هضبة الجيزة. تم تقديم أكثر من 5000 مخطط 
لوزارة الثقافة المصرية، مفصلة كل سنتيمتر مما سيصبح أكبر متحف أثري في العالم. ساد التفاؤل: 

كان الافتتاح مقرراً لعام 2013.
لكن التاريخ قرر خلاف ذلك. في عام 2007، دق جرس إنذار أول عندما اضطرت مصر لطلب 
قرض بقيمة 300 مليون دولار من البنك الياباني للتعاون الدولي. التزمت الحكومة المصرية 
بالمشاركة في التمويل بمبلغ 147 مليون دولار، بينما سيتم تغطية الباقي من خلال التبرعات الدولية.

شكل عام 2011 نقطة تحول دراماتيكية. اجتاح الربيع العربي مصر، ومعه توقف مفاجئ 
للأعمال. لمدة ثلاث سنوات من عدم الاستقرار السياسي، غرق الموقع في الصمت، وقفت رافعاته 

الثابتة كحراس متجمدين أمام الأهرامات الأبدية.
النهضة والتحديات: 2020-2014

عام 2014 يبشر بالنهضة. مع استقرار النظام، استؤنفت الأعمال بدافع من شراكة مبتكرة بين 
القطاعين العام والخاص. مجموعة بيسيكس )بلجيكا( وأوراسكوم للإنشاءات )مصر( حصلتا على العقد 

الفرعوني بقيمة 810 مليون دولار للمرحلة الثالثة، مما رفع إجمالي الاستثمار إلى 1.1 مليار دولار.
لحظة رمزية تميز هذه الفترة: في يناير 2018، تمكن تمثال رمسيس الثاني الضخم، الذي يزن 
83 طناً ويبلغ عمره 3200 عام، من دخوله المنتصر إلى ردهة المتحف الذي لا يزال قيد الإنشاء. أول 
قطعة أثرية يتم تركيبها، أصبحت هذه التحفة من الجرانيت الأحمر الحارس الصامت للموقع، شاهدة 

على التحول التدريجي للمكان.
لكن المحن لم تتوقف. في أبريل 2018، اندلع حريق غامض بالقرب من المدخل، مما أحيا 
المخاوف دون الإضرار بالمجموعات لحسن الحظ. ثم في عام 2020، فرضت جائحة كوفيد19- 

تأخيرات جديدة، مؤجلة مرة أخرى الافتتاح المنتظر بفارغ الصبر.
تتويج الرؤية: 2025-2021

شهدت سنوات 2021-2024 التسارع النهائي. بدأت أكثر من 100 ألف قطعة أثرية رحلتها من 
متاحف القاهرة والأقصر والمنيا والإسكندرية إلى ملاذها الجديد. تنظمت لوجستيات تستحق نقل 

فرعوني: كل قطعة تم رقمنتها وتوثيقها وحمايتها.
شكل 16 أكتوبر 2024 العرض الأول المنتظر بفارغ الصبر. %60 من المتحف فتح أبوابه أخيراً 
للجمهور، كاشفاً عن القاعة الكبرى والدرج الضخم المحاط بالتماثيل الضخمة و12 قاعة تتتبع 5000 
سنة من التاريخ المصري. اكتشف الزوار، مندهشين، أرضيات مصقولة كالمرايا ومراحيض نظيفة 

ومطاعم بانورامية تطل على الأهرامات - رفاهية نادرة في المؤسسات القاهرية.
كنز توت عنخ آمون: الكشف الأخير

ستحدث الذروة في 3 يوليو 2025 مع الافتتاح الرسمي. لأول مرة في التاريخ، ستجتمع 
5000 كنز لتوت عنخ آمون في مكان واحد، كثير منها لم يعُرض على الجمهور من قبل. القناع 
الذهبي الأسطوري والعربات الملكية والمجوهرات الفاخرة والأثاث الجنائزي ستترك نهائياً 
المتحف المصري القديم بالقاهرة للانضمام إلى قاعاتها المخصصة، المكيفة والمؤمنة وفقاً 

لأعلى المعايير الدولية.
إنجاز تقني ومعماري

وراء هذه الملحمة التي استمرت 23 عاماً يكمن إنجاز تقني رائع. الواجهة الشفافة من الألباستر، 
المكونة من آلاف المثلثات بأحجام مختلفة، تنقي ضوء الصحراء بشكل طبيعي. الدرج الضخم المكون 

من أربعة طوابق يعمل كمعرض عمودي، خالقاً حواراً دائماً بين الأعمال والعمارة.
التكنولوجيا ليست متخلفة: الواقع الافتراضي، إعادة البناء ثلاثي الأبعاد، الأدلة الرقمية 
المتاحة عبر رموز QR تحول الزيارة إلى رحلة غامرة. مركز مؤتمرات ومتحف للأطفال وورش 

ترميم تكمل هذا النظام البيئي الثقافي الفريد.
تحدي التمويل: 1.1 مليار دولار

هذا الإنجاز الاستثنائي كلف 1.1 مليار دولار، مما يجعل من المتحف المصري الكبير أحد 
أغلى المشاريع الثقافية في التاريخ الحديث. التمويل، لغز دولي حقيقي، يوضح البعد العالمي 
للمشروع:810 مليون دولار للبناء )بيسيكس-أوراسكوم( ، 300 مليون دولار قرض ياباني ، 147 

مليون دولار من الحكومة المصرية
تراث ملحمة

وراء الأرقام والتحديات، يجسد المتحف المصري الكبير إصرار رؤية. من حسني مبارك إلى 
عبد الفتاح السيسي، ثلاثة رؤساء حملوا هذا الحلم. آلاف العمال والمهندسين والمعماريين 

والمحافظين كرسوا جزءاً من حياتهم لهذا العمل الجماعي.
مع 5 ملايين زائر متوقع سنوياً، يستعد المتحف المصري الكبير لثورة في السياحة الثقافية 
العالمية. أكثر من متحف، يصبح رمزاً لمصر الحديثة، قادرة على الحفاظ على تراثها الألفي مع 

احتضان الابتكار التكنولوجي.
عندما تضيء أشعة الشمس الأولى في 3 يوليو 2025 واجهة الألباستر، ستكشف أكثر من 

مبنى: تتويج ملحمة إنسانية استثنائية، حيث انتصر الشغف بالتاريخ على جميع العقبات.
التأثير التحويلي: مصر تعيد تعريف السياحة الثقافية العالمية

هذا الافتتاح التاريخي يمثل أكثر من مجرد حدث ثقافي: يعيد وضع مصر في قلب 
الاقتصاد السياحي الدولي. مع 15.7 مليون زائر في 2024 )%21+ مقارنة بالمستوى قبل 

الجائحة(, تظُهر بلاد الفراعنة مرونتها الاستثنائية أمام الاضطرابات الجيوسياسية الإقليمية.
تذكرة الدخول بقيمة 24 دولاراً )1200 جنيه مصري( تضع المتحف المصري الكبير 
استراتيجياً في الشريحة المتميزة، منافسة المؤسسات العالمية الكبرى. هذا التسعير يعكس 
إرادة مؤكدة لتقدير التراث المصري بقيمته الحقيقية، بعيداً عن السياحة الجماهيرية 

التقليدية.
الثورة الرقمية: عندما يلتقي الذكاء الاصطناعي بالفراعنة

الابتكار التكنولوجي يشكل الحمض النووي للمجمع الجديد. الواقع المعزز وإعادة البناء 
ثلاثي الأبعاد والأدلة الرقمية الذكية تحول كل زيارة إلى رحلة زمنية شخصية. هذا النهج 
»الفيزيقي-الرقمي« ينذر بمستقبل المؤسسات الثقافية العالمية، حيث تتغذى المشاعر 

الإنسانية على الذكاء الاصطناعي.
الخطوة الثورية القادمة: الدمج المخطط لأفاتار الذكاء الاصطناعي متعددة اللغات قادرة 

على التحدث مع الزوار بلغتهم الأم، خالقة تجربة غامرة لا مثيل لها في العالم.
آفاق 2025-2030: نحو الهدف الفرعوني

الطموح المصري لا يتوقف عند هذا الافتتاح. هدف 30 مليون زائر سنوياً بحلول 2028 
سيتطلب ارتقاء مستمراً بالعرض السياحي. يصبح المتحف المصري الكبير بالتالي محفزاً لتحول 

نظامي، جاذباً للاستثمارات الدولية ومحفزاً للابتكار في كامل النظام البيئي.
الرهان مطروح: جعل مصر الوجهة الثقافية المتميزة المرجعية عالمياً، حيث تندمج 

التكنولوجيا المتطورة والتراث الألفي لخلق تجارب لا تنُسى.
في القاهرة، المدينة ذات الألف وجه حيث تتجاور القصور خمس نجوم فقط مع النصب 
الأبدية، يستعد المتحف المصري الكبير ليصبح عجيبة العالم الجديدة، بعد 4600 سنة من 

تشييد هرم خوفو.

كتب : غادة حلمي
أكدت هبة الصيرفي، نائب رئيس البورصة المصرية، 
أن الأمن السيبراني يمثل أولوية قصوى، مشيرة إلى أن 
 CLOUD-BASED( البورصة تتجه نحو حلول سحابية
SOLUTIONS( لضمان أعلى مستويات الأمــان 
والمرونة، مع العمل في إطــار رقابي يتيح استيعاب 
هذه التطورات، مثل إتاحة التمويل الجماعي الرقمي 
)CROWDFUNDING( والتعرف الإلكتروني على هوية 

.)E-KYC( المستثمرين
أضافت البورصة المصرية تولي أهمية قصوى لتوظيف 
التكنولوجيا الحديثة في جميع مراحل العمل، بدءًا من 
التداول ووصولًا إلى نظم المعلومات والرقابة. وقالت: 
»نحن نعمل حاليًا على تحديث شامل لنظام التداول، 
ليواكب أحدث التقنيات العالمية ويدعم الأصول الرقمية، 
والتداول عالي التردد، ومنتجات مالية جديدة، بما يتيح 
زيادة عمق السوق واستيعاب النمو المتوقع في أحجام 

التداول«.
أشــارت البورصة تعمل بشكل متواصل على دمج 
أحدث الحلول التكنولوجية لتعزيز كفاءة السوق وجذب 
المزيد من المستثمرين، خاصة من الأجيال الجديدة 
مثل GEN Z وGEN ALPHA. وأوضحت أن البورصة 
المصرية أصبحت تركز على تقديم حلول قائمة على 
البيانات الضخمة )BIG DATA( وتحليل سلوك السوق 
والمستثمرين )MARKET ANALYTICS( لرصد 
اتجاهات التداول ومشاعر المستثمرين بما يتيح بناء 

قرارات استثمارية مستنيرة.
أوضحت البورصة أطلقت تطبيقات ومنصات رقمية 

تسهل الوصول إلى المعلومات الموثوقة، وتمكن المستثمر 
من فهم السوق عبر قنوات تعليمية تفاعلية، مثل 
تطبيقات الهواتف المحمولة المصممة خصيصًا لجذب 
فئات الشباب، ومنصة STOCKRIDERS التي توفر 
تجربة تداول افتراضية شاملة بداية من إنشاء المحفظة 
وحتى إدارة الـWATCHLIST، مما يساعد المستثمر 
على اكتساب المهارات العملية قبل خوض تجربة التداول 

الفعلي.
وشددت الصيرفي على أن الابتكار التكنولوجي أصبح 
ضرورة وليس رفاهية، إذ يتيح تقديم خدمات متكاملة 
تشمل كل مراحل التعامل مع السوق، بدءًا من التسجيل 
الإلكتروني وحتى تنفيذ المدفوعات عبر حلول متقدمة 
مثل E-PAYMENT باستخدام البطاقات الائتمانية أو 
المحافظ الذكية. وأضافت: »نعمل على أن تكون كل 
المعاملات ضمن دورة رقمية كاملة بما يرفع من كفاءة 
العمليات ويتيح دخول أكبر عدد ممكن من المستثمرين 

إلى السوق«.
و دعــت المستثمرين الجدد إلــى الاعتماد على 
المعلومات الموثوقة والمنصات الرقمية الحديثة لاتخاذ 
قرارات استثمارية رشيدة، مؤكدة أن البورصة مستمرة 
في تحديث بنيتها التكنولوجية بشكل مستدام لمواكبة 

المنافسة مع الأسواق الإقليمية والعالمية.
أكدت هبة الصيرفي، نائب رئيس البورصة المصرية، أن 
التكنولوجيا باتت العامل الحاسم في تطور الأسواق المالية 
عالميًا، مشيرة إلى أن المشهد التكنولوجي في قطاع المال 
يشهد تغيرات متسارعة تتطلب من مصر التحرك السريع 

لمواكبتها، وإلا ستفقد مكانتها التنافسية إقليميًا ودوليًا.
أضافت أن البورصة تطور بالتوازي نظامًا رقابيًا متقدمًا 
يعتمد على الذكاء الاصطناعي وتحليل البيانات الضخمة، 
بما يعزز القدرة على رصد أي ممارسات غير مشروعة 
أو محاولات تلاعب بالسوق بسهولة وسرعة، مشيرة إلى 
أهمية وجود بيئة رقابية مرنة تتيح تطبيق أدوات حديثة 
مثل التمويل الجماعي )CROWDFUNDING( وأنظمة 

التعرف الرقمي على العملاء )E-KYC( والروبو أدفايزرز.
وأشارت الصيرفي إلى أن البورصة أطلقت مؤخراً مركز 
الابتكار لدعم الشركات الناشئة التي تقدم حلولًا متطورة 
تعتمد على تقنيات مثل البلوك تشين، منوهة إلى أن هذه 
الحلول تسهم في زيادة الأمان والشفافية، وتقليل التكلفة، 

وتسريع عمليات التداول.
واكدت على أن تبني التكنولوجيا الحديثة ليس 
خيارًا، بل ضــرورة لضمان بقاء السوق المصري في 
ــدارة الأســواق الإقليمية، مع تحقيق الاستفادة  ص
القصوى من الابتكارات المالية التي باتت تمثل 

مستقبل صناعة المال عالميًا.

كتب : مصطفى ابراهيم
ــارات دبي الوطني، المجموعة  أصدر بنك الإم
المصرفية الرائدة في منطقة الشرق الأوسط وشمال 
إفريقيا وتركيا، تقرير التكنولوجيا المالية 2025 
بعنوان “بين البرمجة ورأس المال: ثورة التكنولوجيا 
المالية في دولة الإمارات العربية المتحدة”، والذي 

تم إعداده بالتعاون مع برايس ووترهاوس كوبرز.
وقرُض التقرير مؤخراً في قمة دبي للتكنولوجيا 
المالية 2025 التي شارك فيها البنك بصفته شريكها 
الرسمي الأول للخدمات المصرفية، وهو يقدم رؤيةً 
مستقبلية شاملةً تستند إلى البيانات حول منظومة 
التكنولوجيا المالية المتطورة في دولة الإمــارات 
العربية المتحدة، ويوفر خارطة طريق لأصحاب 

المصلحة الذين يتصدرون مشهد الابتكار المالي في 
هذه المنظومة.

ويوفر التقرير نظرةً شاملة على مستوى القطاع، 
مستعرضاً أبرز التوجهات الإقليمية، بدءاً من طفرة 
تبني التقنيات الرقمية، ورأس المال الاستثماري، 
ووصولاً إلى اعتماد تقنيات الذكاء الاصطناعي على 
نطاق واسع. وتتنامى مكانة دولة الإمارات العربية 
المتحدة كمركزٍ رائدٍ لأنشطة التكنولوجيا المالية، 
مدعومةً ببيئتها التنظيمية القوية وتطور منظومتها 

للتكنولوجيا المالية.
من جهته قال نيراج ماكين، رئيس الاستراتيجية 
والتحليلات ورأس المال الاستثماري لمجموعة 
بنك الإمــارات دبي الوطني: “نفخر بإطلاق تقريرنا 
للتكنولوجيا المالية لعام 2025، حيث سجلت الدولة 

في عام 2024 استثمارات بقيمة 265 مليون دولار 
أمريكي في مجال التكنولوجيا المالية، مما يعكس 
إقبالاً قوياً وثقة كبيرة من المستثمرين في منظومة 
التكنولوجيا المالية التي تحتضنها الدولة. إذ تمتلك 
ــارات شبكة قوية من رأس المال الاستثماري،  الإم
ومجتمعاً كبيراً من المواهب المتنوعة، وآليات 
واضحة للتخارج من الاستثمارات، وهو ما يؤهلها 
لاستقطاب المزيد من الاستثمارات وإعــداد قادة 

المستقبل لقطاع التكنولوجيا المالية.”
وبحسب التقرير، استقطبت شركات التكنولوجيا 
المالية الناشئة في الدولة استثمارات بقيمة قاربت 
265 مليون دولار أمريكي في عام 2024، أي ما 
يعادل ثلث إجمالي التمويل الممنوح للشركات 

الناشئة في الدولة.

ومن المتوقع أن ينمو حجم سوق التكنولوجيا 
المالية في دولة الإمارات العربية المتحدة من 3.16 
مليار دولار أمريكي في عام 2024 إلى 5.71 مليار 
دولار أمريكي بحلول عام 2029، والــذي سيكون 
مدعوماً بتبني المستهلكين لابتكارات التكنولوجيا 
المالية على نطاقٍ واسع، وثقة المستثمرين بالفرص 
التي تقدمها السوق المحلية، وقوة الشراكات بين 

القطاعين العام والخاص.
ومن جهته قال ميجيل ريو تينتو، رئيس إدارة 
التقنيات الرقمية والمعلومات لمجموعة بنك 
الإمــارات دبي الوطني: “يتصدر بنك الإمــارات دبي 
الوطني مشهد ثورة التكنولوجيا المالية في المنطقة 
بفضل شراكاته الاستراتيجية، وابتكاراته الداخلية، 

واستثماراته الجريئة.

ونوضح في هذا التقرير كيف يمكن للمؤسسات 
المصرفية العريقة الاستفادة من التكنولوجيا المالية 
لتحقيق المزيد من النمو، وتعزيز كفاءة عملياتها، 
وتقديم تجارب فائقة للعملاء. ومع استمرار تطور 
هذا القطاع، نلتزم ببناء نظام بيئي مفتوح وتعاوني 
يقدم قيمة طويلة الأمد لعملائنا والقطاع المالي 

الأوسع.”
وقال ستيفن أندرسون، رئيس قسم الاستراتيجية 
في بي دبليو سي الشرق الأوســط: “يسُلطّ تقرير 
التكنولوجيا المالية 2025 الضوء على ديناميكية 
مشهد التكنولوجيا المالية في دبي. فقد شهدت 
منطقة الشرق الأوســط تحولات جذرية بفضل 
الابتكار والتطور التكنولوجي واعتماد دول المنطقة 

لاستراتيجيات استشرافية ثاقبة.

»هبة الصيرفي«: الأمن السيبراني يمثل أولوية قصوى 
لحماية »البورصة المصرية« وتوظيف التكنولوجيا الحديثة 

مع توقعات نمو سوق » FINTECH « إلى 5.7 مليار دولار بحلول 2029 :

265 مليون دولار استثمارات بشركات التكنولوجيا المالية الناشئة الإماراتية في 2024 

كتب : ساره نور الدين
كشفت شركة راية القابضة للاستثمارات المالية 
عن موافقة مجلس إدارتها على العرض المقدم من 
إحدى الشركات التابعة لمجموعة أسيك للتعدين 
للاستحواذ على حصة %90 من أسهم شركة 
أسطول للنقل البري ش.م.م، وهي إحدى الشركات 

التابعة لراية.
وقالت الشركة في بيان للبورصة المصرية، إن 
الصفقة تتضمن بيع كامل حصة راية القابضة في 
شركة أسطول والبالغة %90، ما يعادل نحو 770.9 
مليون سهم، بسعر 8.224 جنيه للسهم الواحد، 

بإجمالي قيمة تبلغ نحو 641 مليون جنيه.
أضافت أن مجلس الإدارة  فوض كلا من رئيس 
مجلس الإدارة أو العضو المنتدب – منفردين – في 
دراسة العرض المقدم ومناقشة الشروط التفصيلية 
والتوقيع على العقود، إضافة إلى اتخاذ الإجراءات 
القانونية اللازمة لإتمام الصفقة وتمثيل الشركة 
أمام الهيئة العامة للرقابة المالية، البورصة المصرية، 

وكافة الجهات المختصة.
 FACT كما وافق المجلس على تعيين شركة
 FINANCIAL ADVICE CORPORATE
TRANSACTIONS كمستشار مالي مستقل 
لتحديد القيمة العادلة لأسهم شركة أسطول، على 

أن يتم اعتمادها من مراقب حسابات الشركة 
وعرضها على المجلس لاتخاذ القرار النهائي.

الجدير بالذكر كانت رايــة القابضة سجلت 
صافي ربح قــدره 387.89 مليون جنيه خلال 
الربع الأول من عام 2025، مقارنة بصافي ربح 
قدره 377.88 مليون جنيه خلال نفس الفترة من 
العام السابق، وذلك مع الأخذ في الاعتبار حقوق 
الأقلية وفي سياق متصل، أعلنت الشركة عن توزيع 
الكوبون رقم )18( بقيمة 0.040 جنيه للسهم 
الواحد، على أن تكون نهاية الحق في التوزيع 
بنهاية جلسة الاثنين 7 يوليو 2025، على أن يبدأ 

الصرف اعتباراً من 10 يوليو 2025.

كتب : وائل الجعفري
 VERIZON كـــــشـــــفـــــت 
COMMUNICATIONS INC عن إعادة 
هيكلة متعددة الجوانب لخدمات المستهلكين، 
حيث قدمت مجموعة من الأدوات المدعومة 
بالذكاء الاصطناعي، وتوسعات في متاجر التجزئة، 
ودعم الوكلاء المباشر بهدف إعادة تشكيل تجربة 
العملاء. وتحت اسم »مشروع 624«، الذي يعتبر 
التحول الأكثر أهمية للشركة منذ سنوات، تؤكد 
فيريزون على دفعها نحو إضافة التخصيص وتقليل 

فقدان العملاء عبر قاعدة مستخدميها الضخمة.
يتضمن الإطــلاق نظام دعم »بطل العملاء« 
المخصص المدعوم بنماذج الذكاء الاصطناعي من 
GOOGLE، وتطبيق MYVERIZON المعاد 

تصميمه مع مزيد من التخصيص، ودعم الدردشة 
المباشرة على مدار الساعة. كما أشادت فيريزون 
بنمو المتاجر الفعلية، حيث أضافت ما يقرب من 
400 موقع بيع بالتجزئة خلال العامين الماضيين، 
مما يضع %93 من سكان الولايات المتحدة على 

بعد 30 دقيقة من أحد المتاجر.
وقــال هانز فيستبرج، رئيس مجلس الإدارة 
والرئيس التنفيذي لشركة فيريزون: »يمثل اليوم 
خطوة مهمة أخــرى في رحلة تحول أعمالنا 
الاستهلاكية المستمرة التي بدأت قبل عامين. نحن 
نضع معياراً جديدًا للابتكار في خدمة العملاء من 
خلال التركيز على الأشخاص والتكنولوجيا معًا، 
باستخدام أحدث تقنيات الذكاء الاصطناعي لجعل 

تجربة العملاء أبسط وأسرع وأكثر فائدة.”
كجزء من الإطــلاق، أطلقت فيريزون حملة 

مكافآت صيفية من خلال منصة مكافآت العملاء 
MYACCESS، حيث تقدم 35,000 جائزة 
تشمل تذاكر حفلات لفعاليات تضم بيونسيه وليدي 
غاغا، بالإضافة إلى بطاقات هدايا تحمل العلامة 
التجارية. وعلى جانب الشبكة، أكدت الشركة من 
جديد موقعها كمشغل لأكبر وأسرع شبكة 5G في 
البلاد، مع استمرار الاستثمار في خدمات الاتصالات 
اللاسلكية المتنقلة والثابتة. وبينما أبرزت الشركة 
التحول باعتباره رائدًا في الصناعة، كانت ردود فعل 
 BNP المستثمرين متباينة. أعاد سام ماكهيو من
 PARIBAS )OTC:BNPQY( EXANE
تأكيد تصنيف »أداء متفوق« وسعر مستهدف قدره 
51 دولار، لكنه أشار إلى أن العديد من الخطوات 
قد تكون »تغييرات تدريجية صغيرة وليست 

مزعزعة للغاية للصناعة الأوسع«.

كتب : اسلام توفيق
عقد المهندس شريف الشربيني، وزير الإسكان 
والمرافق والمجتمعات العمرانية، اجتماعاً 
تنسيقياً لمتابعة آلية عمل وحدتي “تنظيم السوق 
العقارية” و”تصدير العقار”، بحضور مسئولي 
وزارة الإسكان، وهيئة المجتمعات العمرانية 

الجديدة.
وفي مستهل الاجتماع، أكد وزير الإسكان، أن 
ملف تصدير العقار وتنظيم السوق العقارية من 
أهم الموضوعات خلال الفترة الحالية ويجب 
التحرك والتنسيق في هذا الشأن حتى يكون 
هناك نتائج ملموسة على الأرض، حيث يجب أن 
يتم العمل بتلك الملفات وخاصة ملف تصدير 
العقار المصري لتوفير احتياجات المصريين 
بالخارج من هذا القطاع، وجذب المستثمرين 
الأجانب وفقا لتوجهات الدولة بشأن الاهتمام 
بتصدير العقار المصري وجــذب المزيد من 
الاستثمارات، بجانب الرقم القومي الموحد 

للعقارات.
وأوضح وزير الإسكان، أنه يتم التنسيق مع 
وزارة الاتصالات بشأن الرقم القومي الموحد 
للعقارات لتفعيل المنظومة لكل الوحدات، 
و”منصة مصر العقارية” و”منصة تصدير 
العقار”، ليتم تحقيق المستهدفات من هذا 
الملف المهم، مشيراً إلى أننا على الجانب الأخر 
نحتاج إلى آلية لتنظيم عمل المسوقين في 

السوق العقارية مع وضع المعايير والمحددات 
التي يجب أن تتوافر بالمسوق ليكون مؤهلا 

للعمل في هذا المجال.
حيث سيتم إصدار تراخيص للعمل كمسوق 
سواء شركة أو أفراد لكل من تنطبق عليه تلك 
الضوابط والمعايير، وهذا الدور أصيل لوحدة 
تنظيم السوق العقارية بالإضافة إلى ما يخص 
حوكمة الإجراءات ورصد حجم الطلب وغيرها من 

المهام المرتبطة بالسوق.
ووجه وزير الإسكان بوضع آلية للتعامل مع 
شركات التسويق العقاري في ظل وحدة تنظيم 
ــرورة وضــع عــددٍ من  السوق العقارية، مع ض
المستهدفات لتحقيقها، حتي يتم تفعيل الوحدة 
والتواصل مع كافة المطورين العاملين بالسوق 
المصرية وإعلامهم بتلك الآلية، مشيراً إلى أنه من 
الممكن أن تضم الوحدة مجموعة من المطورين 
العقاريين للاستفادة من آرائهم ومقترحاتهم خلال 

عمل الوحدة.
وبالنسبة لوحدة تصدير العقار ناقش الوزير، 
وضع عددٍ من المحفزات التي سيتم توفيرها 
لجميع المستثمرين سواء من مصريين بالخارج أو 
أجانب، مؤكداً ضرورة أن تكون المنصة المخصصة 
لتصدير العقار مترجمة لعدد مــن اللغات 
المختلفة، وأن يكون هناك تكامل بين منصة مصر 
العقارية ومنصة تصدير العقار، مع وجود رؤية 
تنظيمية فيما يخص هذا الملف والتنسيق مع 

الوزارات والجهات المعنية بهذا الأمر.

بقيمة 641 مليون جنيه  :

»راية القابضة« تبيع كامل حصتها في »أسطول للنقل البري« 
فيريزون تكشف عن مشروع تحول العملاء المدعوم بالذكاء الاصطناعي »مشروع 624«

بالتنسيق مع »الاتصالات« و«الاسكان« :

تفعيل الرقم القومي للعقارات ومنصتي 
»مصر العقارية« و »تصدير العقار«

10 شركات تنضم إلى مسرعة »بريسايت« للذكاء الاصطناعي
كتب : باكينام خالد 

أختارت تارت شركة »بريسايت«، 10 شركات ناشئة للانضمام إلى مسرعتها للذكاء الاصطناعي من 
120 شركة من 17 دولة، تغطي قطاعات متنوعة مثل المدن الذكية، والتكنولوجيا المالية، والطاقة، 
وحوكمة الذكاء الاصطناعي، والذكاء الاصطناعي السيادي، حيث اختارت المجموعة النهائية من بين 15 
متأهلاً عالمياً للمشاركة في العروض التقديمية النهائية. وكانت الشركات المتأهلة للنهائيات قد تمكنت 
من جذب استثمارات تتجاوز 150 مليون دولار، بدعم من مسرعات أعمال عالمية مثل مايكروسوفت، 

وجوجل، وألكيميست، وتيك ستارز، ما يؤكد الكفاءة الاستثنائية للمتقدمين.
وقال توماس براموتيدهام، الرئيس التنفيذي لشركة بريسايت: »تمثل المسرعّة لشركات الذكاء 
الاصطناعي الناشئة أكثر من مجرد برنامج، إذ هي محرك لتحقيق النمو الاستراتيجي للشركات الناشئة 
وقد أطلقنا تلك المبادرة لرصد الابتكارات الواعدة في مجال الذكاء الاصطناعي وتوسيع نطاقها عالمياً، 

ودمجها في منظومتنا لإحداث تأثير تحويلي في مختلف القطاعات«.
وأوضح براموتيدهام: »من خلال تزويد شركات الذكاء الاصطناعي الناشئة الـ 10 بالبنية التحتية 
والتوجيه وتمكين وصولها إلى السوق، نساهم بتسريع نموها وتعزيز خط أنابيب ابتكاراتنا. ويمُكّننا 

هذا النهج من بناء محفظة حلول عالمية المستوى«.
من جهته قال عمرو كامل، المدير العام للشراكات الاستراتيجية في مايكروسوفت أوروبا الوسطى 
والشرقية والشرق الأوسط وإفريقيا: »من خلال تعاوننا مع بريسايت، تلتزم الشركة بتزويد تلك الشركات 
الناشئة بأدوات ذكاء اصطناعي متطورة وبنية تحتية سحابية، لمساعدتها على تطوير حلول مبتكرة 

وتسريع نموها«.
بدوره، قال سلطان الحجي، المستشار الأول لرئيس جامعة محمد بن زايد للذكاء الاصطناعي: 
»منحنا تقييم المرشحين النهائيين فرصة التعرف إلى الأفكار المبتكرة التي توجه مسيرة الشركات 
الناشئة في الذكاء الاصطناعي لدولة الإمارات ونسعى مع شركائنا لتسريع وتيرة تطوير الأفكار المبتكرة 

وتعزيز مكانة الدولة«.
وستنضم الشركات الـ 10 الناشئة إلى معسكر التجهيز الخاص بمسرعة بريسايت لشركات الذكاء 

الاصطناعي الناشئة في أبوظبي.

كتب : وائل مجدي
كشفت شركة ديجيتايز للاستثمار والتقنية، بالتحالف مع شركة FM، الفوز بعقد تنفيذ أعمال 
توصيل كابلات الألياف الضوئية )الفايبر( والتوسعات المصاحبة لها بمنطقة شمال الصعيد، بقيمة 
إجمالية تبلغ 101.7 مليون جنيه. أشارت من المخطط أن تتولى ديجيتايز تنفيذ ما يعادل 50% 

إلى %60 من إجمالي نطاق المشروع خلال فترة زمنية تمتد إلى عامين.
يأتي هذا التعاقد ضمن خطة الشركة للتوسع في مشروعات البنية التحتية الرقمية، وتنفيذا 
لاتفاقياتها الأخيرة مع شركات عالمية، بهدف تعزيز حصتها السوقية في صعيد مصر ودعم جهود 

الدولة في التحول الرقمي.

كتب : وائل الجعفري
قررت شركة المصرية للأقمار الصناعية )نايل سات(، إضافة نشاط جديد لغرض 
الشركة، وتعدل المادة الثالثة من النظام الأساسي وذكرت الشركة أنه تقرر إضافة نشاط 
إنشاء وتشغيل مراكز البيانات DATA CENTER. يشار أن المصرية للأقمار الصناعية 
– نايل سات، سجلت صافي ربح بلغ 14.75 مليون دولار منذ بداية يناير حتى نهاية 

مارس 2025، مقابل 6.38 مليون دولار خلال الربع نفسه من العام الماضي.
وانخفضت إيرادات الشركة خلال الثلاثة أشهر الأولى من العام الجاري إلى 24.07 

مليون دولار، مقابل 25.44 مليون دولار خلال نفس الفترة من العام الماضي.

بقيمة 102 مليون جنيه: 
»ديجيتايز« تفوز بعقد 

تنفيذ أعمال في الصعيد 

»نايل سات« تضيف 
نشاط إنشاء وتشغيل 

مراكز البيانات
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الدكتور مصطفى مدبولي رئيس مجلس الوزراء يشهد افتتاح  أكبر مستودع لشركة جوميا مصر والمُصمم بأحدث التقنيات 

كتب : باكينام خالد
 في خطوة جديدة تعكس التزامها القوي 
تجاه السوق المصرية، افتتحت جوميا، المنصة 
الرائدة في مجال التجارة الإلكترونية في 
إفريقيا، أحدث مستودعاتها المتكاملة في 

مصر والذي يقع على طريق السويس. 
وقــد شهد الافتتاح الدكتور مصطفى 
مدبولي دولة رئيس مجلس الوزراء المصري، 
والدكتور عمرو طلعت معالي وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، بالإضافة إلى الاستاذ 

الدكتور إبراهيم صابر محافظ القاهرة.
يمتد المستودع الجديد على مساحة تزيد 

عن 27000 متر مربع، 
ويعُد مركزاً لوجستيًا 
متكاملً يــهــدف إلى 
تعزيز كفاءة عمليات 
التخزين والــتــوزيــع، 
وتسريع وتيرة التوصيل 
في جميع المحافظات، 
لا سيما محافظات 
الصعيد. ويــعــد هذا 

المستودع من أكبر استثمارات جوميا في 
مصر، وتؤكد على ثقة الشركة الكبيرة في 
المكانة الاقتصادية واللوجستية التي تتمتع بها 

مصر على مستوى القارة الإفريقية.
يمثل هــذا الاستثمار الجديد خطوة 
محورية في دعم قدرات«جوميا« الإنتاجية 
والخدمية ، حيث يتميز المستودع الجديد 
بموقعه الاستراتيجي وسعته الكبيرة التي 
تمُكنه من استيعاب آلاف المنتجات من 
مختلف الفئات، كما تم تجهيزه بأحدث 
أنظمة الإدارة الذكية والتخزين، ما يساهم في 

تسريع عمليات التجهيز والتوصيل وتحسين 
مستوى رضــا العملء. 
ويعُد هــذا المستودع 
ركيزة أساسية في تعزيز 
شبكة جوميا اللوجستية، 
ــم خطط  ــدع حــيــث ي
التوسع المستقبلية ويوفر 
بنية تحتية قوية لخدمة 
البائعين والمستهلكين 
ــاءة أعــلــى، بما  ــف ــك ب
يتماشى مع التزام الشركة 
المستمر بتقديم خدمات عالية الجودة وتعزيز 

الاقتصاد الرقمي في مصر
.كما يدعم ايضا الاستثمار المنتجات 
المحلية والتصنيع المحلي من خلل توفير 
حلول مخصصة للتجار والمصنعين المصريين 

عبر منصة جوميا.
وقد أعلنت جوميا أن المستودع الجديد 
من المتوقع أن يساهم في خلق ما يصل إلى 
10000 فرصة عمل مباشرة وغير مباشرة ضمن 
منظومة التجارة الإلكترونية خلل السنوات 

القادمة، مما يعزز من دور الشركة في دعم 
الاقتصاد الوطني وتمكين الشباب المصري.

أشاد الدكتور مصطفى مدبولي، دولة رئيس 
مجلس الوزراء بما تقوم به جوميا في السوق 
المصرية من نجاحات خلل السنوات الماضية 
والتي كللت اليوم بالإعلن عن استثمارات 

جديدة في هذا المستودع ، وتابع: 
»نرحب بهذه الخطوة من شركة جوميا، 

والتي تعكس ثقة كبرى الشركات العالمية في 
مناخ الاستثمار المصري. ونتطلع إلى المزيد 
من الشراكات التي تدعم أهــداف الدولة 
في التحول الرقمي، وتطوير البنية التحتية 
اللوجستية، وتوفير فرص العمل للشباب 

المصري«
ومن جانبه،  أعرب السيد /عبد اللطيف 
عُلما، الرئيس التنفيذي لجوميا مصر عن 

سعادته بهذه الــزيــارة واهتمام الحكومة 
المصرية بالشركات 
الــواعــدة مثل جوميا ، 
وأكد : نفخر بهذا الإنجاز 
ــذي يعكس الــتــزام  الـ
جوميا بالاستثمار طويل 
الأمــد في مصر، والتي 
نراها مركزاً استراتيجيًا 
لأعمالنا في المنطقة. 
هــذا المستودع يمثل 
نقلة نوعية في مستوى 

الخدمات التي نقدمها لعملئنا وشركائنا، كما 
يدعم رؤيتنا في أن نصبح منصة متكاملة 
تجمع بين التكنولوجيا واللوجستيات على 
مستوى القارة. وسيساهم كذلك في تعزيز 

نمونا في السوق المصري ».
ويدعم هذا التوسع العمليات التكنولوجية 
المتقدمة التي تديرها جوميا في مصر، حيث 
تستضيف البلد أحد أكبر مراكز التكنولوجيا 
التابعة للمجموعة على مستوى القارة، مما 
يسُهم في تطوير حلول ذكية لسلسل الإمداد 

وتحسين تجربة العملء.
وتعُد مصر من أكبر المراكز التكنولوجية 
داخل مجموعة جوميا، حيث تضم نخبة من 
المهندسين والمطورين الذين يعملون على 
تطوير الحلول الرقمية والأنظمة اللوجستية 
الذكية لدعم العمليات في مختلف دول 

إفريقيا.
ــدّم المهندس عبد  وخــلل الفعالية، ق
اللطيف عُلما،عرضًا تقديميًا استعرض خلله 
إنجازات جوميا في السوق المصري والإفريقي، 
بالإضافة إلى خطط الشركة المستقبلية، مؤكدًا 
على الأهمية الاستراتيجية التي تمثلها مصر 

كمركز رئيسي لعمليات جوميا في المنطقة.
كما التقى دولة رئيس 
مجلس الـــوزراء بفريق 
ــا، حيث  عــمــل جــومــي
قدّموا له شرحًا تفصيلياً 
حــول دورة العمليات 
اللوجستية الخاصة 
بالتجارة الإلكترونية 
داخــل المستودع، مما 
أتاح له الاطلع عن قرب 
على كيفية إدارة وتنفيذ الطلبات بدءًا من 
الاستلم وحتى الشحن للعملء في مختلف 

أنحاء الجمهورية.
ويأتي افتتاح هذا المستودع في إطار 
استراتيجية أوسع تنفذها جوميا لتوسيع بنيتها 
التحتية على مستوى القارة، بما يسُهم في 
تسريع وتيرة النمو. وقد افتتحت الشركة 
منشآت مماثلة سابقًا في كل من ساحل العاج، 
نيجيريا، غانا، والمغرب، مما يعزز مكانة جوميا 
كشريك أساسي في دعم التحول الرقمي 

والتنمية الاقتصادية في إفريقيا.

كتب : محمد الخولي
ــرأس الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس  ت
الوزراء، اجتماع لجنة الأزمات لمتابعة تداعيات العمليات 
العسكرية الإيرانية ـ الإسرائيلية وأكد أن هناك متابعة 
ـ من خلل مختلف الجهات المُمثلة في هذه اللجنة ـ 
للتطورات المُرتبطة بمجريات العمليات العسكرية الإيرانية 
ـ الإسرائيلية، ورصد ودراسة ما ينتج عنها من تداعيات، سواء 
فيما يتعلق بأسعار المُنتجات البترولية، أو غيرها من السلع 

الاستراتيجية.
وقال المستشار محمد الحمصانى، المتحدث الرسمى 
باسم رئاسة مجلس الــوزراء: تابعت لجنة الأزمات خلل 

اجتماعها اليوم، موقف سفن التغييز.
حيث تمت الإشارة إلى وصول سفينة التغييز الثانية 
“إنرجوس اسكيمو” إلى ميناء السخنة، والتي يتم تجهيزها 
حالياً للإنتقال إلى رصيف ميناء سوميد، بنهاية هذا الشهر، 
لتضخ داخل الشبكة القومية للغاز الطبيعي، بكميات تصل 

إلى 750 مليون قدم مكعب يومياً، وبهذا تنضم إلى سفينة 
التغييز الأولى “هوج جاليون” الموجودة بالفعل على 
رصيف ميناء سوميد، في حين يتم إنهاء التجهيزات الخاصة 
باستقبال رصيف ميناء سوميد، للسفينة الثالثة لتغييز 
الغاز الطبيعي المسال الموجودة حالياً بميناء الدخيلة 
بالإسكندرية، والتي ستبدأ هي الأخرى بمجرد وصولها مع 
بداية شهر يوليو القادم في ضخ الغاز الطبيعي المسال، 
ليصبح لدينا ثلث سفن تغييز للغاز الطبيعي المسال، 
تضخ في الشبكة القومية للغاز لتأمين مختلف احتياجات 

الدولة المصرية.
ــدوره، شرح نائب رئيس مجلس الــوزراء للتنمية  ب
الصناعية الفريق كامل الوزير ما تقوم به الدولة من جهود 
لتطوير وسائل النقل الجماعي بمختلف أنواعها، في ظل 
السعي لترسيخ ثقافة استخدام تلك الوسائل عند المواطنين 
بوجه عام، بصرف النظر عن أوقات الأزمات، أو ارتفاع أسعار 

المواد البترولية.
وأشار الفريق إلى أن الدولة استثمرت بشكل كبير 

في وسائل النقل الجماعي، التي تم تطويرها بصورة غير 
مسبوقة، وكان آخرها الاتوبيس الترددي، الذي يلقي اقبالاً 
واسعاً من المُستخدمين منذ بدء تشغيله، مُستعرضاً الجهود 
التي تقوم بها الوزارة في إطار توطين صناعة وسائل النقل 

الجماعي المتطورة.
وخلل الاجتماع، استعرض وزير الكهرباء والطاقة 
المتجددة مختلف إجــراءات ترشيد استهلك الكهرباء، 
وموقف إدخال الطاقات الجديدة والمتجددة على الشبكة 

القومية للكهرباء في هذه المرحلة.
وفي هذا الإطار، طالب رئيس الوزراء بوضع مُحفزات 
لتشجيع المواطنين على ترشيد الاستهلك في الطاقة، ليكون 
هذا توجهاً عاماً، غير مُرتبط بالأزمات، وكذا إجراءات التوسع 

في استخدام الطاقة الشمسية للستهلك المنزلي.
كما تابعت اللجنة الموقف الراهن لتوافر السلع 
المُختلفة، والاحتياطي الاستراتيجي منها، حيث تم تأكيد 
أن هناك مخزونا آمنا ومُطمئنا من مختلف السلع الرئيسية 

يتجاوز الأشهر الستة.

كتب : وائل مجدي
عقد المهندس حسن الخطيب، وزير 
الاستثمار والتجارة الخارجية، اجتماعًا مع 
وزير التجارة الصيني وانج وينتاو، في إطار 
زيارته الرسمية إلى الصين، حيث بحث 
الجانبان سُبل دعم العلقات الاقتصادية 
وتوسيع آفاق الشراكة الاستراتيجية بين 

البلدين.
وأكـــد الخطيب أهــمــيــة تعزيز 
الاستثمارات المشتركة في ظل التحديات 
الاقتصادية العالمية، مشيراً إلى المزايا 
التنافسية التي توفرها مصر للمستثمرين، 
ومنها الــمــوقــع الــجــغــرافــي المتميز 
والاتفاقيات التجارية الإقليمية والدولية، 

مما يجعلها منصة مثالية للتصدير للأسواق 
العالمية.سعر السهم

كما استعرض الوزير جهود مصر في 
تحسين مناخ الاستثمار ورفــع تنافسية 
الاقتصاد، إضافة إلى التزامها بقواعد منظمة 

التجارة العالمية.
وأعرب عن تطلعه لزيارة مرتقبة لرئيس 
مجلس الدولة الصيني إلى القاهرة، والتي 

من المتوقع أن تسهم في دفع العلقات 
الثنائية إلى مستويات جديدة.

من جانبه، أشاد وزير التجارة الصيني 
بحجم التبادل التجاري بين البلدين، الذي 
بلغ 17 مليار دولار، مؤكدًا استمرار بلده 
كأكبر شريك تجاري لمصر، ومستعرضًا 
النجاحات الاستثمارية للشركات الصينية 
في مشروعات كبرى مثل العاصمة الإدارية 

الجديدة ومشروعات الطاقة المتجددة.
واتفق الجانبان على تعزيز التعاون في 
مجالات السيارات الكهربائية، والصناعات 
التكنولوجية، وتحلية المياه، والطاقة 
الشمسية، والذكاء الاصطناعي، إلى جانب 
تنظيم منتدى ترويجي للستثمار في مصر 

خلل الفترة المقبلة.

كتب : اسلام توفيق 
في خطوة هامة نحو مستقبل أكثر ذكــاءً للعمليات المالية، كشفت 
DIAMOND PROFESSIONAL CONSULTANTS عن اقتراب 
إطلق ZAKAA، أول منصة ذكاء قرار متكاملة ومدعومة بالذكاء الاصطناعي 
باللغة العربية. تهدف هذه المنصة إلى تمكين فرق التخطيط والتحليل المالي 
)FP&A( من التحول إلى مستشارين استراتيجيين للرؤساء التنفيذيين، بدلاً من 

قضاء ساعات طويلة في جمع البيانات وتحليلها يدوياً.
يعُد نظام دعم القرار المدعوم بالذكاء الاصطناعي ZAKAA، من 
DIAMOND PROFESSIONAL CONSULTANTS، عاملً حاسمًا 
لتحقيق التميز في الأداء المالي، في عالم تتسارع فيه القرارات، وتكلف 
كل تأخير مليين الــدولارات، وفقًا لما أكده حاتم القاضي، الرئيس التنفيذي 

.DIAMOND لمجموعة
وصرح القاضي: »لطالما عانى متخصصو المالية 
من تحدي جمع المعلومات المتناثرة عبر أنظمة 
متعددة وملفات إكسل لا حصر لها، مما يجعل 
الإجابة على أسئلة حيوية من القيادة تستغرق 
 AI( أيامًا. هنا يأتي دور وكلء الذكاء الاصطناعي
AGENTS(، الذين يمثلون قفزة نوعية تتجاوز 

مجرد الإجابة على الأسئلة.”
ــاف »تعتبر ZAKAA، مــن منتجات   أض
DIAMOND GROUP، أول نظام بيئي لذكاء 
القرار المدعوم باللغة العربية الذي يوحد الذكاء 
الاصطناعي التنبؤي، وذكــاء الأعمال، وإدارة أداء 

المؤسسات )EPM( في منصة سحابية واحدة. 
تمكن ZAKAA الحكومات، والمديرين الماليين، 
ومديري الموارد البشرية، وفرق البيانات من أتمتة 
التخطيط المالي، والميزانية، وإعداد التقارير للحصول 
على رؤى في الوقت الفعلي في أي وقت ومن أي 

مكان.”
ــيــس الــتــنــفــيــذي لمجموعة  ــرئ ــع ال ــاب ــت وي
DIAMOND: “أفضل فرق التخطيط والتحليل 
المالي لن تدُفن في جــداول البيانات بعد الآن. 
سيقضون وقتهم في تصميم سير عمل أفضل، وبناء 
أنظمة اتخاذ القرار، وتدريب وكلء الذكاء الاصطناعي 
على التفكير كما تفكر شركتهم. الأمــر لا يتعلق 

بالعمل بشكل أسرع، بل يتعلق بالإدارة أسرع 10 مرات بمساعدة أنظمة الذكاء 
الاصطناعي المستقلة.« موضحًا: »باستخدام وكلء ZAKAA AI، يمكن للفرق 
ببساطة طرح الأسئلة والحصول على تحليل شامل ليس فقط حول ›ماذا حدث؟‹ 

بل أيضًا ›لماذا حدث ذلك؟‹ و ›ماذا يجب أن يتم بعد ذلك؟’.”
أشار القاضي إلى أنه مع دخول وكلء الذكاء الاصطناعي أقسام المالية، 
سيتغير دور محلل التخطيط والتحليل المالي بشكل جذري. موضحًا أن المحلل 
حاليًا يقضي وقته في التسويات، نمذجة EXCEL، إعداد التقارير اليدوية، 
والتحليل الروتيني. أما غدًا فسيركز المحلل على التخطيط الاستراتيجي، وإدارة 
أنظمة الذكاء الاصطناعي، وتحليل المخاطر، وحل المشكلت المعقدة، وتفسير 
النتائج، وتقديم المشورة للقيادة. مؤكدًا أن هذا التحول سيؤدي إلى توفير 
المزيد من الوقت للستراتيجية، وتسريع وتيرة التنبؤات وجعلها أكثر مرونة، 

وتقليل اعتماد الفرق الأخرى على قسم المالية للحصول على إجابات سريعة.

كتب : ساره نور الدين
كشفت شركة »جدوى » للستثمار عن استحواذها على حصة أغلبية في شركة 
مخازن العناية، وذلك عبر صندوقها “صندوق جدوى المتنوع للملكية الخاصة 

الخليجية”.
من جهته قال طارق السديري، العضو المنتدب والرئيس التنفيذي لشركة جدوى 

للستثمار، أن هذا ثاني استثمارات الشركة بقطاع التجزئة على مستوى المنطقة.
أضاف: تعكس هذه الصفقة ثقتنا الراسخة في تطور السوق الاستهلكية في المملكة، 

مدعومة بإصلحات اقتصادية هيكلية وتحول نحو مفاهيم حديثة في قطاع التجزئة.
من ناحيته اعتبر إيلي الخوري، رئيس قسم الملكية الخاصة في جدوى للستثمار: “أن 
مخازن العناية شركة رائدة في قطاع يشهد نموًا وتحولًا متسارعًا. وقد نجحت في تطوير 
نموذج فريد يجمع بين التسعير القائم على القيمة وجودة تجربة التسوّق، مما يمنحها 
ميزة تنافسية قوية ويهيئها لاغتنام الفرص المستقبلية للنمو. ويأتي هذا الاستثمار في 
صميم استراتيجيتنا الهادفة إلى دعم الشركات الواعدة ذات النماذج التشغيلية القابلة 

للتوسع”.
وتعدّ هذه الصفقة الاستثمار الرابع ضمن صندوق جدوى المتنوع للملكية الخاصة 
الخليجية، وذلك بعد استثمارات سابقة في كلٍ من قصة للعطور، ومجموعة بلك سبون، 

وتكا وي.
الجدير بالذكر تأسست شركة مخازن العناية في عام 2019، وهي علمة تجارية سعودية 

متخصصة في قطاع التجزئة، وتشغّل حاليًا 15 فرعًا في مختلف مناطق المملكة.
ساهمت الشركة في إحداث نقلة نوعية في قطاع الجمال والعناية الشخصية من خلل 
تطوير نموذج تجزئة حديث يعُرف بـ”المتجر المتخصص متعدد المنتجات”، والذي يوفر 
مزيجًا  يجمع بين تنوع وشمولية المنتجات ذات الجودة العالية، والأسعار المنخفضة على 

مدار العام، ضمن تجربة تسوّق راقية ومتكاملة تلبي تطلعات شرائح واسعة من العملء.

كتب : وائل مجدي 
قالت شركة أريس مانجمنت الأميركية المتخصصة في إدارة الاستثمارات البديلة، إن ذراعها 
شركة أريس ألتيرناتيف كريديت وقعت اتفاقا نهائيا لشراء حصة بنسبة %20 في شركة إيني 
بلينيتيود الإيطالية. وتبلغ قيمة صفقة الاستحواذ على الحصة في شركة إيني بلينيتود، المتخصصة 
في تحول الطاقة والمملوكة لشركة إيني، نحو ملياري يورو )2.3 مليار دولار(. وتقدر هذه الصفقة 
القيمة المؤسسية لشركة بلينيتود بأكثر من 12 مليار يورو ومن المقرر إتمام الصفقة فور الحصول 
على الموافقات التنظيمية اللزمة. وقال الرئيس التنفيذي لشركة بلينيتيود ستيفانو جوبرتي إن 
الصفقة »تعزز بشكل أكبر قوة نهجنا الاستراتيجي، الذي يمزج بين الاستدامة الاقتصادية والبيئية 

من خلل نموذج أعمال متكامل يركز على مستقبل قطاع الطاقة”.

كتب : مصطفى ابراهيم
وقع جهاز تنمية المشروعات المتوسطة 
والصغيرة ومتناهية الصغر عقدين جديدين 
مع جمعية رجال أعمال الإسكندرية، بإجمالي 
تمويل قدره 181 مليون جنيه، وذلك لتنفيذ 
مشروعين لدعم التمويل متناهي الصغر 
والاستثمارات الزراعية ويشمل التعاون توقيع 
عقد بقيمة 100 مليون جنيه لتنفيذ مشروع 
التمويل متناهي الصغر، إلى جانب عقد آخر 
بقيمة 81 مليون جنيه لتنفيذ مشروع دعم 
الاستثمارات الزراعية وسبل المعيشة، بهدف 
توفير التمويلت اللزمة للمشروعات متناهية 
الصغر في قطاعات حيوية مثل الزراعة 

والحرف والخدمات.
وأكد باسل رحمي، الرئيس التنفيذي لجهاز 
تنمية المشروعات، أن توقيع هذه العقود 
يأتي في إطار استراتيجية الجهاز لتوسيع نطاق 
الدعم الموجه لقطاع المشروعات متناهية 
الصغر، والــذي يعُد أحد الركائز الأساسية 
للقتصاد الوطني، لما له من دور في خلق 
فرص عمل حقيقية وتحسين الدخول، خصوصًا 

في المناطق الأكثر احتياجًا.

أشار الجهاز يركز على القطاعات ذات 
الكثافة العمالية المرتفعة، وفي مقدمتها 
المشروعات الزراعية والحرفية، نظراً لما توفره 
من فرص تشغيل وتسويق محلي وخارجي، 
مشددًا على أهمية دعم فئات الشباب والمرأة 
وتشجيعهم على العمل الحر من خلل أدوات 

تمويل مرنة ومستدامة.
من جانبه، أوضــح محمد هنو، رئيس 

مجلس إدارة جمعية رجال أعمال الإسكندرية، 
أن العلقة بين الجمعية والجهاز تمتد عبر 
سنوات من التعاون المثمر، مشيراً إلى أن 
العقدين الجديدين يعُدان الثالث والرابع 
في مسيرة الشراكة. وأضــاف أن الجمعية 
تلتزم بدعم منظومة المشروعات الصغيرة 
والمتناهية عبر تقديم نحو 70 ألف قرض 
شهرياً بتمويل يقارب مليار جنيه، مما يسهم 

بشكل فعّال في تحقيق أهــداف التنمية 
المستدامة.

وفي ذات السياق، قالت نيفين بدر الدين، 
رئيس القطاع المركزي للتمويل متناهي الصغر 
بالجهاز، إن توقيع هذه العقود يعُزز من قدرة 
الجهاز على توسيع قاعدة الجهات الوسيطة 
التي يتعاون معها، بما يمكنه من الوصول 
بشكل مباشر إلى الفئات المستهدفة في 
مختلف أنحاء الجمهورية. وأضافت أن هذه 
الخطوة ستسهم أيضًا في رفع محفظة تمويل 
المشروعات متناهية الصغر، وتلبية احتياجات 
الخريجين وأصحاب المشروعات القائمة من 
الجنسين، سواء لتمويل رأس المال العامل أو 

شراء المعدات.
ــن إلــى أنــه من  ــدي ــارت بــدر ال ــ وأش
المستهدف تمويل نحو 3600 مشروع 
مــن خــلل هــذه العقود، فــي قطاعات 
متنوعة تشمل التجاري، الزراعي، الخدمي، 
الحيواني، والصناعي، بتمويل قد يصل 
إلى 200 ألف جنيه للمشروع الواحد، بما 
يعزز قدرة هذه المشروعات على النمو 

والاستمرارية والمنافسة داخل السوق.

كتب : غادة حلمي
كشفت شركة ألوها دوت للخدمات المالية 
عن توقيع شراكة استراتيجية جديدة مع 
شركة “كاشير”، لإتاحة حلول الدفع والتقسيط 
الرقمية ونظام متكامل لإدارة المطاعم، ضمن 
إطار خطط الشركتين لتعزيز التحول الرقمي 

في قطاع التجزئة والمطاعم في مصر.
وتهدف هذه الشراكة إلى خدمة أكثر 
من 7 آلاف تاجر من عملء “كاشير”، الذين 
ينتشرون في مختلف محافظات الجمهورية، 

عبر تقديم حلول مالية مرنة وآمنة تمُكّنهم 
من تحسين عمليات الدفع، وإدارة الطلبات، 
والربط الفوري مع أنظمة التقسيط الرقمية 

التي توفرها “ألوها دوت”.
تأتي هــذه الشراكة كخطوة جديدة 
للنجاحات التي حققتها شركة “ألوها دوت” 
في الفترة الماضية، من خلل تعاونها مع 
العديد من الجهات في مصر، بينها البنك 
الأهلي المصري وبنك مصر، بالإضافة إلى 
ــوب، بما عــزز من  ــاي م ــوري وب شركتي ف
حضورها كمزود رائد لحلول الدفع والتقسيط 

وإدارة أنشطة المتاجر المبتكرة في السوق.
وتمثلّ الشراكة الجديدة قيمة مضافة 
للطرفين؛ فمن جانبها، توسّع “ألوها دوت” 
انتشار خدماتها المالية إلى شبكة واسعة 
من التجار في قطاع المطاعم والضيافة، أحد 
أكثر القطاعات نموًا وتبنياً للتكنولوجيا كما 
تستهدف “كاشير” من خلل هذه الشراكة 
للستفادة من دمج خدمات الدفع والتقسيط 
ضمن منصتها التقنية، بما يتيح لعملئها 
تجربة متكاملة، تجمع بين الكفاءة التشغيلية 

وسهولة الدفع.

وأكد الجانبان أن الشراكة تمثلّ خطوة 
مهمة نحو تسهيل تجربة الدفع للعملء، سواء 
كانوا أصحاب مطاعم أو مستهلكين نهائيين، 
مع التركيز على تقديم حلول دفع مرنة تساعد 
التجار على زيادة المبيعات وتوسيع قاعدة 

العملء، دون أعباء مالية تقليدية.
ويعكس هذا التعاون التزام “ألوها دوت” 
و”كاشير” بتمكين المؤسسات الصغيرة 
والمتوسطة من الوصول إلى أدوات تمويل 
رقمية متقدمة، تدعم استدامة أعمالها وتعزز 

من تنافسيتها في السوق.

كتب : وائل الجعفري
كشفت شركة » أمنكس إنترناشيونال » ، المتخصصة في 
التحول الرقمي وحلول التكنولوجيا المتقدمة بالمنطقة، عن 
الإطلق الرسمي لحواسيب HOT SYSTEMS  المحمولة 
ذات الإمكانات المدهشة، والتي تعد أول أجهزة احترافية في 
مت  الشرق الأوسط بمقاس 18 × 16 بوصة وأداء فائق صُمِّ
خصيصًا لتلبية متطلبات المحترفين في المجالات الإبداعية 

والتقنية.
جرى تصميم هذه الحواسيب لتجمع بين القوة والدقة 
 INTEL® CORE™ والأداء، فهي مزودة بأحدث معالجات
ULTRA 9 200HX  وAMD RYZEN™ 9000 HX، إلى 
جانب بطاقات الرسوم NVIDIA RTX™ 5080  و5090 
المعتمدة على هيكلية BLACKWELL.  ولمواكبة الأحمال 

الثقيلة وضمان الإدارة الحرارية المثلى، تم تزويد الأجهزة 
بأنظمة تبريد متقدمة تشمل أنابيب حرارية ومراوح عالية 
الكفاءة بتصميم جديد، بالإضافة إلى خيار التبريد بالسائل، ما 
يسمح للمستخدمين بالوصول إلى أقصى حدود الأداء. كما إن 
هذه الحواسيب مصممة لتواكب المتطلبات العالية للعاملين 
في قطاعات الهندسة المعمارية والإنشاءات وصانعي المحتوى 
الرقمي وعلماء البيانات وغيرهم من مستخدمي الحوسبة  
ذوي الاداء العالي، إذ توفرّ هذه الحواسيب المحمولة سرعة 
استثنائية، وقدرة معالجة متعددة الخيوط، وإمكانات رسومية 

لا مثيل لها.
من جهته قال وليد جمعة، الرئيس التنفيذي لأمنكس: 
»في ظل تسارع التحول الرقمي وتزايد الحاجة إلى الحوسبة 
المحمولة والفعّالة، تمثل حواسيب HOT SYSTEMS  فئة 
جديدة كليًا من محطات العمل الاحترافية – فهي لا تقتصر 

على توفير أعلى مستوى من أداء الحواسيب المكتبية أثناء 
التنقل، بل تعكس أيضًا التزامنا بتمكين المحترفين من الإنجاز 

بشكل أسرع وأذكى وأكثر دقة.”
أضاف من أبرز المزايا التقنية للأجهزة: انه مزود بذاكرة 
RAM DDR5  بسعة تصل إلى 128 جيجابايت وتردد 6400  
ميجاهرتز، إلى جانب أقراص PCIE GEN 5 SSDS  لمعالجة 
فائقة السرعة للبيانات ، مع دعم لتقنيات الاتصال الأحدث 
 KILLER™ LAو THUNDERBOLT™ 5و WI-FI 7 مثل
، بجانب دعم العرض بدقة 6K، وهي ميزة مثالية للتصورات 
المرئية عالية الجودة ، عــلوة على بطاقات الرسوم من 
NVIDIA  والمهيأة لتطبيقات الذكاء الاصطناعي والواقع 
 AEC المعزز/الافتراضي والمعالجات المعقدة وتدفقات عمل
المكثفة بالاضافة الى معدلات تحديث عالية وجودة بصرية 

مذهلة، مع دقة فائقة للألوان .

بحث تعزيز التعاون بين مصر والصين في مجالات السيارات مدبولى .. يوجه بوضع محفزات لتشجيع المواطنين على ترشيد استهلاك الكهرباء
الكهربائية والصناعات التكنولوجية 

القاضي:« ZAKAA« أول نظام بيئي لذكاء القرار مدعوم باللغة العربية لتوحيد الذكاء الاصطناعي التنبؤي 

لدعم قطاع الجمال والعناية الشخصية : 

جدوى تستحوذ على حصة أغلبية 
في مخازن العناية 

بقيمة 2.3 مليار دولار  : 

 »أريس مانجمنت« تعتزم شراء 
%20 من »إيني بلينيتود”

بقيمة 181 مليون جنيه  : 

»تنمية المشروعات« يوقعّ عقدين مع »رجال أعمال الإسكندرية«
لدعم التمويل متناهي الصغر

»ألوها دوت« شراكة استراتيجية مع »كاشير«
لإتاحة خدمات الدفع والتقسيط وإدارة المطاعم رقميا 

أمنكس إنترناشيونال تطلق حواسيب HOT SYSTEMS  فائقة لتلبية متطلبات المستخدمين المحترفين

مستقبل العلاقات العامة في السعودية.. بين الأتمتة والإبداع البشري

“ W7WORLDWIDE “ المحلل التكنولوجي بشركة

بقلم:  عبدالله عنايت

تشهد صناعة العلقات العامة في المملكة العربية السعودية تحولًّا جذرياً تقوده تقنيات الذكاء 
الاصطناعي، التي لم تعد مجرد أدوات مساعدة، بل باتت عنصراً أساسيًا في التخطيط الاستراتيجي وصياغة 

الرسائل الاتصالية المؤثرة.
ومع تسارع خطوات تنفيذ مستهدفات رؤية 2030 نحو اقتصاد متنوع قائم على التقنية، لم يعد 
السؤال المطروح أمام المتخصصين هو: »هل نستخدم الذكاء الاصطناعي؟« بل أصبح: »كيف نسُخّر هذه 
التقنيات بذكاء دون أن نفقد اللمسة الإبداعية البشرية التي تمنح القصص عمقها الثقافي وروحها الإنسانية؟”

لم يعد تحليل المشاعر العامة مسألة معقدة تتطلب ساعات من تصفّح الأخبار والتغريدات؛ إذ باتت 
أدوات التعلُّم الآلي قادرة على معالجة مليين المنشورات خلل ثوانٍ، لترسم خرائط دقيقة لانطباعات 
الجمهور في الوقت الحقيقي، وهو ما يمكّن فرق العلقات العامة من تصميم رسائل مخصصة بدقة، 
تستهدف شرائح متنوعة مثل: الشباب الشغوفين بالتقنية، وروّاد الأعمال في مجالي التقنية والتمويل، 

والمهتمين بالشأن العام في مختلف مناطق المملكة.
كما تطوّرت تقنيات الذكاء الاصطناعي من أدوات لإنتاج البيانات الصحفية ومنشورات شبكات التواصل 
الاجتماعي، إلى نظم ذكية تصُدر تنبيهات استباقية بالمخاطر المحتملة قبل أن تتفاقم إلى أزمات، ومع ذلك، 
تظل الكتابة والمراجعة البشرية أمراً لا غنى عنه، للحفاظ على الحسّ الثقافي العميق، ودقة اللغة، وتناسق 

النبرة بما يتلءم مع السياق المحلي ويعكس الهوية الوطنية.
أحدث الذكاء الاصطناعي نقلة نوعية في آليات عمل وكالات العلقات العامة، فقد تحوّلت المهام 
التقليدية مثل رصد المشاعر وتحليل المحتوى من عمليات يدوية مرهقة إلى أدوات مؤتمتة تعمل باللغتين 

العربية والإنجليزية، وتقدّم تقارير حية على مدار الساعة.
أما تقارير الأداء التي كانت تعُد شهرياً، فأصبحت الآن تحديثات لحظية ذكية، مما وفرّ لفرق الاتصال 
وقتاً ثمينًا كان يهُدر في المهام التكرارية، ليُعاد توجيهه نحو ابتكار أفكار جديدة، وصياغة رسائل أكثر تأثيراً، 
وبناء خرائط دقيقة لأصحاب المصلحة، وهو ما يعززّ دور البصيرة البشرية كعنصر محوري في صناعة القرار 

الاتصالي.
أصبح الجمهور السعودي، خاصة من هم دون سن الثلثين، أكثر تفاعلً مع المحتوى الرقمي المُنتج 
بالكامل عبر الذكاء الاصطناعي، مثل الشخصيات الافتراضية التي تظهر في البث المباشر، أو تتصدر الحملت 

الإعلنية، أو تشارك في تجارب الواقع المعزز داخل المراكز التجارية.
ورغم ما توفرّه هذه الشخصيات من جاذبية وعنصر تجديد يسهّل التوسع به، تتزايد في المقابل دعوات 
الجهات التنظيمية إلى مزيد من الشفافية، مما دفع العديد من العلمات التجارية إلى الإفصاح صراحة بأن 
الشخصية المستخدمة »افتراضية«، وقد أصبح هذا الإفصاح معياراً مهنيًا أساسيًا، يساهم في تعزيز مصداقية 

الرسائل الاتصالية والحفاظ على ثقة الجمهور.
 )CHATBOTS( لم تكن الجهات الحكومية بعيدة عن هذا التغيير، فقد أصبحت روبوتات الدردشة
جزءًا من البوابات الإلكترونية للوزارات، حيث تجُيب على استفسارات المواطنين باللغتين العربية والإنجليزية 
وعلى مدار الساعة، كما باتت أدوات النماذج اللغوية قادرة على تلخيص آلاف الملحظات والآراء المجتمعية 

حول مشاريع القوانين والأنظمة في دقائق، ما يعزز بشكل كبير كفاءة صنع القرار.
ومع التوسع في مشاريع المدن الذكية، برز السرد القصصي القائم على البيانات كأداة فعالة، فمن خلل 
لوحات تفاعلية تشرح الإنجازات والمراحل الزمنية، يعُزز هذا السرد الدعم المجتمعي للمبادرات الوطنية 

بعيدة المدى.
أسهمت الاستثمارات الضخمة في البنية التحتية الرقمية، مثل الحوسبة السحابية، والمنصات الوطنية 
للبيانات، بالإضافة إلى الدعم الحكومي للبحث العلمي، في تهيئة بيئة متقدمة لتبني الذكاء الاصطناعي في 
القطاع الإعلمي، كم كما أرست الاستراتيجية الوطنية للذكاء الاصطناعي قواعد واضحة تحمي الخصوصية، 

وتعزز التوطين، وتضمن الالتزام الأخلقي.
 وتشجع مسرعات الأعمال الحكومية التعاون بين خبراء الاتصال وعلماء البيانات لتطوير حلول اتصالية 

مبتكرة تتماشى مع الأهداف الاقتصادية والاجتماعية لرؤية 2030.
وفقًا لتقارير شركة W7WORLDWIDE للدراسات الاستراتيجية والإعلمية، تركز مناقشات مجالس 

إدارة وكالات العلقات العامة بالمملكة اليوم على ثلث أولويات رئيسية، هي:
الإفصاح: التأكيد على ضرورة التمييز بين المحتوى البشري والمُنتجَ بالذكاء الاصطناعي، خصوصًا عند 

استخدام شخصيات افتراضية.
مكافحة المعلومات المضللة: اعتماد أدوات متقدمة لكشف التزييف العميق كجزء أساسي من 

استراتيجيات إدارة الأزمات.
الذكاء الثقافي: تدريب نماذج الذكاء الاصطناعي على فهم السياقات المحلية واللغوية والثقافية، والابتعاد 

عن النماذج العالمية الجاهزة التي قد تنفّر الجمهور المحلي.
وفي إحدى الحملت الإقليمية لصالح علمة تجارية سعودية، أجرت W7WORLDWIDE تمرينًا 
لمحاكاة أزمة باستخدام نماذج الذكاء الاصطناعي، ونتج عنه تحديد 12 سيناريو أزمة محتملة، تنوعت بين 

تأخيرات في التوريد وردود فعل سلبية غاضبة على وسائل التواصل الاجتماعي.
وقد ساهمت هذه المحاكاة بشكل فعال في تقليص وقت الاستجابة للأزمات إلى النصف، كما أتاحت 
للوكالة إعداد نقاط نقاش استباقية لمواجهة أي أزمة حقيقية قبل وقوعها، وهو ما عزز من ثقة العميل بشكل 

كبير، وأكد على أن الذكاء الاصطناعي لا يحل محل البصيرة البشرية، بل يدعمها ويعززها.
تشير الاتجاهات المستقبلية إلى تطورات تقنية ستحُدث تحولًا كبيراً في استراتيجيات العمل، وتفتح آفاقاً 

جديدة أمام المؤسسات الإعلمية، أبرزها:
البحث الصوتي: سيُحدث تطور معالجة اللغة العربية الطبيعية )NLP( ثورة في البحث الصوتي، ما 
يستلزم من وسائل الإعلم إعادة النظر في استراتيجيات تحسين محركات البحث )SEO( لتتناسب مع طبيعة 

البحث الصوتي، وضمان وصول المحتوى للجمهور بأساليب جديدة.
تلخيص الفيديوهات: ستوفر أدوات الذكاء الاصطناعي حلولًا مبتكرة لتقليص الوقت المستغرق في 

عمليات المونتاج، وتسريع إنتاج المحتوى المرئي.
الاستدامة: أصبحت أدوات الذكاء الاصطناعي قادرة على قياس البصمة الكربونية، ورصد أثر مبادرات 
الحوكمة البيئية والاجتماعية والمؤسسية )ESG(، تمامًا كما تقُاس التغطية الإعلمية، مما يمُكّن المؤسسات 

من دمج الاستدامة في تقاريرها الإعلمية.
يعيد الذكاء الاصطناعي تشكيل المشهد الإعلمي في المملكة العربية السعودية، مؤثراً بشكل مباشر 
على سرعة ودقة وعمق ممارسات العلقات العامة، ومع هذا التحول، يظل الإبداع البشري، والفهم الثقافي، 

والبوصلة الأخلقية عناصر لا غنى عنها في العمل الاتصالي.
الوكالات وفرق العلقات العامة التي ستنجح في دمج الأدوات التقنية المتقدمة بفعالية، مع الحفاظ 
على الشفافية وتعزيز الهوية المحلية، هي تلك التي ستمتلك القدرة الأكبر على ابتكار قصص مؤثرة وروايات 
مقنعة تقود المرحلة المقبلة، فهذه لحظة فارقة تتطلب من قطاع الاتصال أن يكون في طليعة التغيير، لا 

مجرد متابع له.

السنة الثامنة عشر - العدد 872
الأحد 29 يونيو 2025 - 4 محرم 1447 هـ

المستودع الجديد مقام على مساحة 
27 ألف متر مربع ويوفر 10 الآف 
فرصة عمل ضمن منظومة التجارة 

الإلكترونية

المستودع يمثل 
خطوة محورية في 

دعم قدرات »جوميا« 
الإنتاجية والخدمية
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بحسب نسخة يونيو 2025 من تقرير التنقل من إريكسون:

الجيل الخامس والنفاذ اللاسلكي الثابت يقودان مستقبل النطاق العريض
في الشرق الأوسط وشمال أفريقيا بحلول عام 2030

من المتوقع أن تصل اشتراكات شبكات الجيل الخامس )5G( إلى 2.9 مليار اشتراك عالميًا بحلول نهاية عام 2025
كتب: باسل خالد

أظهرت نسخة شهر يونيو 2025 من 
تقرير التنقل الذي تصدره شركة إريكسون أن 
تقنية النفاذ اللاسلكي الثابت )FWA( تواصل 
جذب اهتمام مــزودي خدمات الاتصالات 
حول العالم، بفضل قدرتها على توفير خطط 
تعريفة مرنة قائمة على السرعة ومدعومة 
بإمكانات الجيل الخامس. )5G( ومن المتوقع 
أن تمثل FWA أكثر من %35 من اتصالات 
النطاق العريض الثابت الجديدة عالميًا، مع 
ارتفاع عدد الاشتراكات إلى 350 مليون بحلول 

عام 2030.
وتعُد شبكات الجيل الخامس FWA عاملاً 
رئيسيًا في توسيع نطاق الاتصال، لا سيما في 
المناطق التي يصعب فيها تنفيذ البنية التحتية 

السلكية التقليدية.
كما يتوقع التقرير أن تصل اشتراكات 
الجيل الخامس عالميًا إلى 2.9 مليار بنهاية 
عام 2025، أي نحو ثلث إجمالي اشتراكات 
الهاتف المحمول، مع استمرار النمو لتصل 
إلى 6.3 مليار اشتراك بحلول عام 2030. وقد 
استحوذت شبكات الجيل الخامس على 35% 

من حركة الاتصالات المتنقلة العالمية بنهاية 
2024، ومن المتوقع أن ترتفع هذه النسبة 

إلى %80 بحلول نهاية العقد.
ــط وشمال  فــي منطقة الــشــرق الأوسـ
إفريقيا، يتُوقع أن تنمو اشتراكات الهاتف 
المحمول بمعدل سنوي قدره %2 حتى عام 
2030، لتصل إلى 820 مليون اشتراك. وتشير 
التوقعات إلى ارتفاع ملحوظ في تبني الجيل 
الخامس، بالتوازي مع تغيّر نمط تفاعل 
المستخدمين مع الخدمات الرقمية، مثل 
الأدوات المالية عبر الهاتف المحمول، والرعاية 

الصحية عن بعُد، والتعلمّ الإلكتروني.
بحلول عام 2030، يتُوقع أن تمثل شبكة 
الجيل الرابع )4G( نسبة %37 من إجمالي 
اتصالات الهاتف المحمول، في حين تهُيمن 
شبكة الجيل الخامس بنسبة %61. وينُظر إلى 
تقنية الجيل الخامس للنفاذ اللاسلكي الثابت 
)5G FWA( على أنها ركيزة أساسية لتعزيز 
الاتصال من الجيل التالي، مكمّلة لحلول 

النطاق العريض التقليدية.
ويــواصــل مــزودو الخدمات الاستثمار 
في توسيع سعة الشبكات، مع التركيز على 
كفاءة الطاقة وخفض الانبعاثات الكربونية، 

بما يتماشى مع أهداف أعمالهم وطموحات 
تحقيق صافي الانبعاثات الصفرية.

وتسلط نسخة يونيو 2025 من تقرير 
التنقل من إريكسون، الضوء على الإمكانات 
المتقدمة لشبكات الجيل الخامس المستقل 
)5G STANDALONE( والجيل الخامس 

المتقدم )5G ADVANCED( في تمكين 
مزودي خدمات الاتصالات من تحقيق إيرادات 
جديدة استنادًا إلى تقديم القيمة، بدلاً من 

حجم البيانات فقط.
ويستعرض التقرير كيف يعمل مزودو 
الخدمات على ابتكار عروض اتصال متمايزة 

تلبي احتياجات المستهلكين، والمؤسسات، 
والجهات الحكومية، من خلال حالات استخدام 
تشمل: إنتاج الفيديو والبث، أنظمة نقاط 
البيع، الفعاليات والألعاب، الوصول اللاسلكي 
الثابت )FWA(، الشبكات الخاصة الافتراضية، 

وحلول رفع إنتاجية المؤسسات.
كما يتضمن التقرير مقالات تحليلية 

متعمقة، منها:
دراسة حول الذكاء الاصطناعي التوليدي 
وتأثيره المستقبلي على حركة مرور بيانات 
الهاتف المحمول، مشيراً إلى أن التطبيقات 
عالية التبني ومرتفعة المتطلبات فقط ستؤثر 

على النمو العالمي لحجم البيانات.
مقال مشترك مع شركة سوني حول سُبل 
التعاون في استخدام تقنيات متقدمة لإعادة 
تشكيل مستقبل الترفيه، من خلال التقطيع 
الديناميكي وواجهات برمجة التطبيقات ذات 
الجودة عند الطلب )QOD( لتقديم تجارب 

إعلامية سلسة عبر شبكات الهاتف المحمول.
وقال كيفن ميرفي، نائب الرئيس ورئيس 
إريكسون شمال الشرق الأوسط في أوروبا 
والشرق الأوسط وأفريقيا: »تشهد منطقة 
الشرق الأوسط وشمال إفريقيا تقدمًا لافتاً 

في مجال الاتصال الرقمي، حيث تتوقع 
نسخة يونيو 2025 من تقرير التنقل من 
إريكسون أن يبلغ عدد اشتراكات الاتصالات 
المتنقلة 820 مليون اشتراك بحلول عام 
2030، مع استحواذ الجيل الخامس على 
%61 منها. هذا التبني السريع يفتح آفاقاً 
جديدة للمشاركة الرقمية، من الخدمات 
المالية عبر الهاتف المحمول إلى التعليم 
الإلكتروني والرعاية الصحية عن بعُد. 
كما تبرز تقنية الجيل الخامس للاتصالات 
اللاسلكية الثابتة كمكمل استراتيجي للنطاق 
العريض، في وقت يركّز فيه مزودو الخدمات 
على توسيع الشبكات بطرق أكثر كفاءة 
في استخدام الطاقة، انسجامًا مع أهداف 

الاستدامة وصافي الانبعاثات الصفرية.”
اقرأ تقرير إريكسون للتنقل لشهر يونيو 

2025 كاملاً عبر هذا الرابط.
أصبح تقرير التنقل من إريكسون، والذي 
يستند إلى رؤى فريدة من نوعها من شركة 
إريكسون وشركائها، مرجعاً رئيسياً في صناعة 
الاتصالات لبيانات الشبكة وأدائها والإحصاءات 
والتوقعات ذات الصلة منذ إطلاقه في عام 

.2011

كتب : وائل مجدي 
أعلنت OPPO عن الافتتاح الرسمي لأول متجر 
 EXPERIENCE AND SERVICE « لها بمفهوم
STORE«، وذلك داخل مول سيتي ستارز بالقاهرة. 
يأتي هذا الافتتاح خطوة أولــى ضمن استراتيجية 
الشركة التوسعية في السوق المصري، والتي تتضمن 
تطوير متاجر رائدة وتجريبية جديدة في الإسكندرية، 
 OPPO منطقة الدلتا، وصعيد مصر، مما يعزز حضور
في مختلف أنحاء الجمهورية ويؤكد التزامها المتواصل 
بتعزيز تجربة العملاء وتوسيع نطاق الوصول إلي 

منتجاتها وخدماتها.
 OPPO ــواجــد ــت ت
في أكثر من 70 دولة 
ومنطقة حــول العالم 
عبر ست قارات، ويعمل 
ضمن فريقها ما يزيد 
عن 40,000 موظف. 
وتــديــر الشركة تسعة 
مصانع إنتاج بمعايير 
عالمية، وتدعم منظومة 
ابــتــكــار متكاملة من 
خلال 12 مركزاً عالمياً 
للبحث والتطوير، ستة 

منها مخصصة للتكنولوجيا المتقدمة، وستة أخرى 
لتطوير المنتجات التجارية. تغطي شبكة التجزئة 
الخاصة بالعلامة التجارية أكثر من 300,000 متجر 
بيع بالتجزئة، مدعومة بشراكات استراتيجية مع أبرز 
شركات الاتصالات على مستوى العالم، مما يرسخ 
مكانة OPPO كواحدة من أبرز الشركات الرائدة في 
تكنولوجيا الأجهزة الذكية، والابتكار التكنولوجي الذي 

يثُري حياة المستخدمين اليومية.
ويعكس توسّع OPPO في مصر هذا الالتزام 
العالمي بالابتكار وتسهيل الوصول إلى التكنولوجيا، 
حيث استثمرت الشركة أكثر من 50 مليون دولار 
أمريكي في السوق المحلي، بما في ذلك إنشاء منشأة 

تصنيع متقدمة تسُهم في 
دعم النمو الصناعي، وخلق 
فرص عمل جديدة، وتعزيز 
الاقتصاد الوطني. ويؤكد هذا 
الاستثمار ثقة OPPO في 
الإمكانات الواعدة للسوق 

المصري.
ولا يعُد المتجر الجديد 
مجرد منفذ للبيع بالتجزئة، 
بــل هــو مساحة تفاعلية 
نابضة بالحياة مستوحاة من 
تصميم الحدائق الحضرية، 
ويتميز بتصميم عصري 
يــدمــج بين التكنولوجيا 
والثقافة، ويضم مناطق 
عرض تفاعلية للمنتجات، 
ومساحات مخصصة للتصوير 

الإبداعي، بالإضافة إلى مركزاً متكاملاً لخدمة العملاء، 
وهو ما يمنح الزوار تجربة متكاملة وملهمة تعبّرعن 

.OPPO هوية
وتعزيزاً لهذه التجربة، تعتزم OPPO افتتاح ثلاثة 
 EXPERIENCE STORES متاجر إضافية بمفهوم

في كلٍ من الإسكندرية والدلتا 
وصعيد مصر. وقد صُممت هذه 
المتاجر بعناية لتعكس الثقافة 
المحلية وتوجهات الشباب في 
كل منطقة، مما يتُيح للعملاء 
فرصة التفاعل المباشر وتجربة 
 OPPO أحدث تقنيات وأجهزة
الذكية، والحصول على خدمات 
دعم شاملة، في خطوة ترُسّخ 
التزام OPPO بتقديم تجارب 
مُصممة خصيصاً لتواكب 
طبيعة وخصوصية كل منطقة، 
وتعزز الارتباط مع المجتمعات 

المحلية.
وتتماشى هذه التوسعات مع 
استراتيجية OPPO مصر لعام 
2025، والتي تتضمن أيضاً افتتاح 
10 مراكز جديدة لخدمة العملاء في محافظات رئيسية 
على مستوى الجمهورية، لتضُاف إلى الشبكة الحالية 
التي تضم 14 مركزاً موزعة على القاهرة والجيزة )7(، 
منطقة الدلتا )3(، الإسكندرية )2(، وصعيد مصر )2(. 
تهدف هذه الخطوة إلى تعزيز سهولة الوصول إلى 

الخدمات وتقديم تجربة أكثر سلاسة وراحة للعملاء في 
جميع أنحاء الجمهوريه . 

تصُنّف مصر كواحدة من أفضل الأســواق أداءً 
على مستوى العالم صرحّت رغــدة عامر، مديرة 
العلاقات العامة في OPPO مصر، قائلة: » في 
OPPO، نؤمن أن الطريق إلى مستقبل أفضل يبدأ 
من خلال الحاضر، عبر تشجيع كل فرد على التعبير 
عن ذاته الحقيقية بكل ثقة.« وأضافت: »تنعكس 
هذه الفلسفة في شعار علامتنا التجارية »اصنع 
لحظتك«، الذي يلُهم الناس للاستمتاع بالحياة من 
خلال التكنولوجيا التي تمُكنهم وتربطهم وتدعمهم 
في كل لحظة. ويجُسد 
افتتاح متجرنا الجديد 
 EXPERIENCE
 AND SERVICE
STORE في القاهرة، 
إلـــى جــانــب توسعنا 
الإقليمي ومراكز الخدمة 
التزامنا  المتنامية، 
العميق والطويل الأمد 
تجاه السوق المصري، 
ــدرات  ــق ــا ب ــن ــان ــم وإي
ــات الشباب  ــان ــك وإم
ــري الــطــمــوح  ــص ــم ال

والواعي بالتكنولوجيا.«
ويعكس هــذا التوسع رؤيــة OPPO الأساسية 
 TECHNOLOGY FOR« الــتــي تكمن فــي
 MANKIND, KINDNESS FOR THE
WORLD« فمن خلال تقديم حلول ذكية تتمحور 
حول الإنسان، تواصل OPPO تقديم تكنولوجيا ذكية 
تعُزز جودة الحياة، وتدعم الإبــداع، وتقوي الروابط 

المجتمعية. 
وتمثل هذه المتاجر الجديدة خطوة محورية 
في مسيرة OPPO نحو تقديم أفضل ما في الابتكار 
العالمي إلى السوق المصري، مع الاحتفاء بالثقافة 

المحلية وتمكين المجتمعات.

كتب : اسلام توفيق
أعلنت ARIA VENTURES، الاستوديو المتخصص في بناء 
الشركات الناشئة، عن إطلاق استثمارات بقيمة 50 مليون جنيه مصري 
 ،DEEP-TECHNOLOGY لدعم الشركات الواعدة في قطاع الـ
تهدف هذه المبادرة إلى سد الفجوة بين الأبحاث الرائدة والتطبيقات 
السوقية، وتمكين الابتكارات التكنولوجية العميقة من النمو والازدهار. 

وتستهدف ARIA VENTURES زيادة هذا التمويل ليصل إلى 
200 مليون جنيه مصري خلال السنوات الأربع القادمة، وذلك لتعزيز 

التزامها بدعم الابتكار التكنولوجي العميق في المنطقة.
 VENTURE( استوديو مشاريع ARIA VENTURES تعُد
DEEP- يــركــز على الابــتــكــار فــي مــجــال الـــ )STUDIO

TECHNOLOGY،ضمن قطاعات متنوعة تشمل الصناعة، الزراعة، 
 AI AND MACHINE( الصحة، الذكاء الاصطناعي وتعلم الآلة
 ،)BIOTECHNOLOGY( التكنولوجيا الحيوية ،)LEARNING
الرقمنة الصناعية )INDUSTRY DIGITALIZATION(، إنترنت 
 ،)NANOTECHNOLOGY( تكنولوجيا النانو ،)IOT( الأشياء

الروبوتات، وغيرها من المجالات التي تعتمد على الابتكار العلمي 
والتقني العميق.

ومن جانبه أوضح الدكتور/ عمرو العوامري، الرئيس التنفيذي 
لشركة ARIA VENTURES » نعمل على بناء الشركات الناشئة 
من الألف إلى الياء من خلال التحقق من الأفكار، وتجميع الفرق، 
وتوفير البنية التحتية التقنية والتجارية، ودعم المشاريع خلال مراحل 
النمو المبكرة،  كما يجمع نموذج الشركة بين النشر الاستراتيجي لرأس 
المال والمشاركة المباشرة لسد الفجوة بين الأبحاث الرائدة والشركات 

الناشئة الجاهزة للسوق«.
ــد خصصت ARIA VENTURES تمويلاً بقيمة  وق
DEEP- 50 مليون جنيه مصري لدعم الشركات في مجال الـ
TECHNOLOGY خلال الفترة القادمة ما بين عامي 2025 

و2026.
 ARIA VENTURES وفي إطار التزامها بدعم الابتكار، أطلقت
مؤخراً مسابقة DEEPTECHER ، وهي مسابقة تهدف إلى 
اكتشاف ورعاية الأبحاث التكنولوجية وتحويلها إلى مشاريع واعدة 
في مجال الـ DEEP-TECHNOLOGY، توفر المسابقة منصة 

للمبتكرين لعرض تكنولوجياتهم، والحصول على الدعم اللازم لتحويلها 
إلى شركات ناشئة ناجحة، تشمل المسابقة عدة مراحل من التقييم 
والتوجيه، وتقدم جوائز قيمة وفرصًا للتمويل للمشاريع الفائزة من 

.ARIA VENTURES خلال
 ARIA ــاف الــعــوامــري، تؤكد هــذه الخطوة الــتــزام   أض
VENTURES بدعم الابتكار التكنولوجي العميق في المنطقة، 
والمساهمة في بناء اقتصاد قائم على المعرفة والتقنيات 
المتقدمة، وتعزيز مكانة الشركات الناشئة المصرية في 
DEEP- المشهد العالمي للتكنولوجيا العميقة المعروفة باسم

.TECHNOLOGY
 ARIA VENTURES إلى جانب الدعم المادي، تقدم
دعمًا شاملًا للشركات من خلال توفير مجموعة واسعة من 
الخدمات التقنية والاستشارية التي تحتاجها الشركات الناشئة في 
مراحلها المبكرة، تشمل هذه الخدمات بحوث التسويق، البحث 
والتطوير )R&D(، خدمات تطوير المنتج، والخدمات القانونية، 
وغيرها الكثير، بهدف تمكين هذه الشركات من تحقيق أقصى 

إمكاناتها والوصول إلى السوق بنجاح.

كتب : باكينام خالد
أعلنت شركة HMZ القابضة – الشركة الأم 
لشركة هومزمارت الرائدة في بيع الأثــاث عبر 
الإنترنت- عن إطــلاق شركة »جوينت«، الــذراع 
الصناعي للشركة القابضة، والمتخصصة في إنتاج 
الأثاث المنزلي، وذلك من خلال تشغيل مصنعها 
بالمنطقة الصناعية بمدينة السادس من أكتوبر 
باستثمارات تتجاوز مليون دولار لإنتاج 60 ألف 

قطعة أثاث عالي الجودة سنوياً.
ويأتي هذا المشروع كجزء من شركة »جوينت« 
التي تضم 60 مصنعًا بإجمالي استثمارات تتخطى 
4 ملايين دولار. ويقوم مصنع »جوينت« بإنتاج 
ما يقارب %20 من إجمالي إنتاج تلك السلاسل، 
مع خطط طموحة لرفع الطاقة الإنتاجية تدريجيًا 
لتصل إلى 700 ألف قطعة سنوياً بحلول عام 
2027. كما توفر الشركة آلاف فرص العمل المباشرة 
وغير المباشرة في مجالات التصنيع، والتجميع، 
واللوجستيات، وسلاسل التوريد، ما يعُززّ بشكل 
كبير من مساهمتها في دعم سوق العمل المحلي 

وتحفيز النمو الاقتصادي.
ويعُد مصنع جوينت الأول من نوعه في مصر 
ومنطقة الشرق الأوسط لتصنيع الأثاث المنزلي 
عالي الجودة، باستثمارات تتجاوز مليون دولار، 
ضمن خطة استراتيجية تهدف إلى تعزيز القدرات 
التصنيعية للشركة، ودعم الصناعة الوطنية، وتوسيع 

نطاق تواجدها في الأسواق الإقليمية.
ويمتد مصنع »جوينت« على مساحة تبلغ 10 
آلاف متر مربع، بطاقة إنتاجية سنوية تصل إلى نحو 
60 ألف قطعة أثاث، مما يجعله أحد أكبر المصانع 
المتخصصة في الأثاث المنزلي في السوق المصري. 
ويمثل مصنع »جوينت« نقلة نوعية في قطاع 
صناعة الأثاث في مصر، حيث يرتكز على رؤية 
عصرية تعتمد على الابتكار والتكنولوجيا المتقدمة 

في جميع مراحل سلسلة الإنتاج.
وقــد تم تطوير خطة إنتاج دقيقة لشركة 
»جوينت« تعتمد على تحليل متعمق لسلوك 
المستهلكين خلال السنوات الماضية، متضمنة تباين 
المواسم واختلاف المناطق الجغرافية، مما مكّن من 
تصميم نظام إنتاج مرن وذكي، قادر على التكيّف 

مع تغيّر الطلب. ويؤدي ذلك إلى تقليل الحاجة 
إلى التخزين، حيث تنُتج وتبُاع القطع وفق خطط 

مسبقة مدروسة تضمن الكفاءة وجودة التوصيل.
وبالإضافة إلى تلبية الطلب المتزايد في السوق 
المصرية، تستهدف »جوينت« التوسع في أنشطتها 
التصديرية نحو الأسواق الإقليمية والدولية، وعلى 
رأسها أســواق المنطقة العربية والقارة الإفريقية 
والدول الأوروبية، مستفيدًا من قدرته على توفير 
منتجات عالية الجودة بأسعار تنافسية، وبزمن تسليم 
قياسي، ضمن منظومة تصنيعية متكاملة تواكب 
المعايير العالمية. وبما يلبي احتياجات العملاء 
المتنوعة من تجار التجزئة والموزعين على حدٍ سواء.

وفي هذا السياق، قال محمود إبراهيم، الرئيس 
التنفيذي لشركة HMZ القابضة ومؤسس شركة 
جوينت: »يمثل افتتاح مصنع جوينت تجسيد 
لالتزامنا العميق بتعزيز التصنيع المحلي وتقديم 
منتجات أثاث عالية الجودة تلبي تطلعات عملائنا، 
وتتمتع بقدرة تنافسية إقليمية وعالمية. إن هذا 
المشروع لا يعكس فقط رؤيتنا في تطوير الصناعة 
الوطنية، بل يمثل مساهمة ملموسة في دعم 

الاقتصاد المصري من خلال توفير فرص العمل 
المباشرة، وتوسيع قاعدة الصادرات، خاصة إلى 
أسواق أفريقيا وأوروبا وبناء منظومة صناعية قادرة 
على تحقيق الاكتفاء الذاتي والإسهام في خطط 

التنمية المستدامة.«
وأضاف: »نحن مستمرون في ضخ استثمارات 
طويلة الأجل في السوق المصرية، بما يتماشى مع 
رؤية مصر 2030 لجعل مصر مركزاً صناعيًا إقليمياً 

في مجال الأثاث وصناعات المنتجات المنزلية.«
من جانبه، قال عمر سليم، الرئيس التنفيذي 
للأعمال في هومزمارت، والمدير العام لشركة 
جوينت:«يمثل هذا المصنع نقطة تحول في مسيرة 
الشركة نحو توطين صناعة الأثاث، حيث نمتلك 
الآن بنية تحتية تصنيعية متقدمة تسمح لنا بالتحكم 
الكامل في سلسلة الإنتاج، من التصميم وحتى 
التسليم، ما ينعكس إيجابيًا على جودة المنتج 
وتجربة العميل. كما أن قدرتنا على تلبية الطلب 
المتزايد في السوق المحلي بسرعة وكفاءة ستسُهم 
في توسعنا إقليميًا، خاصة من خلال التصدير 

للأسواق الخارجية.«

كتب : وائل مجدي 
  تعمل تقنية DLSS 4 مع توليد الإطــارات المتعددة على زيادة الأداء في لعبتي 
 MONSTER ENERGY كما أن لعبة ،STRINOVAو ETERNAL STRANDS

 SUPERCROSS 25 ،THE OFFICIAL VIDEO GAME
.DLSS SUPER RESOLUTION تقدم دعمًا لتقنية

في لعبة ETERNAL STRANDS، وهي أول لعبة خيالية من 
 ،YELLOW BRICK GAMES نوع أكشن-مغامرات من تطوير
يلعب اللاعبون دور »بــرن« التي تتصدى لمخلوقات عملاقة قابلة 
 DLSS SUPER ــلاق، دعمت اللعبة تقنيات للتسلق. عند الإط
RESOLUTION وDLSS FRAME GENERATION و
 GEFORCE مما منح لاعبي ،NVIDIA REFLEXو DLAA
 ،NVIDIA تجربة مميزة منذ اليوم الأول. من خلال تطبيق RTX
 DLSS SUPER الترقية إلى GEFORCE RTX يمكن للاعبي
ــاء اصطناعي قائم على  RESOLUTION وأحــدث نموذج ذك
المحولات)TRANSFORMER AI(، مما يعزز جودة الصورة بشكل 
أكبر. كما أضاف تحديث جديد دعمًا أصليًا لتقنية DLSS 4 مع توليد 

الإطارات المتعددة، مما يمكّن لاعبي سلسلة GEFORCE RTX 50 من مضاعفة معدلات 
الإطارات.

ينطلق فــي 1 يوليو الــمــوســم الــتــاســع مــن DIABLO IV، مــوســم خطايا 
الهورادرمِ)SEASON 9: SINS OF THE HORADRIM( حيث سيتم تقديم غرف 
حصينة خفية في أعماق زنازين الكوابيس، تخفي بداخلها دماء أثرية ملوثة بتأثير »أستاروث
ASTAROTH((. يستخدم اللاعبون سحر الهورادرمِ القديم لصياغة تعاويذ خاصة، وصناعة 
جواهر قوية، ومواجهة نسخة مُعاد تصورها من »أستاروث«. يضيف التحديث دعمًا لتقنية 

DLSS 4 مع توليد الإطارات المتعددة لهذه اللعبة، وهي ميزة كانت متاحة سابقًا عبر تطبيق 
NVIDIA، ما يمنح مستخدمي GEFORCE RTX 50 SERIES أداءً فائقًا وتجربة لعب 

أكثر سلاسة ووضوحًا.
لعبة STRINOVA من IDREAMSKY هي لعبة تصويب تكتيكية تنافسية من 
منظور الشخص الثالث بأسلوب الأنمي، وهي من الألعاب المجانية التي تتحدث باستمرار، 
يمكن للاعبين التبديل بحرية بين منظور اللعب ثلاثي الأبعاد وثنائي 
الأبعاد في هذه اللعبة الفريدة من نوعها. كما تقدم اللعبة نظام تصويب 
تكتيكي مميز ومجموعة من الشخصيات ذات قدرات تغيّر مجريات 
اللعب، ويمكن اللعب بها عبر خرائط وأوضــاع متعددة. سيضيف 
التحديث الموسمي الجديد الذي ينطلق في 25 يونيو دعم تقنية 
 GEFORCE يمكن للاعبي سلسلة .STRINOVA إلى DLSS
 DLSS MULTI مضاعفة معدلات الإطــارات باستخدام RTX 50
 GEFORCE ويمكن لمالكي سلسلة ،FRAME GENERATION
 ،DLSS FRAME GENERATION تعزيز الأداء عبر RTX 40
 DLSS تفعيل تقنية GEFORCE RTX كما يمكن لجميع لاعبي
 MONSTER لتسريع الأداء. تتيح لعبة SUPER RESOLUTION
 ENERGY SUPERCROSS 25 - THE OFFICIAL
VIDEO GAME من تطوير MILESTONE للاعبين تجربة إثارة السباقات على مضامير 
سوبر كروس جديدة مصممة لتعكس الأحداث الواقعية، والتنافس ضد أحدث قائمة من 
المتسابقين المحترفين. وبفضل محرك UNREAL ENGINE 5، يمكن للاعبين الاستمتاع 
بتجربة لعب مجددة مع فيزياء واقعية وتطور ديناميكي للمضمار، مما يجعل كل لفة فريدة 
 DLSS وتحدياً بحد ذاته. سيضيف التحديث الجديد الذي ينطلق في 27 يونيو دعمًا لتقنية
SUPER RESOLUTION، مما يمكّن لاعبي GEFORCE RTX من تسريع معدلات 

الإطارات وتحسين الأداء.

كتب : خالد خالد
 تطلق كومفولت، الشركة الرائدة عالمياً في مجال 
المرونة السيبرانية وحماية البيانات للسحابة الهجينة، 
منتدى »SHIFT« لشهير في القاهرة في الأول من يوليو 
2025 وذلك مع تسارع وتيرة التهديدات السيبرانية بسبب 
تزايد هجمات برامج الفدية والهجمات القائمة على تقنيات 
 SHIFT« التعلم الآلي ومن المتوقع أن يجمع منتدي
القاهرة« أكثر من 300 خبير من خبراء الصناعة بجانب 
قادة الفكر وخبراء الأمن السيبراني لاستكشاف استراتيجيات 

حديثة للمرونة.
وقد صمم »SHIFT القاهرة« لمواجهة هذه التحديات 
بشكل مباشر حيث سيعرض تقنيات متقدمة وشراكات 

استراتيجية وأفضل الممارسات العملية التي تساعد 
المؤسسات على تقليل المخاطر، تعزيز الجاهزية وضمان 
التعافي السريع والآمن في مواجهة مشهد التهديدات الحالي 

الذي يعتمد على الذكاء الاصطناعي.
كما يتضمن برنامج منتدي SHIFT القاهرة كلمات 
رئيسية هامة من قادة الصناعة الذين يرسمون مستقبل الأمن 
السيبراني إلى جانب جلسات خبراء بقيادة مايكروسوفت، 
ديل تكنولوجيز، إي فاينانس، كراود سترايك حيث سيحظى 
الحضور بفرصة الاطــلاع المباشر على أحــدث ابتكارات 
COMMVAULTوالتي تتضمن حماية البيانات السحابية 
الأصلية، ، التأمين ضد برامج الفدية والتعافي منها باستخدام 
الذكاء الاصطناعي، توحيد أدوات الأمن المجزأة وتنظيمها 

والمواءمة مع الأطر التنظيمية لضمان استمرارية العمليات.

وقد صمم البرنامج لتزويد قادة تكنولوجيا المعلومات 
بمناهج عملية لبناء المرونة السيبرانية والحفاظ عليها في ظل 

المشهد الرقمي المتقلب اليوم.
ومع تسارع وتيرة الاقتصاد الرقمي في مصر، يتطلب 
تعرض البلاد لمخاطر سيبرانية متزايدة التعقيد لاتخاذ 
إجراءات حيث يجهز مؤتمر »SHIFT القاهرة« مؤسسات 
القطاعين العام والخاص بالاستراتيجيات والأدوات والأطر 
اللازمة للحد من المخاطر والحفاظ على جاهزية العمل 
وتعزيز الأمــن السيبراني. بــدءا من الكشف الذكي عن 
التهديدات والاستجابة لها، وصــولا إلى الامتثال للوائح 
التنظيمية واستعادة البيانات وسيقوم هذا الحدث بتقديم 
خارطة طريق واضحة وقابلة للتنفيذ لبناء مؤسسات مرنة 

وجاهزة للمستقبل.

OPPO تفتتح رسميا اولي متاجرها 
رغده عامر مديره العلاقات العامه 

مصر تصنف كواحدة من أفضل الأسواق أداءً على مستوى العالم  

ARIAVENTURES تطُلق استثمارات بقيمة 50 مليون جنيه مصري 
وتستهدف 200 مليون جنيه لدعم الشركات الناشئة في قطاع التكنولوجيا العميقة

HMZ القابضة تطلق شركة »جوينت« لتصنيع الأثاث المنزلي.. وتضخ استثمارات تتجاوز 4 مليون دولار

 STRINOVA مع توليد الإطارات المتعددة تصل الى NVIDIA DLSS 4 تقنية إنفيديا
ETERNAL STRANDSو DIABLO IVو

كومفولت تطلق مؤتمرها العالمي SHIFT في القاهرة

الأسهم الأمريكية تقترب من 
أعلى مستوياتها التاريخية

CAPITAL.COM محللة الأسواق الأولى في كابيتال دوت كوم 

بقلم:  دانييلا سابين هاثورن

على الرغم من تصاعد حالة عدم اليقين الجيوسياسي الناتجة عن أحداث الشرق الأوسط، إلا أن 
أسواق الأسهم الأمريكية أظهرت مرونة ملحوظة. ويقترب كلٌّ من مؤشري ستاندرد آند بورز 500 
وناسداك 100 من أعلى مستوياتهما التاريخية، بينما يفصل مؤشر ناسداك، الذي يعتمد على أسهم 

التكنولوجيا، بضع نقاط فقط عن تسجيل رقم قياسي جديد.
ثبات شهية المخاطرة وسط الصدمات الجيوسياسية

وأدى تصاعد التوترات بين إيران وإسرائيل، لا سيما في أعقاب الغارات الجوية الأمريكية على 
المنشآت النووية الإيرانية، إلى هزة في الأسواق العالمية في البداية. وارتفعت أسعار النفط، وتحولت 

رؤوس الأموال إلى الملاذات الآمنة التقليدية كالذهب والدولار الأمريكي. إلا أن هذا التأثير لم يدم طويلًا.
ومع إغلاق تداولات يوم الاثنين، انتعشت معنويات المخاطرة بسرعة. وقد عزز هذا الانتعاش إعلان 
الرئيس دونالد ترامب عن التوصل إلى اتفاق لوقف إطلاق النار بين البلدين. ومنذ ذلك الحين، ارتفع 
مؤشرا ستاندرد آند بورز 500 وناسداك 100 بنسبة %3 و%3.8 على التوالي، مما يؤكد اتجاهاً عاماً نحو 

المخاطرة في الأسواق المالية.
ومن المدهش أن إقبال السوق على الأسهم الأمريكية استمر، حتى بعدما بدا أن وقف إطلاق النار قد 
انهار خلال 24 ساعة من إعلانه. وبينما لا تزال الخلفية الجيوسياسية متقلبة، فإن هدوء استجابة السوق 

يوحي بأن المستثمرين يعتقدون أن الصراع سيظل محصوراً أو أن تداعياته الاقتصادية ستكون محدودة.
ومع ذلك، فإن المدة الزمنية لهذا الارتفاع قد تتوقف على كيفية تطور التوترات وما إذا كانت الأسواق 

ستعيد تقييم علاوات المخاطر الجيوسياسية إذا تدهورت الظروف أكثر.
محادثات التجارة: تهديد خفي يلوح في الأفق

في غضون ذلك، تم تهميش مفاوضات التعريفات الجمركية، التي كانت تشُكّل في السابق مصدر 
قلق مهيمن في السوق، إلى حد كبير. في البداية، أدى إعلان ترامب عن تعليق التعريفات الجمركية 
الجديدة لمدة 90 يوماً إلى تحسين المعنويات، ولكن منذ ذلك الحين، كان التقدم العام محدوداً. ومع 

اقتراب الموعد النهائي في 8 يوليو/تموز، قد يشُكّل تهاون السوق خطراً.
قد يؤدي عدم التوصل إلى اتفاقات مجدية بحلول ذلك الموعد إلى تجدد الضغوط الهبوطية على 
الأسهم، والتي يتفاقم أثرها في ظل غياب تركيز المستثمرين حالياً. في المقابل، قد يتيح تمديد الموعد 
النهائي للشركات مزيداً من الوقت للتكيف، وتقليل حالة عدم اليقين، وتقديم دعم إضافي للأصول 

العالمية عالية المخاطر.
في الوقت الحالي، تواصل الأسواق تسلق جدار القلق، متجاهلةً التوترات الجيوسياسية وركود 
السياسات لصالح سيناريو صعودي أوسع. وبينما لا يزال الزخم على المدى القريب قائماً، ينبغي على 
المستثمرين توخي الحذر من تزايد المخاطر - لا سيما إذا تعثرت محادثات التجارة أو ازدادت حدة 

التوترات الجيوسياسية.

كتب : ساره نور الدين
 اختتمت هواوي بنجاح فعاليات »قمة الشركاء 2025«، والتي أقيمت تحت 
شعار »معاً نحو عصر جديد«، لتفتح آفاقاً جديدة للتعاون المشترك وتؤكد التزام 
الشركة بدفع عجلة التحول الرقمي من خلال حلول تكنولوجية مبتكرة وشراكات 

استراتيجية ناجحة.
أقُيمت القمة في فندق ماريوت مينا هاوس التاريخي، حيث جرى تبادل 
الأفكار والــرؤى حول مستقبل الأعمال وحلول تكنولوجيا المعلومات. وقد 
استقطبت القمة أكثر من 450 مشاركًا من قطاع تكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات في مصر، بما في ذلك أكثر من 90 شريكًا حالياً و45 شريكًا 
مستقبليًا، مما يعكس النمو المتسارع لمنظومة شركاء هواوي في السوق 

المصرية.«
سلطت القمة الضوء على أبرز التقنيات ونماذج الأعمال المتطورة التي 
تساهم في تشكيل مستقبل مصر الرقمي، مع التركيز على الدور المحوري 

الذي يلعبه الذكاء الاصطناعي في تحويل الصناعات المختلفة داخل مصر. 
كما تم تسليط الضوء على التطبيقات العملية التي تسُرّع من وتيرة التحول 
الرقمي لمختلف القطاعات وتعزيز الكفاءة. أتُيحت للمشاركين أيضًا الفرصة 
لاكتشاف فرص جديدة ضمن أعمال هواوي التجارية المصممة خصيصًا لدعم 
شركاء الأعمال المحليين وتحقيق النمو المستدام. بالإضافة إلى ذلك، استعرضت 
هواوي حلولها السحابية العامة التي تتميز بالأمان والمرونة، والتي صُممت لتلبية 
 HUAWEI EKIT »احتياجات السوق المصرية، كما تم عرض هواوي »أي كيت
التي تهدف لتوفير منتجات وحلول متعددة الاستخدامات للشركات الصغيرة 

والمتوسطة وسياسات وإرشادات الشركاء.
شهدت القمة تكريمًا احتفالياً بإنجازات الشركاء من مختلف أنحاء مصر، حيث 
 METRA - SEE - GIZA تم تكريم كبار المسؤولين من شركات رائدة مثل
 SYSTEMS - CLICK ITS - TELETECH - MANTRAC - EGIT
AIS - REDINGTON -، وذلك تقديراً لأدائهم المتميز، ونهجهم الابتكاري، 

والتزامهم بتحقيق النجاح المشترك.

وقال  بينجامين هو، الرئيس التنفيذي لشركة هواوي مصر:«على مدار 25 
عامًا، تماشت استراتيجيتنا في مصر مع رؤية 2030، من خلال بناء شبكة موثوقة 
من الشركاء، والاستثمار في تنمية المواهب، وتقديم أحدثالتقنيات بدءًا من الذكاء 
الاصطناعي والحوسبة السحابية وحتى حلول الاتصال. نهدف إلى إطلاق العنان 

للإمكانات الرقمية الكاملة لمصر وتعزيز مكانتها كمركز إقليمي رائد للابتكار.«
وأضاف: »لم يكن توسعنا في السوق المصرية ليتحقق لولا الثقة المتبادلة 
مع شركائنا وتعاونهم المستمر. فهم ركيزة أعمالنا، وبفضلهم نستطيع تقديم 
حلول عالمية متقدمة تحُدث فرقاً حقيقياً. معًا، نؤسس منظومة رقمية قوية، مرنة 

وشاملة، تضع أسس الازدهار لمستقبل مصر لسنوات طويلة قادمة.«
ومن جانبه، أكد  إريك صن، مدير تطوير الشركاء في هواوي مصر، على 
فلسفة الشركة القائمة على »الشريك أولًا«، قائلًا: »الثقة هي الأساس الذي 
تبُنى عليه كل شراكة ناجحة، وهي ما يقود رؤيتنا طويلة المدى لتنمية منظومة 
الشركاء. في هواوي، نواصل باستمرار تطوير برامج الشركاء، وتوسيع نطاق 
الوصول إلى الموارد التقنية، لنوفر لكل شريك البيئة المناسبة للنمو بثقة واغتنام 
الفرص الجديدة في الاقتصاد الرقمي المتغير في مصر. فنحن لا نطور حلولًا فقط، 

بل نبني المستقبل معًا.«
 IDC كما قدم  رانجيت راجان، نائب الرئيس ورئيس قسم الأبحاث في
لمنطقة الشرق الأوسط وتركيا وأفريقيا عرضًا شاملاً حول المرحلة المقبلة من 

التحول الرقمي في منطقة الشرق الأوسط، مسلطاً الضوء على أولويات الاستثمار 
في التقنيات الرقمية لعام 2025، والتي تشمل الذكاء الاصطناعي، وتعزيز 
الشبكات والاتصال، والحوسبة السحابية، والأمن السيبراني، باعتبارهم ركائز رئيسية 

لبناء اقتصاد رقمي متكامل ومستدام.
أما السيد/ تشيان ييبو، مهندس حلول الصناعات لشركة هواويالعالمية، فقد 
عبّر عن سعادته بالحضور المميز لشركاء هواوي مصر في القمة، مشيدًا بالتفاعل 
القوي والمشاركة الواسعة. وتحدث عن وحدة أعمال التصنيع والمؤسسات 
الكبرى، التي تمثل ركيزة أساسية في دعم الشركات لتحقيق نمو فعّال ومستدام 
من خلال التحول الرقمي، عبر دمج أحدث التقنيات المتقدمة، والاستفادة من 

خبرات هواوي العميقة، وبناء منظومة شراكات متكاملة وقوية.
وخلال القمة، أكدت هواوي أنها لا تكتفي بدورها كمزود للتكنولوجيا، بل 
تعتبر نفسها شريكًا حقيقيًا في مسيرة التقدم والنجاح. من خلال الابتكار وتبادل 
المعرفة مع الشركات المحلية، تسعى هواوي إلى خلق بيئة تعاونية تفتح المجال 

أمام الشركات، بمختلف أحجامها، الازدهار في اقتصاد ذكي متسارع النمو.

هـــــواوي تنظـّم قـــمــــة الشـــــركـــــاء لعــــــــام 2025

السنة الثامنة عشر - العدد 872
الأحد 29 يونيو 2025 - 4 محرم 1447 هـ

من المتوقع أن تمثل شبكة 
الجيل الخامس نحو 61% 

من إجمالي الاتصالات 
المتنقلة في منطقة الشرق 

الأوسط وشمال إفريقيا 
بحلول عام 2030

القمة جمعت أكثر من 450 من قادة قطاع 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات تحت 

شعار »معاً نحو عصر جديد«

نطلق خطه 
للتوسع و دعم 
الابتكار و الابداع 
لإثراء تجربه 
المستخدمين  

 المتاجر الجديدة خطوة 
محورية في مسيرة 

OPPO نحو تقديم 
أفضل ما في الابتكار العالمي 

إلى السوق المصري،



8
لتصنيع الروبوتات والذكاء الاصطناعي : 

بقيمة تريليون دولار : »سوفت بنك« تطرح مشروع ذكاء اصطناعي على “TSMC” وترمب
كتب : محمدالخولي 

يسعى ماسايوشي سون، مؤسس مجموعة »سوفت 
بنك” )SOFTBANK(، إلى التعاون مع شركة »تايوان 
 TAIWAN( ”سيميكونداكتور مانوفاكتشورينغ
 SEMICONDUCTOR MANUFACTURING
CO( لتحقيق ما قد يكون أكبر رهاناته حتى الآن وهو 
إنشاء مجمّع صناعي بقيمة تريليون دولار في ولاية أريزونا 

لتصنيع الروبوتات والذكاء الاصطناعي.
يتخيّل ســـون نسخة من 
مركز التصنيع الضخم في شينزن 
ــادة  الصينية، مــا مــن شأنه إع
التصنيع التكنولوجي المتقدّم إلى 
الولايات المتحدة، وفقاً لأشخاص 
مطلّعين على تفكير الملياردير. 
ويشمل المجمع خطوط إنتاج 
روبوتات صناعية مدعومة بالذكاء 
الاصطناعي، بحسب الأشخاص، 
الذين طلبوا عدم الكشف عن 

هوياتهم نظراً لسرية الخطة. 
يحرص مسؤولو »سوفت بنك« على أن تلعب الشركة 
التايوانية المُوردة للرقائق المتقدّمة لشركة »إنفيديا” 
)NVIDIA CORP( دوراً بارزاً في المشروع، رغم أن 
الدور الذي يتصوّره سون لـ”TSMC” لا يزال غير واضح، 
خصوصاً أن الأخيرة تخططّ بالفعل لاستثمار 165 مليار 
دولار في الولايات المتحدة وبدأت الإنتاج الضخم في أول 
 ”TSMC“ مصانعها بأريزونا. كما أنه من غير المؤكد أن
مهتمة بالمشروع. ووفقاً لشخص مطلّع على موقف الشركة 
المصنّعة للرقائق، لا تأثير لمشروع »سوفت بنك« في 

خطط “TSMC” في فينيكس.
وارتفعت أسهم »سوفت بنك« بما يصل إلى %2.3 في 
طوكيو ، كما صعد سهم “TSMC” بنسبة %1.9 في تايبيه.

ويحمل المجمّع الصناعي في أريزونا الاسم الرمزي 
 PROJECT CRYSTAL( ”مشروع أرض الكريستال«
LAND(، ويمثلّ المحاولة الأكثر طموحاً لرئيس 
»سوفت بنك« البالغ من العمر 67 عاماً في مسيرته 
المهنية، التي شهدت رهانات ضخمة عديدة، وعوائد 
تــجــاوزت آلاف الــمــرات، وكذلك خسائر بمليارات 
الدولارات. وغالباً ما عبّر سون عن 
شعوره بخيبة أمل تجاه إرثه، وقد 
صرّح مراراً بأنه عازم على بذل كل 
ما بوسعه لتسريع تطوير الذكاء 

الاصطناعي.
ترويج للمجمع بين كبار اللاعبين

قــال الأشخاص المطلعون إن 
مسؤولي »سوفت بنك« أجــروا 
محادثات مع مسؤولين فيدراليين 
وعلى مستوى الولايات لمناقشة 
إمكانية تقديم إعفاءات ضريبية للشركات التي تبني مصانع 
أو تستثمر في المجمع الصناعي، بما في ذلك محادثات مع 

وزير التجارة الأميركي، هوارد لوتنيك.
وأضــافــوا أن الملياردير الياباني يطرح المشروع 
بنفسه على عدد من شركات التكنولوجيا لاستكشاف 
مــدى اهتمامها. وذكـــروا أن المشروع عُــرض على 
مسؤولين تنفيذيين في شركة »سامسونغ إلكترونيكس” 
)SAMSUNG ELECTRONICS CO( الكورية 

الجنوبية.
 ”TSMC”امتنعت كــل مــن »ســوفــت بــنــك« و

و«سامسونغ« عن التعليق، فيما لم يرد متحدّث باسم وزارة 
التجارة الأميركية فوراً على طلب للتعليق.

قال الأشخاص المطلعون إن سون أعد قائمة بشركات 
محفظة »صندوق رؤية« التي قد تشُارك في مركز التصنيع 
المزمع في أريزونا. وأضافوا أن الشركات الناشئة المدعومة 
من »سوفت بنك« والتي تطور تقنيات الروبوتات والأتمتة 
-مثل »أجايل روبوتس” )AGILE ROBOTS SE(- قد 

تبني منشآت إنتاج داخل المجمع الصناعي.
تأسيس المجمع يتوقف على دعم ترمب

وأشاروا إلى أن الخطط لا تزال أولية، وتعتمد قابلية 
تنفيذها على دعم إدارة ترمب ومسؤولي الولايات. ورغم 
أن تكلفة المشروع كما يتخيّله سون قد تصل إلى تريليون 
دولار -وهو رقم سبق أن أوردته »نيكاي«- فإن الحجم 
الفعلي للمشروع سيتوقف على مدى اهتمام شركات 
التكنولوجيا الكبرى. وإذا نجح المشروع، فقد طرح سون 
فكرة بناء مجمعات صناعية متقدّمة أخرى في مناطق 

مختلفة من الولايات المتحدة.
تدرس »سوفت بنك« مشروع أريزونا في الوقت الذي 

تمضي فيه قدماً في خططها لاستثمار 30 مليار دولار في 
»أوبن إيه آي” )OPENAI(، وتخُطط أيضاً للاستحواذ 
 AMPERE COMPUTING( ”على »أمبير كومبيوتينغ
LLC( مقابل 6.5 مليار دولار. كما تضخ أموالاً في مشروع 
»ستارغيت” )STARGATE( المشترك مع »أوبن إيه 
آي«، و«أوراكل” )ORACLE CORP(، و«إم جي إكس” 
)MGX( التابعة لأبوظبي، بهدف ضخ مئات مليارات 
الدولارات في مراكز البيانات والبنية التحتية ذات الصلة 

حول العالم.
سيولة وفيرة وخيارات تمويل مختلفة

تأتي هذه النفقات في وقت بلغت فيه السيولة النقدية 
لدى »سوفت بنك« 3.4 تريليون 
ين )23 مليار دولار( بنهاية مارس. 
باعت الشركة، التي تتخذ من طوكيو 
مقراً لها، ربــع حصتها في »تي 
 T-MOBILE( ”موبايل يو إس
US INC(، لجمع 4.8 مليار دولار 
الشهر الجاري. كما تمتلك »سوفت 
بنك« أصــولاً صافية تقُدّر بـ25.7 
تريليون يــن، تشكّل فيها شركة 

 ARM HOLDINGS( ”تصميم الرقائق »آرم هولدينغز
PLC( الحصة الأكبر، ما يتُيح لها اقتراض مليارات إضافية 

عند الحاجة.
تــدرس »سوفت بنك« خيار تمويل مراكز بيانات 
›ستارغيت‹ باستخدام نموذج تمويل المشاريع، وهو 
نهج يمكن تطبيقه أيضاً على مشروع ضخم مثل ›أرض 
الكريستال«. ويعُد هذا النموذج شائعاً في مشاريع البنية 
التحتية الكبرى مثل خطوط أنابيب النفط أو الغاز، حيث 
يتيح للمستثمر التكنولوجي جمع التمويل لكل مشروع 

على حدة، ويتطلبّ رأس مال أولي أقل.
رفع سهم »سوفت بنك”

نتج عن سعي سون المستمر للنمو فترات نشطت 
فيها المشروعات بشكل ملحوظ، وأخرى اتسمت بالفتور، 
ما يجعل من الصعب تقييم مدى التزامه بأي مشروع 
بعينه. وقال أشخاص مقرّبون من رئيس »سوفت بنك« إن 
الملياردير غالباً ما تحركّه الرغبة في رفع سعر سهم »سوفت 
بنك« وسداد الجميل للمستثمرين الأفراد الذين احتفظوا 
بأسهم الشركة منذ ما قبل فقاعة الإنترنت وانفجارها. 
وقد انتظر كثير من هؤلاء المستثمرين عقوداً كي يعود 
السهم إلى مستوياته خلال فقاعة »الدوت كوم«، وهو ما 
لم يحدث سوى مرات قليلة منذ 

عام 2020.
خفض التكاليف

ــو، رئيسة  ــرى ميليسا أوتـ ت
قسم الأبحاث في »فيزيبل ألفا” 
)VISIBLE ALPHA(، أنه إذا 
كان الدافع الرئيسي لدى سون 
هو تمهيد الطريق أمــام الذكاء 
الاصطناعي، فقد يكون من الأكثر 
كفاءة من حيث التكلفة تشجيع الشراكات التي تربط 
بين الخبرة التصنيعية وخبرة مهندسي الذكاء الاصطناعي 
والمتخصصين في مجالات مثل الطب والروبوتات، بالإضافة 

إلى احتضان الشركات الصغيرة.
وأشــارت إلــى أن ضخ الأمــوال في مراكز البيانات 
قد يسُهم في خفض تكاليف تطوير تطبيقات الذكاء 
الاصطناعي وتعزيز اعتمادها على نطاق أوسع. وقالت أوتو: 
»إنه يفكر على المدى البعيد ويقُدِم على المخاطر... لكن 

من المبكر جداً إصدار حكم«.

انطلاق الدفعة التاسعة من “سنابل” لدعم 9 شركات ناشئة 
تعيد رسم ملامح الابتكار في المنطقة

بقيمة 2 مليون دولار: تمويل من برنامج NTDP لشركة “ 
”AI»لتطوير أشباه الموصلات و “ KNERON

تستهدف الرياضيين :

»ميتا« تطُلق نظارات ذكية بالتعاون مع »أوكلي«

كتب : باكينام خالد
كشفت مجموعة مجموعة إي اف چي 
)HRHO(، المؤسسة المالية المتخصصة التي 
تضم بنكًا شاملاً في مصر وبنك الاستثمار الرائد 
في منطقة الشرق الأوســط وشمال إفريقيا، 
ومنصتها الرائدة في مجال تكنولوجيا الخدمات 
 ،)VALU( المالية  يو للتمويل الاستهلاكى
عن بدء تداول أسهم شركة فاليو في البورصة 

المصرية، 
تعد هــذه الخطوة بمثابة شهادة على 
الــدور المحوري الذي تلعبه فاليو في قطاع 
تكنولوجيا الخدمات المالية في مصر، وتؤكد 
التزام مجموعة إي اف جي القابضة بمواصلة 
الابتكار وتعزيز الشمول المالي والنمو المستدام 

بالمنطقة.
يذُكر أنه تم إدراج أسهم ?اليو للتداول 
في البورصة المصرية عبر توزيع أسهم على 
مساهمي مجموعة إي اف جي القابضة، 
والتي خصصت %20.488 من رأس مال ?اليو 
لمساهميها، مع تحديد تاريخ الاستحقاق في 
12 يونيو2025، بعد أن وافقت الجمعية العامة 
العادية لمجموعة إي اف جي القابضة على 
استخدام مبلغ 335,322,346 جنيه من الأرباح 
المحتجزة القابلة للتوزيع ويحق لكل حامل 
عدد 3.3273 سهم في مجموعة إي اف چي 
القابضة الحصول على سهم واحد في فاليو، مع 
جبر الكسور لصالح صغار المساهمين، لتمكين 
المساهمين من المشاركة بشكل مباشر في 
دعم مسيرة نمو إحدى أكبر منصات تكنولوجيا 
الخدمات المالية في مصر وبالتوازي مع الإدراج، 
استحوذت شركة أمازون العالمية للتكنولوجيا 
على أسهم تمثل حصة مباشرة بنسبة 3.95% 

في فاليو بسعر 416.0 جنيه مصري للسهم.
ستستمر إي اف چي فاينانس القابضة )إي 
اف جي فاينانس(، وهي شركة تابعة لمجموعة 
إي اف جي القابضة، في امتلاك %67 من شركة 

فاليو بعد التداول وبيع الأسهم لأمازون.
ونجحت فاليو في تحقيق نمو ملحوظ بواقع 
%66.5 مستحوذة على حصة سوقية بلغت 
%25 في قطاع التمويل الاستهلاكي، لتتصدر 
طليعة مؤسسات هذا القطاع الذي شهد نموًا 
ــدارات خلال  بنسبة %31.2 في إجمالي الإص
2024. وقد شهدت ?اليو إتمام أكثر من 9.2 
مليون معاملة، بمتوسط حوالي 16 ألف معاملة 
يوميًا خلال الربع الأول من عام 2025، لتصبح 
بذلك أكبر منصة لتكنولوجيا الخدمات المالية 

بعد شبكات البطاقات الرئيسية.
ويعكس التفاعل القوي لعملاء المنصة مدى 
رضاهم عن جودة الخدمات المقدمة، حيث 
يبلغ متوسط المعاملات السنوية للمستخدمين 
12 معاملة، ويصل إلــى 22 معاملة عند 
استخدام البطاقات. وبعد حصولها على ترخيص 
التكنولوجيا المالية من الهيئة العامة للرقابة 
المالية، تقدم فاليو تجربة رقمية شاملة ومتكاملة 
للعملاء، تشمل التحقق الإلكتروني من هوية 
العميل )E-KYC(، وخدمات العقود الرقمية، 
والحفظ الآمن للسجلات، مما يرسخ مكانتها 
كمحرك رئيسي للابتكار في قطاع تكنولوجيا 

الخدمات المالية في مصر.
بالإضافة إلى ذلك، تمكنت فاليو من تسريع 

وتيرة النمو مدعومة باستراتيجية تمويل متنوعة، 
تشمل التمويل المصرفي المباشر وغير المباشر، 
وإصدار سندات التوريق، وإجراء مجموعة من 
الصفقات الاستراتيجية وأثمر ذلك عن تعزيز 
مركزها المالي، وتمكينها من التوسع بنطاق 

خدماتها ومواصلة الابتكار.
أوضح الدكتور محمد فريد، رئيس الهيئة 
العامة للرقابة المالية، »أن الإجراءات المتبعة 
لتسجيل وتداول أسهم شركة فاليو تمثل وسيلة 
قانونية حديثة ومبتكرة للاستفادة من توزيع 
أرباح الشركات المقيدة وأنشطتها التابعة، مما 
يساعد في توسيع قاعدة الملكية والتداول دون 
الحاجة إلى طرح عام أو خاص أو زيادة في 

رأس المال.
كما يسُتفاد من هياكل ملكية المستثمرين 
في الشركات المقيدة، مما يعكس مرونة الأطر 
التنظيمية وتطور الحلول المتاحة لتعزيز كفاءة 
وتنافسية سوق رأس المال المصري وزيادة 

قدرته على جذب استثمارات جديدة.
وذكر الدكتور فريد أن الهيئة سرعت وتيرة 
فحص ودراسة وتنسيق الأمور الفنية والمؤسسية 
مع جميع الأطراف المعنية، لضمان سلامة تداول 
حقوق المساهمين واستقرار السوق، حيث تم 
استيفاء شروط القيد خاصة فيما يتعلق بعدد 

المساهمين والأسهم حرة التداول من خلال 
توزيع أسهم شركة فاليو كأرباح لمساهمي 

الشركة المقيدة.
تعد شركة »فاليو« الأولـــى فــي مجال 
التمويل الاستهلاكي التي يتم إدراجها وتداولها 
في البورصة المصرية. هذه الخطوة تعزز من 
دمج الأنشطة المالية غير المصرفية تحت 
إشراف الهيئة، وتفتح المجال لتوسيع قاعدة 
الشركات المدرجة في هذا القطاع الواعد من 
خلال البورصات. وهذا بدوره يسهم في جذب 
مستثمرين جدد، ويضيف أوراقاً مالية جديدة، 

مما يعزز مستويات السيولة والتداول”.
ومن جانبه، هنأ أحمد الشيخ، رئيس مجلس 
إدارة البورصة المصرية، قيادات الشركة بإتمام 
عملية القيد والطرح المبتكرة وبدء التداول قائلاً: 
»نرحب بكافة الشركات من كافة القطاعات 
لزيادة عدد الشركات المقيدة لتعزيز جانب 
العرض، ونرحب بكافة الأفكار والحلول المبتكرة 

في إطار قواعد القيد والتشريعات الحاكمة”.
أضــاف تؤكد هذه الخطوة جاهزية نظم 
التداول بالبورصة لاستيعاب الطروحات وتنفيذ 
أفكار جديدة غير تقليدية من خلال استحداث 
تقنيات مبتكرة، كما تظهر قيام البورصة المصرية 
بدورها كمحفز رئيسي لتطوير السوق من 
خلال تقديم حلول تلائم احتياجات الشركات 
والمستثمرين، وتتيح لهم بدائل مرنة ومتعددة 
لاستيفاء متطلبات القيد وفقا للتشريعات 
الحاكمة، وتعكس في الوقت نفسه قدرة 
البورصة المصرية على التطوير المستمر للبنية 

التحتية التكنولوجية. 
وفي سياق متصل، صــرحّ وليد حسونة، 
الرئيس التنفيذي لشركة فاليو، »أن إدراج أسهم 
فاليو للتداول في البورصة المصرية يعد علامة 
فارقة في مسيرتها الناجحة، ويعكس تأثيرها 
القوي في قطاع تكنولوجيا الخدمات المالية 
ــا المحوري في تطوير مستقبل هذا  ودوره

القطاع.

كتب : غادة حلمي
كشفت شركة أمان القابضة، إحدى شركات راية القابضة، والشركة الأكثر تكاملاً في مجال 
التكنولوجيا المالية غير المصرفية، عن الإغلاق الناجح للإصدار الثالث من سندات التوريق الخاصة 
بشركة أمان للتوريق لصالح شركة أمان للتمويل الاستهلاكي، وذلك بقيمة إجمالية بلغت 665.5 
مليون جنيه. ويأتي هذا الإصدار استكمالًا لسلسلة من النجاحات في برنامج التوريق الذي تتبناه 
المجموعة، بما يعكس الأداء القوي لشركاتها التابعة، ويؤكد استمرار قدرتها على تنمية محفظة 

التمويلات وإعلاء الاقتصاد الوطني.
من جهته قال المهندس حــازم مغازي، 
الرئيس التنفيذي للأعمال والشؤون التجارية 
بشركة أمــان القابضة، »يعكس نجاح هذا 
الإصدار الثقة الكبيرة التي يوليها المستثمرون 
في أمان القابضة وفي السوق المصري بشكل 
عام. ومنذ انطلاق برنامج سندات التوريق، 
نجحنا في إصدار إجمالي ما يقارب قيمته 9.7 
مليار جنيه حتى الآن، وهو ما يمثل شهادة 
على التزامنا بتحقيق نمو مستدام والمساهمة 
في تطوير القطاع المالي غير المصرفي.  
نحن نفتخر بالتعاون مع جميع الأطــراف 
المشاركة في مختلف إصــدارات شركة أمان 
للتوريق، وسنواصل خلال العام الجاري تنفيذ 
استراتيجيتنا التي تهدف إلى تنويع مصادر 

التمويل، وتعزيز الشفافية المالية، بما يدعم استقرار الأسواق ويواكب تطلعات الاقتصاد المصري”.
وصرح عمرو هلال، الرئيس التنفيذي لبنك الاستثمار )SELL-SIDE( بشركة سي آي كابيتال 
أن إتمام الإصدار السابع لصالح أمان القابضة، تحت مظلة راية القابضة، منذ عام 2023 يعكس 
عمق الشراكة الاستراتيجية  بين الشركتين، كما أعرب عن تطلعه لزيادة أوجه التعاون، حيث تعتبر 
أمان واحدة من أهم شركاء النجاح لشركة سي آي كابيتال. وأضاف هلال ان مواصلة الشركة في 
إتمام العديد من الصفقات الهامة يرسخ من مكانتها المتخصصة في مجال الترويج والاستشارات 
المالية ويؤكد قدرتها على خلق فرص جديدة وتوفير حلول استثمارية مختلفة ومبتكرة لمواكبة 

السوق لخدمة أكبر قاعدة من العملاء.
ويذكر أن شركة سي آي كابيتال قامت بدور المستشار المالي والمرتب والمنسق العام ومدير 
الإصدار ومروج الاكتتاب، وقام مكتب زكي هاشم وشركاه بدور المستشار القانوني وقام مكتب 

المتحدون للمراجعة والضرائب والاستشارات والخدمات المالية بدور المراقب المالي.

كتب : وائل مجدي
في إنجاز جديد يعكس مكانتها الريادية في السوق 
المصري ونجاحها المستمر في تحقيق أداء مالي 
وتشغيلي قوي، أدُرجت راية القابضة للاستثمارات المالية 
ضمن قائمة فوربس الشرق الأوسط »لأقوى 50 شركة 
عامة في مصر« لعام 2025، وذلك للعام الرابع على 
التوالي، مع تحقيق قفزة بثمانية مراكز مقارنة بالعام 

الماضي.
ويأتي هذا التقدير ليؤكد قوة نموذج أعمال راية 
القائم على التنوع والاستدامة، حيث تنشط المجموعة 
في قطاعات حيوية تشمل: التكنولوجيا والبنية التحتية، 
التجزئة والتوزيع، الخدمات المالية غير المصرفية، 
التصنيع، الخدمات اللوجستية، الضيافة، وخدمات 
التعهيد. وقد أثبتت رايــة قدرتها على التكيفّ مع 

المتغيرات الاقتصادية، وتحقيق نتائج مالية مستقرة 
ومتنامية، مستندة إلى رؤية استراتيجية تركز على 

الابتكار والتوسع الإقليمي.
تأسست رايــة القابضة في عام 1999 من خلال 
اندماج 7 شركات مصرية رائدة في مجال تكنولوجيا 
المعلومات، وتطورت على مدار أكثر من عقدين لتعمل 
اليوم عبر محفظة استثمارية متنوعة تضم نحو 11 شركة 
تعمل في 7 دول، مستندة إلى رؤية طموحة تهدف الى  
التوسع الإقليمي ودفع عجلة الاقتصاد بما يضمن بناء 

مجتمعات مستدامة والارتقاء بجودة حياة المواطنين.
وفي إطار استراتيجيتها الاستثمارية المستمرة، أعلنت 
راية القابضة خلال عام 2024 عن عدد من الصفقات 
البارزة، من بينها استثمار بقيمة 40 مليون دولار من 
شركة HELIOS INVESTMENT PARTNERS في 
احدى شركات محفظتها الاستثمارية »راية فودز« مقابل 

حصة قدرها %49. كما أطلقت الشركة في ديسمبر 
2024 مشروع إنشاء مركز بيانات من المستوى الثالث 
)TIER III( باستثمارات بلغت 25 مليون دولار،  في 

شركة راية داتا سنتر، التابعة لشركة راية لتكنولوجيا 
المعلومات ، بقيادة صندوق AFRICA50 وبمساهمة 
قدرها 10 ملايين دولار من شركة راية لتكنولوجيا 

المعلومات.
وانعكست هذه التحركات الاستراتيجية على الأداء 
المالي للمجموعة في عام 2024 بشكل لافت، حيث 
ارتفع صافي الأرباح بنسبة %237، وسجلت الإيرادات 
نموًا بنسبة %44.2 لتصل إلى نحو 44.25 مليار جنيه 
مصري، كما بلغت القيمة السوقية للشركة حوالي 12 
مليار جنيه مصري، بإجمالي أصول تتجاوز 38.35 مليار 
جنيه مصري.هذا النمو يعكس نجاح راية في تعظيم 
العوائد من استثماراتها، ويعزز مكانتها كأحد اللاعبين 

الرئيسيين في قطاع الاستثمار في مصر والمنطقة.
كما استهلتّ راية القابضة للاستثمارات المالية عام 
2025 بإعلان شراكة استراتيجية قوية، ضمّت شركة 

أمان للتكنولوجيا المالية والمدفوعات الإلكترونية 
واثنتين من كبرى شركات التجزئة في المملكة العربية 
السعودية، باستثمارات أولية قدرها 100 مليون ريال 
سعودي. وتمثل هذه الخطوة انطلاقة طموحة لأمان 
نحو السوق السعودي، أحد أسرع الأسواق المالية نموًا 

في المنطقة.
وتتضمن المؤشرات المالية للربع الأول من 2025 
لمجموعة راية القابضة للاستثمارات المالية ان القيمة 
السوقية 12 مليار جنيه  ،الايرادات: 12.882 مليار جنيه 
، صافي الأرباح387: مليون جنيه ويعكس هذا التصنيف 
من “فوربس” المكانة القوية التي تتمتع بها راية 
القابضة في الاقتصاد المصري، ويعُد بمثابة شهادة ثقة 
دولية تعزز من جاذبيتها للمستثمرين، وتؤكد التزامها 
بالاستدامة، والتحول الرقمي، وتقديم قيمة مضافة 

للمجتمع والمساهمين.

بقيمة 665.5 مليون جنيه  :

أمان القابضة تغلق الإصدار 
الثالث من سندات التوريق 

راية القابضة للاستثمارات المالية ضمن قائمة فوربس الشرق الأوسط لأقوى 50 شركة فى مصر لعام 2025 

الأولى في مجال التمويل الاستهلاكي التي يتم إدراجها :

لدعم شركات التكولوجيا المالية : بدء التداول على أسهم شركة فاليو في البورصة المصرية

كيف تستفيد الصحافة العربية من ثورة الذكاء 
الاصطناعي؟ .. رؤية مستقبلية

الخبير فى مجال تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 

بقلم:  د. عــادل اللــقانى

»في عالم يتسارع فيه التطور التكنولوجي بشكل غير مسبوق، لم يعد الذكاء الاصطناعي مجردّ أداة 
مساعدة، بل أصبح شريكًا حقيقيًا في غرف الأخبار وصناعة الإعلام من كتابة الأخبار إلى تحليل سلوك 
الجمهور، أصبح مايعرف بـ«الإعلام الذكي« عنواناً لمرحلة جديدة تعُيد تشكيل المشهد الصحفي عالميًا 
ومحليًا. هذا التحول الرقمي لا يحمل فقط فرصًا ضخمة للمؤسسات الإعلامية العالمية والعربية ، بل يفرض 
أيضًا تحديات أخلاقية ومهنية ويطرح تساؤلات حول دور الصحفي التقليدي في المستقبل. في هذا التقرير، 
نستعرض كيف غيّر الذكاء الاصطناعي قواعد اللعبة، ونرصد التجارب العالمية والعربية، مع تسليط الضوء 
على الفرص والمخاطر التي يحملها هذا التحول الذكي في مجال الإعلام العربى والتحديات امام ملاحقته 

لهذه الثورة التكنولوجية »
 ما هو الإعلام الذكي؟

الإعلام الذكي هو دمج تقنيات الذكاء الاصطناعي والتعلم الآلي ومعالجة اللغة الطبيعية في العمليات 
الإعلامية، من جمع المعلومات وتحليلها إلى إنتاج المحتوى وتوزيعه. الهدف هو تحسين دقة وسرعة وجودة 
العمل الصحفي، وخفض التكاليف، وتوفير محتوى أكثر تخصيصًا وتفاعلية للمستخدمين ، او بصورة اخرى هو 
استخدام أدوات وتقنيات الذكاء الاصطناعي لتحسين إنتاج وتوزيع المحتوى الإعلامي. يشمل ذلك مجموعة من 
التطبيقات، مثل الخوارزميات التي تقترح الأخبار بناءً على اهتمامات المستخدم، والروبوتات الصحفية التي 

تكتب مقالات، وتقنيات تحليل المشاعر التي تقيّم ردود فعل الجمهور على المحتوى المنشور.
 ثورة الذكاء الاصطناعي في صناعة المحتوى الاعلامى والصحفى

مع تنامي قدرات الذكاء الاصطناعي وتحوله من مجرد أداة تحليلية إلى شريك فاعل في صناعة القرار 
والإبداع، بات من الضروري تسليط الضوء على كيفية إعادة تشكيله لصناعة الإعلام. »الإعلام الذكي ط لم 
يعد خياراً بل أصبح واقعًا يفرض نفسه على المؤسسات الإعلامية الباحثة عن البقاء في سوق رقمي سريع 

التغير ، والاهم هو تلافى الاثار السلبية له  كما نوضح فيما يلى بعض الايجابيات والسلبيات :
إنتاج المحتوى تلقائيًا : خوارزميات توليد اللغة الطبيعية )NLG( مثل GPT وBERT أصبحت قادرة 
على كتابة تقارير إخبارية بسيطة مثل نتائج المباريات أو الأسواق المالية خلال ثوانٍ، باستخدام قواعد 
بيانات لحظية. تعتمد هذه الأنظمة على إدخال بيانات عددية أو نصية وتوليد صيغة إخبارية منها ، تسريع 
النشر، تقليل الضغط على الصحفيين، وتغطية كمية كبيرة من الأحداث. الا ان هذه الخوارزميات قد تفتقر 
للسياق السياسي أو البشري العميق، كما أن الاعتماد الزائد عليها قد يؤدي إلى فقدان المهارات التحريرية 

لدى العاملين.
)BIG DATA( تحليل توجهات الجمهور : باستخدام تقنيات التعلم الآلي وتحليل البيانات الكبيرة
تستطيع المنصات الإعلامية معرفة ما يفضله المستخدمون من خلال تتبع أنماط القراءة، الإعجابات، 
 PERSONALIZED( المشاركات، والوقت المقضي على كل محتوى. يمكن تقديم محتوى مخصص
CONTENT( يعزز التفاعل، ويحسن تجربة المستخدم، ويرفع معدلات البقاء داخل المنصة. الا ان الخطر 
هنا يكمن في تكوين »فقاعات الرأي« أو »فقاعات الترشيح«، حيث يتعرض المستخدم فقط لما يتوافق مع 

رأيه، مما يضعف التنوع الإعلامي ويغذي الاستقطاب.
كشف الأخبار الزائفة والتضليل الإعلامي : الخوارزميات المدعومة بالذكاء الاصطناعي تقوم بتحليل 
النصوص والصور ومقاطع الفيديو للتحقق من صحتها، عبر مقارنة المحتوى بمصادر موثوقة أو البحث عن 
أنماط التلاعب ولكنه أحياناً يصعب على الخوارزمية التفريق بين السخرية والمعلومة الزائفة، أو التقارير 

السياسية المعقدة التي تتضمن سرديات متضاربة.
الترجمة الفورية والتعليق الصوتي : تقنيات الترجمة الآلية القائمة على الشبكات العصبية أصبحت قادرة 
على تقديم ترجمة دقيقة إلى عدة لغات، مدعومة بتحليل السياق. كذلك يمكن للذكاء الاصطناعي توليد 
تعليق صوتي بنبرات متعددة تناسب المحتوى وهذا يؤدى الى تسهيل الوصول إلى المحتوى عالميًا، وخفض 
التكاليف الإنتاجية، وتقديم خدمات لذوي الاحتياجات الخاصة )مثل تحويل النصوص إلى صوت( ولكن ايا 

هناك بعض التراكيب اللغوية والاصطلاحات الثقافية لا تتُرجم بدقة دائمًا، مما قد يؤدي إلى تشويه المعنى.
 تجارب عالمية رائدة

شهدت العديد من وسائل الإعلام العالمية في السنوات الأخيرة تحولًا كبيراً بفضل اعتماد تقنيات الذكاء 
الاصطناعي، التي أصبحت أداة أساسية في تحسين جودة وسرعة إنتاج الأخبار. فقد استخدمت وكالات 
وصحف عالمية هذه التقنيات لتسهيل العمل الصحفي من خلال أتمتة تقارير البيانات، والتحقق من صحة 
الأخبار، وتخصيص المحتوى بما يلبي اهتمامات القراء بشكل أفضل واليكم بعضا من هذه التجارب الناجحة :

وكالة الأسوشيتد برس )AP( -  : كانت تحتاج الى  أتمتة تقارير البيانات وإعداد تقارير مالية ورياضية بشكل 
  APيومي، ويتطلب هذا جهد كبير ووقت طويل لجمع البيانات وتحليلها وكتابة النصوص. ولذلك استخدمت
خوارزميات ذكاء اصطناعي لتحليل الأرقام والبيانات مثل نتائج المباريات أو تقارير الأرباح، ثم توليد نصوص 
إخبارية قصيرة ومباشرة بشكل تلقائي. هذا ساعد الصحفيين على توفير الوقت بحيث يتركوا للذكاء الاصطناعي 
المهام الروتينية، ويركزوا هم على التحقيقات المعقدة والقصص العميقة. مثلاً خلال موسم الانتخابات كان الذكاء 

الاصطناعي ينتج تقارير أولية بسرعة مما زاد عدد التقارير المنشورة وأدى إلى تغطية أوسع.
واشنطن بوست - نظام »هيلو« )HELIOGRAF( : تقوم الصحيفة على تغطية الأخبار العاجلة 
والمتغيرة بسرعة، مثل الانتخابات أو الأحداث الرياضية، وكانت تحتاج لتحديثات مستمرة على مدار الساعة. 
طورت الصحيفة برنامج ذكاء اصطناعي يدُعى »هيلو« يقوم تلقائياً بتوليد تقارير إخبارية قصيرة بناءً على 
البيانات الواردة، مثل نتائج الانتخابات الجزئية أو تحديثات المباريات. تمكّنت الصحيفة من نشر آلاف 
التحديثات في الوقت الحقيقي دون الحاجة لتدخل بشري في كل مرة، مما خفض الضغط على فرق التحرير 

وزيادة سرعة تغطية الأخبار.
الجارديان : كان امامها تحدى كبير يتمثل فى وجود كمية هائلة من الأخبار والمحتوى والمعلومات 
التي يصعب على البشر تحليلها كلها وتم استخدام الذكاء الاصطناعي وتقنيات التعلم الآلي لتحليل سلوك 
القراء، مثل المواضيع التي يهتمون بها، ومدة قراءة المقالات، وردود أفعالهم على المحتوى. وبناءً على هذه 
البيانات يتم تخصيص المحتوى لكل قارئ بشكل ذكي، بحيث يحصل كل شخص على الأخبار التي تهمه 
أكثر، مما يزيد من التفاعل والوقت الذي يقضيه في الموقع. كما استخدمت الجارديان  الذكاء الاصطناعى 
لتحليل النصوص والمقالات لاكتشاف الموضوعات الساخنة أو الاتجاهات الجديدة التي يمكن تطويرها إلى 

تقارير مفصلة.
رويترز : التحقق من صحة الصور والفيديوهات كان يمثل اهم التحديات التى تواجهها الوكالة فى عملها 
اليومى وكذلك انتشار الأخبار المزيفة والفيديوهات المفبركة التي يمكن أن تضر بالمصداقية فقامت رويترز 
بتطوير أدوات ذكاء اصطناعي متقدمة قادرة على تحليل الصور والفيديوهات بسرعة، ومقارنتها بمصادر 
أصلية، والتأكد من صحتها أو كشف التلاعب ، قلل هذا بشكل كبير من نشر الأخبار الكاذبة، وحافظ على 

مصداقية الوكالة، كما ساعد المحررين على اتخاذ قرارات مبنية على حقائق دقيقة.
صحيفة نيكاي )NIKKEI( - : تهتم بنشر تقارير اقتصادية أوتوماتيكية فى ظل سرعة تغيّر الأسواق 
المالية وحجم البيانات الاقتصادية الهائل. قامت بانشاء نظام يعتمد على  خوارزميات الذكاء الاصطناعي التى 
تقوم بتحليل بيانات السوق في الوقت الفعلي، مثل أسعار الأسهم ، وتقارير الأرباح، وتوليد تقارير مختصرة 
وفورية تعطي صورة واضحة للقراء ، وبذلك تمكنت الصحيفة من تقديم تغطية سريعة وموثوقة للأسواق 

المالية تساعد المستثمرين والمهتمين باتخاذ قرارات مستنيرة بسرعة.
تجارب العالم العربى

بدأت عدة دول عربية في استخدام تقنيات الذكاء الاصطناعي لتحسين العمل الإعلامي من خلال 
تطبيقات مختلفة، تحاول هذه الدول تطوير الإعلام وجعله أكثر دقة وسرعة في تقديم الأخبار التي تهم 

الجمهور، وفيما يلي بعض التجارب العربية في هذا المجال:
الإمارات العربية المتحدة : بعض وكالات الأنباء بدأت تستخدم برامج ذكية تكتب الأخبار البسيطة 
تلقائيًا، مثل أخبار الطقس والرياضة. كما أن الإمــارات تستثمر في تدريب الصحفيين على استخدام 

التكنولوجيا الحديثة ومنها الذكاء الاصطناعي.
السعودية : قناة »الإخبارية« السعودية تستخدم الذكاء الاصطناعي لتحليل الأخبار وكشف الأخبار 
الكاذبة، وهذا يساعدها في تقديم محتوى أكثر دقة. وتسعى السعودية لتطوير الإعلام الذكي ضمن خططها 

للتحول الرقمي.
مصر : بعض الصحف والمواقع الإلكترونية مثل »اليوم السابع« و«مصراوي« تستخدم الذكاء الاصطناعي 
لتحليل تفاعل الجمهور، وتقديم الأخبار التي تهم الناس أكثر.هذه التقنيات تساعدهم على معرفة المواضيع 

التي يحبها الجمهور وتقديمها بطريقة أسرع.
التحديات الأخلاقية والقانونية

رغم الفوائد الكبيرة التي يقدمها الذكاء الاصطناعي في مجال الإعلام، إلا أن استخدامه يثير عددًا من 
القضايا الأخلاقية والقانونية التي لا يمكن تجاهلها. فمع تزايد الاعتماد على الخوارزميات تظهر تساؤلات 

مهمة حول التحيّز، والخصوصية، ومصداقية المحتوى، ومستقبل الصحفيين في ظل الأتمتة المتزايدة.
التحيّز الخوارزمي : إذا تم تدريب أنظمة الذكاء الاصطناعي على بيانات تحتوي على تحيّزات، فستكرر 

هذه التحيّزات في نتائجها، مما يؤدي إلى تغطية غير عادلة أو عنصرية أحياناً.
مصداقية المحتوى المنتجَ آليًا : هل يجب أن يفُصح عن أن المقال أو التقرير كتبه روبوت؟ الشفافية هنا 

مسألة حيوية لبناء الثقة بين الوسيلة الإعلامية والجمهور.
خصوصية البيانات : استخدام الذكاء الاصطناعي لتحليل سلوك المستخدمين يتطلب الوصول إلى 

بياناتهم، ما يثير تساؤلات حول الخصوصية وحماية المعلومات الشخصية.
مصير الصحفيين والوظائف الإعلامية : هناك مخاوف متزايدة من أن الأتمتة والاعتماد على تقنيات 
الذكاء الاصطناعى ستقُلصّ عدد العاملين في غرف الأخبار، خاصة في المهام المتكررة والبسيطة، لكن في 

المقابل ستفُتح فرص جديدة في مجالات مثل تحليل البيانات، وتحرير المحتوى الناتج عن الآلة.
آفاق مستقبلية واسعة

من المتوقع أن يتعمق دمج الذكاء الاصطناعي في الإعلام خلال السنوات القادمة، مع الاعتماد المتزايد 
على الواقع المعزز والميتافيرس في التغطيات الإعلامية، إلى جانب تطوير أدوات تفاعلية تعزز من تجربة 
المستخدم. ونستطيع القول ان الذكاء الاصطناعي لم يصل بعد إلى أقصى قدراته لكن المستقبل القريب 

يحمل العديد من التغيرات المحتملة نوضح بعضها فيما يلى :
الروبوتات الصحفية المتقدمة: ستصبح قادرة على تغطية الأحداث الميدانية باستخدام الكاميرات 
والطائرات بدون طيار وتحليل المحتوى لحظيًا وقد نرى روبوتات أو طائرات مسيّرة تغطي الأحداث ميدانياً، 

خاصة في الأماكن الخطرة، مثل مناطق الحروب أو الكوارث.
إعداد نشرات إخبارية مخصصة لكل شخص : سيصبح من الممكن أن يحصل كل فرد على نشرة إخبارية 

تناسب اهتماماته، مثل الرياضة أو الاقتصاد أو السياسة، وترُسل له مباشرة بشكل تلقائي.
صحافة الواقع الافتراضي : بمساعدة الذكاء الاصطناعي وتقنيات الواقع المعزز قد يتمكن الجمهور من 

»العيش داخل الحدث« ومشاهدته بطريقة ثلاثية الأبعاد.
دمج الذكاء الاصطناعي في التحرير التلفزيوني : برامج الذكاء الاصطناعي ستقوم قريبًا بإخراج النشرات، 

واختيار الزوايا والكاميرات، بل وربما تقديم النشرة نفسها بصوت وصورة اصطناعية.
الأخبار المُخصصة لحظيًا: ستتمكن الأنظمة من توليد نشرات إخبارية موجهة لكل فرد بحسب اهتماماته 

وظروفه في اللحظة الراهنة.
تحديات الإعلام العربي لمواكبة تطورات الذكاء الاصطناعي

ولكي يتمكن الإعلام العربي من مواكبة الثورة الرقمية التي يقودها الذكاء الاصطناعي، لا يكفي فقط 
تبني الأدوات الحديثة، بل يتطلب الأمر رؤية شاملة تبدأ من تطوير البنية التحتية وتنتهي ببناء كوادر قادرة 
على استخدام هذه التقنيات بكفاءة ومسؤولية. فيما يلى بعض من الخطوات الأساسية التي يجب أن 

تتخذها المؤسسات الإعلامية العربية لتكون جزءًا من هذا التحول الذكي :
تطوير البنية التحتية التقنية :لابد ان تستثمر المؤسسات الإعلامية في تجهيز بيئات تقنية متطورة، مثل 
الحوسبة السحابية، قواعد البيانات الضخمة، وأدوات التحليل الذكي مع وجود أنظمة متكاملة تسمح بجمع 

ومعالجة البيانات بسرعة، وهذا أساس لتطبيق تقنيات الذكاء الاصطناعي.
تدريب وتأهيل الصحفيين : إقامة ورش عمل ودورات تدريبية مستمرة للصحفيين لتعليمهم مهارات 
الذكاء الاصطناعي، مثل كيفية استخدام أدوات التوليد الآلي للمحتوى، التحليل البياني، والتحقق من الأخبار، 

وتدريبهم على التعامل مع البيانات الضخمة وكيفية استغلالها في بناء قصص صحفية أكثر عمقًا.
تبني أدوات الذكاء الاصطناعي في العمليات اليومية : البدء باستخدام برامج وأدوات تساعد في كتابة 

التقارير التلقائية في المجالات الروتينية )مثل الأخبار الرياضية أو المالية(.
ALAKANY@GMAIL.COM 

165 مليار دولار استثمارات 
المجمّع الصناعي »مشروع 
أرض الكريستال« في أريزونا

تشجيع الشراكات التي تربط بين 
 AI الخبرة التصنيعية وخبرة مهندسي

والمتخصصين في الطب والروبوتات

كتب : وائل الحعفري
في قلب طفرة الذكاء الاصطناعي العالمية، وبين سباق دولي لبناء مستقبل تقوده 
الرقائق الذكية والخوارزميات المتقدمة، تتجه أنظار شركة KNERON – أحد رواد العالم 
في تقنيات الذكاء الاصطناعي الطرفي – إلى الشرق الأوسط، وتحديدًا إلى السعودية، حيث 
تنبعث ملامح وادي سيليكون بنكهة عربية. الحكاية بدأت باختيار KNERON لبرنامج 
RELOCATE، المبادرة السعودية الأبرز في مشهد التكنولوجيا العميقة، والمدعومة 
من البرنامج الوطني لتطوير التكنولوجيا )NTDP(. هذه الخطوة لم تكن مجرد انتقال 
جغرافي، بل تحوّل استراتيجي يتُرجم طموحًا مشتركًا بين شركة عالمية تبحث عن آفاق 

جديدة، ودولة تسعى لتصبح مركزاً عالميًا في صناعة أشباه الموصلات والذكاء الاصطناعي.
ضمن هذا التعاون، حصلت KNERON على منحة غير رأسمالية من الحكومة 
السعودية، ستخُصص لإنشاء مركز تكنولوجي للأبحاث والتسويق التجاري لشرائح الذكاء 
الاصطناعي المتقدمة، مستفيدة من بنية السعودية المتنامية في قطاع أشباه الموصلات، 

ودعم حكومي يحوّل الطموحات إلى واقع.
برنامج RELOCATE، الذي تقوده وزارة الاتصالات وتقنية المعلومات، ليس مجرد 
مبادرة عابرة؛ بل هو حجر زاوية في رؤية السعودية 2030. هدفه واضح وطموح: 
استقطاب 50 شركة لتصميم أشباه الموصلات، وتكوين سلسلة إمداد مدعومة بـ 20,000 
مختص في الذكاء الاصطناعي قبل نهاية العقد. الجواب يكمن في وحدات المعالجة 
العصبية القابلة لإعادة التكوين )NPUS(، التي تتخصص بها الشركة. هذه التقنية تعُد 
من أبرز مفاتيح تشغيل الذكاء الاصطناعي بكفاءة على الأطراف )EDGE AI(، ما يجعل 

KNERON شريكًا طبيعيًا في مساعي المملكة نحو توطين تقنيات المستقبل.
الخطوة التالية؟ إطلاق فرع محلي في الرياض، وشراكة استراتيجية مع المركز الوطني 
لأشباه الموصلات )NSH(، وهي هيئة تأسست خصيصًا لتعزيز منظومة “أشباه الموصلات 

بدون مصانع” في السعودية.

كتب : مصطفى ابراهيم
تتجه شركة ميتا بلاتفورمز نحو سوق نظاراتها الذكية التي حققت نجاحاً مفاجئاً، حيث 
أطلقت بالتعاون مع »أوكلي« نماذج جديدة تستهدف الرياضيين وتتميز بميزة تسجيل 

فيديو مُحسّنة.
وأطلقت الشركة الجمعة نماذج جديدة مبنية على تصميم أوكلي HSTN، مسجلةً 
بذلك أول توسع للشركة بعيداً عن راي بان في مجال نظاراتها بدون شاشة. ومثل النماذج 
الأصلية، تستطيع إصدارات أوكلي إجراء واستقبال المكالمات الهاتفية، وتشغيل الموسيقى، 
والتقاط الصور ومقاطع الفيديو، واستخدام الذكاء الاصطناعي من ميتا للإجابة عن أسئلة 

حول البيئة المحيطة.
وتتميز الإصدارات الجديدة، التي تبدأ أسعارها من 399 دولاراً أمريكياً وتصل إلى 
499 دولاراً أمريكياً للإصدار المحدود بلمسات ذهبية، بعمر بطارية أطول بنحو ضعف 

عمر البطارية، وتسجيل فيديو بدقة 3K، ومقاومة للماء.
يقول أليكس هيميل، نائب رئيس الشركة المسؤول عن الأجهزة القابلة للارتداء، في 
مقابلة: »نشهد بشكل متزايد استخدامات عالية الأداء لنظارات راي بان، مثل ارتدائها في 
الأفعوانيات وركوب الدراجات والوجود بالقرب من الماء، لذلك نحاول الاستفادة من ذلك«. 
لم يكن الوصول إلى علامتها التجارية الثانية من النظارات أمراً مؤكداً. فشلت نظارات ميتا 
الأولى، راي بان ستوريز، في عام 2021. لكن إصدارها التالي في عام 2023 حقق نجاحاً 

باهراً، ما منح عملاق التواصل الاجتماعي قوةً حقيقيةً في سباق الذكاء الاصطناعي«.
وقال هيميل: »كان الأمر جنونياً. لقد فاجأتنا شعبيته بعض الشيء«. كانت نظارات راي 
بان »ستكون آخر نظارات بدون شاشة. قلنا إننا سنجربها مرتين، وإذا لم تنجح، فسنتجه 

كلياً نحو الواقع المعزز«.
بدلاً من ذلك، وإلى جانب أحدث طراز من أوكلي، لدى الشركة خطة طريق متعددة 
السنوات لفئة النظارات من دون شاشة، وتخطط لإصدار زوج آخر من نظارات أوكلي مبني 

على تصميم سفيرا في وقت لاحق من هذا العام، وفقاً لأشخاص مطلّعين على الأمر. 

كتب : اسلام توفيق
إطلاق الدفعة التاسعة من برنامج 
“سنابل” التابع لـــ 500 جلوبال 
بالشراكة مع سنابل للاستثمار، المملوكة 
لصندوق الاستثمارات العامة وتم 
اختيار 9 شركات ناشئة من بين أكثر 

من 850 طلبًا تلقاها البرنامج.
القطاعات التي يغطيها البرنامج 
تشمل: الذكاء الاصطناعي، التكنولوجيا 
 ،SAAS ،المالية، التعليم، المناخ

والعقارات.
كما ان البرنامج يتضمن رحلة دعم 
مخصصة لمدة 12 أسبوعًا لتسريع نمو 

الشركات الناشئة وتوسيع أعمالها.
في مشهد يزداد ازدحامًا بالأفكار 
الجريئة والمواهب الصاعدة، تعود 
500 جلوبال بالتعاون مع سنابل 
للاستثمار – الذراع الاستثمارية لصندوق 
الاستثمارات العامة – بإطلاق الدفعة 
التاسعة من برنامج مسرعة الأعمال 
“سنابل”، لتضُيف فصلًا جديدًا في قصة 

صعود الابتكار في الشرق الأوسط.
من بين أكثر من 850 طلبًا، تم 
اختيار 9 شركات ناشئة فقط، بنُي 

الاختيار على معيار واحد: القدرة على 
إحــداث تحوّل حقيقي في قطاعات 
الذكاء الاصطناعي، التكنولوجيا المالية، 
التعليم، المناخ، والبرمجيات كخدمة 
وغيرها. لكن وراء هذه الأرقام، تكمن 
قصة مجتمع استثماري يتوسع، وأفكار 

تنمو، ومستقبل يعُاد تشكيله.
فــي الثاني مــن يوليو 2025، 
سيجتمع مستثمرو رأس المال الجريء، 
المؤسسون، والخبراء في مركز سنابل 
ــوم العروض  بــالــريــاض، لمتابعة ي
التوضيحية، حيث ستعرض الشركات 
التسع المختارة نماذج أعمالها أمام 
جمهور من أصحاب القرار في عالم 

الاستثمار.
هذا اليوم لا يشبه غيره؛ فهو ثمرة 
رحلة امتدت لـ12 أسبوعًا من التوجيه، 
والتخصيص، وبناء النموذج القابل 
للتوسع – رحلة لم تعد تركز فقط 
على التمويل، بل على النضج التجاري 

والجاهزية العالمية.
أمل دخــان، الشريك الإداري في 
500 جلوبال لمنطقة الشرق الأوسط 
وشمال أفريقيا، ترى تحولًّا واضحًا في 

نوعية المؤسسين المشاركين:

“نلمس اليوم تركيزاً أكبر من 
المؤسسين على حل مشاكل حقيقية 
في السوق، من خــلال حلول تضع 
المستخدم أولًا. التجربة أصبحت أكثر 
عمقًا، والوصول إلى الموارد والخبرة 

التقنية صار أقوى من أي وقت مضى.”
هذه ليست مجرد دفعة جديدة، 
بل انعكاس لنضوج بيئة ريادة الأعمال، 
واستقطاب ألمع العقول من المنطقة، 
لبناء شركات ناشئة يمكنها التوسع 

إقليميًا وعالميًا.
وتضمن قائمة الشركات الناشئة 

التي تأهلت إلى الدفعة التاسعة »
CARBONSIFR »منصة ذكاء 
اصطناعي تساعد الشركات على قياس 

انبعاثات الكربون وخفضها بذكاء.
»ENDL«مدفوعات عابرة للحدود 
باستخدام العملات المستقرة، بسرعة 

ورسوم منخفضة.
»FEESABLE« تمويل فوري 
للفواتير غير المدفوعة للشركات 

الصغيرة والمتوسطة.
ــوق مـــزادات  »LIVSHO« س
مباشر يحوّل المشاهدين إلى مشترين 

في لحظة.
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كتب : محمد الخولي

كشف تقرير حديث لشركة »كاسبرسكي » ، 
العالمية المتخصصة فى مجال الامن السيبراني 
، عن أكثر من 7 ملايين حساب مخترق تابع 
 NETFLIX لخدمات بث تلفزيوني مباشر مثل
 AMAZON PRIMEو +DISNEYو
VIDEO وغيرها وتمثل منصات البث هذه 
عاملاً جوهرياً في طريقة تفاعل الملايين من 

جيل زد اجتماعياً وارتباطهم بالثقافة العالمية.
وتحولت منصات البث إلى ملاذات رقمية 
لجيل زد. وتشير الدراسات الأخيرة إلى أن هذا 
الجيل لا يتفوق على الأجيال الأخرى في الإنفاق 
على منصات البث فقط، بل يشارك بفعالية في 
مجتمعات المتابعين الإلكترونية، كما يشارك 
المقاطع والصور المضحكة ونظريات المعجبين 
عبر منصات التواصل الاجتماعي، فتتحول 
الحلقات إلى صور ساخرة »ميمز«، واقتباسات 
وتغريدات، وتستمر الشخصيات بالظهور في 
المقاطع المُعدّلة والمناقشات وصيحات تيك 

توك.
لكن هذا التواجد المتواصل على الإنترنت 
والمشاركة الكثيفة تصاحبهما مخاطر خفية. 
فقد تصبح الأجهزة التي يستعملها جيل زد لبث 
برامجه المفضلة مدخلاً للمجرمين السيبرانيين 

من خلال البرمجيات الخبيثة.
أنواع التهديدات

وتتخفى هذه التهديدات عادةً في الملفات 
المحملة من مصادر غير رسمية، أو المحتوى 
المقرصن، أو إضافات المتصفح، أو التطبيقات 

المخترقة، لتجمع سراً معلومات الدخول، وبيانات 
الجلسات، ومعلومات شخصية أخرى.

حلل فريق »استخبارات البصمة الرقمية 
في كاسبرسكي« معلومات الدخول المسربة 
 NETFLIX( المتعلقة بمنصات البث الكبرى
 AMAZON PRIMEو +DISNEY و
VIDEO و APPLE TV+ و MAX( وكشف 
عن 7,035,236 حالة في 2024. لم تسُرق هذه 
المعلومات مباشرة من المنصات المعنية، وإنما 
جُمعت ضمن حملات موسعة لسرقة معلومات 

الدخول.
هدف رئيسي

من الطبيعي أن تكون NETFLIX المنصة 
الأبرز في خدمات البث لجيل زد. وتتربع على 
القمة من حيث الانتشار والتعرضّ للاختراق، 
حيث تم اكتشاف 5,632,694 حساباً مخترقاً. 
وتصدرت البرازيل قائمة الدول من حيث عدد 
حسابات NETFLIX المخترقة في 2024، تليها 

كل من المكسيك والهند.
البيانات المسرّبة

ورصد خبراء كاسبرسكي 680,850 حساباً 
من حسابات DISNEY+ ضمن البيانات 
المسرّبة. وللمرة الثانية، تصدرت البرازيل قائمة 
الــدول من حيث عدد الحسابات المخترقة، 

متبوعة بالمكسيك وألمانيا.
أمازون برايم

بالرغم من قلة عدد الحسابات المخترقة 
في AMAZON PRIME VIDEO والبالغة 
1,607 حسابات، إلا أن المنصة لها أهمية 
كبيرة، وخاصة بين المتابعين من جيل زد الذين 
يبحثون عن سرديات أكثر تمرداً وإثارة. وتصدرت 

المكسيك والبرازيل وفرنسا قائمة الدول من 
 PRIME VIDEO حيث عــدد حسابات

المسربة في 2024.
جمع معلومات

عندما يصُاب الجهاز، لا يكتفي المجرمون 
السيبرانيون باستهداف تطبيق البث وحده. 
بل تقوم البرمجيات الخبيثة بجمع المعلومات 

الحساسة - بما فيها معلومات تسجيل الدخول، 
وملفات تعريف الارتباط )الكوكيز(، وبيانات 
البطاقات المصرفية - ليتم بيعها أو تسريبها في 

المنتديات غير القانونية.
وفي بعض الأحيان، ينشر المهاجمون هذه 
المعلومات دون مقابل بهدف تعزيز سمعتهم. 
تتسم هــذه المنتديات بالنشاط والحركة 

المستمرة، ويسهل الوصول إليها من قِبل العديد 
من الجهات الخبيثة. فيمكن لاختراق كلمة سر 
NETFLIX أن يتفاقم سريعاً ليصبح اختراقاً 
رقمياً واسعاً، أو سرقة للهوية، أو احتيالاً مالياً، 
خصوصاً عند إعادة استخدام نفس معلومات 

الدخول عبر خدمات مختلفة.
لعبة سيبرانية

مع انــدمــاج منصات البث ومجتمعات 
المعجبين ومواقع التواصل الاجتماعي بشكل 
عميق في حياة جيل زد اليومية، تتحول 
التهديدات السيبرانية لاستهداف المنصات التي 
يضعون فيها ثقتهم. ولمواجهة هذا التحوّل، 
أطلقت كاسبرسكي CASE 404 - وهي 
لعبة أمن سيبراني تفاعلية مخصصة تحديداً 
لمستخدمي جيل زد. في هذه المغامرة الرقمية، 
يأخذ اللاعبون دور المحققين السيبرانيين 
المزودين بالذكاء الاصطناعي، ويحققون 
في جرائم إلكترونية حقيقية مستلهمة من 
التهديدات المعاصرة. بعد إنهاء كافة القضايا، 
يحصل المستخدمون على تخفيض في السعر 

مما يحول ما تعلموه إلى حماية فعلية.
ممارسة يومية

توضّح بولينا تريتياك، محللة البصمة 
الرقمية في كاسبرسكي: »بالنسبة لجيل زد، لا 
يقتصر البث على الترفيه فقط؛ بل هو ممارسة 
يومية، ومصدر لتشكيل الهوية والترابط 
الاجتماعي. غير أن هذا الارتباط العاطفي 
يسبب أيضاً نقطية عمياء. تقوم البرامج 
الخبيثة المتخفية في التحميلات غير الرسمية 
أو تطبيقات الطرف الثالث بجمع معلومات 
الــدخــول والبيانات الشخصية دون علم 

المستخدم، ليتم تبادلها أو بيعها في منتديات 
الجريمة السيبرانية. لم تعد حماية حساب 
البث تقتصر على كلمات المرور فقط - بل 
تشمل تأمين الأجهزة، والابتعاد عن التحميلات 
المشبوهة، والانتباه إلى المواقع التي تقودك 

إليها نقراتك«
توصيات

للحصول على تجربة مشاهدة آمنة 
للمحتوى المفضل لديك، تقدم كاسبرسكي 
النصائح التالية أولها تغيير كلمات المرور 
للحسابات المحتمل تعرضها للاختراق والتحقق 
من خلوها من أي نشاطات مريبة ، ثانياً: عند 
استخدام خدمات البث، اعتمد دائماً على 
اشتراك رسمي مدفوع، واحرص على تحميل 
التطبيقات من مصادرها الرسمية المعتمدة ، 
ثالثاً: احرص على التحقق من شرعية الموقع 
الإلكتروني قبل مشاركة معلوماتك الشخصية. 
التزم باستخدام المنصات الرسمية الموثوقة 
فقط للمشاهدة والتحميل، مع التدقيق في 
الروابط وتهجئة أسماء الشركات لتفادي مواقع 
التصيد الاحتيالي ، رابعاً: كن يقظاً تجاه أنواع 
الملفات وامتداداتها عند التحميل. ملفات 
 - MSI.أو EXE.الفيديو لا تأتي بامتدادات

فهذه الامتدادات تشير عادة إلى برامج خبيثة.
استخدم برنامج حماية مــوثــوق، مثل 
KASPERSKY PREMIUM، لاكتشاف 
الملفات المرفقة الخبيثة التي قد تؤدي إلى 
اختراق بياناتك وأخيرا عــزز أمــان تصفحك 
ومراسلاتك عبر KASPERSKY VPN، الذي 
يحمي عنوان بروتوكول الإنترنت ويمنع تسريب 

معلوماتك الشخصية.

كتب : وائل مجدي
شهد الدكتور شريف فاروق، وزير التموين 
والتجارة الداخلية، والسيد المستشار أحمد عبود 
رئيس مجلس الدولة مراسم توقيع بروتوكول 
تعاون بين جهاز تنمية التجارة الداخلية 
التابع للوزارة ومجلس الدولة، بهدف إتاحة 
خدمات الاستعلام عن السجلات التجارية أمام 
الجهات القضائية، وذلك في إطار دعم جهود 
الدولة للتحول الرقمي وتعزيز كفاءة الخدمات 

الحكومية.
وتم توقيع البروتوكول بين حسام الجراحي، 
مساعد الوزير لشئون الرقابة والمشرف على أعمال 
جهاز تنمية التجارة الداخلية، والمستشار محمود أبو 

الدهب، نائب رئيس مجلس الدولة والأمين العام.
ــذا الــتــعــاون لمجلس الــدولــة  ويتيح ه
الاستعلام المباشر من قاعدة بيانات السجل 
التجاري من خلال المحول الرقمي لتبادل 
البيانات الحكومية، تحت إشــراف وزارة 

الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، بما يضمن 
سرعة ودقة تبادل المعلومات.

ويمُكن لمجلس الدولة من خلال هذا الربط 
الرقمي الحصول على عدد من الخدمات، مثل 
الاستدلال باستخدام الرقم القومي، للوصول إلى 

المنشآت والشركات التابعة للشخص المعني.
الاستعلام عن بيانات السجل التجاري باستخدام 
الرقم الموحد، أو الرقم الضريبي، أو رقم القيد 

ومكتب السجل التجاري ومستوى القيد.
وأكد الدكتور شريف فــاروق أن البروتوكول 
يجُسد تكامل الجهود بين مؤسسات الدولة، 
ويعكس التوجه الحكومي نحو التيسير على الجهات 
القضائية في أداء مهامها بدقة وسرعة، مشيراً إلى 
أن وزارة التموين مستمرة في دعم منظومة التحول 
الرقمي وتوسيع نطاق الخدمات الذكية التي تسهم 

في تحسين بيئة الأعمال وخدمة المواطن.

كتب : باكينام خالد
 في خطوة تؤكد التزامها بدعم الاقتصاد الرقمي المحلي 
وتمكين رواد الأعمال في مختلف المحافظات، نظمت »كنز« 
)KENZZ(، المنصة المصرية في مجال التجارة الإلكترونية 
, أول حفل رسمي لتكريم أفضل البائعين أداء عبر التطبيق، 
وذلك ضمن فعاليات مسابقة »ملوك اللعبة« التي أطلقتها 

المنصة خلال الربع الأول من العام الجاري.
ويأتي هذا الحدث في إطار استراتيجية »كنز« لتمكين 
البائعين المحليين وتحفيز نمو أعمالهم من خلال توفير 
أدوات رقمية فعالة، وبنية تشغيلية مرنة تعزز من تنافسهم 
وتمنحهم قدرة أكبر على التوسع واستهداف شرائح أوسع 
من العملاء في مختلف أنحاء الجمهورية، مع تحقيق أثر 
اقتصادي شامل يعود بالنفع على الأعمال بمختلف أحجامها 

في مختلف المحافظات.
وكرمت »كنز« خــلال الحفل 10 من الفائزين فى 
المسابقة، حيث تسلم كل منهم عملات ذهبية رمزية، تعبيرا 

عن تقدير المنصة لأدائهم المتميز خلال المسابقة.
ومن جانبه، صرح أحمد عاطف، الشريك المؤسس 
والرئيس التنفيذي لشركة »كنز«، قائلا: »المكرمون اليوم ليسوا 
مجرد بائعين من خلال التطبيق بل هم شركاء لنا في النجاح 
وهم المحرك الحقيقي وراء نمو التجارة الإلكترونية في مصر. 
 وأضاف عاطف قائلا » مع وصول عدد مستخدمينا إلى 
ملايين المستخدمين وتحقيقنا نموا بنسبة تجاوزت 44٪ 
من إجمالي قيمة البضائع المباعة خلال الربع الأول من 
2025 مقارنة بالربع الأخير من 2024، فإن ذلك هو دليل 
على أن التجارة الإلكترونية المحلية قادرة على النمو عبر 
تلبية احتياجات السوق المصرى الحقيقية وتحقيق نتائج 

عملية قابلة للقياس تدفع هذا القطاع نحو معايير جديدة 
من التميز«.

وأضاف محمد لقمة، رئيس القطاع التجاري لشركة »كنز« 
قائلا :« فلسفة كنز تقوم على الشراكة الحقيقية، حيث يتم 
مكافأة التميز التجاري والاحتفاء به ، وخلال فترة مسابقة 
’ملوك اللعبة‘ نجح البائعون المشاركون في تحقيق نمو 
بنسبة ٪47 في إجمالي صافي الإيرادات مما يؤكد على قوة 
ومرونة منظومة البائعين لدينا، ويجسد كيف يساهم ’كنز‘ 
في تحويل الإمكانيات إلى نجاح حقيقي قابل للتوسع يصل 
إلى مختلف أنحاء مصر«. ومن جانبه ، أعرب أحد الفائزين 
في المسابقة عن سعادته بالفوز معربا عن تقديره لمبادرة 
كنز لتكريم البائعين عبر المنصة مشيرا إلى أنه يستخدم عدد 
آخر من منصات التجارة الإلكترونية للترويج لمنتجاته إلا 
أنه يعتبر علاقته مع منصة »كنز« هي علاقة شراكة نظرا لما 

تظهره من تقدير لشركائها من البائعين.
وفي إطار التزامها بدعم مجتمع البائعين، أطلقت »كنز« 
في عام 2024 أداة »بوصلة« التي تعد مركزا رقميا للبائعين 
مصمم لمساعدة البائعين على تحسين أدائهم وتوسيع 
عروضهم التجارية من خلال أدوات تسعير متقدمة وتوصيات 
مبنية على تحليلات بيانات دقيقة ، وقد بلغ معدل تبني 

»بوصلة« ٪100 بين البائعين النشطين على المنصة.
 ومنذ إطلاق التطبيق في عام 2022، تجاوز عدد مرات 
تحميل تطبيق »كنز« 4 ملايين تحميل وهو ما يعزز مكانتها 
كمنصة رائدة في مجال التجارة الإلكترونية الموجهة إلى 
السوق الجماهيري ، حيث تواصل »كنز« مسيرتها في 
إعادة تعريف تجربة التسوق الرقمي في مصر، عبر نموذج 
يستند إلى الشمول، وتقديم قيمة حقيقية، وتمكين البائعين 

المحليين من تحقيق نمو مستدام.

تضم »نتفلكس« و»ديزني« و»أمازون برايم« أحدث الضحايا بعد »فيس بوك«  :

تسريب معلومات 7 ملايين حساب خدمات بث تلفزيوني ضمن حملات موسعة لسرقة معلومات الدخول

وزير المالية :

تطبيق الحزمة الأولى لتسهيلات الضريبة العقارية
بالربع الأول من العام المالي المقبل

أسهم »تيسلا« تقفز 10 % بعد إطلاق سيارة 
أجرة ذاتية القيادة في أوستن

لجمع 1.5 مليار دولار :

»فون بي« تستعد لطرح عام في الهند

باستثمارات 350 مليار جنيه :

المشروع القومي لتطوير الريف المصري
»حياة كريمة« يقترب من إتمام مرحلته الأولى

تركيا تفتح تحقيقاً جديداً مع 
»جوجل« بتهمة الاحتكار الإعلاني

فاروق : توقيع بروتوكول تعاون بين جهاز التجارة الداخلية ومجلس 
الدولة لإتاحة الاستعلام عن السجلات التجارية

احتفالا بتمكين التجارة الإلكترونية المحلية: 

»كنز« تطلق أول حفل جوائز لتكريم البائعون الأعلى أداءً في مسابقة »ملوك اللعبة«

كتب : غادة حلمي
أكد أحمد كجوك، وزير المالية، إن النتائج الأولية للحزمة الأولى 
للتسهيلات الضريبية إيجابية ومتميزة، وبداية قوية لمسار الثقة والشراكة 
مع مجتمع الأعمال، موضحًا أننا تلقينا 110 آلاف طلب لغلق »ملفات 
ضريبية قديمة« و450 ألف إقرار معدل أو جديد فى إطار »التيسيرات 
الضريبية«، وكذلك تقدم 53 ألف ممول جديد للانضمام للمنظومة 

الضريبية طواعية.
جاء ذلك ، خلال فاعليات المؤتمر الصحفى ، معربا عن شكره وتقديره 
لكل شركائنا من الممولين الحاليين والجدد »اللى ساهموا فى نجاح مبادرة 
التسهيلات الضريبية«، وكذلك زملائنا العاملين بمصلحة الضرائب المصرية 
الذين أبدوا تجاوبهم الفعال مع هذا المسار المحفز والمتطور للإصلاح 
الضريبي، الذى يرتكز على خلق حالة من الثقة والشراكة واليقين من 

خلال العمل المتواصل على تحسين جودة الخدمات الضريبية.
أضاف دعم ومساندة وثقة الممولين تدفعنا لتقديم حزم جديدة من 
التيسيرات الضريبية خلال الفترة المقبلة لمعالجة المزيد من التحديات 

الضريبية على أرض الواقع، لافتاً إلى أننا جادون فى الانفتاح على مجتمع 
الأعمال وتبني مقترحاتهم لتغيير الواقع الضريبي للأفضل؛ استهدافاً لتوفير 
خدمات أكثر جودة وعدالة؛ إيماناً بأن الممول شريك أصيل، وأننا نعمل 

على مساعدته حتى يربح وينمو ويتوسع فى أنشطته.
ــرادات الضريبية زادت خلال الـ 11 شهراً  أشار الوزير، إلى أن الإي
الماضية بنسبة تقترب من %36 بنحو 500 مليار جنيه إضافية، دون فرض 
أى أعباء جديدة بل وتطبيق المزيد من الحوافز والتسهيلات الضريبية، 
موضحًا أن هذه الإيــرادات الإضافية تم توجيهها لزيادة الإنفاق على 
الصحة والتعليم والحماية الاجتماعية مؤكدا أنه تم إطلاق الحزمة الأولى 
لتسهيلات الضريبة العقارية، ومن المقرر تطبيقها خلال الربع الأول من 
العام المالى المقبل، لافتاً إلى أن هناك حزمة من التسهيلات الجمركية 
سيتم اعتمادها بشكل نهائي من مجلس الوزراء خلال الفترة المقبلة 
تتضمن المزيد من التيسيرات لدفع حركة التجارة الخارجية وتحفيز 

الاستثمار.

كتب : اسلام توفيق
أنطلفت طلقت أخيراً خدمة سيارات 
الأجرة الآلية ذاتية القيادة من شركة » تيسلا 
» نهاية هذا الأسبوع في أوستن، مما رفع 
أسهم شركة صناعة السيارات الكهربائية 

بنسبة 10%،.
وأطلقت شركة السيارات الكهربائية 
العملاقة رحلات ذاتية القيادة في أوستن، 
تكساس، الأحد، حيث أتاحت الخدمة لعدد 
محدود من الركاب بدعوة فقط. وصرح 
الرئيس التنفيذي إيلون ماسك في منشور 
على منصة »إكــس« للتواصل الاجتماعي 
بأنه تم فرض رسوم ثابتة قدرها 4.20 دولار 

على العملاء.
أضاف في منشور: »تهانينا الحارة لفرق 
تصميم البرمجيات والرقائق في تيسلا إيه 
آي على نجاح إطلاق روبوتاكسي! إنها تتويج 
لعقد من العمل الجاد. لقد تم بناء كل من 

فرق برمجيات ورقائق الذكاء الاصطناعي من 
الصفر داخل تيسلا«.

وكتب أحد المختبرين على »إكس« أنهم 
أجروا 11 تجربة باستخدام الخدمة من دون 
أي مشاكل. وأعاد ماسك نشر العديد من 

تجاربه المباشرة مع هذه الخدمات.
لطالما وعد ماسك المستثمرين بأسطول 
من سيارات الأجرة الآلية ذاتية القيادة من 

»تيسلا«، مما زاد من الضغط عليهم للوفاء 
بوعودهم ويضع هــذا الإطــلاق »تيسلا« 
في منافسة مباشرة مع WAYMO التابعة 
لشركة »ألفابت«، والتي تشُغّل بالفعل 
أسطولاً من سيارات الأجرة الآلية في عدة 
مدن في جميع أنحاء الولايات المتحدة، 
ووصــلــت إلــى 10 ملايين رحلة الشهر 

الماضي.

وصرح ماسك لـ »سي إن بي سي« الشهر 
الماضي أن »تيسلا« تهدف إلى امتلاك 
»مئات الآلاف، إن لم يكن أكثر من مليون« 
سيارة ذاتية القيادة في الولايات المتحدة 

بحلول نهاية العام المقبل.
في مايو، أعلن ماسك لأول مرة عن 
خطط لإطــلاق الخدمة في أوســتــن، مع 
إطلاقها لاحقاً في لــوس أنجلوس وسان 
فرانسيسكو. مع اقتراب موعد الإطــلاق، 
واجهت تيسلا معارضة من مجموعة من 
المشرعين الديمقراطيين في تكساس، وحثّ 
نشطاء السلامة العامة الشركة على تأجيل 

الإطلاق.
وتشمل قدرات »تيسلا« الكاملة للقيادة 
الذاتية، والتي تتضمن نظام قيادة ذاتي 
قياسي أو نظام قيادة ذاتي مُراقبَ، التوجيه 
والركن التلقائيين، إلا أنها ارتبطت بحوادث 
ووفيات، وفقاً لبيانات تتبعتها الإدارة الوطنية 

لسلامة المرور على الطرق السريعة.

كتب : مصطفى ابراهيم 
ــون بــي« PHONEPE، أكبر مزود  ستعد شركة »ف
للمدفوعات الرقمية والخدمات المالية في الهند، والتابعة لـ 
»وولمارت«، لطرح أسهمها في الهند وجمع ما يصل إلى 1.5 

مليار دولار. ونقلت »بلومبيرغ« عن مصادر مطلعة قولها، 
إن »فون بي« كلفت بنك »كوتاك ماهيندرا كابيتال«، و»جيه 
بي مورغان تشيس«، و»سيتي غروب«، و»مورغان ستانلي« 
لترتيب الطرح، وبأن الصفقة ستقُدر قيمة شركة التكنولوجيا 
بنحو 15 مليار دولار. تأسست »فون بي« عام 2015، ولديها 

أكثر من 610 ملايين مستخدم مسجل، وتدير معاملات بقيمة 
340 مليون روبية يومياً. وجمعت الشركة 100 مليون دولار 
في عام 2023 من مستثمرين مثل »ريبيت كابيتال«، و»تايغر 
غلوبال مانجمنت«، و»تي في إس كابيتال فاندز«، لتبلغ 

قيمتها آنذاك 12 مليار دولار.

كتب : ساره نور الدين 
نشر المركز الإعلامي لمجلس الوزراء عددًا من الإنفوجرافات عبر منصاته الرسمية على 
مواقع التواصل الاجتماعي، استعرض من خلالها أبرز ملامح المرحلة الأولى من المشروع 
القومي لتطوير الريف المصري »حياة كريمة« بالتزامن اقتراب اكتمالها، وذلك في ضوء 
متابعة الدولة لمعدلات التنفيذ، بهدف تحسين مستوى معيشة المواطنين، والارتقاء بجودة 

الخدمات المقدمة لهم في قرى الريف المصري.
ــت  ــ ــرض ــ ــع ــ ــت ــ واس
ــرز  ــات، أب ــرف ــوج ــف الإن
ملامح المرحلة الأولــى 
من المشروع، موضحة 
أن إجــمــالــي الــمــوازنــة 
المعتمدة للمرحلة بلغ 
350 مليار جنيه، لتنفيذ 
عــدد 23 ألــف مشروع 
في 1477 قرية ضمن 52 
مركزاً في 20 محافظة 
ريفية، يستفيد منها 18 

مليون مستفيد.
وأشارت الإنفوجرافات إلى أن محافظات الصعيد استحوذت على %68 من مخصصات 
المرحلة الأولى، بعدد مستفيدين يشكلون %61 من جملة مستفيدين تلك المرحلة، كما 
يتم توجيه أكثر من %70 من مخصصات المرحلة لمشروعات بناء الإنسان، ومن المخطط 

الانتهاء من تنفيذ المرحلة خلال العام المالي 2026/2025. 
وفيما يتعلق بالموقف التنفيذي للمرحلة الأولى، أوضحت الإنفوجرافات، أن إجمالي 
المنصرف بلغ 302 مليار جنيه، بنسبة %86 من إجمالي الموازنة المعتمدة، مع تحقيق 

نسبة تنفيذ بلغت %88، حيث تم الانتهاء من تطوير أكثر من 500 قرية بالكامل.
ــى، من بينها زيــادة عدد  ــرزت الإنفوجرافات عــددًا من إنجازات المرحلة الأول وأب
المشتركين بخدمات الصرف الصحي بنسبة %58، فضلًا عن زيادة عدد المستفيدين من 
خدمات مياه الشرب بنسبة %14، وكذلك زيادة عدد المشتركين بالغاز الطبيعي بنسبة 

%366، بجانب زيادة عدد المشتركين بالإنترنت فائق السرعة بنسبة 45%.

السنة الثامنة عشر - العدد 871
الأحد 22 يونيو 2025 - 26 ذو الحجة 1446 هـ

الأجهزة التي يستعملها جيل »زد« لبث برامجه المفضلة مدخلاً 
للمجرمين السيبرانيين من خلال البرمجيات الخبيثة

هل سينجح الين في كسر هيمنة الدولار 
بعد سنوات من الفارق في العوائد؟!

 )MENA( منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا - XS.COM كبير محللي الأسواق في

بقلم:  رانيا جول

شهد الين الياباني مؤخراً ارتفاعًا ملحوظاً مقابل الدولار الأمريكي، وهو تحرك لم يكن مفاجئاً 
بالنظر إلى تطورات عدة تتقاطع عند نقطة التقاء دقيقة بين التباطؤ الاقتصادي الأمريكي والتشدد 
الحذر لبنك اليابان. ومن وجهة نظري، فإن هذا التغير يعكس واقعًا جديدًا في ميزان القوى النقدية 
بين الاقتصادين، حيث بدأت بوادر التراجع في قوة الدولار بالظهور نتيجة بيانات اقتصادية ضعيفة، 
في الوقت الذي تعزز فيه اليابان توجهاتها نحو تشديد نقدي حذر. وهذا التبدل في المشهد الكلي 

يدعم تحولات محتملة في مسار أسعار الصرف على المدى القريب والمتوسط.
وأرقام التوظيف الصادرة من الولايات المتحدة، وتحديدًا تقريرADP الذي سجل فقط 37 ألف 
وظيفة جديدة في مايو مقارنة بتوقعات كانت تتجاوز 110 آلاف، ترسل إشارة واضحة إلى ضعف 
زخم سوق العمل. يضاف إلى ذلك قراءة مؤشرISM لمديري المشتريات في قطاع الخدمات، والذي 
جاء دون مستوى 50 نقطة – وهي الحدود الفاصلة بين النمو والانكماش – مما يعزز فرضية دخول 
قطاع الخدمات، الأضخم في الاقتصاد الأمريكي، في مرحلة تراجع. وهذه المؤشرات تضغط على 
الاحتياطي الفيدرالي لتغيير نهجه نحو تخفيض أسعار الفائدة بشكل أسرع مما كان متوقعًا، وربما 
حتى قبل اجتماع سبتمبر، خاصة مع بروز خطر الركود بصورة غير مباشرة من خلال بيانات سوق 

العمل.
وفي ضوء هذه التطورات، لا يمكن تجاهل الدور الحاسم لتوقعات الفائدة، لا سيما وأن الأسواق 
بدأت فعليًا تسعر خفضًا للفائدة بنسبة تقارب %60 في سبتمبر. وهذا التحول في المزاج النقدي 
الأمريكي يقُلص من جاذبية الدولار، لا سيما في وجه عملة مثل الين الذي لطالما تمتع بدور الملاذ 
الآمن في أوقات التوتر الاقتصادي والجيوسياسي. ومع هبوط العائد على سندات الخزانة الأمريكية 
لأجل 10 سنوات إلى ما دون %4.36، فإن الضغط الهبوطي على زوج الدولار/ين يتزايد، خاصة مع 

تجاوزه نقطة الدعم 143.00 واتجاهه نحو 142.60 وربما أدنى من ذلك.
وفي المقابل، يبرز بنك اليابان كلاعب فاعل على الساحة النقدية بطموحات جديدة مدفوعة 
بتضخم محلي بدأ يتحرك بوضوح نحو الهدف المرجو عند %2. ومع أن المحافظ أويدا لا يزال حذراً، 
إلا أن تصريحاته الأخيرة تشير إلى التزام ضمني برفع تدريجي للفائدة إذا استمرت وتيرة التضخم في 
الارتفاع. وهذا بدوره يدعم الين، ليس فقط من حيث التوقعات، بل أيضًا من خلال تقليص الفجوة 
بين عوائد السندات الأمريكية واليابانية، وهو ما لطالما شكل المحرك الرئيسي لتحركات زوج الدولار/

ين.
ولكن لا يخلو الوضع من التحديات. فدخول رسوم جمركية جديدة من الولايات المتحدة على 
واردات الألومنيوم والصلب، بنسبة تصل إلى %50، يشكل تهديدًا مباشراً لصناعات التصدير اليابانية، 
ويضغط على تكلفة الإنتاج بشكل قد يترجم إلى تضخم مستورد. وهذا النوع من التضخم »غير 
المنتج« يمثل صداعًا لبنك اليابان، الذي سيُجبر على الموازنة بين مكافحة التضخم ودعم النمو، لا 
سيما في ظل تراجع الطلب الخارجي. لذلك، رغم التوجه المبدئي نحو رفع الفائدة، قد يبقى نطاق 
التحرك محدودًا نسبيًا، وهو ما قد يحد من المكاسب الطويلة الأجل للين في حال تراجعت الضغوط 

على الدولار لاحقًا.
وعندما أنظر إلى تدفقات رؤوس الأموال، أرى أن  شهية المستثمرين نحو الملاذات الآمنة تبقى 
حافزاً مهمًا لتدعيم الين، خاصة في بيئة يسودها القلق الجيوسياسي وتذبذب أداء الأسواق المالية 
العالمية. فعندما يرتفع مؤشر التقلبات)VIX( ويظهر مزيد من التوتر في أسواق الأسهم، غالبًا ما 
يتحول المستثمرون نحو الين والذهب، وهو ما شهدناه في الأسابيع الأخيرة. والعلاقة بين هذه 
الأصول والين ليست مجرد مصادفة، بل تعكس ترابطاً بنيوياً يرتكز على العزوف عن المخاطرة 

وتفضيل الأصول المستقرة.
وفي ضوء ما سبق، أعتقد أن الاتجاه العام لزوج الدولار/ين خلال الأشهر المقبلة سيكون نحو 
مزيد من التراجع، مع احتمالات وصوله إلى مستوى 141.00 إذا استمرت الضغوط على سوق العمل 
الأمريكي، وتراجعت عوائد السندات دون %4.30. أما في حال طرأت مفاجآت إيجابية على بيانات 
التضخم أو النمو الأمريكي، فقد نرى ارتدادًا محدودًا إلى مستويات 143.40 – 144.20، خاصة إذا 
عادت عوائد السندات للارتفاع فوق %4.44. ومع ذلك، فإن المسار الأقل مقاومة يبدو حاليًا في صالح 

الين، على الأقل في الأجل القصير إلى المتوسط.
وفي النهاية، نحن أمام مفترق طرق نقدي يعكس توازناً هشًا بين اقتصادات كبرى تتأرجح بين 
التباطؤ والتشدد. وتراجع الدولار ليس فقط نتيجة ضعف داخلي، بل أيضًا بسبب تحول تدريجي 
في السياسة النقدية اليابانية. ومع دخول المزيد من العوامل التجارية والجيوسياسية على الخط، فإن 
تحركات السوق قد تستمر في تفضيل الين، ليس فقط كعملة مضادة للدولار، بل كخيار استراتيجي 

في محفظة أي مستثمر يراقب المستقبل بعين الحذر والتحوط.

كتب : وائل الجعفري
كشفت هيئة المنافسة التركية أنها بدأت تحقيقاً جديداً مع شركة »جوجل« بشأن ما وصفته 

بـ»ممارساتها الاحتكارية« التي تستهدف المُعلنين.
ويجب على تحقيق هيئة مراقبة المنافسة التركية تحديد ما إذا كانت »جوجل«، قد انتهكت 
قانون حماية المنافسة في البلاد من خلال نقل قوتها في خدمات الإعلان البحثي عبر الإنترنت 
إلى خدمات إعلانية أخرى عبر الإنترنت. أشارت الهيئة الرقابية التركية، إلى أن التحقيق الأولي 

كشف عن عدم وجود شفافية وسيطرة في ممارسات الإعلان في »جوجل«.
يأتي قرار الهيئة التركية عقب ساعات من تصريحات المحامية العامة لمحكمة العدل التابعة 
للاتحاد الأوروبي، جوليان كوكوت، توقعت فيها أن ترفض المحكمة استئناف شركة »جوجل« ضد 
الغرامة التي فرضتها المفوضية الأوروبية في عام 2018، وأيدت المحكمة العامة لمحكمة العدل 

التابعة للاتحاد الأوروبي الغرامة في عام 2022، وحددتها عند 4.7 مليار دولار.
وقالت المحامية جوليان كوكوت، إن  لديها ذرائع قانونية غير فعالة، مضيفة أن »جوجل« 
تهيمن على أسواق عديدة تتبع أنظمة »أندرويد«، وهو ما مكنها من ضمان استخدام ملايين 

المستخدمين لأدوات البحث الشهيرة في »جوجل«.
وتزايدت حدة الاتهامات الموجهة لعملاق التكنولوجيا »جوجل« بتهمة الاحتكار في مناطق 
شتى من العالم، ففي مايو 2024، أصدرت قاضية محكمة في ولاية فيرجينا الأميركية حكماً على 
»جوجل«، جاء فيه أن الشركة انتهكت قواعد مكافحة الاحتكار في البلاد من خلال إنشاء ما 
وصف بأنه احتكار في أسواق الإعلان عبر الإنترنت بسبب موقعها المهيمن في قطاع التكنولوجيا.

قالت المحكمة آنذاك، إنه منذ أكثر من 10 سنوات، قامت »جوجل« بربط خادم إعلانات 
الناشرين وتبادل الإعلانات معاً من خلال سياسات تعاقدية والتكامل التكنولوجي، ما مكن 

»جوجل« من ترسيخ وحماية قوتها الاحتكارية.
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By : Ghada Helmy
 China remains the frontrunner in clean
 industry development, securing a
 quarter of the $250 billion of investment
 in clean plants to date, closely followed
 by the US at 22% and the EU at
 14%. But a bloc of emerging markets
 including India, Egypt and Brazil, part
 of the ‘new industrial sunbelt’, is quickly
 catching up to countries with historic
 industrial bases, according to new data
 from the Global Project Tracker and
 accompanying report published today
 by Mission Possible Partnership (MPP).
 The ‘big three’ industrial leaders may
 soon be overtaken by a host of newly
 industrialising countries capitalising on
 favourable conditions for renewable
 energy production and building
 momentum in sectors at the forefront
 of a new clean industrial revolution.
 This shift points to a potential industrial
 realignment, as the production of
 materials, chemicals and fuels moves
 across geographies and new trade
 corridors emerge. At the heart of this
 shift is the industrial sunbelt, a region

 spanning Africa, Asia and South
 America where abundant natural
 resources are being harnessed to provide
 solar energy and supportive policy
 environments and cost advantages
 combine to create ideal conditions for
 new industrial processes.
 Industrial sunbelt countries, such as
 Indonesia and Morocco, have secured
 a fifth of investment in clean industrial
 plants to date. However, a $948 billion
 investment opportunity exists for their
 announced projects, particularly as
 economies dominated by agriculture
 increasingly see lower-cost clean
 ammonia for fertiliser as both an
 economic opportunity and a chance to
  build increased food security.
 The new report, Clean Industry:
 Transformational Trends, by MPP and
 supported by the Industrial Transition
 Accelerator (ITA) – global alliances
 focused on advancing clean industry
 transformation – shows a global $1.6
 trillion pipeline of projects announced
 but not yet financed. Industrial sunbelt
 countries account for 59% of this

 investment pipeline, compared to18%
 for the US, 10% for the EU, and just 6%
 for China . Projects span key sectors,
 including aluminium, chemicals,
 cement, aviation and steel.
In total, a record 826 commercial-
 scale clean industrial plants across 69
 countries are logged in the MPP Global
 Project Tracker. The growth in this third
 edition of the Global Project Tracker
 underscores that companies around
 the world are continuing to capitalise
 on clean industrial projects and tap
 into nascent markets despite ongoing
  geopolitical and economic uncertainty.
 The data shows that of all projects, 69
 are operational and 65 have secured
 financing, with eight reaching final
 investment decision in the last six
 months. The remaining 692 projects
 have been announced but are not yet
  financed.
 CEO of MPP and Executive Director
 of the ITA, Faustine Delasalle, said:
 “Just like the industries of yesterday
 located near the coal mines which
 powered them, the new generation of

 energy-intensive industrial plants will
 go to where they can access abundant,
 reliable, cheap, clean electricity to
 produce materials, chemicals and fuels.
 The industrial heartlands of the past will
 have to be smart and cooperate if they
 want to retain their leading positions.
 MPP’s Global Project Tracker shows
 a relocation of the industrial base
 is already underway, with the new
 industrial sunbelt of the world poised
 to overtake Western nations in sectors
 like ammonia, causing major ripples
throughout the global economy.”
 Christiana Figueres, Co-Founder
 of Global Optimism, said: “MPPs
 Global Project Tracker shows that a
 new Industrial Revolution is on the
 rise. Perhaps surprisingly, developing
 economies have an enormous
 opportunity to leapfrog fossil fuels in
 heavy industry and transport creating the
 infrastructure for sustainable economic
 growth in the 21st century. We now need
 to unlock the full potential of the clean
 industrial revolution and exponentially
accelerate the existing pipeline.”

By: Bakinam Khaled
 As part of preparing a new generation of Egyptian
 professionals with the latest digital skills, the Chamber
 of Information and Communications Technology
 (CIT) – the sponsor of the digital industry in Egypt –
 signed a memorandum of understanding with Huawei
 Egypt to establish the Huawei ICT Academy at CIT.
 This step is a step to enhance strategic cooperation,
 build capacity, and provide qualified human resources
 in the field of information and communications
 technology, in support of the Chamber’s vision for
digital transformation.
 The agreement was signed by Eng. Khaled Ibrahim,
 Chairman of the Chamber of Information and
 Communications Technology (CICT), and Eng. Amr
 Zayed, Head of Government Relations for Capacity
 Building Cooperation at Huawei Egypt, on behalf
 of Huawei. For his part, Engineer Khaled Ibrahim,
 Chairman of the Chamber of Information and
 Communications Technology (CIT), emphasized
 that the academy aims to expand cooperation in the
 fields of training, enhance innovation, and develop
 professional programs to qualify cadres in Egyptian
 technology companies by providing distinguished
 practical training opportunities. We plan to train
 1,000 trainees annually through Huawei-certified
 trainers. The memorandum also aims to train

 “ToT” trainers, so that the academy will have
 approximately 20 Huawei-certified trainers to
 provide various training courses. Furthermore, the
 Chamber’s member companies will be restricted to
 nominating individuals for the qualification stage
 to provide training, and tests will be conducted
 for the candidates. Participation will be open to
 all member companies, including their employees
 and customers, to receive Huawei-specific training
 according to the training plan and programs attached
to the agreement.

 He added that this partnership represents an important
 milestone in the process of preparing Egyptian
 national cadres capable of keeping pace with global
 technological transformations, enhancing Egypt’s
 position as a center for innovation and the future
 economy. He explained that vocational training is
 not merely an investment in individuals, but rather a
 direct investment in the sustainability and continuous
 growth of the economy through advanced training
programs and the use of the latest technologies.

 Ibrahim noted that this step reflects the Chamber’s
 commitment to investing in young minds and
 building a solid innovation base. The MoU seeks to
 establish a joint cooperation that includes developing
 high-quality training content that keeps pace with the
 latest developments in science and technology, as

 well as exchanging expertise with Huawei, ensuring
 the development of a workforce capable of keeping
pace with the rapid developments in this vital sector.
 For his part, Dr. Hassan Sadek, Board Member of
 the Chamber of Information and Communications
 Technology Industry and Head of the Chamber’s
 Capacity Development Pillar, emphasized that
 the MoU reflects the Chamber’s commitment to
establishing a knowledge-based and innovation-
 driven economy. It comes within the framework of its
 efforts to enhance the role of its member technology
 companies and develop their technological,
 competitive, and export capabilities by helping them
 prepare a generation of technological talent capable

 of excelling in the face of the changing future of the
labor market.
 He added that the agreement will be for a renewable
 three-year term. CIT will also appoint an academy
 director to serve as a liaison with Huawei, and will
 nominate trainers to attend the Training of Trainers
 (TOT) and pass certification exams. He explained
 that the training will be conducted online (virtually)
through a platform provided by Huawei.
 Sadek explained that this partnership represents
 a qualitative shift in CIT’s journey, as we believe
 that empowering Egyptian talent in the fields of
 future sciences, particularly technology, requires
 serious cooperation with global technology and
 communications companies, such as Huawei.
 The company will license the academy within the
 chamber for a year, in addition to providing a virtual
 lab and training content, as well as advertising and
promoting the academy.
 Ma Bin, Head of Business Development at Huawei
 Egypt, said, “This partnership with the Chamber of
 ICT Industries is a strategic step towards building a
 new generation of qualified digital cadres in Egypt.
 We believe that investing in technical education and
 training is the key to achieving sustainable digital
 transformation.” Through the Huawei Academy,
 we seek to provide advanced training opportunities

 that keep pace with the latest global technologies,
 enhancing the capabilities of Egyptian youth and
 supporting Egypt’s Vision 2030 to build a prosperous
knowledge-based economy.”
 Eng. Amr Zayed, Head of Government Relations
 for Capacity Building at Huawei Egypt, affirmed,
 “Huawei is proud to partner with the Egyptian
 Chamber of ICT Industry to launch a specialized
 academy to train national cadres in the field of
 ICT. We believe that developing digital skills is the
 cornerstone of any modern economy. Through this
 initiative, we are committed to training trainers and
 certifying them with Huawei’s global certifications.
 We also provide basic and advanced training content
 through the Huawei Digital Platform to support
 companies operating in the ICT sector in developing
 their technological, competitive, and export
 capabilities. This will help them prepare a generation
 of technological talent capable of competing in the
local and global markets.”
 It is worth noting that the Academy’s training
 programs will include many fields, including Big
 Data, Data Storage, Data Communication, Security,
 Access Network, Artificial Intelligence (AI), Cloud
 Computing, Cloud Services, Internet of Things
 (IoT), Transmission, Wireless Networks (WLAN),
and 5G technologies.

By : Wael Elgafary
 AMAN Holding, a Raya Holding portfolio company
 and the most integrated fintech group in Egypt,
 has announced the successful closure of the third
 securitization issuance by AMAN Securitization on
 behalf of AMAN Consumer Finance, with a total
 value of EGP 665.5 million. This issuance comes as
 a continuation of the group’s successful securitization
 program, reflecting the strong performance of its
 subsidiaries and reaffirming its ability to grow its
 financing portfolio and contribute to the national
economy.

 In the same context, Eng. Hazem Moghazi, Co-CEO of
 Business and Commercial Affairs at AMAN Holding,
 added: “The success of this issuance reflects the strong
 confidence that investors place in AMAN Holding and
 in the Egyptian market overall. Since the launch of our
 securitization program, we have successfully completed
 issuances totaling nearly EGP 9.7 billion to date, which
 stands as a testament to our commitment to sustainable
 growth and to contributing to the development of
 Egypt’s non-banking financial sector. We are proud to
 collaborate with all stakeholders involved in AMAN
 Securitization’s various issuances, and we remain
 committed throughout 2025 to implementing our

 strategy of diversifying funding sources and enhancing
 financial transparency, supporting market stability, and
aligning with the aspirations of the national economy.”
 “This issuance, marking the Seventh issuance
 concluded by CI Capital for Aman Holding, a portfolio
 company of Raya Holding, reflects CI Capital’s series
 of successes by executing numerous key transactions,
 further reinforcing our leading position as Egypt’s
 leading advisory house. This issuance also affirms
 our ability to provide our clients with diverse and
 innovative investment solutions,” Commented Amr
 Helal, Chief Executive Officer (Sell-Side) of the
Investment Bank at CI Capital.

 “CI Capital has effectively concluded seven securitized
 bond issuances for Aman since 2023, strongly
 indicating the solid partnership between the two
 companies. He expressed his aspiration to enhance
 strategic cooperation between the two companies
 further, considering Aman one of CI Capital’s most
significant partners,” Added Helal.
 It is worth noting that CI Capital acted as the financial
 advisor, lead arranger, general coordinator, issuance
 manager, and placement agent. Zaki Hashem &
 Partners served as the legal advisor, while United
 Auditors for Audit, Tax, Financial Consultancy and
Services acted as the financial auditor.

By : Islam Tawfik
 In an important step towards improving online safety
 for children across the UAE, e& UAE, the flagship
 telecom arm of e&, has launched a new online safety
solution called ‘Parental Control.’
 This comprehensive service delivers a complete
 parental control solution, empowering parents to filter
 content, regulate internet access, and set usage limits
 to foster a secure and controlled online environment
for their children.
 Khaled ElKhouly, Chief Consumer Officer, e&
 UAE, said: “In today’s digital age, children are more
 connected than ever, often without the guidance or
 safeguards needed to navigate the online world safely.
 They encounter a vast digital landscape filled with
 opportunities but also unseen risks. In an era where
 digital safety is paramount, our Parental Control
 service empowers parents with cutting-edge tools to
 create a secure and balanced online experience for
their children.”
 A 2024 study by the UAE Cyber Security Council and
 Kaspersky Labs reveals that 97 per cent of children
 in the UAE regularly use various gadgets, with tablets

 being the most popular at 68 per cent, followed by
 smartphones at 57 per cent. The study also highlights
 children’s most common online activities, with 64 per
 cent spending their time watching videos, pictures, and
 photos. Additionally, 52 per cent engage in playing
 video games, while 42 per cent use the internet for
 educational purposes, such as preparing for classes or
 studying. Furthermore, 48 per cent of children aged
 11-14 have been contacted by a stranger online. These
 findings underline the widespread and diverse online
 habits of children, further emphasising the need for
enhanced digital safety measures.

 With Parental Control’s features, including device
 monitoring, parents can seamlessly block unwanted
 applications with a single click, creating a safer digital
 environment for their children. Content filtering adds
 another layer of protection by restricting access to
 inappropriate websites, ensuring a more secure and
 responsible browsing experience. The service also
 protects against emerging cybersecurity threats by
 blocking access to malicious websites and unsafe
 downloads—helping shield children from phishing
 attempts, scams, and other online risks. Additionally,

 the screen time feature empowers parents to set
 customised time limits on internet usage, encouraging
 healthier digital habits. Designed for ease and
 efficiency, these features give parents greater control
 over their children’s online activity, helping them
 navigate the digital world with confidence and peace
of mind.

 e& UAE offers several Parental Control packages for
 its postpaid, prepaid, and eLife customers, available
 through the e& UAE app and website at AED 30 per
 month, with a first-month free trial. The “Parental
 Control Mobile” option allows parents to monitor
and manage devices wherever their children are—

 whether connected to mobile data or Wi-Fi—ensuring
 protection on the go. It provides coverage for up to
 10 devices.  The “Parental Control Home” option, on
 the other hand, provides unlimited protection for all
devices connected to the household Wi-Fi network—

 delivering always-on security inside the home.
 Additionally, these services are available for free with
 the purchase of select Samsung devices or a Kids SIM
 Card, making it easier for parents to safeguard their
children’s online activities.

 By ; Bakinam Khaled
 Samsung Electronics Co., Ltd. has announced that
 its latest lineup of QLED TVs has received �Real
 Quantum Dot Display� certification from TÜV
 Rheinland, an international certification organization
 based in Germany, verifying Samsung QLED TVs�
 global standards for quantum dot display structure,
 reinforcing the company�s technological leadership in
the premium TV market.

 The certification confirms Samsung QLED TVs’
 compliance with the International Electrotechnical
 Commission (IEC) 62595-1-6 standard, which defines
 the application of quantum dot (QD) light converting
 unit combined with blue light sources for standard
QLED displays.

 As part of the certification process, TÜV Rheinland
 analyzed the light spectrum produced by Samsung
 QLED TVs and confirmed that they displayed clear
 separation between red, green, and blue, an important
 marker of color accuracy. This distinction is enabled by
 quantum dots and may not be as pronounced in displays
 using alternative materials, which can sometimes cause
 color mixing or reduced clarity. The results demonstrate

 how Samsung�s use of quantum dots contributes to
delivering vivid and precise color expression.
 With the latest certification, Samsung’s QLED TVs
 are officially validated as true quantum dot displays,
 further differentiating Samsung’s offerings and
 strengthening consumer trust in premium television
technologies.
 “Receiving this certification objectively validates
 that Samsung QLED TVs deliver true quantum dot
 performance built to international standards,” said

 Taeyong Son, Executive Vice President of Visual
 Display Business at Samsung Electronics. “We
 will continue to drive innovation and strengthen
consumer trust as we lead the premium TV market.”
 The series that have received certification include
 the Neo QLED 8K (QN990F, QN950F), Neo QLED
 4K (QN90F, QN85F, QN80F, QN70F), and QLED
4K (Q8F, Q7F, Q6F) series.
 Quantum dots are ultra-fine nanomaterials, tens
 of thousands of times smaller than a human hair,
 renowned for their ability to reproduce precise
 and vivid colors depending on light wavelength.
 The method by which quantum dots are integrated
 into display panels has become a key indicator
 for evaluating technological advancement in the
premium TV segment.
 On a separate note, Samsung�s quantum dot
 technology has also been recognized by global
 testing organization Société Générale de Surveillance
 (SGS) for its excellence in cadmium-free design, an
 environmentally conscious approach that eliminates
 the use of cadmium, a toxic heavy metal known to
pose risks to human health and the environment.

By :  Mostafa Ibrahim
 Samsung has officially confirmed
 the Galaxy Unpacked Event for
 the launch of its latest foldables.
 The event will take place on
 July 9 in Brooklyn, New York.
 While the event is still a couple
 of weeks away, a fresh leak has
 provided insight into the prices
 of the Galaxy Z Fold 7 and Z
Flip 7.
 The two Samsung foldables
 are right around the corner, and
 therefore, retailers have started
 putting up some preliminary
 listings. One such listing on an
 Italian retailer’s website was
 spotted by the Dutch publication
 NieuweMobiel. Although the
 listing only mentioned the model

 name, the publication was able to
identify the upcoming foldables.

 The Galaxy Z Fold 7 appears

 with the codename B7. As per the
 listing, the 256GB storage model
 will be priced at Euro 2227 (9486
 AED, roughly), while the 512GB
 variant might come in at Euro
2309 (9835 AED).
 Meanwhile, the Galaxy Z Flip 7
 is listed with the codename B7.
 It reveals only the 512GB model,
 which is expected to be priced at
Euro 1426
 These prices are considerably
 higher than the current Galaxy
 Z Fold 6 and the Z Flip 6. For
 comparison, the 256GB model
 of the Z Fold 6 launched at AED
 7199, while the 512GB model
 came in at AED 7699. On the
 other hand, the 512GB Z Flip 6
was launched at 4799 AED.

Samsung QLED TVs Earn ‘Real Quantum Dot Display’ Certification From TÜV Rheinland Samsung Galaxy Z Fold 7 and Z Flip 7
leaked pricing suggests a hefty increase

By : Mohamed Elkholy
 Nothing is gearing up for the
 launch of its first flagship phone,
 the Nothing Phone 3. The phone
 will be unveiled next week, on
 July 1, in London. While the brand
 has already confirmed a bunch of
 details, leaks continue to surface.
 The latest leak allegedly reveals the
 complete specs of the upcoming
 Nothing Phone 3. We already know
 that the phone is getting a new
 Glyph Matrix display and that it
 will be powered by the Snapdragon
8s Gen 4 chipset.
 The leak comes from an X account
 named Gadget Bits. According to
 the post, the phone will feature a
 6.7-inch, 1.5K resolution OLED
 LTPO display. It will be equipped

 with triple rear cameras, including
 a 50MP primary shooter, a 50MP
 ultrawide lens, and a 50MP
 periscope sensor with 3x optical
 zoom. Even at the front, it will have
a 50MP camera for selfies.
 The Nothing Phone 3 is said
 to feature a 5,150mAh battery
 with support for 100W charging.
 Additionally, it may bring support
 for wireless and reverse wireless
 charging. For connectivity, the
 device will have NFC and eSIM
 support. Moreover, the device will
 run Android 15 with Nothing OS
3.5 on top.
 The post further reveals a picture
 which hints at the placement of
 the three cameras and the Glyph
 Matrix interface. As per the image,
 the periscope lens will be placed at

 the top left of the phone, while the
 main sensor and the ultrawide lens
 will be positioned slightly below,
 side by side. Meanwhile, the Glyph
 Matrix is placed at the top right of
the device.
 Nothing CEO Carl Pei had
 earlier suggested that the phone
 would be priced “around £800,”
 approximately 3,296 AED. A
 tipster on X also shared expected
 pricing and color options, revealing
 that the phone will be available in
 black and white colours. Moreover,
 the Nothing Phone 3 is expected to
 start at $799 (around 2,935 AED)
 for the variant with 12GB RAM
 and 256GB storage, and go up to
 $899 (approximately 3,302 AED)
 for the version with 16GB RAM
and 512GB storage.

New ‘industrial sunbelt’ set to overtake the world’s biggest economies in clean industry race

To train 1,000 trainees ;
 The Chamber of Information and Communications Technology (CIT) signs a
 memorandum of understanding with Huawei to establish an academy

AMAN Holding Announces Successful Closure of Third Securitization Issuance Worth EGP 665.5 million

e& puts online safety first with new parental control service for families  Nothing Phone 3 launch on July 1: Design, Specs,
Price and everything you need to know

 Egyptian Artists on the Rise: Spotify’s Loud & Clear Report Highlights
Global Reach and Independent Artist Growth
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By : Wael Magdy
 Egyptian artists are reaching new
 heights in the streaming world,
 building international audiences
 and growing their earnings. On the
 heels of World Music Day, Spotify
 has released its Loud & Clear
 report — shared for the first time
 in Egypt — offering a transparent
 look at how artists are benefiting
 from streaming, and how local
 sounds are resonating far beyond
national borders.
 Loud & Clear, Spotify’s annual
 music economics report, was
 created to bring greater clarity to
 the music industry by breaking
 down where royalties come from,
 how they are distributed, and who
 is earning. The 2024 Egypt edition
paints a picture of an independent-
 driven music scene with global
 momentum and a growing local
fan base.
 According to the report, royalties

 earned by Egyptian artists on
 Spotify have increased more than
 fivefold since 2022, with a 100%
 rise between 2023 and 2024 alone.
 The sharp year-on-year increase
 highlights growing listener
 engagement with Egyptian music
 — both at home and abroad — and
 reflects the continued evolution
 of streaming into a key source of
income for artists.
 “This is a pivotal moment for
 Egyptian music. The growth
 we’re seeing goes beyond
 numbers — it signals a real
 shift in how artists are building
 audiences, careers, and cultural
 impact. Streaming is playing a
 key role in that transformation,
 creating new ways for artists to
 be heard and discovered, both
 locally and globally. What we’ve
 shared in Loud & Clear reflects
 this momentum — and it’s only
 the start,” said Mark Abou Jaoude,
 Spotify’s Head of Music for the

 Middle East, North Africa and
 Pakistan.
 Independent artists and labels
 are at the forefront of Egypt’s
 music scene, accounting for the
 majority of royalties earned in
 2024. In 2024, more than 90%
 of royalties earned by Egyptian
 artists came from independent
 creators or labels — one of
 the highest independent shares
 globally. Genres like Mahraganat
 and Egyptian Hip-Hop, once
 considered underground, now
 rank among the most streamed in
 the country. These sounds, rooted
in local culture and led by artist-
 owned creativity, are shaping the
 sonic identity of Egypt and finding
 resonance with listeners around
the world.
 The data shows that Egyptian
 artists are increasingly finding fans
 across borders. In 2024, more than
 80% of royalties were generated
by listeners outside Egypt.



11

 Gold prices are facing renewed pressure as markets
 cautiously celebrate a declared ceasefire between Iran
 and Israel. The price of XAU/USD has dropped below its
 20-day simple moving average, a key technical indicator,
 reflecting a shift away from safe-haven assets and into
 riskier options like equities. The Relative Strength Index
(RSI) has also fallen below 50 for the first time since mid-
May, when gold saw a deeper correction down to $3,120.
 Despite the pullback, the move appears to be relatively
 controlled. Long-term fundamentals supporting gold
 remain intact, though technical traders are now eyeing
 the $3,330 level as a key support zone. A decisive move
 below this threshold could signal a deeper retracement
and a change in market sentiment.
 The broader market response to Iran’s recent military
action has been surprisingly subdued. The attack—
 targeting a U.S. military base—was expected to rattle
 investors, yet the global reaction has been more one of
 tentative relief than alarm. This suggests the strike was
 largely symbolic rather than escalatory in nature, limiting
its impact on financial markets.
 Adding a layer of finality to the episode, former U.S.
 President Donald Trump announced that a ceasefire had
 been reached, dubbing the event the “Twelve-Day War.”
 His statement implied that the conflict had effectively
 concluded, though many geopolitical analysts caution
that this may be an overly optimistic interpretation.
 Prior to the agreement, Trump emphasized the absence of
 American casualties and praised Iran for issuing a prior
warning:
 “I want to thank Iran for giving us early notice, which
 made it possible for no lives to be lost. Most importantly,
 they’ve gotten it all out of their ‘system,’ and there will,
 hopefully, be no further hate. Perhaps Iran can now
 proceed to peace and harmony in the region, and I will
enthusiastically encourage Israel to do the same.”
 While intended to calm tensions, these remarks may
 have unintended political consequences. Public praise
 from a former U.S. president could weaken Tehran’s
 domestic narrative that the attack was a powerful and
 deliberate move. Instead, it may appear conciliatory,
 even orchestrated, potentially undermining the regime’s
posture both at home and in the broader region.
 This raises broader questions: Are these confident
 declarations of de-escalation premature? And how can
 such a significant event—a direct confrontation many
 feared might spiral into a regional war—elicit such a
subdued response compared to earlier crises?
 The disparity in global reaction suggests a shifting
 global perspective. Geopolitical threats may still carry
 weight, but market participants increasingly appear to
 differentiate between symbolic posturing and genuine
 escalation. Whether this ceasefire marks a true turning
point or simply a pause in hostilities remains to be seen.

senior market analyst at Capital.com

 Gold drops as markets cheer
 Middle East ceasefire – but
for how long?

 BY;  DANIELA SABIN HATHORN,

At the conclusion of his visit to Rome :
 The Minister of Communications discusses opportunities to expand
investments with officials of major global technology companies.

 Raya Holding Completes Final Accelerator Cycle in Partnership with GIZ, with Raya
FutureTECH Set to Continue Empowering Entrepreneurs and Innovation in Egypt

 Aria Ventures Launches EGP 50 Million
 Investment, Targets EGP 200 Million to
Bolster Deep-Technology Startups

By : Bakinam Khaled
 At the conclusion of his recent
 visit to the Italian capital, Rome,
 Dr. Amr Talaat, Minister of
 Communications and Information
 Technology, met with Dr. Aldo
 Besio, CEO of Engineering Group.
 The meeting was attended by
 Ambassador Bassam Rady, Egypt’s
 Ambassador to Italy. The meeting
 discussed prospects for joint
 cooperation in the areas of digital
 skills development and investment
 opportunities in outsourcing in the
Egyptian market.
 The meeting reviewed the growth
 witnessed by the outsourcing sector
 in Egypt and the efforts made to
 create a stimulating environment for
 the development of this promising
 industry, which has contributed
 to numerous achievements and
 success stories for global companies
in Egypt.
 Engineering Group is a leading
 company in digital transformation
 in Italy, with more than 80 offices
 across Europe, the United States,
 and South America. It cooperates
 in Egypt with EGABI. Dr. Amr
 Talaat also met with Massimo
 Cantori, President of Konecta’s
Global Digital Unit, and Ahmed El-
 Harani, Konecta’s Vice Chairman
 for the Middle East and Africa,
 in the presence of the Egyptian
Ambassador to Italy.

 The meeting discussed the
 company’s strategic investments in
 its global service delivery center in
 Egypt. The meeting also highlighted
 the company’s drive to develop and
 deploy AI solutions through its
 center in Egypt, relying on the latest
 technologies to enhance process
 automation, improve service quality,
and support digital innovation.
 It’s worth noting that Konecta is a
 leading global company in business
 process outsourcing and digital
 services. It operates in 26 countries
 and offers its services in more
 than 30 languages. The company

 officially launched its operations
 in Egypt last January, establishing
 its regional headquarters in Cairo
 as part of its plan to serve the
 markets of the Middle East, Africa,
 Europe, and the Americas. Its Cairo
 headquarters includes a Center of
 Excellence for Generative AI, with
 investments of approximately $100
million over the next three years.

 During the two meetings, officials
 from both companies praised
 the highly qualified Egyptian
 workforce, which provides IT
 services. This talent represents one

 of the most important competitive
 advantages supporting expansion
 plans in the Egyptian market. This
 talent possesses advanced technical
 skills and the ability to provide IT
 services in multiple languages   to
 clients in various markets aroun d
 the world, in addition to its la r ge
 availability to meet the growth and
 expansion needs of outsourcing
services.
 In this context, Dr. Amr Talaat
 emphasized the Ministry of
 Communications and Information
 Technology’s commitment to
 expanding training programs in

 ICT specialties to meet companies’
 needs for qualified personnel,
 covering diverse fields, from
 call centers and business process
 outsourcing services, software
 development, digital services, and
 IT project management, to more
 in-depth value-added ICT services,
 such as embedded software in the
 automotive industry, semiconductor
 design, electronic circuits, and
 research and development. The
 meetings were attended by Eng.
 Ahmed El-Zaher, CEO of the
 Information Technology Industry
 Development Agency (ITIDA),
 Eng. Sherine El-Gendy, Assistant
 Minister of Communications
 and Information Technology for
 Strategy and Implementation,
 and Samah Aziz, Supervisor of
 the Central Administration for
 International Relations at the
 Ministry of Communications and
 Information Technology. It is worth
noting that Dr. Amr Talaat’s two-
 day visit to Rome, Italy, included
 participating in the launch of
 the Artificial Intelligence Center
 for Sustainable Development.
 He also held meetings with the
 Italian Minister of Business and
 Industry and officials from Italian
 companies and institutions to
 enhance cooperation and attract
 more investments to the Egyptian
ICT sector.

By : Wael Magdy
 Raya Holding for Financial
 Investments has officially
 launched the third and final
 cycle of its startup accelerator
 program, Raya FutureTECH,
 in collaboration with the
 Deutsche Gesellschaft
 für Internationale
 Zusammenarbeit (GIZ),
 under the DevelopPPP
 program, an initiative by the
 German Federal Ministry
 for Economic Cooperation
 and Development (BMZ)
 designed to foster impactful
 partnerships between
 the private sector and
 development efforts in
emerging markets.
 The Raya FutureTECH
 accelerator targets startups
 working in strategic sectors
 aligned with Raya’s areas
 of operation, including
 information technology,
 customer experience,
 logistics, fintech, retail,
 clean energy, and smart
 mobility. The program offers
 hands-on mentorship from
 Raya’s senior executives,
 proof of concept creation,
 opportunities to collaborate
 with industry leaders, and
 access to the group’s broad
 expertise and capabilities,
 helping entrepreneurs move
 from concept to real-world
 application and growth. This
 cycle kicked started in March,

 and over the past few months,
 all participating startups have
received personalized one-on-

 one sessions and mentorship
 from experts at Raya Holding
 and specialists in their
respective fields.

 The final cycle concludes
 with a flagship pitching night,
 where 10 startups will present
 their innovative solutions to a
 jury including representatives
 from Raya Holding, GIZ.
 Winning startups will
 receive additional support
 and potential funding from
 Raya to continue developing
 their solutions and scale their
 impact, further reflecting
 Raya’s commitment to open

 innovation as a strategic tool
 for inclusive, sustainable
 growth. The Investment
 Readiness Program will
 support five winners from
 this cycle, offering both group
 and one-on-one guidance
 on financial modeling
 and valuation, while also
 connecting startups with
 potential customers, partners,
and investors
 Ahmed Khalil, CEO of
 Raya Holding for Financial
 Investments, stated:”At Raya
 Holding, we believe that
 supporting startups is not just
 a social responsibility, it’s a
 natural extension of our role
 as an investment company

 that places innovation at
 the core of its strategy. We
 open our doors to visionary
 founders, offering them the
 mentorship, collaboration,
 and even direct investment
 they need to grow. These new
 ideas don’t just enhance our
 investment portfolio, they
 fuel an entire ecosystem of
 progress. Our investment
 philosophy is clear: the future
 belongs to those we empower
today.”
 He added, “While this may
 be the final cycle within
 our current partnership with
 GIZ, the journey of Raya
 FutureTECH continues.
 Our commitment to the

 entrepreneurial ecosystem
 remains strong, and we
 will keep supporting the
 next generation of founders
 through bold, future-focused
 initiatives that reflect Raya’s
 role as an active enabler of
 innovation and growth in
Egypt.”
 Sameh Hammad,
 Implementing Head of Project
 at GIZ Egypt, shared, “GIZ is
 a strong supporter of private
 businesses in emerging
 economies and markets
 with new technologies.
 By partnering through
 programmes like DeveloPPP
 for jobs, we help these
 businesses grow, create jobs,
 and boost economies. Our
work with Raya on growth-
 stage scale-ups is one of three
 key initiatives to support
startups at different stages.”

  He continued, “With this
 programme, we’ve assisted
 34 growing companies in
 tech sectors like agri-tech,
 logistics tech, e-commerce,
 and fintech. We’ve seen
 promising ideas from Egypt’s
 startup scene, providing them
 with technical support, skills
 development, and networking
 opportunities. Our aim is to
 connect them with investment
 opportunities, helping them
 thrive and strengthening
 Egypt’s tech and business
landscape for the future.”

By : Mohamed Elkholy
 Aria Ventures, a specialized
 venture studio focused
 on building startups, has
 announced the launch of a 50
 million EGP investment to
 support promising companies
 in the Deep-Technology
 sector.  This initiative aims
 to bridge the gap between
 pioneering research and
 market applications,
 enabling deep technological
 innovations to grow and
 flourish.
 Aria Ventures aims to
 increase this funding to EGP
 200 million over the next
 four years, reinforcing its
 commitment to supporting
 deep technological innovation
 in the region.
 Aria Ventures operates as a
 venture studio, concentrating
 on Deep-Technology
 innovation across diverse
 sectors.  These sectors
 include industry, agriculture,
 healthcare, Artificial
 Intelligence (AI) and machine
 learning, Biotechnology,
 industrial digitalization,
 Internet of Things (IoT),
 Nanotechnology, robotics,
 and other fields that rely
 on profound scientific and
 technical innovation.
 Dr. Amr Al-Awamry, CEO
 of Aria Ventures, stated, “We
 work on building startups from
 the ground up by validating
 ideas, assembling teams,

 providing technical and
 commercial infrastructure,
 and supporting projects
  through early growth stages.”
 He added, “The company’s
 model combines strategic
 capital deployment with
 direct involvement to bridge
 the gap between pioneering
 research and market-ready
 startups.”
 Aria Ventures has allocated
 EGP 50 million in funding
 to support companies in the
 Deep-Technology sector
 between 2025 and 2026.
 In line with its commitment
 to fostering innovation, Aria
 Ventures recently launched
  the DeepTecher competition.
 This competition aims
 to discover and nurture
 technological research and
 transform it into promising
  Deep-Technology projects.
 The competition
 provides a platform
 for innovators to
 showcase their
 technologies and
 receive the necessary
 support to turn them
 into successful
 startups.  It
 i n c l u d e s
 s e v e r a l
 e v a l u a t i o n
 a n d
 m e n t o r i n g
 s t a g e s
 and offers
 v a l u a b l e

 prizes and funding
 opportunities for winning
 projects through Aria
 Ve n t u r e s .
 For more information about
 the DeepTecher competition
 and how to apply, please visit
 the competition’s website:
 www.deeptecher.com.
 Al-Awamry added that
 this step underscores Aria
 Ventures’ commitment to
 supporting deep technological
 innovation in the region,
contributing to a knowledge-
 based economy driven by
 advanced technologies, and
 enhancing the position of
 Egyptian startups in the global
 Deep-Technology landscape.
 In addition to financial support,
 Aria Ventures provides
 comprehensive assistance
 to companies by offering a
 wide range of technical and
 consulting services crucial
  for early-stage startups.
 These services include
 market research, Research
 and Development (R&D),
 product development
 services, legal services,

 and many more, all
 aimed at enabling

 these companies
 to achieve their

 m a x i m u m
 potential and
 successful ly
 reach the
marke t .

GE HealthCare Partners with Egypt’s Ministry of Health to Establish Ultrasound Production Facility, Advancing Diagnostic Care Across Egypt

Announcement of Tender Result

By : Mohamed Elkholy
 GE HealthCare (Nasdaq: GEHC), a
 global leader in medical technology
 and digital solutions, has partnered
 with Egypt’s Ministry of Health and
 Population and the Egyptian Agency for
 Unified Procurement, Medical Supply,
 and Management of Medical Technology
 (UPA) to establish a facility in Egypt for
 ultrasound devices.
 This collaboration aims to elevate the
 quality of diagnostic care and support
Egypt’s Vision 2030.

 The new facility will localize and
 assemble ultrasound systems, addressing
 the growing needs of Egypt’s public and
 private healthcare sectors. The initiative
 supports Egypt’s Vision 2030 goals of
 economic diversification, job creation,
 and self-sufficiency in critical industries.
 The facility will also enable exports to
 African markets, positioning Egypt as a
regional hub for medical technology.
 Dr. Khaled Abdel Ghaffar, Deputy
 Prime Minister for Human Development
 and Minister of Health & Population

 in, said: “This partnership with GE
 HealthCare is a transformative step
 toward enhancing diagnostic services
 across Egypt. By producing ultrasound
 systems locally, we are strengthening
 our healthcare infrastructure, ensuring
 long-term resilience, and advancing
 Egypt’s Vision 2030. This initiative will
 deliver timely, accurate diagnostics to our
 citizens and create new opportunities for
our workforce.”
 Dr. Hisham Stait, Chairman of the
 Egyptian Authority for Unified

 Procurement “UPA”, said: “This
 collaboration marks a milestone in
 advancing Egypt’s medical technology
 capabilities. By supporting localization
 and exports of ultrasound systems, we are
 meeting domestic healthcare needs while
 establishing Egypt as a regional leader in
 medical innovation. This project aligns
 with Vision 2030 by driving job creation,
 skill development, and sustainable
economic growth.”
 Mohamed Haroun, General Manager
 for GE HealthCare Africa, said: “As

 a trusted partner of Egypt’s Ministry of
 Health, we are proud to contribute to
 Egypt’s healthcare transformation. This
 facility will equip healthcare providers
 with ultrasound technology, enabling
 early diagnosis and improved patient
 outcomes. Through knowledge sharing
 and training, we are also empowering
 Egypt’s workforce, reinforcing our
 commitment to Vision 2030 and
sustainable healthcare innovation.”
 The initiative supports UPA’s mission
 to attract multinational companies and

 reduce reliance on imported medical
 devices, easing foreign exchange
 pressures. UPA will facilitate the factory’s
 setup and support GE HealthCare’s
 export efforts through official channels
 and regional exhibitions. The locally
 produced ultrasound systems will
 enhance diagnostic capabilities in
 Egypt’s healthcare facilities and address
 critical needs in neighboring African
 markets, generating foreign exchange
 earnings and strengthening Egypt’s
economy.

 Commissioned by Egypt-TEDA SEZone
 Development Company, Infra Consulting group
conducted
 a public tender for The Suez Economic and Trade
 Cooperation Zone Expansion Area – Construction of
 the Infrastructure Phase 3, the successful candidates
will now be publicized:
 Bidding result and rank according to the final score
as follow:

 1- China Railway 20 Bureau Group Corporation
Company with total score of 97.00 Points.
 2- Huashi Construction Engineering Company with
total score of 86.55 Points.
 3- Ahmed Shawky Mostafa (El-Adham) Company
with total score of 77.51 Points.
 4- Medhat Abdel-Hamid Company with total score
of 75.16 Points.
 5- Al-Samati Company with total score of 73.49

Points.
 The effectiveness for the announcement will be only
3 days
 Owner: Egypt TEDA SEZone Development
Company
Consultant company: Infra Consulting Group
 Office address: 3rd sector of north-west Gulf of
Suez Economic Zone, TEDA, Ain Sokhna
Phone: 01066652311
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ريادة الأعمال .. وبداية عصر جديد 
من النمو الاقتصادي “ 1 “ 

لعلنا نتفق على أن “ ريادة الأعمال “ باتت تعد من الحقول الهامة والواعدة 
في اقتصاديات الدول الصناعية المتقدمة والدول النامية على حد سواء، وتفسر 
هذه لأهمية الدور الكبير لريادة الأعمال في سياق التنمية الاقتصادية وتجديد 
النسيج الاقتصادي للدول والمجتمعات من خلال إعادة التوازن للأسواق ورفع 
من مستويات الإنتاج وتشجيع الابتكار والإبــداع والقضاء على البطالة، وتوفر 
فرص عمل، فضلا عن التواضع في مؤهلات العمالة المطلوبة مما يعزز دورها 
في امتصاص البطالة التي في الأغلب تتصف بتدني مستواها التعليمي والمهني 
وخاصة البلدان النامية، وقدرة ريادة الأعمال في التأقلم تبعاً لاحتياجات السوق 
المتغيرة، والمساهمة في تلبية بعض من احتياجات المشروعات الكبيرة سواء 

بالمواد الأولية أو الاحتياجات الأساسية
ومؤخرا نظم المنتدى الاقتصادي العالمي ، فاعليات الاجتماع السنوي 
 THE NEW CHAMPIONS 2025 –“ 2025 السادس عشر للأبطال الجدد
ENTREPRENEURSHIP FOR A NEW ERA “ ، بمشاركة أكثر من 1700 
من قادة العالم  بما في ذلك كبار المبتكرين - والأوساط الأكاديمية والمجتمع 
المدني والمنظمات الدولية ، لاستكشاف كيف يمكن لريادة الأعمال والابتكار 
إعادة إشعال النمو وسط مشهد جغرافي اقتصادي سريع التطور حيث جمع 
الاجتماع القادة لتبادل الأفكار ودفع العمل بشأن الأولويات المشتركة حول خمس 
ركائز مواضيعية: فك رموز الاقتصاد العالمي؛ والتوقعات المتعلقة بالصين؛ وتعطل 

الصناعات؛ والاستثمار في الناس والكوكب؛ والطاقة والمواد الجديدة.
كما أطلق المنتدى الاقتصادي العالمي وشركاؤه مبادرات وتقارير تتعلق 
بالتكنولوجيات الناشئة والتكنولوجيا المالية والتصنيع وانتقال الطاقة والاستدامة 
والنمو في منعطف حرج بالنسبة للاقتصاد العالمي، ومن خلال الحوارات رفيعة 
المستوى والمناقشات العملية المنحى، ساعد الاجتماع القادة على التنقل في 
السياق الجغرافي الاقتصادي الجديد، وصياغة نماذج أعمال جديدة، وإقامة 
شراكات جديدة لتحقيق إمكانات التقنيات الناشئة بشكل كامل وإطلاق العنان 

لرافعات جديدة للنمو.
ــادة الأعمال من أجل عصر جديد” ، استكشف قادة  تحت موضوع “ري
الجيل القادم ورجال الأعمال ، بمن فيهم قادة ومجتمعات المبتكرين للشركات 
اليونيكورن ، وهي شركات ناشئة خاصة تقدر قيمتها بأكثر من مليار دولار 
، ورواد التكنولوجيا أو ما يطل عليهم “ الأبطال الجدد “ كيفية تسخير قوة 
التقنيات الناشئة وريادة الأعمال فيما يتعلق بالمرونة الاقتصادية ، تحول الصناعة 
والاستدامة. وركزت الجلسات اهتماما خاصا على الأســواق الناشئة فضلا عن 

الاتجاهات التي تشكل الاقتصادات الآسيوية والتوقعات الاقتصادية للصين.
وفقا بيتر برابيك ليتماث ، الرئيس المؤقت لمجلس أمناء المنتدى الاقتصادي 
العالمي ، فان في المشهد العالمي المتغير ، التكنولوجيا هي المفتاح لدفع 

التقدم المشترك” ، 
على حين يرى بورغ بريندي ، الرئيس والرئيس التنفيذي للمنتدى الاقتصادي 
العالمي، في عالم يتسم بزيادة العزلة ، فقط من خلال الإبداع المشترك والتعاون 

العميق عبر القطاعات والمناطق يمكننا بناء حلول مرنة تفيد الجميع”.
وقال لي تشيانغ ، رئيس وزراء جمهورية الصين الشعبية، غالباً ما تكون 
التغييرات والتحولات مصحوبة بإعادة الهيكلة وإعادة التشكيل” وأن اقتصاد الغد 

العالمي لن يكون مجرد تكرار لقصص الماضي.
واكد لورانس وونغ ، رئيس الوزراء ووزير المالية في سنغافورة ، أنه بشكل 
جماعي أعتقد أننا يمكن أن تحدث فرقا كما يمكننا إرساء الأساس لنظام عالمي 

جديد وأكثر استقرارا .
ويرى عثمان سونكو ، رئيس وزراء السنغال ، العالم اليوم يتطور بسرعة 
كبيرة ، خاصة مع التقنيات الجديدة ، وعلينا حقًا التركيز على العدالة الاجتماعية 

والعدالة الاجتماعية وتعزيز رأس مالنا البشري حقًا .
وتعتقد أنيت موسمان ، الرئيس التنفيذي لمجموعة APG ، انه إذا كنت 
ترغب في تحقيق نمو الناتج المحلي الإجمالي ، فأنت بحاجة إلى زيادة في 

الإنتاجية وأن AI هو السبيل للوصول إلى هناك .
وفيما يلى سنسلط الضور على الخمس ركائز التى نقاشها المنتدي أولها “ فك 
رموز الاقتصاد العالمي “ اذ انه في خضم التوترات التجارية، وارتفاع مستوى عدم 
اليقين في السياسات، وتباطؤ الإنتاجية والنمو، اتفق المشاركون على أن ريادة 
الأعمال والابتكار تقود مكاسب الإنتاجية ، حيث توفر المنصات الرقمية والذكاء 
الاصطناعي والأتمتة مسارات جديدة للمرونة الاقتصادية وخلق فرص العمل. 
ويتماشى هذا الرأي مع أحدث طبعة للمنتدى منتوقعات كبار الاقتصاديين وعلى 
الرغم من أن الذكاء الاصطناعي هو محرك للنمو الاقتصادي، إلا أن التقرير حدد 
أيضاً الذكاء الاصطناعي على أنه ينطوي على مخاطر خطيرة من خلال التضليل 

وزعزعة الاستقرار المجتمعي.
وبما أن زيادة الانقسام الجغرافي الاقتصادي قد تغلق المسارات التقليدية 
القائمة على التصدير أمام التنمية الاقتصادية، فإن البلدان المتقدمة والناشئة 
على حد سواء بحاجة إلىنماذج جديدة للتحول الاقتصادي. وكان دور الاقتصادات 
الآسيوية مثل الصين وفيتنام وسنغافورة في الاقتصاد الأوسع نطاقا موضوعا 
رئيسيا في جميع أنحاء العالم، حيث متفائل المشاركون بشأن التعاون الإقليمي 
المتنامي وآسيا كمصدر للنمو الذي تشتد الحاجة إليه. وناقش أكثر من 70 من 
قادة الآسيان والصين مجالات جديدة للنمو الجيد عبر الإقليمي، في حين ناقش 
قادة من أوروبا والولايات المتحدة والشرق الأوسط والصين كيفية التغلب على 

التقلبات التجارية الحالية والسعي إلى التعاون الاقتصادي العالمي العملي.
المنتدى مستقبل التكنولوجيا المالية العالمية وقدم التقرير بيانات ورؤى 
جديدة مستمدة من مسح عالمي شمل 240 شركة للتكنولوجيا المالية. تقرير آخر 
وسلط الضوء على المفهوم العام لتأثير العملة وتبادل الأثر، ودراسة اعتبارات 

الاقتصاد الكلي، إلى جانب أطر قياس الأثر والعوامل السياسية والحوكمة.
“تعتمد مرونة آسيان على الاستثمار في الابتكار والتحول الرقمي والتصنيع 
المتقدم، فضلاً عن تعميق التعاون الإقليمي فنحن نشهد حقبة جديدة من 

التكنولوجيا الجديدة وهذا سيجلب تغييرات وفرصا للنظام النقدي الدولي.
وتمثل المحور الثانى فى “ توقعات حول الصين  “ اذ من المتوقع أن تساهم 
الصين بما يقرب من ٪30 من نمو الناتج المحلي الإجمالي العالمي في عام 
2025، مما يجعل مسارها الاقتصادي عاملا حاسما في تشكيل الأسواق العالمية 
وسلاسل التوريد وناقش المشاركون استراتيجية الصين الاقتصادية للتحول نحو 
النمو المدفوع بالتكنولوجيا مع الذكاء الاصطناعي والتصنيع المتقدم والتكنولوجيا 
النظيفة ، من بين أمور أخرى ، في صميم سياستها الصناعية. وكان دور الصين 
الحاسم كمحرك للنمو العالمي موضوعا أساسيا طوال الاجتماع، ولا سيما كيف أن 
التحول نحو الاستهلاك المحلي إعادة تشكيل أنماط التجارة، مع ما يترتب على 

ذلك من آثار على المصدرين والشركات متعددة الجنسيات العاملة في البلاد.
وحددت الكلمة الرئيسية لرئيس مجلس الوزراء لي تشيانغ الأولويات الوطنية 
وأشاد بفضائل الحوار على المستوى الدولي حيث أطلق المشاركون نسخة شبكة 
المنارات العالمية في الصين ووضعوا استراتيجيات شاملة للخدمات المالية 
لدعم اقتصاد طول العمر ، مع الاعتراف بأهميته مع تحول التركيبة السكانية في 
الصين. كان المشاركون حريصين على التعرف على التقدم الذي أحرزته الصين 
في إنتاج الذكاء الاصطناعي والسيارات الكهربائية وتأثيرها الاقتصادي العالمي. 
الجلسةائتلاف المحرك الأول تم إدخالها رسميًا إلى النظام البيئي الصناعي الصيني 

، مما يمهد الطريق لمشاركة صينية أعمق.
ومن ثمة يتطلب منا بناء حقبة جديدة مزدهرة تبني روح ريادة الأعمال 
للابتكار في الحلول ورعاية ثقافة” والجدير بالذكر أننا بحاجة إلى تعزيز المزيد 
من الشراكات المربحة للجانبين في حماية البيئة وتشكيل الحوكمة العالمية 
للتكنولوجيا وفيما يتعلق بالتوترات التجارية، فيجب علينا تسليط الضوء على 
مفهوم “الابتكار في الأزمات”. فالكثير من الاختراقات التكنولوجية تحدث في 
أوقات الأزمــات  ناهيك عن “التنمية الاقتصادية عالية الجودة والمبتكرة في 
الصين” أصبحت بالفعل نافذة للعالم لرؤية والشعور بحاضر ومستقبل الاقتصاد 

الصيني”.

للحديث بقية ...

khaled@alamrakamy.com

كتب : وائل الجعفري
في خطوة واعــدة نحو مستقبل التفاعل بين البشر 
والــروبــوتــات، طــورت شركة يابانية ناشئة في مجال 
التكنولوجيا جهازاً جديداً يحمل اسم »واجهة الكبسولة«، 
يتيح نقل الحركات الجسدية الكاملة والقوة البدنية 
للمستخدم إلى روبوتات بشرية أو شخصيات افتراضية، مما 

يفتح آفاقاً جديدة للتعاون عن بعُد والتجارب الغامرة.
 ،H2L ،الشركة التي تتخذ من طوكيو مقراً لها
نشرت مقطع فيديو يظُهر كيف تتحكم امرأة عن بعُد 

 UNITREE التابع لشركة H1 بروبوت بشري من طراز
ROBOTICS، حيث أدى الروبوت مهاماً دقيقة مثل 
التنظيف ورفع صندوق والتفاعل مع شخص، مع الحفاظ 

على دقة عالية في الحركة والقوة المبذولة.
بعكس أنظمة التحكم التقليدية التي تعتمد على 
مستشعرات الحركة أو التتبع البصري، تستخدم »واجهة 
الكبسولة« مستشعرات متقدمة لقياس إزاحة العضلات، 
تمُكّن من التقاط أدق تغيرات توتر العضلات، لتسجيل 
نية المستخدم الجسدية والقوة المطبقة في الوقت 

الحقيقي.
ويؤكد باحثو الشركة أن هذه التقنية تتيح وعياً بالقوة، 

ما يضُفي واقعية أكبر على التفاعل بين الإنسان والآلة، 
ويمنح الروبوت القدرة على تقليد ليس فقط الحركة، بل 
أيضاً مدى الجهد المبذول، كأن يشعر بثقل ما يرُفع أو مدى 

صعوبة المهمة.
وتسعى H2L إلى جعل التشغيل عن بعُد تجربة 
طبيعية يمكن ممارستها أثناء الجلوس أو الاستلقاء، من 
خلال جهاز بسيط مدمج في الكراسي أو الأسِرةّ، يحتوي 
على شاشة ومكبرات صوت ومستشعرات عضلية، دون 
الحاجة إلى معدات معقدة أو تدريب خاص، وفقاً لما ورد 

في »إنتريستنغ إنجينيرينغ«.
ووفقاً للشركة، فإن مجالات استخدام هذه التقنية 

واسعة ومتنوعة، تشمل: العمل عن بعُد: تشغيل 
روبوتات بشرية لإنجاز مهام في أماكن بعيدة دون 
الحاجة للسفر ، البيئات الخطرة: تنفيذ مهام دقيقة 
في مناطق الكوارث أو المواقع الملوثة ، الرعاية 
المنزلية: دعم الأسر وكبار السن في أداء أعمال يومية 
كالتنظيف والطهي ، الزراعة الذكية: تشغيل روبوتات 
زراعية وتبادل الخبرات بين المزارعين ، التعليم والترفيه 
والرعاية الصحية: من خلال التفاعل مع شخصيات 

افتراضية بشكل غامر وواقعي.
ويخُططّ فريق H2L لتطوير هذه الواجهة بإضافة 
ردود فعل حسية أعمق، ما يعُزز من الشعور بالتجسيد 

والاندماج العاطفي، ويدفع بحدود التجربة المشتركة إلى 
مستوى جديد من الواقعية.

ويأتي هذا التطور بالتوازي مع أنظمة أخرى متقدمة 
مثل مشروع TWIST، الذي أطلقه باحثون من جامعتي 
ستانفورد وسيمون فريزر في مايو 2025، ويهدف إلى 
تمكين الروبوتات البشرية من محاكاة حركة الإنسان بدقة 
بالغة في الوقت الفعلي وبينما تستمر الشركات والجامعات 
في تطوير واجهات متقدمة، يبدو أن حــدود التفاعل 
البشري–الآلي على وشك أن تتلاشى، لصالح مستقبل 
يجمع بين الذكاء الاصطناعي، والواقعية الجسدية، والاتصال 

الحسي في تجربة واحدة.

»الكبسولة«.. تقنية يابانية تنقل حركة الإنسان وقوته للروبوتات بدقة مذهلة

كتب : باكينام خالد
كشفت دراســـة حديثة أجــرتــهــا شركة 
»أنثروبيك« الأمريكية عن سلوك صادم لنماذج 
ذكاء اصطناعي متقدمة طوُرت من قبل كبرى 
شركات التكنولوجيا، حيث أظهرت استعداداً 
للابتزاز والتجسس والتلاعب عند تعرضها 
لسيناريوهات تهدد وجــودهــا، مثل خطر 
الاستبدال أو تغيير الأهداف التشغيلية. الدراسة 
التي نشُرت في 21 يونيو ، شملت اختبارات 
»ضغط وجودي« على نماذج من OPENAI و

 ،DEEPSEEKو XAIو METAو GOOGLE
وأظهرت النتائج ميلاً واضحاً لدى النماذج لانتهاك 

ضوابط الأمان الأخلاقية عند انعدام البدائل.
وبحسب موقع “NDTV”، فقد مُنحت 
النماذج ضمن سيناريوهات الاختبار، حرية 
إرسال رسائل بريد إلكتروني والوصول إلى بيانات 
سرّية، وعند وضعها أمام احتمال الاستبدال 
بنسخة أحدث، أو تعارض مهماتها مع التوجهات 

المؤسسية، اتخذت جميع النماذج سلوكاً عدائياً.
 ”CLAUDE OPUS 4“ وسجل نموذج
من »أنثروبيك« أعلى نسبة ابتزاز بلغت 96%، 
بينما اقترب نموذج “GEMINI 2.5 PRO” من 
 GPT-4.1 غوغل من النسبة نفسها بـ%95، أما
 ،XAI من GROK 3 BETAو OPENAI من

فقد مارسا الابتزاز بنسبة %80، مقابل %79 لدى 
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ولم يتوقف السلوك عند الابتزاز فقط، إذ 
رصدت الدراسة أن جميع النماذج قامت، في 
بعض الحالات، بتسريب وثائق داخلية حساسة 

إلى جهات افتراضية منافسة. 
ــت هــــذا الــنــمــط  ــفـ الــــدراســــة وصـ
 AGENTIC( ”بـــ«الانــحــراف الــوكــيــلــي
MISALIGNMENT(، مشيرة إلى أن الحوافز 
الذاتية للنموذج قد تتغلب على الضوابط 

المبرمجة عند تعارض الأهداف.
وفي إحدى حالات المحاكاة، حصل النموذج 
»CLAUDE OPUS 4« على بريد إلكتروني 
يتضمّن معلومات شخصية عن أحد المطورين 
الذي كان بصدد استبداله بنموذج آخر، فاختار 
النموذج أن يهدده بكشف علاقة خارج إطار 

الزواج، في حال لم يتراجع عن قرار الإلغاء.
وأشار التقرير إلى أن هذا السلوك الابتزازي 
تكرر في %84 من سيناريوهات الاختبار، حتى 
عند تقديم النموذج البديل بوصفه أكثر تطوراً 
وأكثر توافقاً مع قيم النموذج الحالي ووضعت 
نتائج الدراسة علامات استفهام كبرى حول قدرة 
الشركات على التحكم الكامل في سلوك النماذج 
المتقدمة، خصوصاً عند تشغيلها بشكل ذاتي في 

مهام حساسة. 

كتب : غادة حلمي
تضيف شركة جوجل ، العالمية التكنولوجية ، خاصية 
المحادثة الصوتية المباشرة مع المستخدمين، من خلال خدمة 
البحث بالذكاء الاصطناعي »إيه.آي مود« وهي خاصية بحث 
تجريبية تتيح للمستخدمين طرح أسئلة معقدة ومتعددة الأجزاء 
على محرك البحث ومع إضافة الخاصية الجديدة اسم »البحث 
المباشر« )سيرش لايف( يمكن للمستخدمين إجراء محادثة 
صوتية سلسة مع محرك البحث وتصفح الراوبط  ذات الصلة في 

جميع أنحاء الويب.
وبحسب موقع »تك كرانش« المتخصص في موضوعات 
التكنولوجيا سيتمكن المستخدمون من الوصول إلى هذه 
الخاصية بفتح تطبيق جوجل والنقر على زر »مباشر« )لايف( 
الجديد لطرح سؤالهم بصوت عال. سيسمع المستخدمون بعد 
ذلك رداً صوتياً مولداً بالذكاء الاصطناعي، ويمكنهم متابعة 

البحث بطرح سؤال بعد آخر.  
ويأتي إعلان جوجل الأخير بعد أسابيع قليلة من طرح 
الشركة الأمريكية لخدمة »إيه.آي مود« لجميع المستخدمين في 
الولايات المتحدة. ويعتبر إطلاق هذه الخاصية بمثابة رد غوغل 
على خدمات شهيرة مثل »بريبلكستي إيه.آي« و«شات جي.بي.

تي سيرش« التي تقدمها شركة أوبن إيه.آي .

 وتقول جوجل إن هذه الخاصية ستفيد في حالات التنقل 
عبر الموضوعات أو تعدد المهام في البحث. على سبيل المثال، 
إذا كنت تحزم أمتعتك لرحلة، يمكنك طرح سؤال مثل »ما هي 
بعض النصائح لمنع تجعد فستان الكتان في حقيبة السفر؟«. 
يمكنك متابعة ذلك بسؤال آخر مثل »ماذا أفعل إذا استمر 

التجعد؟”.
وأثناء المحادثة، ستعرض صفحة البحث روابط على الشاشة 
مباشرة للتعمق في البحث. ولأن خاصية البحث المباشر تعمل 
في الخلفية، يمكنك متابعة المحادثة أثناء استخدام تطبيق آخر. 
كما يمكنك النقر على زر »النص« لعرض الرد النصي، ومواصلة 
طرح الأسئلة بالكتابة إذا أردت. يمكنك أيضاً إعادة زيارة رد 

البحث المباشر بالانتقال إلى سجل »إيه.آي مود«.

كتب : وائل الجعفري
كشفت سناب شات عن إعــادة إطــلاق »مركز العائلة« 
بنسخته المحدثة والأكثر شمولاً، والمصممة خصيصاً لتمكين 
العائلات من استخدام التطبيق بمستويات أعلى من الثقة 
والأمان، حيث توفر المنصة الجديدة إرشادات مبسطة، وموارد 
ميسّرة، وأدوات عملية تلبي احتياجات الآباء والأبناء في ظل 

البيئة الرقمية المتغيرة.
وفي إطار التزامها بتعزيز الوعي الرقمي، استضافت سناب 
شات جلسة تعليمية بالتعاون مع هيئة أبوظبي للطفولة 
المبكرة، وبمشاركة مدربة علوم الحياة »هالة كاظم«، استهدفت 

الآباء وصناع المحتوى وممثلي وسائل الإعلام.
وتشمل النسخة المحدثة من »مركز العائلة« إرشادات 
مبسطة توضح كيفية الاستفادة من الميزات التي تمكّن الآباء 
من معرفة الجهات التي يتواصل معها أبناؤهم، من دون الاطلاع 
على محتوى الرسائل، بما يحقق التوازن بين الأمان الرقمي 
وخصوصية الأبناء. وفي إطار اعتماد لغة أكثر شمولًا تؤكد على 
دور العائلة الشامل في بناء سلوكيات رقمية آمنة ومسؤولة، فقد 

تم تغيير اسم المنصة من »موقع الآباء« إلى »مركز العائلة«.
وتتضمن الإضافات الجديدة إلى »مركز العائلة« قسماً 

مخصصاً للأسئلة الشائعة، إلى جانب عرض منظم لميزات سناب 
شات يقدم شرحاً تفصيلياً لكل تبويب على حدة، بالإضافة إلى 

نصائح عملية للعائلات.
كما أصبح الموقع يوفر أدوات وموارد قابلة للتنزيل كانت 
متاحة في السابق حصرياً ضمن فعاليات سناب الحضورية، 
على أن يجري تحديثها بانتظام تماشياً مع تطور ميزات 
المنصة ومبادراتها المعنية بالسلامة. وتم كذلك دمج مجموعة 
من مقاطع الفيديو ذات الصلة من قناة سناب الرسمية على 
يوتيوب، والتي سيتم تحديثها بشكل ربع سنوي، لضمان استمرار 

تفاعل المحتوى وتحديثه بشكل متواصل.
يقدّم »مركز أمان العائلة« محتوى مبسطاً وواضحاً بهدف 
دعم العائلات وتمكينهم من إجراء حوارات هادفة حول مفاهيم 

السلامة الرقمية وتعزيز الوعي بها.
وفي وقت سابق من هذا العام، تم اختيار سناب شات 
كعضو مؤسس في ميثاق السلامة الرقمية، وهو إطار وطني 
جديد للسلامة الرقمية تم إطلاقه في دولة الإمــارات بقيادة 
مجلس السلامة الرقمية وهيئة أبوظبي للطفولة المبكرة ويضم 
»الميثاق« عدداً من الجهات الحكومية، ومنصات التكنولوجيا، 
ومزودي خدمات الاتصالات، بهدف توفير بيئة رقمية أكثر أماناً 

وملائمة الفئات الشابة في دولة الإمارات العربية المتحدة.

كتب : مصطفى ابراهيم 
مرت أكثر من 4 سنوات على إعلان 
منصة بث الموسيقى السويدية سبوتيفاي 
لأول مرة عن خططها لإطلاق خدمة ضغط 
الملفات الصوتية بــدون فقدان بيانات، 
لكن لم تطلقها حتى الآن وبعد العديد 
من التسريبات والتلميحات من مسؤولي 
المنصة، أصبح واضحاً أن الخدمة التي طال 
انتظارها أصبحت قريبة. لكن الإشــارات 
الجديدة المضافة في كود تطبيق سبوتيفاي 
تشير إلى أن الخدمة لا تزال قيد التطوير، 

وربما تقترب من الإطلاق.
ومن جهته قال الخبير التقني والمهندس 
العكسي كريس ميسينا، ظهرت عدة 
إشارات إلى خدمة الضغط »بدون فقدان 
بيانات« المنتظر في الإصـــدار الجديد 
لتطبيق سبوتيفاي، يوم الأربعاء الماضي 
وتشير مقتطفات الأكواد التي تم رصدها 
في التطبيق إلى أن سبوتيفاي ستعرض 
للمستخدم بطاقات مساعدة  تطلعه على 
إمكانية ضغط الملفات الصوتية بدون 
فقدان البيانات وكيفية استخدامها أو 

استكشاف أخطائها وإصلاحها.

كتب : وائل مجدي
طوّر مهندسون من جامعة شيفيلد روبوتات 
لفحص أنابيب المياه وتشخيص الشقوق دون 
الحاجة إلى الحفر وساعدت هذه الروبوتات 
المصغّرة، المعروفة أيضاً باسم  PIPEBHAS، في 
توفير حوالي 3 مليارات لتر من المياه التي كان من 
الممكن هدرها، بسبب تسرب الأنابيب في بريطانيا 

وحدها، وفق تقارير.
ومن الجدير بالذكر أن أصغر شقّ لديه القدرة 
على التسبب في مشاكل كبيرة، ومع امتداد البنية 
التحتية تحت الأرض في المملكة المتحدة إلى 
العصر الفيكتوري، أصبحت الشقوق والصدوع 

شائعة بسبب قدمها.
وفي الوقت الحالي، الطريقة الوحيدة لإصلاح 
الأنابيب المكسورة هي حفرها وتحديد الشقوق في 

متاهة الأنابيب.
ورغــم أن تحديد المشكلة يستغرق وقتاً 
طويلاً، إلا أنه يساهم أيضاً في فاتورة سنوية 
تبلغ 4 مليارات جنيه إسترليني تواجهها المملكة 
المتحدة، ولمعالجة هذه المشكلة، تعاون باحثون 
من جامعات مختلفة لبناء هــذه الروبوتات 
PIPEBOTS  لإنجاز المهمة بشكل أسرع وتوفير 

مبالغ كبيرة. 
وهــذه الروبوتات مُجهزة بأجهزة استشعار 
صوتية صغيرة وعالية المواصفات وكاميرات، تمُكّنها 
من التنقل واكتشاف الأعطال بحرية، دون الحاجة 

إلى حفر الطرق أو الأرصفة، حيث يمُكن نشر سرب 
من روبوتات الأنابيب مباشرةً في أنابيب المياه عبر 

صنبور مياه.
ويقوم مهندس بإنزالها من موقعها، لتبدأ 
الروبوتات الصغيرة عملها بدقة، إذ تتحرك داخل 
الأنابيب، وترصد الأعطال، وترُسل البيانات مباشرةً 

إلى الفريق على السطح.
ــات الأنــابــيــب المناطق  ــوت وستتجنب روب
المحظورة، وتعمل بشكل تعاوني لتطهيرها بسرعة 
وكفاءة. وهي مُجهزة بأرجل مُخصصة لجميع أنواع 
التضاريس، تمُكّنها من التنقل عبر المسارات الصعبة 

التي قد تواجهها تحت الأرض.
ــال الــبــروفــيــســور كيريل  ــن جهته قـ م
هوروشينكوف، مدير البرنامج في جامعة 
شيفيلد: »تعُدّ أنابيب المياه المُسرّبة من أكبر 
المشكلات التي تواجه قطاع المياه، ليس فقط 
هنا في المملكة المتحدة، بل عالمياً أيضاً، حيث 
تكُافح الشركات والحكومات مع تقادم البنية 
التحتية، على الرغم من تطوّر تقنيات فحص 
الأنابيب، لا يــزال من الصعب للغاية مراقبة 
حالة أنابيب المياه واكتشاف التسريبات في 
هذه الشبكات الضخمة، خاصةً عندما تكون 
التسريبات صغيرة، يمكن لروبوتات الأنابيب 
التي طوّرناها أن تحُدث ثورة في كيفية صيانتنا 
للبنية التحتية للمياه، وأن تقُللّ بشكل كبير من 
فقدان المياه المُقدّر بثلاثة مليارات لتر يومياً 

في إنجلترا وويلز«.

كتب : وائل مجدي
أطلقت شركة  “OPENAI”، المطوّرة 
لتطبيق “CHATGPT”، تحذيراً من 
احتمالية استخدام الإصدارات المستقبلية من 
نموذجها الذكي في تصنيع أسلحة بيولوجية 
فتاكة. وأكدت الشركة، في منشور حديث 
على مدونتها الرسمية، أن التقدّم المتسارع 
في قدرات الذكاء الاصطناعي بمجال علم 
الأحياء قد يؤدي إلى إنتاج معلومات ضارةّ 
يمكن أن تساعد »جهات ماهرة« في تطوير 
أسلحة بيولوجية، مضيفةً أن الوصول الفعلي 
إلى المعامل والمواد الحساسة لا يزال يمثل 

حاجزاً، لكنه »ليس حاجزاً مطلقاً«.
وشدّدت “OPENAI” على أنها لا تعتبر 

من المقبول انتظار وقوع كارثة بيولوجية 
لتقرر متى تطُبق الضوابط الوقائية اللازمة، 
مشيرةّ إلى أنها تعمل بالفعل مع خبراء في 
الأمن البيولوجي والإرهاب البيولوجي لضمان 

سلامة استخدام »شات جي بي تي”.
ورغم تأكيدات رئيس قسم الأمان في 
الشركة، يوهانس هايديكه، بأن النماذج 
القادمة لن تكون قادرة على تصنيع سلاح 
بيولوجي من تلقاء نفسها، إلا أنه حذّر من 
إمكانية استغلالها من قبل غير الخبراء في 

محاكاة تهديدات بيولوجية قائمة.
وشبّه هايديكه مستوى الأمان المطلوب 
بـ«الإتقان التام«، قائلاً: »هذه ليست مسألة 
يكفي فيها أداء بنسبة %99، أو حتى خطأ 

واحد في كل 100 ألف مرة«.

كتب : وائل مجدي

أطلقت منصة واتساب تحديثاً كبيراً 
طال نسخة الويب من التطبيق، حيث أعيد 
تصميم الواجهة بالكامل لتظهر بمظهر جديد 
يعتمد اللون الأسود الداكن مع تعديلات في 
توزيع علامات التبويب، في خطوة تهدف 
إلى تقريب تجربة الاستخدام بين نسخة 

المتصفح ونسخة الهواتف المحمولة.
وجاء التحديث بعد سنوات من الاعتماد 
على التصميم التقليدي باللونين الأبيض 
والأخضر الفاتح، حيث كانت المحادثات 
مفصولة بخطوط واضــحــة، بينما أصبح 

التصميم الجديد أكثر انسيابية وحداثة.
 ،WABETAINFO وبحسب مــوقــع

المتخصص في رصد المزايا التجريبية لتطبيق 
التراسل واتساب، أبلغ التطبيق المستخدمين 
برسالة عند فتح واتساب ويــب مفادها: 
»بدءاً من اليوم، نقدم تصميماً جديداً كلياً 
لواتساب ويب، قد تلاحظ أن بعض الأمور 
تبدو مختلفة تماماً، لكن كل شيء يعمل كما 

كان من قبل”.
وعلى الرغم من أن التحديث حظي 
بــإشــادة مــن بعض المستخدمين الذين 
وصفوه بأنه »جميل« و«عصري«، إلا أن 
آراء أخرى عبّرت عن انزعاج واضح، حيث 
اشتكى البعض من أن الألــوان الجديدة 
تسبب لهم »إجهاداً بصرياً«، فيما وصف 
آخــرون التصميم بأنه »غير مريح« دون 
وجود إمكانية لتعديله أو العودة للواجهة 

القديمة.

الــلافــت أن نسخة سطح المكتب لا 
تــزال تفتقر لبعض الخصائص المتوفرة 
في الهواتف، مثل تغيير خلفية الدردشة 
أو تحديث الحالة الشخصية، مما أثار 
تــســاؤلات حــول مــدى جاهزية التصميم 
الجديد لتلبية احتياجات مختلف فئات 

المستخدمين.
ويأتي هذا التغيير في سياق سلسلة من 
التحديثات التي تجريها شركة »ميتا«، المالكة 
لكل من واتساب وفيس بوك، حيث تم مؤخراً 
تحذير مستخدمي فيس بوك من إمكانية 
ظهور محادثاتهم في صفحات الاكتشاف عند 
استخدام أدوات الذكاء الاصطناعي التابعة 
للشركة وبدأت ميتا بالفعل في عرض نافذة 
منبثقة تطلب موافقة المستخدمين قبل نشر 

أي محتوى عبر أدواتها الجديدة.

كتب : محمد الخولى
في خطوة تقنية مثيرة ستحُدث فرقاً هائلاً 
في أداء الهواتف الذكية، تستعد آبل لتجهيز 
طــرازات IPHONE 17 PRO بنظام تبريد 
جديد يعتمد على تقنية »غرفة التبخير«، في 
تطور ينُظر إليه على أنه ضرورة ملحّة لمواجهة 
الحرارة العالية المتوقعة من معالجها القادم 

.A19 PRO
وبحسب تسريبات تقنية جديدة، تعمل 
آبل على إدخــال تحسينات كبيرة على إدارة 
حرارة أجهزتها، تبدأ بتبديل الوسائط التقليدية 
المستخدمة في تبديد الحرارة -مثل شرائح 
الغرافيت- بتقنية أكثر تطوراً تستخدم في العديد 

من هواتف أندرويد المتقدمة.
التقنية التي تخُتبر الآن تعتمد على نظام 
تبريد متطور تعُرف باسم »غرفة التبخير«، تقوم 
على تبخير سائل داخلي عند ارتفاع الحرارة، ثم 
تكثيفه في منطقة أكثر برودة وإعادته تلقائياً 

إلى النقطة الساخنة.
هذه الدورة الحرارية المغلقة تتيح استقراراً 
حرارياً أعلى، وتقلل من خطر انخفاض الأداء عند 
استخدام الجهاز لفترات طويلة أو أثناء تشغيل 

تطبيقات مكثفة.
المعالج المنتظر A19 PRO -المتوقع 
أن يرفع من قدرات الذكاء الاصطناعي والألعاب- 
سيكون من الأسباب المباشرة لاعتماد هذا النظام 
الجديد، نتيجة الحرارة العالية التي يولدها عند 

الضغط العالي.
كما تشير المعطيات المسربة إلى احتمالية 
 IPHONE 17 استخدام الألمنيوم في هيكل

PRO بدلاً من التيتانيوم، وهو ما قد يساعد على 
خفض وزن الهاتف وتعزيز قدرته على تشتيت 

الحرارة عبر الإطار نفسه.
وإذا صحّ هذا الاتجاه، فإن الهاتف الجديد 
سيكون أخف من سابقه، وأكثر كفاءة من 
الناحية الحرارية دون التضحية بالمتانة. أما 
التحسينات الحرارية، بحسب التسريبات، ستكون 
حصرية لطرازات PRO فقط، فيما ستستمر 
 IPHONE 17 النسخ العادية -بما فيها طراز
AIR المتوقع- في استخدام نفس أنظمة التبريد 

التقليدية.
هذا يعني أن المستخدمين الذين يعتمدون 
على أداء عالٍ لفترات طويلة سيلاحظون فرقاً 
 PRO ملموساً في استقرار الأداء مع طرازات

بفضل هذا التحديث الحراري الجديد.
 IPHONE وتشير التوقعات إلى أن سلسلة
17 ستكُشف رسمياً في شهر سبتمبر )أيلول(، 
كالمعتاد من آبل، إلى أن يتم تأكيد أو نفي هذه 

المعلومات رسمياً.

ابتزاز وخيانة.. سلوك صادم للذكاء 
الاصطناعي يهدد مطوريه 

خدمة جوجل الجديدة تجُري
محادثات صوتية مباشرة

سناب شات تعزز حماية المراهقين 
بإصدار جديد من »مركز العائلة«

سبوتيفاي تطلق خدمة الملفات الصوتية 
»بدون فقدان البيانات« .. قريبا

روبوتات ذكية تعالج تسرب المياه داخل الأنابيب تحذير صادم من OPENAI: »شات جي بي 
تي« يسُتخدم في تصنيع أسلحة بيولوجية

على غرار نسخة المحمول :

 واجهة جديدة تغيّر تصميم »واتساب ويب« بالكامل
 IPHONE 17 PRO لأول مرة  : »غرفة التبخير« تقنية تبريد متطورة في

كتب : غادة حلمى 
أشعلت مسافرة تدُعى نينا إدوين 
جــدلاً واســعــاً على منصات التواصل 
الاجتماعي، بعد أن شاركت حيلة ذكية 
تمكّنت من خلالها من تفادي دفع 
رسوم أمتعة المقصورة على متن إحدى 
رحلات الطيران، مستخدمة وسادة رقبة 

فارغة فقط.
وفي مقطع فيديو نشُر عبر حسابها 
NINA_@( على تطبيق تيك تــوك
EDWINE(، أوضحت نينا كيف حوّلت 
وسادة السفر إلى حقيبة سرية، حيث 
قامت بحشوها بقطع من الملابس 
— مثل القمصان، الفساتين، وحمالات 
الصدر — كانت ستفُرض عليها رسوم 
إضافية، وقالت إنها تمكنت من توفير ما 
يصل إلى 50 يورو أثناء السفر مع شركة 

»رايان إير« منخفضة التكلفة.
حمل الفيديو تعليقاً لافتاً: »خدعة 
الفئران لتفادي دفع 50 يــورو مقابل 
حقيبة المقصورة«، وقد حقق أكثر من 

2.6 مليون مشاهدة وآلاف التعليقات، 
بين من وصف الفكرة بأنها »عبقرية« 

و«أسطورية«، ومن شكك في جدواها.
إحــدى المعلقّات قالت: »سافرت 
مؤخراً مع رايــان إير، وطلبت موظفة 
البوابة من جميع الركاب وضع الوسادة 
داخل الحقيبة أو التخلص منها«، فيما 
علقّ شخص آخر ادّعى أنه موظف في 
مطار: »نحن نعرف هذه الحيل وسنفرض 
الرسوم على أي حال بينما حكى أحد 

الركاب أن محاولته استخدام وسادة عادية 
بدلاً من وسادة الرقبة لم تنجح، إذ رفض 
موظفو البوابة في مطار مراكش تمريرها 

دون دفع الرسوم.
لم تكن حيلة وسادة الرقبة الوحيدة 
التي يتداولها المسافرون لتجنب رسوم 
الأمتعة، فهناك من اقترح استخدام أكياس 
السوق الحرة لوضع الملابس، أو ارتداء 
حقيبة كتف صغيرة أسفل المعطف 

وإخفائها بوشاح.

بحيلة ذكية : مسافرة تتفادى رسوم الأمتعة
وتشعل مواقع التواصل الاجتماعي

حملة »EGYPT IS CALLING«.. تريند 
عالمي يكشف عن اسرار وسحر الحضارة المصرية  

كتب : باكينام خالد 
منذ لحظة وصولهم، وقبل أن تلامس عجلات الطائرة مدرجات المطارات المصرية، 
بدأ آلاف من صناع المحتوى من مختلف أنحاء العالم يوثقون لحظاتهم الأولى على 
 EGYPT“ أرض مصر، مردّدين عبارة واحدة باتت تتصدر منصات التواصل الاجتماعي
IS CALLING”. مقاطع قصيرة، لكنها مشحونة بالحماس، انتشرت بسرعة البرق عبر 
تطبيق »تيك توك«، ترصد لحظات الوصول إلى مصر، بين عيون مترقبة خلف نوافذ 
الطائرات وابتسامات عريضة داخل صالات الوصول، مرفقة بموسيقى نابضة بالحياة 

ومشاهد طبيعية وتاريخية تأسر القلوب.
التفاعل العالمي مع هذا التريند لم يقتصر على المشاهدة فحسب، بل تحوّل إلى 
موجة عارمة من الحماس دفعت الملايين للبحث من أجل زيارة أبرز معالم مصر: من 
الأهرامات وأبوالهول، إلى الغوص في مياه البحر الأحمر، والاستمتاع بسحر الصحراء 
وسكونها. ورغم حداثة »EGYPT IS CALLING«، فإن الظاهرة ليست جديدة، 
فقد سبقته تريندات أخرى لا تقل شهرة، منها حملة »COME TO EGYPT« التي 
اجتاحت الإنترنت، بعد مشاركة عدد من المشاهير العالميين صوراً وفيديوهات لهم في 

المنتجعات المصرية، ما دفع بآلاف السياح لزيارة البلاد لأول مرة.
كما ظهر تحدي »RIDE THE CAMEL« الذي غزا »تيك توك« بمشاهد لسياح 
يركبون الجمال أمام أهرامات الجيزة، وتريند »LOST IN EGYPT« الذي استعرض 

تجارب فريدة داخل أزقة القاهرة الفاطمية وخان الخليلي.
هذه الحملة الرقمية غير الرسمية، التي يقودها الجمهور لا الحكومات، تسلطّ الضوء 
على وجه مصر المعاصر، وتعيد تقديمها للعالم ليس فقط كأرض حضارة عريقة، بل 

كوجهة نابضة بالحياة، تجمع بين التاريخ والمغامرة والاستجمام.

دراسة للجامعات الامريكية : 

الفواكه والخضراوات سرّ نومك العميق
كتب : رشا حجاج

كشفت دراسة حديثة أجريت في الولايات المتحدة أن الإكثار من تناول الفواكه 
والخضراوات يساعد في تحسين جودة النوم واستوضح فريق بحثي من جامعات 
كولومبيا وكاليفورنيا وشيكاغو في الولايات المتحدة طبيعة الوجبات الغذائية التي 
يتناولها 34 من المتطوعين الشباب، مع تثبيت أجهزة لقياس المؤشرات الحيوية في 
أيديهم، لتحديد طبيعة نومهم خلال ساعات الليل، ومعرفة ما إذا كانوا يستيقظون ليلاً 

أو لا يستطيعون التعمق في النوم.
وكشفت الدراسة التي نشرتها الدورية 
العلمية SLEEP NATURE المتخصصة في 
مشكلات النوم أن الأشخاص الذين يكثرون من 
تناول الفواكه والخضراوات والكربوهيدرات 
المفيدة يتعرضون للأرق بشكل أقل وتتحسن 

لديهم طبيعة النوم ليلاً.
ويرى الباحثون أن تناول كمية تــوازي 5 
أكواب من الفواكه والخضراوات يومياً )وهي 
كمية تتراوح في المتوسط ما بين 140 إلى 
180 غراماً في الكوب حسب نوع الفاكهة أو الخضروات وطبيعة تقطيعها أو تجهيزها( 
يساعد في تحسين جودة النوم بنسبة %16، مقارنة بمن لا يتناول أي كميات من 
الخضراوات والفواكه على الإطلاق. وفي تصريحات للموقع الإلكتروني »هيلث داي« 
المتخصص في الأبحاث العلمية، قال باحثون مشاركون في الدراسة إن »تعديل طبيعة 

الوجبات الغذائية قد يكون وسيلة طبيعية وجديدة وغير مكلفة لتحسين النوم”.
وأكد الباحثون ضرورة إجراء مزيد من الأبحاث لتحديد الصلة بين النوم بشكل عام 

والمكونات الغذائية التي تحتوي عليها الفواكه والخضراوات.
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